
 Wednesday,  20  June,  1962

 क-सभा

 लो

 वि

 ी  ही
 भ

 तृतीय  माला

 खण्ड  ५,  PERI/LCLY

 [८  से  २२  जुन  १६६२/१८  ज्येष्ठ
 से

 १  श्राचाढ़  १८८४  ]

 Lok  Sabha

 ..

 aes  qatlon  cy

 बन्दी  a>
 1.0  22%

 २९%  0.0  anigate

 1  न  ya  >
 |

 |

 )
 %

 ह
 a.  ment  Wy

 र
 =. का

 i

 ee

 oo  a

 पहला  सत्र  PSE’ LCLY  (

 ४५  में  ४१

 से

 तकले  a  De  t
 ates  Unit

 Liera  y  Building

 Reom  No.  F

 <2
 625

 Block
 q

 लोक-सभा

 नई  दिलतों



 विषय  सची

 साला  YT  ४१  से  ५१--८  से  २२  धक  १९६२) /  १८  ज्येष्ठ  से

 2  १८८  (=)

 शुक्र  ८  जगह  2842/%s  १८८४

 थ्

 weal  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १३५३  से  Ruy,  १३५७ से  १३६५,  PIV

 ये  १२७१  प्रौढ़  १३७३  ¥¥EY—Y¥ULo

 geal के कें  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  224g,  १३६६,  १२७२  MIT  yi 9३१४  बु  ११-१२

 अतारांकित  रन  संख्या  २७०७  से  २८६०  कौर  २८६२  से  २८६९  थै  V¥QR-¥E

 दिनांक  WG-YRR  श्रतारां कित  प्रश्न  संख्या  R4R2  के  उत्तर में  शुद्धि

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  क  विषयों  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 (१)  साल्ट  कोर्स  रेलवे  माल  मद्रास  माल  उतारने का  काम

 श्रस्थव्यस्त  हो  जाने  का  कथा  त  समाचार  CYET—CR

 (२)  दिल्ली  में  परमाणु  बंद  विरोधी  सम्मेलन  में  प्रतिनिधि  भेजने  के

 लिये  जनवादी  चीन  गण  राज्य  को  निमंत्रण  CYVE—Yo

 संभा  पटल  पर  खा  गया  पत्र

 श्रुतिकीर्ति  भ्रनुदानों  की  (  ढप पू  ७

 सभा का

 4.0

 द्  चै  TYLON

 विदेशी  मुद्दा  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  cs  भुन करे

 समिति के  लिये  निर्वाचन  व  ५३

 न्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  बोझ

 श्रंधिवक्ता  पुरःस्थापित  ब रे

 लाभ  पदों  संबंधी  संयुक्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पुर

 अनुदानों  की  मांगें  TAYY——RS

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  VYUY

 राजनैतिक  पीड़ित  सहायता  विधेयक  हश्री  स०  चे  ०  सामन्त  CHES

 हिन्दु  feats  विधेयक  २३  का  SAESHKE

 [aft  sto  ब०  सिंह

 विधान  परिषद्  विधेयक--परििचालित

 परिचालित करने  का  प्रस्ताव  बैश

 भारतीय  डाक-घर  विधेयक  ६ ६८  घौर  ९९  का

 भक  SY9V—igg स०  च०  सामन्तका]--श्रस्वीकृत



 विषय  qs

 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 भारतीय

 वग

 संहिता

 सस  द  पक  (ara  ¥ox  Yo  की

 [att  दीवान  चन्द  शर्मा

 विचार  करने  कां  प्रस्ताव
 पर  35-9 &

 ४  Q—— AT ATT  ११  १९६२/२१  १८६८४

 प्रदेशों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित बदन  संख्या  १३७६,  १३७७,  23I5Vq से  Q36¥  १३८६,

 १३८८,  RzEo  से  PRE’  प्रौढ़  १३९७ से  र  प्री

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १३७४५,  १३७८  से  १३८१,  १३८४,  १३८७,

 १३८९,  22ey,  १३९६,  १४०२,  १४०३  रोक  १४०४  बद  tet 0

 करता  रोहित  संख्या  २८७०  से  WKY,  WE  से  २९१४,  Ré  १७

 से  २९३१  कौर  २९३३  से  VERY  SREQMG— VS

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  art  ध्यान  दिलाना  SECTS

 (१)  केरल  में  एनाथ  में  ट्यूब  रक् यू लिन  परीक्षण  की  प्रतिक्रिया  सै

 उत्पन्न  स्थति  VEVVuOE

 (२)  नागपुर-टाटानगर यात्री  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना  इइ  BY—BG

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनप  स्थति  संम्बन्धी  समिति

 पहला  प्रतिवेदन  CECE

 झ्नदानों  की  मांगें  ६४४८-६२

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  हँ  ६  ४८-६२

 वित्त  मंत्रालय  बद  कर

 सभा  की  बैठक  के  दिन  में  रहता  '४  ६६७४-६२

 काय  मंत्रणा  समिति  BROKER

 दूसरा  प्रतिवेदन  चि  SEER

 दैनिक  संडे  पिता  च्  e  VEL I-LY

 १२  2ERR/RR  १८८४
 )

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  सख्या  १४०६,  Yow,  १४०८९,  १४११ से  १४१३,  24 LY

 १४१६,  PELE  से  evry  MIT  १४२६  कौर  १४२८  STEEL VORF ३े

 धन  संख्या अल्प  सूचना  प्र  BAS  है  |  १४  से  १६  V9WIHAS



 विषय  qts

 gery  >  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  १४०८,  १४१०,  १४१७,  १४१८,

 १४२७,  रोक  १४२९  क  VOXRs——FR

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २९३६  से  ३०४३  के  रे Rs 0

 अ्रविलिम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना  |  थै  Vi95  av

 (१)  गुंद्र  में  तम्बाकू के  लिये  एक  त  की  पर्चियां देने  में  सरकार
 की

 चक  कथित  सफलता

 1२)  पाकिस्तान  की  सशस्त्र  सेनाओं  द्वारा  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  कथित

 कब्जा

 साम्भर  झील  के  THe  सवारी  गाड़ी  कौर  बस  के  fra  हुई  टक्कर

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  नक्  a  e  Sony

 करार  की
 सेन्ट्रल  प्रोविसिओन्  मैगनीज  र  कम्पनी  लिमिटेड  के  साथ

 हुए  v  ss  केबारे  में

 वक्तव्य  e  e  e  Vigov—oy

 ब्रिटेन  और  यूरोपीय  आधिक  समुदाय के  बीच  चल  रही  areal  के  बारे  में  वक्तव्य  '४७८४--८६

 काय  मंत्रणा  समिति

 दूसरा  sia  ७  ८६--  ८०९,

 भ्रनदान्हों की  मांगें  चक  e  V9SE

 वित्त  मंत्रालय  क  ०  ५

 विनियोग  २)  १९६२,  स्थापित  तथा

 1

 पारित  .  द  GRo— Vg

 वित्त  वित्त  संख्या  २)  १९६२

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  e
 बंद  Rk FR

 दैनिक  क  चक  e  बैंक--रखे

 १३  LE means  १८८४

 के मौखिक  उत्तर

 तारांकित इन  संख्या  १४३०,  १४३१,  १४३३  से  So  १४४२,

 ee 2:9 }  १४४५,  श्र  १४४७ से
 eyve

 चके  ¥oRR— CU

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४३२,  १४४१,  १४४३,  १४४६  कौर  १४४०

 से  १४६४  ह  है  क

 भ्र तारांकित  परन  संख्या ३०४४  से  ३१३४,  ३१३७  से  ३१४१,  २१४३

 कौर  ३१४४  के  é  VGXI—EE

 Yee अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  १७

 स्थगन  प्रस्ताव  oe  e  Soo

 '
 रेलवे  फाटक  पर

 रेल  गाड़ी  ate  बस  में  हुई  टक्कर
 ड  ०0०



 विविध  ण्द्द्ध

 प्ररबिलिम्बनीय  लॉक  महत्व  के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना  ४  दू
 श

 (  उत्तरी  ware  में  चीनियों  द्वारा  अधिकृत  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  बोनी

 टैंकों ्र  बख्तर  बन्द  गाडियों  का  कथित  प्रा वा गमन  क  VRoea—o®

 २)  नेता  में  नियुक्त  कुछ  वरिष्ठ  सेना  अधिकारियों  कीਂ  कथित  भत्ता  '  8०  हैन
 ow

 o¥—ef (३)  वस्त्र  विनय  दिल्ली  में  साफ  किये  हुए  पानी  की  कमी

 मेर  सरकारी  सदस्यों  के  विष  तर्कों  तथा  संकल्पों  संबंधी

 प्रतिवेदन  चक

 ¥E  ०७-४३ वित्त  २)  FER

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  के  ¥E

 द  निक  संक्षेपता  क  SECT  mY

 न्म्च  SYm— TRATT  १५  LEVY  १८८४

 भ्र रनों  के
 लिखित  उत्तर  चक  ट  ४१-७५

 तारांकित  प्रदान  संख्या  RvRy, %,  ४६७  से  १४७३  Rvioy

 स  १४८०

 क  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  १४६६,  १४७४  १४८१  MWas5,  ¥ioy—se

 अतारांकित  संख्या  RVVy  स  ३२१३

 लोक  महत्व  के  विषय  की  are  cara  दिलाना  ¥o2{——-%o

 सदर  बाजार  में  विस्फोट  ४५०१३--१७

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  YoVI-WG

 भ्र नप स्थिति  की  अनीति  ०१८

 फ  age विधेयक  Torah

 १.  सीमा  रोक  विधेयक  ०  ¢&

 २.  विशिष्ट  सहायता  विधेयक

 कवित्त  संख्या  २)  १६६२  करे

 विचार  करन  का  प्रस्ताव

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 दूसरा  प्रतिवेदन  e  Yo  te

 श्राप  दृश्यता  निवारण  सम्बन्धी  सं  ल्ल्पि  ०  ४

 ०  हु  -शुभ संघों  के  प्रतिनिधि स्वरूप  के  वारे  में  संकल्प

 दैनिक  संडे  पिता  श--एं ४



 विषय  पृष्ट

 sie  १६  १९६१/२६  ज्येष्ठ  ,  १८८४

 प्रश्नों  के मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  QEaR  से  १४९१,  १४९३  से  १४९६,  @ves  से

 १४०३,  @yoy  प्रौढ़  १५०७ से  P4ok  YoQy—-aG

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ताराचंद त  प्रश्न  संख्या  १४९२,  १४९७,  QYow  MIT  १४०६  ५०८६-६१

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ३२१४  से  ३२९३  भु  ०£१--५१२६

 प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  तोर  ध्यान  दिलाना  ५१२६-२६

 राजशाही  जिले  से  ara  वाले  व्यक्तियों  पर  पाकिस्तानी  सशस्त्र  पुलिस

 द्वारा  गोनी  चलाया  जाना  प्१२४

 पर  रखा  गया  पंत्र  ५१२९

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाने  के  नारे  में

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५१३  के  उत्तर  मे  द्धि  ५१२९

 सभा  का  किये  ५१३०

 वित्त  २)  विधेयक  १९६२  भ द  RONG

 खण्ड  २  से  १४  कौर  १,  तथा ATTA
 .

 संबोधित
 रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्तावਂ

 भ्र ति रिक्त  अनुदानों  की  मांगें  )  १९  GYe—Ho  भ  PYS—KE

 दैनिक  स  क्षेपक

 इश्क  जनक  १८,  दर्द  sss,  १८८४  (as)

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  ज

 तारांकित संख्या  १५१०  से  १४१८,  १५२०,  १४२१  शरर  १५२३  भ्रू  १  ५9-८५

 अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  १८  ४१६८-९८

 geal  के  लिखित  उत्तर  .

 तारांकित प्रदान  संख्या  १५१९,  १४५२२  और  ee  से  म  UPEE—-Y VOY

 अतारांकित संख्या  ३२९४  से  ३३००,  ३३०३  से  ३३७०,  RRR  से

 ३३९१ प्रौढ़  ३३९३  से  ३४२२  YRoY——-¥E

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 राज सा हां  जिलेਂ  के  निष्क्रमणाधियों  पर  af  ear  सदस्य  पुलिस  eres

 गोली  चलाया  जाना  YRYR—— GR

 प्र विलम्ब तीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शौर  ध्यान  दिलाना

 1286  (Ai)



 विषय  पृष्ठ

 प्रोफैसर जे०  बी ०
 स८ ON ०  होल्डन

 किक

 भारतीय  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक

 परिषद  छोड़ने  का क  थ  निर्णय  ५४

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ५२६६

 तारांकित संख्या  ALE  के  उत्तर में  द  द्धि  ५२६६

 अतिरिक्त  श्रनदानों  की  मांगें  )  PEYE—HO  २६  ६-६७

 प्र-- प्रतिष्ठित  ग्रनुदानों  की  मांगें  १९  ४५९६-६०

 arena  की  पेन्शन  )  १९६२

 विचार  करने  के  प्रस्ताव  ५२७१-८२

 स्पष्ट  २  से  ४  तथा  2

 पारित करने  का  प्रस्ताव  ५२५२-५४

 रेलवे  SATA के  बारे  में  प्रस्ताव  २५८६-६६.

 ४३००-०१ बाग  नदी  परियोजना  के  बारे  मे  प्रबंध  घंट  की  उषा

 दैनिक  संक्षेपिका  प्  ३०  २-०६

 न्यू  teeeeirrerare,  १९  दरार  र  १८८४  (ae)

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रदन  संख्या  १५३८ से  RUvE,  PAX  ste  १५५२  ५३११-३३

 अल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १९  कौर  re  क  ५३३४-३५

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  /

 तारांकित मरन  संख्या  १५५३  शर  १५५४  से  १४५६२  ५३३५--र४२

 अता'रांकित  संख्या  ३४२३  से  ३४८६,  R¥o5  से  ३४९७,  ३४००

 ३५०  ह  ध  शक

 अविलम्बनीय  लोक  कृत्य  के  विषयों  को  शर  ध्यान  दिलाना  प्र  ३७८--प०

 ५  २७५८-७९, (१)  मालदा  जिल  में  पक्षाघात  का  महामारी  के  रूप  में  फलना  ह

 (२)  दिल्ली  स्टेशन  ग्रोवर  फिरोजशाह  दिल्ली  में  पानी की  कमी |  द  लिली  है  |  द te 2  ५३७६-८०

 सभा  पटल
 पर

 रखे  गये  पत्र  श--प

 तेल  तथा  त्राकृतिक गैस  आयोग  के  वर्ष  PEG O—-|Q  के  प्रतिवेदन  के  बारे  मे  वक्तव्य  YRER—SY

 विधेयक  पुरःस्थापित
 --

 (१)  प्रत्यर्पण  विधेयक  ३८४

 ५२५५ (२)  विनियोग  ३)  —— १९६२

 (३)  विनियोग  संख्या  विधेयक  PEGR  ५३८५

 अ्रघिवक्ता  संशोधन  )  विधेयक  ३८  ६-८८

 विचार करने  का  प्रस्ताव  ५३५८६



 ७

 विषय  पृष्ठ

 खंड २  कौर  १  ५३८५

 रोधित रूप  में  पा TEST  १९६ foyer  तार
 नें  का  प्रस्ताव  e  ¥3IC5

 त्री  वीरेन्द्र  मिश्र  थै  + क

 निर्वाचनों  के  संचा  लग  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  .  ५३८८--५४०३

 सीमा  लक  विधेयक  e  Yo  ३-१०

 प्रवर  समिति  को  सौपने  का  प्रस्ताव  भ्रू  ०  I— Yo

 रिहाइश

 विनती

 को

 उत  परत

 और

 weet

 के  वारे  में  राधे

 घंटे  की  चर्चा  ४४१०-१४

 दैनिक  संक्षेपिका  UCL Y—— QQ

 २०  जुन स
 ४

 (sre)
 प्रश्नों  के  मौखिक

 ५४२३-४४ तारांकित  प्र दन  संख्या  १५६२३  से  PYOX

 ग्रुप  सुचना  प्रश्न  संख्या  २०  २१  प--

 mat  क ेलिखित

 YXYiG——Y¥ तारांकित  संख्या  १५७६  से  QUEK

 ग्र तारांकित प्रदान  संख्या  ३५०२  से  RRL,  ३५१६  से  ३५७०,  RMR

 से  ३६३३,  ३६२४५,  ३६३६  MIT
 डेस्क

 २६ ३  द्छछ  USYS—  URLS

 दिनांक  २२-५-६९  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या § १७४८  फे  उत्तर  पे  शुद्धि

 स्थगन  प्रस्ताव .  शु १८

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र  मे  चीनियों  द्वारा  कथित  afore  का  समाचार  २५१८-१९

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  YRLE—Ro

 राज्य सभा  से  RRRo

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  YXRo

 तीसरा  प्रतिवेदन  प्रश्२०

 हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  तथा  पोषण  )  ae  स्थापित  RAR

 विनियोग  ३)  विधेयक  २१

 विनियोग
 )  संख्या  ३  विधेयक  &&  शप२२

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  प--

 परिचम  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  बारे  में  अघ  घंटे  की  चर्चा  XY  -एसिड

 दैनिक  संक्षपिका  YYYY——& §

 रंक  २१  2243/22  तय  यब  (ae)

 प्रश्नों के  मौखिक

 १६०८९ तारांकित  प्रदान  संख्या  RUE?  से  VUES  Syck  १६१४

 १६८४  PGK  LY GY GG



 पृष्ठ

 #  देनों  के  लिखित  उत्तर  .  e

 तारांकित रन  संख्या  १६००,  १६०३,  १६०६  से  १६१०

 १६१२,  PEL AIT CERN | १६१५  से  १६२०  ध्  ५५८८-६३

 झरता  रोहित  संख्या  ३६३७  से  ३६९०  ३६६९२  से  ३७१२,  Row  से

 ३७२३,  ३२७२४  से  ३७४२,  ३७४४  से  ३७५२,  BONY  से

 ३७६७,  RET  ३७६७  ग  ५९  ४-५६५२

 दिनांक  २८  १९६२  केਂ  कत  संख्या  २०४६  के  उत्तर में  दुद्धी  ६४२

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  कौर  ध्यान  दिलाना  ६४५२-५४

 (१)  ब्रिटेन  के  राष्ट्र मंडलीय  सम्बन्धों  के  राज्य  सचिव  के  साथ  यूरोपीय

 साझा  बाजार  के  बारे  में  बातचीत  ५६५२-५३

 ६५२३-५४ (२)  त्रिपुरा के  कमलपुर  a  अरन्य  भागों मे  भारी  बाढ़

 जानकारी प्राप्त  करने  के  बार  में  प्रशन  ६४५४

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  भू  ६४  VANS

 गर-सरका री  सदस्यों  क ेविधायकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  ६५७

 कार्यवाही  ६५७

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  aft  २६५७

 ५६५७ कार्यवाही  सारांश .

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १३६३  के  उत्तर में  ही  ६५५७

 सोयाबीन  प्रतिनिधिमण्डल  के  प्रतिवेदन  के  ब-रे  मे  वक्तव्य  ५६५७

 प्रद  ४८-६४ भारतीय  प्रशासन  सेवा  नियम--भ्रस्वीक्त

 है
 (sett)

 विधेयक  प्रदर

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  o  ५६६५-७३

 is २  से  २२  १  ६६  v-9\9

 पारित करने  का  प्रस्ताव  २६६४-४७

 राज्यों  को  लोहे  की  नालीदार  चादरों  के  दिये  जाने  के  बारे  में  amd  ae  की  चर्चा  ६७६८-८०

 दैनिक  संक्षेंपिका  e  HESR—-ER

 २२  PEERY  १८८४

 प्रंदनों &  मौखिंक  उत्तर

 तारकित संख्या  १६२१,  १६२३,  १६२६  गौर  GQG  से  १६३७

 सूचना  प्रदान  संख्या  २२  कौर २३  RRS  २-४५७२०

 नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित प्रदान  पा  १६२२,  १६२४,  १६२४,  १६२७,

 प्री हे १६३८  WEIE



 विषय  पीठ

 भ्रताराँ कित  संख्या  २७६८  से  ३८३३  शर  ३८३४ से  ३८४४  ५७२३-५८

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना  RIAG—FY

 (१)  चीनियों  द्वारा  नेफा  में  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  कथित  कब्जा  YOXG—o

 (२)  शराब  एफ०  स्टेशन  बप  बोला  दिल्ली  में  एक  ईठ  एस  क ेद

 मेहतरों की  मृत्यु  ५७६०-६२

 (3)  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  ~  ~  के  निकट  रेल  गाड़ी  धौर

 ट्रक की  टक्कर  Yok  २-६४

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  ५७६५-६७

 राज्य सभा  से  सन्देश  ९७६७

 निर्वाचनों  के  संचालन  नियमों  में  संशोधन  के  बारे  में  याचिका  ECL AC)

 विधेयक  पुरःस्थापित  ५७६७-६८

 (१)  श्रीराम  राइफल्स  (aire)  विधेयक  ु  ऊ  3

 (२)  महा प्रशासक  विधेयक  शु७६८

 (३)  इसाई  विवाह  ate  वैवाहिक  कारण  विधेयक  yeas

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  में  कमी  के  बारे  में  प्रस्ताव  ४७६8-७८

 मेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  L9VVS

 तीसरा  प्रतिवेदन  Xisigcg

 गेर-सकारा  सदस्यों  के  YSI9E—oY

 (१)  अखिल  भारतीय  aad  विश्वविद्यालय विधेयक  wo  त्रि०

 wat  X99

 (२)  बीमा  नीचे यक  (ara  कौर  fo]  का

 श्री  इन्द्रजीत  qt  AOE

 (३)  बीड़ी  ate  सिगार  श्रमिक  विधेयक  मप्र ०  क०
 गोपालन

 L199

 (४)  खाद्य  तेलों  पर  प्रतिबन्ध  बनाने  के  लिए )

 ato  चं०  शर्मा  Yoce

 (५)  परिवहन  समन्वय  विधेयक  दी
 ०  wo  शर्मा  ७७८०

 (६)  दूकानदार  की  पर्चियां  लगाना  )  विधेयक  sto
 ब०  सिं०

 बिष्ट  न  ०-८१

 (9 9)

 निधि  mer  (sae)  विषयक

 १४

 राज  ५७८१

 (८)  हिन्दू  उत्तराधिकार  )  विधेयक  ३०  का  संशोधन

 हेम  राज  प्र७७८१

 (&)  . भारतीय रेलवे  )  विधेयक  ११  ate
 १र

 का

 हेम  राज  ७६८१-८२



 विषय  पृष्ठ

 (१०)  संविधान
 )  विधेयक  २२६  का

 [at दी०  चे  शर्मा
 २७८२

 (१९)  संविधान  विधेयक  श्रतुसूची  का

 उ०  सन्  त्रिवेदी  भ्रू ७८४

 भारतीय दण्ड  संहिता  )  so  ५  प्रौर  ४०६  का  संशोधन )
 दी०  चे  stat  —arfra लिया  गया  ७८  रिचर्ड

 विचार करने  का  विचार

 हिन्दू  उत्तराधिकार  संशोधन  विधेयक  रक  का  रखा
 ज़०  ब०  सि०  बिष्ट  का--परिचालित  ७८  ye ¥

 परिचालित करने  का  प्रस्ताव

 म्रस्पूश्यता  संशोधन  विधेयक  ३  प्रौर
 ४  का  idtan)

 [att  सीरिया  YOR ¥

 परिचालित करने  का  प्रस्ताव  YQEWeEE

 नरियमंगलम्  में  फायटोकेमिकल  प्लॉट  के  बारे  में  ard  घण्टे  की  चर्चा  YIBE—-YSOR

 YSoQ

 पद  ०  ३-१३,

 १-१०

 सत्र  का  कार्यवाही संक्षेप  ध

 wea  gay  gem

 नोट  :  मौखिक  उत्तर  वाले  प्रश्न  में  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  +  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक

 हैं  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उमी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था



 Ge

 ee  ee  बदपपयययबय  पय

 तोक-सभा

 20  ERR

 ३०  ज्येष्ठ  १८८४

 ाा ववाणण्णणणा

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समाज  ्

 महोदय  पीठासीन

 cee  fe  ame

 प्रश्नों  क  मौखिक  उत्तर

 रेलवे  gr  सांगी  गई  अतिरिक्त  धनराशि

 १४६६. OY  RR,  ga
 स०  Wo  सामन्त

 _

 भी  सुबोध

 नया  मन्त्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  के  मस्त्राजथ  ने  कायल  के  परिवहन  कौर  बहारो  सन् यन्त्र  तथा  हल्दिया

 में  बन्दरगाह  के  माग  से  सम्बन्धित  काय  के  लिये  योजना  आयोग  से  १२०  करोड़  रुपये  की

 अतिरिक्त  राशि  मांगीਂ  था

 (@)  करा  ग्रा योग  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  gat  है  ;  पौर

 यदि  तो  ये  निर्माण  कार्य  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किये  जा  रह ेहैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  +  (*)  रेलवे के  परिवह्मम के  sth

 शर  परिवहन  के  वर्तमान  मूल्यांकन  के  झुकाकर  तीसरी  योजना  के  et  में  कोयले  व  wee

 वहन  की  प्रा वस् यक ताशों  की  fer  के  लिये
 निर्माण-कार्य  कौर  इंजन-डिब्बों  के  व्यय  कीं

 व्यवस्था
 2२०  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  मांगी  गयी  है  ।

 यानी  श्रीयंत्र  ने  प्रावइयंकताओओं  के  मूल्यांकन  फर  विचार  कर  लिया  है  और  तदनुसार

 रेलवे  मन्त्रालय  को  अपना  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये  कहा

 cer  >
 pat  श्रन्नआ

 ४२६

 1265  (Ai)



 भ ४३४  मौखिक  उत्तर  द्र २०  जस

 (at)  आवश्यक  वित्तीय  उपबन्ध  वार्षिक  आघार  पर  किया  जाता  हैं  ।

 ठोस स०  चं०  सामन्त  :  माननीय  मन्त्री  ने  भाग  के  उत्तर  में  हल्दिया  बन्दरगाह के

 निर्माण के  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया ।  कया  वहू  भी  १२०  करोड़  रुपयें  के  उपबन्ध  में  शामिल है  ?

 थी  शाहनवाज़ et  :  ag  इस  प्रतिष्ठित  राशि  की  मांग  की  जाने  से  पहले  ही  योजना

 में  शामिल  किया  गया  था  ।

 थनी  स०  Wo  सामन्त  :  दूसरी  योजना  के  लिये  रनवे  को  दिया  गया  पुरा  घन  खर्चे  नद्दी  ह्न्घा  |

 बह  cia  भी  तीसरी  योजना  के  आ्रावंटन  में  जोड़  दी  जायेगी  ।

 थो
 शाहनवाज  साँ

 :
 इसरी  योजना  में

 जो  क
 आरण्य  किये  पय  थे  ओर  हूरे

 नहीं  हुए  व

 तीसरी  योजना  में  जारी  रखे  जायेंगे  ।  किन्तु  तीसरी  योजना  की  श्रावश्यकतायें  वही  है  जो  बताई  गयीं

 ह

 पंथी  सुबोध  हुं सदा  :  हल्दिया  पत्तन  लाइन  के  सब क्षण  के  लिये  चाल  व  में  कितना  भ्रावंटम

 किया  गया  है
 ?

 पच्ची  शाहनवाज़  खाँ  :  इसका  उत्तर  में  एक  बारे  दे  लूका  हुं  ।  मूझे  अलग  सूजना  दी

 जाय |

 थी  पु  र  पटेल
 ।  यदि  रेलवे  को  १२०  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  नदी  गयी  तो

 नया  वह  देखा  के  विभिन्न  भागों  में  कोयला  नहीं  पहुंचा  सकेगी  अर  दया  उसके  परिणामस्व&प  उद्योगों

 को  हानि  उठानी  पड़ेगी  ?

 fait  शाहनवाज़ था  तीसरी  योजना  बनाते  समय  tat  को  कुछ  लक्ष्य  दिये  गये  थे  ।  हमने

 उन्हीं  के  ara  पर  आयोजना  की  याद  हमसे  भ्रतिरिवत  परिवहन  की  ara  की  जाती  है  ।  तो

 अतिरिक्त  राशि  दी  जानी  चाहियें  ।

 शी  to  ना०  चतुर्वेदी  ।  तीसरी  योजना  के  पहले  और  दूसरे  वर्षों  के  लिये  जो  बन  दिया  गया

 था  कया  Saad  vg  अतिरिकत  राशि  शा  गयी  है

 fat  शाहनवाज़ सो  :  वे  राशियां  अलग  हूं  ।

 pat  नाज  पाई  :  क्या  माननीय  मन्त्री  का  eave  है  कि  तीसरी  योजना  में  पर्याप्त  थन  न  केने

 के  कारण  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में  बहुत  कठिनाई  होगी  शर  इस  बात  न  देखते  हए  कि  रेलवे  की

 रिक्त  aries  परिवहन क्षमता
 ७०  सनौर  ८०  लाख टन  के  बीच  है  तो  कया  भ्र ति रिक्त  रानी

 उपलब्ध  होने  पर  लक्ष्य  पुरे  किये  जा  सकेंगे  ?

 भी  शाहनवाज  हमने  तीसरी  योजना
 के  अन्तिम  वर्ष  में  २४५०  लाख  टन  के  परिवहन

 की  आयोजना को  हैं  ।  उस  बढ़ाकर  QXoo  लाख  टन  करने  का  इरादा  है  ।  कोयले  के

 दन  को  भी  Geo  लाख  टन  से  बढ़ा  कर  Lolo  लाख  टन  करने  का  विचार  है  |
 कुछ  कोयला  समूद्र

 द्वारा  ढोना  पड़ेगा  ।  हमें  कोयला  क्षेत्रों
 से

 गोदी  तक  विद्युतीकरण  को  तेजी
 से  पुरा  करना  इन

 सबके  लिये  हमें  अतिरिक्त  गांधी  की  आवश्यकता  होगी  ।

 झटका  महोदय  यदि  ag  राशि  दी  गई  तो  कथा  लक्ष्य  पुरे  किये  जा  सकेंगे  ?

 fart  शाहनवाज at  :
 हाँ

 ।
 हमें  उम्मीद

 तो
 हैं

 ।

 tye  अंग्रेजो  में
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 शी नाथ  पाई
 :

 इस  बात को  देखते  हुए  कि  वार्षिक  afafeaet  परिवहन  ७

 टन  होनी  चाहिये  जबकि  दूसरी  योजना  में  ब्  ८०  लाख  टन

 भ्या  महोदय
 :

 मन्त्री  महोदय  ने  कहा  हैं  कि  लक्ष्य  पूरे  हो  जायेंगे
 ।

 झ्  waite गुप्त  ।  यदि  १२०  करोड़  रुपये  की  घ्रतिरिक्त  राशि  न  दी  गई  या  इससे  कुछ

 कम  दी  गई  तो  क्या  उससे  जहां  तक  रेलवे  का  सम्बन्ध  हल्दिया  पत्तन  के  विकास  पर  निष्य  ही

 कोई  wat  नद्दी  पड़ेगा  ?

 र्थ  बाहनवाज्ष खां  !  हॉ  इस  राशि  का  हल्दिया  पत्तन  के  विकास  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं है  ।

 16. |  हाजी  :  इस  १२०  करोड़  रुपये  में  से  नई  इंजन-डिब्बों  कौर  विद्युतीकरण
 फर  कितनी  राशि  खच  की  जायेगी  ?

 थी  शाहनवाज़  में  पूरी  जानकारी  हे  सकता  हूँ  ।

 महोदय
 !  यह  जानकारी  सभा

 के  पटल
 पर

 रख  दी
 जाये

 ।
 बरगला  प्रश्न

 ।

 wet
 रेलवे  में  श्रमुसुचित  जातियों  ate  erate  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  विभागीय  परोक्षामें

 मी  qin  हसा
 >

 १४५६४.  स०  ०  सामन्त :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  अधिकारियों  ने  इस  बात  का  कोई  कारण  मालूम  किया  है

 कि  at  ३  सेवाओं  में  उच्चतर  श्रेणियों  में  पदोन्नति  के  लिये  विभागीय  परीक्षा  में  अनुचित  जातियों

 श्र  अनुसूचित  afer  जातियों  के  क्सेंचारी  कयों  श्रसफल  रहे  ;

 यदि  कमी  कहां  है  ;

 (7)  क्या  सरकार  ने  यह  कमी  पूरी  करने  के  लिये  किसी  कार्यक्रम  के  बारे  में  सोचा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सें०  ये०  :
 उन्हें  पर्याप्त  श्रमुभव

 तथा

 विभागीय  कामकाज  के  नियमों  ate  विनियमों  का  ज्ञान  नहीं  होता  ।

 जिन  ७६ श्रेणियो ंके  पद  रक्षित  किये  गये  थे  उनमें  से  ३६ श्रेणियों के  पदों  के  चुनाव के
 लिये  प्रनुसुचित  जातियों  ख़ादिम  जातियों  के  कोई  कर्मचारी  नहीं  थे  ।  रोष  ४०  श्रेणियों

 में  २०  श्रेणियों  के  पदों  के  लिये  चुनाव  पुरे  हो  गये  है  ak  भ्रनुसूचित  जातियों
 प्राचीन

 जातियों  के  ५२  कर्मचारी  चुन  लिये  गये  शेष  १८  श्रेणियों  के  पदों  के  लिये  उम्मीदवारों  का  चुनाव

 किया जा  रहा  हैं  ।

 (3)  श्रहूंतात्रों  का  क्षेत्र  बढ़ा  कर  तथा  योग्यता  का  स्तर  घटाकर  अनुसूचित

 afer  जातियों  के  श्रघिकाधिक  क्  चोरियों  को  चुनने  के  लिये  सक्रिय  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 भ्रनुसुचित  जातियों/पश्रादिम  जातियों  के  कर्मचारियों  को  अ्रतिरिक्त  प्रशिक्षण  शादी  देकर  उन्हें  अन्य

 सच  झोंके  समकक्ष  लाने  का  प्रयत्न  जा  रहा  है  ।

 मूल  dda  में
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 थी  सुबोध  हुं सदा
 ।  माननीय  सन्नी  में  कहीं कि  सक्रिय  कदम  उठाये  जा

 रहे  है
 ।

 ये  सक्रिय

 कदम क्या  है  ?

 fat  सें०  उठ  प्रत्येक  रेलवे  को  दिये  wR  वाले  की  माका  निर्धारित

 कर  का  अधिकार  होता  हैं  ।  मेरे  पास  इस  समय  यह  ब्यौरा  नहीं  है  ।

 ची  gate  हंसवा  जा  उम्मीदवार  पदोन्नति  के  लिये  प्रतियोगिता  परिवारों  में  बैठ

 उत्तीण  नहीं  होते  क्या  उन्हें  उनके  दोष  बताने  की  कई  व्यवस्था  है

 छी  सें०  राम स्वा सी  ।  उन्हें  परीक्षा  के  परिणाम  से  अपने
 इसी  पता  लग  जाते है

 ।

 शरर  स०
 चं०  सामन्त :  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 क  लिये

 रक्षित  स्थान  भरने  थे  fat  सरकार  कितनी  अवधि  तक  प्रतीक्षा  करती  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज  ।  कभी-करो  इम  दो  ae  तीन  वर्षों  तक  प्रतीक्षा  करते  हैं  ।

 teil  तुलसीदास  जाघब  +  रेलवे  सर्विस में  शिड्यूल  ate  शिड्यूल  ट्राइव्स  को  किस

 =e
 परिमाण में  यी  सदियों  में  रखा  जाता  ्  ?

 भी  सें
 सें०  Fo  राम श्वा मी  +  घ्ननुसूचित  जातियों  का

 अनुपात
 प्रत्येक  क्षेत्र  में  अलग-अलग

 होता
 मोटे  तौर  पर  बह  221.0  से  १४  प्रतिशत  तक  होंगा  ।

 छी  प०  कुन्दन  ग्रोलावक्काट  डिवीजन  में  age  लेगो  में  काम  करने  वाले  श्रनुसचित  कौर

 गई  4.0 दी  mit  यि  किसी  तरक्की भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जातियों  के  कितने  कर्मचारियों  को  तरक्की दी

 नहीं  दी  गई  ता  इस  कया  कारण  हैं
 ?

 पुरानी सें०  कें०  राम स्वामी  !  इस  सम्बन्ध  में
 अलग

 पु चनां  दो  जाये  तो  में  जानकारी  अवश्य

 लगा

 tat  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  aTyrat  जातियों  ste  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सम्बन्ध  में

 परिवहन  कार्य  के के  लिये  निर्धारित  योग्यतायें  शिथिल  की  जाती  हैं  ?

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी
 :  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  प्रविधिक  श्रेणियों  में  योग्यतायें  शिथिल

 नहीं की  जातीं  ॥

 ची  दीदार  देव  :  ज़ो  ४२  कर्मचारी  चुने  गये  हैं  उन  में  श्रतुसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित
 जातियों  के  कितने-कितने

 उम्मीदवार  हैं
 ?

 गरचा  सें०  ब  राम स्वामी  मुझे  प्लग  सुचना  चाहिये

 थी  बसुमतारी :  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  पिछड़ेपन  को

 देखते  हुए
 ar

 सरकार  उनके  सम्बन्ध  में  Prater .  कौर  पदोन्नति  की  योग्यतायें  शिथिल  करने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 महोदय  इस  प्रदान  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।

 लएएएल्एल्एए।स् एएए आआलआ आ  RR
 मूल  जी  में
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 fart  म्लससिहू प०  पटेल  :  पदों  को  केवल  मर्ती  के  समय  रक्षित  किया  जाता  है  या  तीसरी

 श्र  दूसरी  श्रेणी  से  पदोन्नति  देकर  भरे  जाने  वाले  स्थान  भी  cea  पिये  जाते हैं  ?

 fet  स०  राम स्वामी  :  जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  रेलवे  मंत्रालय  ने  निर्णय  किया  था

 कि  पदोन्नति  देकर  भरे  जाने  वालें  स्थान  भी  किये  जायें  ।  यह  मामला मद  रास  उच्च  न्यायालय

 att  बाद  में  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  पाया  कौर  न्यायालय  ने  रेलवे  मंत्रालय  के  विचारों  का

 aaa  किया  |

 att  विभूति  मिशन
 :

 क्या  सरकार  रेलवे  की  बहाली  में  शिड्यूल  कास्ट  प्रो  शिड्यूल  ट्राइबल

 की  जाति  का  ही  ख्याल  रखती  है  या  उनकी  योग्यता  कौर  निपुणता  का  भी  खयाल  है
 ?

 रेलवे  मंत्री  cay  fag)  :  दोनों  चीज़ों का  खयाल  रखती है

 pot  श्रीनारायण  दास  :  क्या  यह  सच  है  कि  पहले  के  लिये  प्रतियोगिता  परीक्षा यें

 नहीं  होती  थीं  कौर  यदि  तो  रेलवे  मंत्रालय  ने  पदोन्नति  के  लियें  भी  इस  कार की  परीक्षा यें

 मेने  का  निर्णय  किन  परिस्थितियों  में  किया ?

 tart  सवर्ण  सिंह  :  प्रतियोगिता  परीक्षा यें  लेना  बरच्छा  होता है  क्योंकि  तब  किसी  को  शिकायत

 की  गुंजा यदा नहीं  होती  ।

 tom

 थी  विभूति  fax

 TREY.
 शो  विश्वनाथ  राय

 बया  सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि  ३१  १९६२ तक  गंडक

 परियोजना  कै  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 +  सिंचाई  site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बाघ  के  स्थान  के  बारे में

 अन्तिम  निर्णय  किया  जा  रहा  है  ।  बिजली  घर  का  डिज़ाइन  तैयार  कर  लिया  गया  है  कौर  उस  के

 स्थान  के  बारे  में  प्रति  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ।  भ्रधिकांशਂ  प्रारम्भिक  कायें  पूरे  कर  लिये  गये  हैं  ।

 नहरों  की  मिट्टी  की  खुदाई  का  काम  काफी  हो  चुका  है  कौर  तिरहुत  नहर  की  23.4 Re ५  करोड़

 घन  डान  शाखा  नहर  की
 ४.  ५

 करोड़  घन  फुट
 प्रौढ़

 सरन  नहर  की
 ७९

 लाख  घन  फुट  मिट्टी

 की  खुदाई  की  जा  चुकी  है  ।  पश्चिम  गंडक  नहर  का
 जो

 हिस्सा  उत्तर  प्रदेश  में  से  होकर  गुजरेगा

 उसका  मागं  भी  waar  रूप  से  निर्धारित  कर  लिया  गया  है  ।

 शी  विपत्ति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  ने  गायक  are  को  प्रा  करने  के  लिये  कोई  तारीख

 निश्चित की  है  ?

 जी  श्रलगेशन
 :

 उसका  अ्रधिकांदा  कार्य  तीसरी  योजनावधि  में  पूरा  कर  लिया  जायेगा  ।

 नहरों  को  कुछ  कार्य  चौथी  योजनाकार  में  भी  नारी  रहे
 ।

 बिभूति मिथ  :  क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  मुद्रा  के  gare  में  इस  परियोजना  के

 निर्माण-कार्यों  में  विलम्ब

 मूल  अंग्रेजी  में



 AERG  मौखिक  उत्तर  Yo  १९६२

 शी  चालू  वर्ष  के  लिये  विदेशी  मुद्रा का  प्रबन्ध भी  कर  लिया  गया है
 |

 fait  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  इसे  परियोजना  के  श्रन्तगंत  जो  छोटी  योजनायें

 हैं वे  निर्धारित  समय  में  पुरी  नहीं  हो  रही  हैं
 ?

 शी  श्रलगेशान  :  योजना  आयोग  ने  परियोजना  को  गत  वर्ष  जुलाई  में
 स्वीकृति  दी  है  इस

 बात  को  देखते  हुएं  मैं  समझता हूं  कि  कार्य  की  प्रगति  संतोषजनक  है  ।

 श्री  wo  ता०  तिवारी  :  इमारतों  के  निर्माण  कौर  मुख्य  aver  के  विद्युतीकरण  का  कितना

 प्रतिशत  कार्य  पूरा  कर  लिया  मया  है  कौर  किस  ae  तके  बिन्ध  बेन  जायेगा  प्रौढ़  उससे  पानी  का
 संभरण  होने  लगेगा  ?

 meat  महोदय
 :  यह  एक  अलग  बात  है  ।

 थ्रो  भवत  दरशन
 इस  गंडक  योजना  के  बारे  में  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  नैपाल  सरकार

 के  साथ  भी  कोई  समझौता  ger  था  ।  पिछले  दिनों  उत्त र  प्रदेश  भ्रसेम्बली  में  बतलाया  गयां  था  कि

 जब  हमारे  इंजीनियर  साइट  पर  गये  तो  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  मैं  जानना  चाहता  हूं  किं

 जबकि  नैपाल  सरकार  के  साथ  में  ताल्लुकात  प्रति  हो  गये  हैं  तो  काम  में  कोई  अ्रड्चन

 तो  नहीं  पड़  रही  है
 ?

 port  श्व लगे दान :  हां  ।  हमें  नैपाल  क्षेत्र  में
 द  मील  लम्बी  नहर  का  निर्माण  करना  है  ।

 बातचीत  जारी  है  प्र  हमें  ore  है  कि  उसका  परिणाम  संतोषजनक  होगा  कौर  हम  अपना  क

 आरम्भ  कर  सकेंगे  |

 |, (५  सेल  योजना  के  महत्व  तथा  उसके  लिये  स्वीकृति  प्राप्त  करने  में  हुए

 विलम्ब
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कया  मंत्रालय  परियोजना  के  निर्माण-कार्य  को  तेजी  से  पुरा  करने

 के  लिये  कदम  उठायेगा ?

 fat  श्लगेगान  :
 योजना  में  इस  के  लिये  ३०  करोड़  रुपये  रखे गये  हैं  ।  हम  इसे  तेजी  से

 इरा  करते  को

 हिय

 सही  ae  एको
 ।

 दवाइयों का  समान  स्तर

 1१५६६.  भी  भागवत
 शा

 आजाद  :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  किस्म  at  दवाइयों  के  उत्पादन  में  समान  स्तर  बनाये  रखने नें
 के  लिये  उचित  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  स्थानों
 पर

 तैयार  की  जाने  बाली  एक  हीਂ  प्रकार  कीਂ  औषधि

 के  संघटक  पदार्थ  भिन्न  भिन्न  अनुपात  में  होते  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  (#)  निर्माताओं  ara  दवाइयों  के  उत्पादन

 के  स्तर  को
 बनाये  रखने

 के  लिये  जिन
 शर्तों  का

 पालन  किया  जाना  होता  है  वे  औषधि  अ्रधिनियम
 की

 अनुसूची  में  श्री  नियमों  में
 दी

 गई  हैं
 जो

 देश  भर  में  लागू  होते  हैं  ।  किन्तु  आयुर्वेदिक प्रौढ़  यूनानी

 दवाइयों  के
 सम्बन्ध  में  भ्र भी  कोई  स्तर  नि  aif  किया गया  है  |
 a

 गुल  ७  में
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 radian  श्र  यूनानी  दवाइयों  %  सम्बन्ध  में  कोई  स्तर  नहीं
 किया

 गया  इसलिये  यह  सम्भव  है  कि  विभिन्न  स्थानों  पर  तैयार की  जाने  वाली एक  हीਂ  प्रकार की  औषधि

 के  संघटक  पदार्थ  भिन्न  भिन्न  झतुपात  में  होते  हों ।

 श्री  भागवत  शा  आजाद  दवाइयों  के  उत्पादन  के  समान  स्तर  को  बनाये  रखने  के  लिये

 बनाये  गये  नियमों  के  बावजूद  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  विभिन्न  स्थानों  में  बनाई  गई  एक  ही  दवाई

 ने  संघटक  भिन्न  भिन्न  mara  में  होते  हैं  जिससे  स्तर  गिरता

 डा०  सुशीला नायर  :  जैसा  कि  मैं  ने  आयुर्वेदिक  प्रौढे  यूनानी  दवाइयों
 के

 सम्बन्ध  में

 हम  उत्पादन के
 समान  स्तर  को  बनाये  रखने  क  लिये  कार्यवाही  करने  स्थिति  में  नहीं  हैं  किन्तु

 तक  अन्य  दवाइयों  का  सम्बन्ध  औषधि  अधिनियम  क  अन्तर्गत  बनाये  गये  नियमों  में  निर्धन रत
 कर  दिया  गया  है  कि  दवाइयों  के  उत्पादन  जिस  में  सक्रिय  संघटक  पदार्थ  आरा  जाते  उचित

 स्तर  कायम  रखा  जाना  चाहिये  ।  औषधि  निरीक्षक  विभिन्न  निर्माताओं  से  नमूने  लेकर  परीक्षण

 करते  हैं  प्रौढ़  दवाइयों  का  स्तर  उचित  है  या  नहीं  इस  की  जांच  करते हैं  ।  किन्तु में  यह

 स्वीकार  करती  हुं  कि  हमारे  यहां  कुल  Loe  निरीक्षक  हैं  कि  २२,२००  लाइसेंसधारी  निर्माता

 और  ६३,०००  लाइसेंसधारी  wafer  विक्रेता हैं  ।  इसलिये  निरीक्षकों  की  संख्या  भ्र पर्याप्त है  ।

 श्री  भागवत श्राजाद  :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इन  सब  नियमों  कौर  निरीक्षकों के

 होते  हुए  हाल  में  उचित  जांच  न  at  जाने  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  निरीक्षकों की  संख्या  बढ़ाने

 था  दवाइयों  की  किस्म  की  उचित  जांच  करने  के  सम्बन्ध  में  कौन  से  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ?

 सुशीला  नायर  :  आयात  की  दवाइयों  पर  भारत  सरकार  का  नियंत्रण  होता  है  जबकि

 देश  में  बनी  दवाइयों पर  राज्य  सरकारों  का  नियंत्रण  रहता  यह  सच  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में
 asta  अ्रधिनियम  एक  समान  लागू  नहीं  किया  जाता  ।  यह  मामला  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद

 में  उठाया  गया है  शर  नये  अर्थात्  संशोधित  भ्र धि नियम  में  राज्य  सरकारों  की  सहायता के  लिये

 भारत  सरकार  द्वारा  कुछ  निरीक्षकों  कौ  नियुक्ति  का  उपबन्ध  है  ।  यह  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 tat दी०  Wo  शर्मा  :  दवाइयों  की  किस्म  घटिया  होने  केਂ  बारे  मंत्रालय को  किसी

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  att  क्या  कोई  मुकदमे  चलाये  गये  हैं
 ?

 सुशीला  नायर  :  ये  शिकायतें  श्राम  तौर  पर  राज्य  सरकारों  से  की  जाती  हैं  प्रौढ़  सभी

 राज्यों
 म

 कई  मुकदमे  चलाये  जाते  हैं
 ।

 मुझे  खेद  है
 कि

 मेरे  पास  दद्  भर  में  चलाये  गये  मुकदमों

 के  आंकड़े  नहीं हैं  ।

 श्यामलाल  दार
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  यूनानी  ate  भ्रायुवेदिक  दवाइयों

 के  उत्पादन  के  बारे  में  स्तर  निर्धारित  नहीं  हैं  तो  ऐसी  स्थिति  में  जिन  अस्पतालों  में  इन  प्रणालियों
 &  चिकित्सा  की  जाती  है  वहां  भी  उचित  दवाशझों के  प्रयोग  की  क्या  गारंटी  है  ?

 डा०  नायर  :  माननीय  सस्य  तो  जानते  ही  है  कि  अतीत  में  युनानी  कौर  aaa  far
 दवाइयां  ज्यादातर  घरों  में  बनाई  जाती  थीं  कौर  Parca  wear  दवाइयां  खुद  बना  कर  रोगियों

 को  देते  थे  ।  श्रायुव दिक  दवाइयां  बनाने  वाली  कुछ  फर्म  उत्पादन  के  ara  fare  तरीके  काम  में  ला  रही

 है  शर  केन्द्रीय  aga  दिक  परिषद  के  समक्ष
 हू

 कि  स्तर  को  सुनिश्चित  करने
 के  लिये  कुछ

 उपाय
 किया  जाये  किन्तु  इसमें  कई  कठिनाइयां  है  ।

 सल  द  में



 है है  मौखिक  उत्तर  २०  EGR

 नुभ्नध्यक्ष  महोदय  :  जिन  अस्पतालों  में  श्रायुंदिक  प्रणाली  से  चिकित्सा  की  जाती  हैं  उनमें

 भी  दवाइयों  का  स्तर  सुनिश्चित  नहीं  होता  ।  माननीय  सदस्य  ने  यहँ  प्रदान  पूछा है  ।

 सुशीला  नायर
 :  दिक्कत  यह  हूं  कि  इकट्ठी  की  गई  जड़ी  बूटियों  में  कोई  ५०  प्रतिशत

 की  पहचान  के  बारे  में  are  सन्देश  व्यक्त  किये  जा  रहे  है  दर्स  के  अलावा sey  ei  प्रतिशत  जड़ी

 बूटियों  को  परिचालन  विवादास्पद  है  ।  केवल  २५  प्रतिशत  जड़ी  बूटियों  की  सही  पहचान  को  जा

 सकी  है  ।  इसलिये  केन्द्रीय  श्रनुसन्घान  थ, परिषद न ने  दवाइयों  के  प्रयोग के  बारे  में  कोई  निदेश  देने

 से  पहले  इन  जड़ीबूटियों  की  सही  पहचान  करने  काम  शुरू  किया  हैं  ।

 pat  हरि  विष्णु  कामत  ।  दवाइयों  ate  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  के  क्षेत्र  में  स्तर  को  उन्नत  करने

 Rote  से  कया  एक  भेषज  संहिता  तयार  की  जा  रही है  या  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  हैं  पौर

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  विशेषज्ञों  को  कोई  समिति  गठित  की  गाहे  ?

 छान  सुशीला  नायर
 :  एक  भारतीय  भेषज  संहिता  |. तयार  को  जा  हैं  ।  area,

 दवाइयों  क  लिये  एक  भारतीय  भेषज
 संहिता

 तैयार  की  जा  रही  हूँ  ।

 शो  वॉरियर  :  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  ais  है  कि
 केरल  राज्य में  wa  जॉ

 fo  सी०  जी०  वैक्सीन  दिवा  जा  रहा  हैं  वह  भों  दुषित  हैं  «क  ०.  क

 froma  हम  प्रत्येक  दवाई  या  बारे  में  चर्चा  नहीं  कार  सकते  ।

 1  थी  इकजोत मृत
 :  दवाइयों  के  स्तर  विदित  नहीं  किये  गये  हें  और  निरीक्षकों  की  संख्या

 पर्था त  नहीं  हैं  इन  बालों  को  देखते  हुए  इस  दश  में  बनने  वालो  सभो  दवाइयों  के  नमुनों  के  परीक्षण  के

 fat  anette  सरकार  के  श्रन्तगंत  एक  कन्ट्रोल  अथवा  wraf  दिक  प्रेयोगशालायें  स्थापित  करने  में

 सरकार  के  समक्ष  क्या  कठिनाई  हैं  ?  नगर  ऐसा  क्रिया  जाये  तो  दवाबों  को  प्रयोग  के  लिये  उपलब्ध

 करने  से  |  उनका  उचित  स्तर  सुनिश्चित  किया  जा  सकेंगी  ।

 aaa  नायर  :  लखनऊ  में  एक  केन्द्रीय  श्रोषवी  अनुसन्धान  संस्था  है  कौर  देश  में  कुछ

 प्रादेशिक  प्रयोगशालायें  हू  जो  दवाइयों  के  विश्लेषण  श्र  नमूनों  की  जांच  करने  में  सहायता  पति

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  कुड  क्मेना रियों  को  भर्ती  का  प्रस्ताव  रखा  था  ।  वित्त  मंत्रालय  की  राय  थी

 कि  राज्य  सरकारें  उतर दाती  हैं  ब्रोकर  हमें  उन्हें  नये  श्रधिनिधम  का  लाग  करने  के  लिये  कुछ  समय  देना

 चाहिये  ate  यदि  वे  विनियम  को  ठीक  ढंग  से  लागू  न  कर  सकें  हैं  हमें  कमंचारियों  की  भर्ती  के

 श्रवन  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 रक्त  ae

 १५६७.  थी  श्र० रं०  चक्रवर्ती  :  क्य  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं
 कि

 रक्त  बैंकों  में  अपनी  इच्छा  से  दिये  गये  OF  न  सें  इकट्टा किये  गये

 रकत  को  मात्रा  अत्यावश्यक  मात्रा  से  काफी  कम  पड़ती  है  ;

 (a)
 कया

 यह
 सच  हैं  कि  अधिकांश  मात्रा  में  रक्त  पैसा  देकर  प्राप्त  किया  जाता  है

 यदि  तो  2ERR
 में

 संघ  राज्य-क्षेत्रों में  स्वेच्छा  से  किये  गये  रक्तदान के  मुकाबले

 खरीदे  गये  रकत  का  अनुपात  क्या  हू  ;



 १०  ज्येष्ठ  ,  2568.0  मौखिक  उत्तर  पे  है

 (7)  vat  इसकी  कोई  सीमा हूँ  कि  एक  व्यक्ति  पैसा  लेकर  कितनी  बार  रकत  दे  सकता  है  ;

 जनता  को  शिक्षित  करने  कौर  स्वेच्छापूर्वक  waar  में  वृद्धि  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हों  ।

 हां  ।

 स्वेच्छा  से  किये  गये  रक्तदान  के  मुकाबले  में  खरीदे  गये  रकत  का  घप्नपात थ्  प्रत्येक

 संस्था  में  ्रलग-भ्रलग  होता  है  ।  भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ४,  प्रतिबन्ध  संख्या  ६७]  |

 यदि  44,  काउन्ट  सन्तोषजनक  हो  तो  ५५  वर्ष  तक  की  च्  के  व्यक्ति  पेसा  लेकर

 महीने  में  तीन  बार  रकत  दे  सकते  हैं  ।

 (=)  जनता  की  शिक्षित  करने  स्वेच्छापूर्वक  अंशदान  को  बढ़ावा  देने  के  जहां

 ब्लेड  बैंक  है  वेदी  फिल्म  बैठकों  कौर  भाषणों  के  ज़रिये  प्रचार  किया  जाता  है  ।

 भी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  ज  गरीब  व्यक्ति  पेसा  प्रात  करने  के  लिये  रकत  देते  हैं  भ्रंपनी  क्षति

 की  ofr  करने के  लिये  श्राम  तौर  पर  कया  श्रमिक  सहायता दी  जाती  हैं  ?

 नायर :  जिसकी  उत्तर में  ही  बताया  गया  जो  लोग  पैसा  चाहते  हैं  उनसें

 रकत  खरीदा जाता  हैं  ।  ये  लॉग  गरीब  होते  है  जोर  इन्हें  २५  से  लेकर  ३०  रपये  दिये  जाते  किन्तु

 प्राप़्ति यह  उठाई  गई  है  कि  क्या  किसी  गरीब  व्यक्ति  को  अपना  रकत  बेचने  के  लिये  विवश  करना

 उचित  हैं  ate  क्या  हमें  स्वेच्छा  से  रक्तदान  पर  जोर  न  देना  चाहिये  |  हम  इस  बात  का  प्रचार  करने

 की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  ठ  ै  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  रक्तदान  के  उद्देश्य  पवित्र  श्र  प्रशंसनीय  git

 के  बावजूद  वास्तविकता  यह  है  कि  इतने  कम  धन  के  लिये  गरीब  लोगों  अपना  रकत  बेचने  के  लिये

 श्रावित  किया  जाता  हूँ  और  यदि  तो  क्या  सरकार  मानवता  के  नाम  पर  गरीबों  का  रकत  लेने

 की  प्रथा  समाप्त  कर  देगी  ?

 महोदय
 :  इस  बात  का  उतर  दिया  जा  चका

 है  ।

 fet  सुबोध  हंसना
 :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  रक्तदान

 के
 सम्बन्ध

 में  घिसता  श्रायू

 yy  वर्ष  रखी  गई  हैं  ।  क्या  यह  सीमा  उन  सैकड़ों  लोगों  के  लिये  भी  रखी  गई  हैं  जिन्हें  रक्तचाप

 बल  की  बीमारी  है  ।

 डा०  सुनीला  नायर  में  इस  प्रश्न
 को

 समझ  नहीं  सकी  ।

 eth  श्यामलाल  सर्राफ
 :  इस  बात  कर  देखते  हुए  कि  रकत  बैंकों  द्वारा  का  स्थायी  संभरण

 नहीं  किया  क्या  इन  बैंकों  के
 पास  त

 मात्रा  में  रक्त  रहा  हैं
 ?

 Pero  getter  श्राम  तौर  पर  कहा  जा  सकता  है  कि  जिन्हें रक्त  ढी  आवश्यकता

 हुई  उन  सब
 को

 रक्त  दिया  गया  हैं
 ।

 यह  कथन  भी  प्  नहीं  हैं
 कि

 स्वेच्छा  से  रक्तदान  के  लिये
 किये

 evar

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 गये  प्रयत्न  सफल नहीं  रहे  उदाहरण कै  लिय  कवित  श्रीताल  में  यदि  एक  safer  स  रख़्त  खरीदा

 गया  है  त  ग्रन्थ  फोन  व्यक्तियों  ने  स्वेच्छा  से  रकत  दिया  है  ।  मणिपुर  में  एक  व्यक्ति  से

 खरीदा  गया  ह  तो  अन्य  CL  व्यक्तियों  ने  स्वेच्छा  से  रात  दिया  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  रकत  ट्रैकों  में  रकत  के  उचित  वर्गीकरण  कौर  रकत  को  ठीक ढंग  स

 गयी रख  ने  के  लिये  कौन से  उपाय  खोजे  गये  है  कौर  क्य  मंत्री  महोदय  को  ऐसे  मामलों  को  सुचना दी  र

 है ंकि  रकत  को  परोक्ष  किये  बिना  वहू  किसी  को  दे  दिया  गया  और  उसके  बहुत  हानिकारक  परिणाम

 हुए
 ?

 ढा०
 सुशीला

 नायर :  रक्त  बेक  को  प्रो  योजना  इस  प्रकार  है  कि  रकत  का  उचित  विश्लेषण

 किया  जाता
 है

 उसे  मिला  कर  देखना  जाता  हैं  ate  तब  वह  किसी  व्यक्ति  को  दिया  जाता  मुझे  तो

 किसी ऐसे  मामले  को  जान  हारा  नही ंहै  ।  uk  माननीय  सदस्य  मुझे  जानकारी दें  तो  में  उसकी

 जांच  करूंगी  {

 बड़े
 :  कया  कुछ  राज्यों  में  fer  व्यक्तियों  को  रकत  देने  के  लिये  फुसलाया  है  प्रौढ़

 इसके  लिये  उनक  संज्ञा  कम  करने  का  प्रलोभन  दिया  जाता  हैं  ।  कथा  इसक  बजाय  मृत  व्यक्तियों  का

 रकत  नहीं  लिया  जा  सकता  क्योंकि  श्रब  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  है  कि  मृत  व्यक्तियों  का  रक्त

 भी  बैंकों  के  काम  श्री  सरता  हैं
 ?  क्या  राज्यों  में  दण्डित  व्यक्तियों  को  प्रलोभन  देकर  उनसे  रकत

 लेने  की  प्रथा ह  ?

 डा०  सुशीला  नायर  यह  सच  हैं  कि  कुछ  राज्यों  में  दण्डित  व्यक्तियों  द्वारा  रकत  देने  पर

 उनकी  संज्ञा  में  से  कुछ  दिन  कम  कर  दिये  जाते  उनका  रकत  लेने  से  पहले  यह  देख  लिया  जाता

 है  कि  वे  रकत  देने  की  स्थिति  में  मुत  व्यक्तियों का  रकत  काम  में  लाने के  सम्बन्ध  में  कोई  ग्रनसन्धा न नति
 किये  गये  हों  तो  मुझे  उनकी  जानकारी  नहीं  है  ।

 थ्रो  gama  सिंह  गुप्त  :  रकत  प्रात करने  के  लिये  १९६१  में  कितना घन  ख़र्च  किया

 गया  कौर  कया  ag  खर्चे  प्रति  वर्ष  बढ़ता  जा  रहा है
 ?

 डा०  सहयोगी  नायर  :  मेर  पास  sa  भर  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  खच  किये  गये  धन  के  मां  कड़े

 नहीं हें  किन्तु  मेरा  ख़याल है  कि  यह  चे  बढ़ा  नहीं है

 झाचायं  विनोवा  भाव  को  दान  में  दो  गयो  जमीन  का  वितरण

 1१५६८.  थी
 हरि  विष्णु कामत  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २  १९६२ के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ४०२  के  उत्तर व  सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)  आचार्य  विनोबा  भावे  को  दान  में  दो  गई  कितनी  जमीन  कभी  तक  वितरित  नहीं  की

 गई  है
 ;

 ay  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 ननद नद लाच  तथा  कवि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  भ्रमित  भारतीय
 wa  सेवा

 संघ  से  प्राप्त  सूचनानुसार  लगभग  २१  लाख ह  एकड़  का  ३१-१२-१९६१  तक  वितरण
 नहीं  हमा  था  |

 a
 बूल  wae  में
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 (@)  भव्य  समितियों  के  वितरण  की  जिम्मेदारी  मदान  पर  हैं  ।  ये  समितियां

 wart  भूमियों  को  हस्तांतरण  प्रबन्ध  तथा  वितरण  के  लिए  राज्यों  में  afufaafaa  विशेष  विधान

 व  अधीन  स्थापित  हं  ।  वितरण  का  काम  कुछ  धीमा  हैं  क्योंकि  दान  दी  गई  भूमि  के  स्वामित्व  की  जांच

 करने  में  विलम्ब  वित्तीय  साधनों  की  कमी  संगठन  कठिनाइयां  थीं  ।

 गुच्ची  हरि  विष्णु  कामत  :  पिछली  बार  मई  को  जब  सम्बन्धित  प्रशन  का  उत्तर  दिया  गया

 था  उस  समय  यह  वक्तव्य  दिया  गया  था  कि  खेती  के  लिए  तीन  लाख  परिवारों  में  से  ८  ७  लाख

 शुनक  कमी  का  वितरण  किया  गया  था  तथा  कुछ  कमी  आ्रावंटियों  को  वित्तीय  सहायता  भी  दे  दी  गई

 थी  मं  जानना  चाहता हूं  कि  कया यह यह  ७  लाख  एकड़  भूमि  afadta  श्रमिकों  को  दी  गई  थी

 तथा  क्या  भ्रौजारों  के  रूप  में  सहायता  भी  दी  गई  थी  ?

 सुलग  सिह
 :  हमारी  जानकारी  यह  हैकि  समस्त  भूमि  भूमिहीन किसानों  में

 वितरित  की  गई  थी  ।  इनको  खेती  के  what,  बैलों  तथा  सभीਂ  प्रकार  की  सहायता  दी  गई  थी

 बिहार  में  मदान  को  भाम  पर  भूमिहीन  श्रमिकों  को  बसाने  के  लिए  भारत  सरकार  की  कौर  से  ३०

 लाख  रुपया  दिया  गया  है  उन्होंने  इस  पर  लगभग  २०  लाख  रुपया  व्यय  किया  हैं  ।

 त्यागी  :  केवल  बिहार  में  ।

 रास  सुलग  सिह  :  क्योंकि  मांग  वहीं  से  भाई  थी  ।

 शी  हरि  fact  कामत  :  क्या  इन  समाचारों  में  कोई  सचाई  है  कि  आचार्य  भावे ने  गत

 दस  वर्षों  में  अपनी  भूदान  यात्रा  में  ज़ो  भूमि  इकट्ठी  की  है  उसका  बड़ा  अनुपात  या  तो  कृषि  योग्यਂ

 नहीं  है  भ्रमणा  बंजर  है  तथा  zi,  ना  उस  भूमि  में  कितनी  कमी  ऐसी  है
 ?

 रास  सुभग  fag  ११.९  एकड़  कमी  कृषि  योग्य  नहीं

 भी  सूरज  पांडेय  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  का  यह  बात  मालूम  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  जो

 ज़मीनें  श्री  विनोबा  भावे  को  दान  में  दी  वे  श्रधघिकतर  झगड़े  की  थीं  कौर  बहुत  सारी  जमीनों

 की  डिस्ट्रीब्यूशन  इस  लिए  नहीं  हो  रही  है  कि  उन  के  सही  बोनस  माल  मਂ  नहीं  हैं
 ?

 wat  यह

 सही  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाहीਂ  की  जा  रही  है
 ?

 डा०  रास  सुलग  सिंह  :  यह  बात  सही  है  कि  कई  एक  जगहों  में  प्रौढ़  खास  तौर  पर  उत्तर प्रदेश

 कुछ  झगड़े  की  जमीनें  हैं  ।  वहां भी  उनके  वित्तरण का  कायदा
 बनाया गया  है  ate  वितरण

 की  कार्यवाही चल  रही  है  ।

 नाथ  पाई  :  क्या  इसका  कोई  निर्धारण  किया  गया  है  कि  भूमि  समस्या  को  निबटाने

 के  लिए  भूदान  आन्दोलन ने  भूमि  के  उचित  वितरण के  द्वारा  सामाजिक  wart बना  कर
 तथा  भूमिहीन  श्रमिकों को  भूमि  कितना  सहारा  दिया  है

 ?

 रास  सुभग  सिंह  :.  वास्तव  में  यह  निजी  ध्रान्दोलन  है  ।  परन्तु हम  wot  भूमि

 वैज्ञानिक  प्रकार
 पर

 वितरण  करना  चाहेंगे
 ।

 परन्तु  इस  श्वान्दोलन  के  द्वारा  जनता  का  भूमि  से

 लगाव  मालूम  जरूर  हो  जांता  है  ।

 मा०  थी  क्या  समस्त  भारत  के  लिए  केवल  एक  ही  समिति  होंगी  era

 विभिन्न  राज्यों  के  लिए  कई  समितियां
 होंगी  ?

 अंग्रेजी में
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 पडा० राम  सुभग  सिह  विभिन्न  राज्यों  के  लिए  wer  अलग  समितियां  बनाई  जायेंगी

 त्या  €  राज्य  तथा  संघ  क्षेत्रों  में  भूदान  विधान  भप्रधिनिमित
 कर

 दिये  गये  वहां  पर  भी

 समितियां  बनाई  गई  हैं  ।

 fait  त्यागी  '  इस  भूमि  के  वितरण  में  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकारें  कितना  हस्तक्षेप

 कर  सकती हैं  ?  क्या  सरकार  इस  वितरण  में  इसका  घ्यान  रखेगी  कि  अलाभप्रद जोतों  को  इकट्ठा

 न  कर  लिया  जाये  तथा  इस  भूमि  को  लेने  वाले  श्रधघिकांश  व्यक्ति  सहकारी  खेती  झ्रान्दोलन  में
 wife  हो  जायें  ?

 डा०  राम  सुभग सिंह  :  वास्तव  में  हमारा  यह  भी  एक  कार्यक्रम है  ।  भूदान ग्राम  सहकारी

 प्राकार  पर  काम  कर  रहे  उसके  लिए  भी  १  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  है  तथा
 उस  पर  भी

 ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 शी  त्यागो  :  लाभप्रद  जोतों  के  बारे  में  नहीं  बताया  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  मेरे  माननीय  मित्र  जानते  हैं  कि  अधिकांश  जोत  श्रलाभश्रद

 होती  हैं  ।  क्योंकिਂ  जनता  भूमि  की  भूखी है  ।  उनके  पास  कितनी  भी  भूमि  हो  परन्तु वह
 at

 भूमि  लेना  चाहती है  ।  मैं  ने  भ्र भी  बताया  कि  इसका  वितरण  वैज्ञानिक आघार  पर  होगा  ।

 fait  बसुमतारी :  क्योंकि  विनोबा  भावे  का  कार्य  झ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  हो  रहा  है  में

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ख़ादिम  जातियों  के  मन  में  ऐसा  कोई  संदेह  है  कि  इन  कार्यों  से  ख़ादिम

 लाती  परिवारों  की  स्थिति  गड़बड़ा  जायेंगी ?

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :  इस  समय  विनोबा  भावों  श्रीराम  में  हैं

 ।  परन्तु यह  आन्दोलन

 तेलंगाना  से  आरम्भ  gar  था  गोर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  जाति  क्षेत्र  नहीं  है  ।  जाद  में

 उन्होंने  area  दर्जन  राज्यों  का  दौरा  किया  शौर  wa  भी  वह  दौरा  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  गोविंद  दास :  कया  यह  बात  सही  है  कि  जमीन  के  बटवारे  के  सम्बन्ध  में  जो  कानूनी

 कार्रवाई  जरूरी  होती  है  वह  पटवारी  से  लेਂ  कर  कलेक्टर  करने  में  इतनी  देरी  होती  ह  कि

 जनता  में  बटवारा  नहीं  हो  सकता  प्रो  कया  यह
 भी

 सही  है
 कि

 कई  लोगों  ने
 जिन  को

 ज़मीनें दीः

 गई  थीं  उन्होंने  उनको  लौटा  दिया  है  क्योंकि  बहुत  सी  पेशियां  होती  हैं
 ?

 झा ०
 राम  सुभव सिंह  :  यह  बहुत  हद  तक  सही  है  कौर  यह  प्रयास  हो  रहा  है  कि  इसको

 झीघ्ातिशीघ्र  दुरुस्त  किया  जाये  |

 smart  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  श्रघोन  विशेषज्ञ

 pe  NER.  श्री  सेक्टर  टाटिया  :  कया  स्वास्थय  sith  यह  बदाम  को  पेग

 क्या  यह  सच  है
 कि

 श्रंशादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  कार्य  में  विशेषज्ञों  की  कमी
 के  कारण  कठिनाई  हो  रही  कौर

 यदि
 तो

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  सही  है  ?

 पं स्वास्थ्य  मंत्री  सुनील  :  जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 गए िए ए एएल्एएएएल्एएएएएएल्एएएए।ल्ल्एएएश डट अ ी
 tae  अंग्रेजी  में
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 थों  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  सस  है  कि  ered)  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  डिस्टेंस  रियों

 मैं  मूल्यवान  तथा  दवाइयां  नहीं  रखी  जाती  हैं  तथा  साधारण  इकाइयां  ही  रहती  हैं
 ?

 महोदय  :  प्रश्न  यह  था  कि  विशेषज्ञों की  कमी  है  ।  उसका  उत्तर  fear  गया  कि

 नहीं  ।  टर्न  ag  दवाइयों  के  बारे  में  पुछ  रहे  हैं  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  दवाइयों कीਂ  कमीं  भी

 शो  weet  |. ददन  बया यह  सत्य  नहीं  हैं  कि  श्री  राधा  रमण  की  अध्यक्षता में  जो  समिति

 नियुक्त  की  गई  थी  उसने  भी  इस  सम्बन्ध  में  सिफारिश  की  थी
 ?

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ale

 कोई  सिफारिश  की  थी  तो  क्या  उसको  कार्यान्वित  किया जा  रहा  है  ?

 च्वष्यक  महोदय  कसी  सिफारिश  ?  स्पेदालिस्टों  के  बारे  में  ?

 भी  भवत  स्पेशलिस्ट जो  उनके  सम्बन्ध  में  सिफारिश की  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  उस  कमेटी  ने  सिफारिश  की  थी  कि  कुछ  अस्पताल  विशेष  बनायें

 सी०  एच०  एस०  स्कीम के  लिए  कौर  उनमें  स्पेशलिस्ट ों  ate  सभी  विभागों का  इंतज़ाम

 उस  सिफारिश  पर  विचार  हो  रहा

 भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  हवाई  जहाज  से  माल  को  दुलाई

 १४५७०.  शनी  श्रीनारायण  दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत  से  अ्रकगानिस्तान  को  शर  श्रकगानिस्तान  से  भारत  को  हवाई  जहाज  से

 माल  पहुचाने  के  बारे  में  वर्तमान  स्थिति  कीं  सरकार  को  कोई  जानकारी  है

 यदि  तो  क्या  यह  संच  है  कि  एक  ऐसी  नयी  प्रथा  चल  पड़ी  है  कि  कुछ  बिचौलिये

 विमान  कम्पनियों  के  विमानों  को  पहले  से  बक  करा  लेते  हैं  ate  बाद  में  मालभाड़ा  काले  जार

 की  दरों  पर  age  करते  हैं  ;  alt

 यदि  तो  क्या  इसे  रोकने  के  लिये  कोई  कदम  उठायें  गये  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  अपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हूँ  ।  [aera  परिशिष्ट  ४,
 घनुबन्ण

 संख्या  ६८] :

 pat  शो नारायण  दास  :  विवरण से  यह  मालूम  है  कि  इस  देश  से  अफगानिस्तान  को

 हवाई
 जहाज  से  माल ले  जाने  क  शिकार  भाई  To  सी०  एयर  इंडिया  तथा  अफगान  नेशनल

 कैरियर  को  है  ।  मैं  हुं  कि  क्या  एयर  लाइनों  की  इस  पद्धति  के  कारण  एकार्घिकार

 सा  है  झ्र  इसीਂ  करण  यह  बहुत  लाभ  उठा  रहे  हैं
 ?

 pat  मु हो उद्दीन  :  में  समझता हूं  कि  के  ot  बहुत  खींच-तान कर  लगाये  गयें

 मल
 ६. अ x
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 हैं  ।  oe  के  प्रय  एक  पक्ष  द्वारा  लिये  गये  अधिकार  से  हैं  ।  परन्तु  माननीय सदस्य  ने

 कभी  तीन  कम्पनियों  का  उल्लेख  किया  है  कौर  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  कुछ  गैर-सरकारी  चालक

 भी  हैं  ।  हवाई  जहाज़  से  माल  तो  एयर  कम्पनियां  ही  भेज  सकती  हैं  ।  माननीय  सदस्य  जानते

 हूँ  कि  हवाई  जहाज़  से  माल  ले  जाने  की  क्षमता  बड़ीਂ  सीमित  है  ।  एकाधिकार  के  समान  के  बारे

 में  मैं  नहीं  समझा  हूं  कि  माननीय  सदस्य क्या  कह  रहे  हैं  ।  में  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि
 जिन

 कम्पनियों  को  माल  ले  जाने  का  काम  सौंपा  गया  है  वह  कई  हैं  ।

 गी  ओोनारायण दास  :  कया  यह  सच  है
 कि

 कुछ  गैर८  सरकारी  व्यापारियों  ने  इन  एयर  लाइनों
 को  बहुत  धन  दिया  है  तौर  वह  बहुत  लाभ  उठा  रहे  हैं  जबकि  छोटे  व्यापारी  प्रिया  माल  हवाई  जहाज़

 से  नहीं  भेज  पा  रहे  हैं  क्योंकि  ae  थोड़ा  ही  घन  दे  सकते  हैं  ?

 +sit  मही उद् दोन  इस  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  मांग  का  पंजीयन  होने  के  बाद

 प्राथमिकता  के  श्राघार  पर  आवंटन  किया  जाता  है  ।  जो  भी  श्रावित  देता  है  तथा  इंडियन

 लाइन्स  कारपोरेशन  को  धन  देता  है  उसको  उड़ान  का  कर  दिया  जाता  है  ।  छोटे  व्यापारी

 भी  घन  देकर  उड़ान  ले  सकते  हैं  ।

 हेड़ा  :  सरकार  ने  लिये  जाने  वाले  दरों  की  जांच  कर  ली  है  तथा  क्या  ऐसा  भी
 धन  लिया  जाता  है  जिसकी  रसीद  नहीं  दीਂ  जाती  है  ?

 शची  भुहोउद्दीन
 :

 में  झाई०  To  सी०
 तथा  ए  झाई  कार  द्वारा  ली  गई  दरों  को  जानता  हूं

 तथा  संतुष्ट  हूं  कि  वह  ठीक हैं  ।

 fait  हेमा
 :

 में  किराये  के  विमानों  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 भो
 मुहोउद्दोन

 :
 जी  हां

 ।
 किराये  के  विमानों  का  किराया  ही  बता  रहा  हुं

 ।

 fat  हेमा
 :

 जब  यह  किराये  के  विमान  व्यापारियों  को  दिये  जाते  हैं  तव  इनसे  किराया

 लिया  जाता  है  ।

 fait  सु ही उद्दीन
 :

 संभवतया  माननीय  सदस्य  ने  उत्तर  नहीं  पढ़ा  है  ।  हमने  बताया  कि
 साईं  To  सी०

 दोनों  कौर  का  किराया  लेती  है  च्  आयात  प्रौढ़  निर्यात  का
 ।

 व्यापारी  सूखे

 मेवे  शादी  रायात  करता  है  कुछ  माल  का  निर्यात  करता  है  ।

 महोदय  :
 यह  है  कि  विवरण  में  यह  दिया  gar  है  कि  लौटती  बार  वह  व्यापारी

 विमान  को  अन्य  व्यापारी  को  दे  देता  है  तथा  इसलिए  क्या  यह  सच  है  कि  वह  व्यापारी  बहुत  अधिक
 धन  ले  लेता है  ?

 जी  मुही उद्दीन
 :

 ऐसीਂ  शिकायत  की  गई  है
 ।  मैँने

 अपने  विवरण  के  qe

 aren  में  बताया  है
 कि

 मंत्रालय  को  कोई  विशिष्ट  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।  मने
 भी  केवल  सुना  है  ।

 कुछ  लोगों  ने  मुझे  बताया  है  परन्तु  किसी  ने
 भी

 विशिष्ट  शिकायत  नहीं  की  है  ।

 पच्ची
 क्या मलाल

 :
 क्या  सरकार  जानती  है  कि  माल  लादने  की  क्षमता  की  कमी  के

 कारण  लम्बें  रेशे
 की

 ऊन  बाज़ार  में  कम  होती  जा  रही  है  जिससे  भारतीय
 उद्योग को  बड़ा  नुकसान

 हो  रहा  है  ;  यदि  तो  क्या  सरकार  ऊन  लाने  के  लिये  माल  लादने  की  क्षमता
 बढ़ाने

 जा  रही  है  ?

 मूल  wise  में
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 शी  सु ही उद्दीन
 :  यह  दोष कालीन  प्रदान  है  ।

 चों  दया मलाल  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  दीर्घकालीन  है  ।

 गभ्रच्यक्ष
 :

 संभव  है  कि  यह  दीघंकालीन  प्रदान
 न  हो  परन्तु  प्रशन  लम्बा  है  ।

 थी  श्यामलाल  सर्राफ  :  लम्बे  रेशो  कीਂ  ऊन  की  कमी  के  कारण  ऊन  उद्योग  को  बहुत  नुकसान

 हो  रहा  है
 ।  यह  ऊन  अफगानिस्तान  से  जाती  है

 ।
 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि

 महोदय
 :

 लम्बे  प्रदान  हो  जाने  के  कारण  मूल  एकदम  समाप्त  हो  जाता  है  ।

 श्री  यामलाल  सर्राफ  :  उद्योग  का  क्या  होगा
 ?

 wea  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  छोटे  तथा  उपयुक्त  प्रदान  पूछने  चाहियें  |

 धी  हेम  माननीय  सदस्य  ने  अपने  विवरण  के  अन्तिम  वाक्य  में  कहा  कि

 बाज़ार  से  भाड़ा  लेने  की  कोई  शिकायत  नहीं  हैਂ  ।  मेँ  माननीय  मंत्री  घ्यान  टाइम्स

 में  छपे  सम्पादक  को  पत्रਂ  की  शोर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  विमानों  को  किराये  पर  लेने  के
 बारे  में

 गर-सरकारी व्यक्तियों  ने  शिकायत  की  है

 माननीय  सदस्य  :  क्या  wet  है  ?

 भो  हंस  बसा :  में  बता  रहा  हुं  ।

 गश्रन्यक्ष  महोदय  :
 उन्हें  प्रशन  मुझ  से  पूछना  चाहिये  |

 थि  हेम  बस झा :  उन्हें  श्रेय  से  सुनना  चाहिये  |

 jae  महोदय  :  में  उनसे
 कह  रहा  हूं  कि  वह  प्रशन  पूछें  ।

 थी  हेम  gem  :
 में  जब  wet  पूछता  हूं  तो  इसी  प्रकार  की  गड़बड़ी  होती  है  ।

 श्रिया  महोदय  :
 यदि  वह  aren  seq  ही  पूछें  तो  गड़बड़ी  न  हो  ।

 tet हेम  बरुआ  :  श्राप  जव  भी  मुझसे  कहते  हैं  कि  मेरा  प्रदान  सीधा  एक  वाक्य  में  हो  मैं  वैसा

 ही  करता  |

 poem  मेने  प्रभी  उनसे  ऐसा  करने  को  नहीं कहा  है  |  मैंने  दूसरे  सदस्य  से  संक्षेप

 में  yet  पुछते  को  कहा  है  ।

 fol  हेम बख्शा
 :

 परन्तु  wey  सदस्य  श्राप  से  प्रोत्साहन  ले  रहे  हैं  ।

 पश्रव्यक्ष  महोदय  :  वह  अपना  प्रश्न अब  युद्ध  जो  संक्षिप्त  तथा  उपयुक्त  हो  ।

 fat हंस  बुरा  :
 में  संकेत में  हो  पूछूंगा  |  मेरा  निवेदन  है

 महोदय  उन्हें  रन  चाहिये  ।

 श्री हेम
 में  हमेशा  संक्षेप  में  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  परन्तु  बूढ़  तोते  को  नया  पाठ

 माइकल  से  याद  होता  है  ।

 itera!  रेणु

 :  एक
 प्रशन  पर  कितना  समय  बरबाद  किया  जा  रहा  Zz!

 अंग्रेज़ी  में
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 pelt  रघुनाथ  सिंह
 ।

 प्रत्येक  दिन  ag  श्रमिक  समय  लेते  हैं
 ।

 foreman  महोदय
 :

 शांति  शांति
 ।

 माननीय  सदस्य  पूछने  के  बजाये  TH  कर  रद  हैं
 ।

 att  हेम  ae  :  क्या  हिन्दुस्तान  टाइम्स के  को  पत्रਂ  के  कालम  की  ओर  सरकार

 ie  fasta

 है  जिसमें
 व्यक्तियों

 तथा  व्यापारियों  के  विरुद्ध  विशिष्ट  शिकायतें  की  गई

 a

 प झव्यक्ष  महोदय  बस  बस  यह  पर्याप्त है  ।

 1  जो  हेम  कि  जो  विमानों  को  किराये  पर  लेते  हैं  ae  बहुत  धन  मांगते  हैं  तथा  यदि
 कया  सरकार  इसकी  जांच  करेगी  ?

 fet  मेंने  बताया  कि  हमें  विशिष्ट  शिकायतें  नहीं  मिली  हैं  ।  हमने  समाचारपत्रों

 में  शिकायतें देखी  हैं  तथा  हमने  उनको  सुना  भी  है  ।  विशिष्ट  शिकायतों  से  मेरा  areas  है  कि  मंत्रालय

 को  झयवा  arg  ए  सी  को  किसी  ने  भी  सूचित  नहीं  किया  है  विभाग  पर  माल  लादने  के  लिये

 किराया लिया  गया  है  |

 पश्च  हरि  विष्णु  कामत  :  मंत्री  महोदय  ने  aaa  विवरण  का  श्रन्तिमांश  स्पष्ट  करते  हुए

 बताया  है  कि  उन्हों  ने  कुछ  शिकायतें  सुनी  हैं  परन्तु  उनको  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  क्या

 का  इससे  तात्पर्य  है  कि  उनको  कोई  लिखित  शिकायत  नहीं  मिली  है  +

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  तो  उन्होंने  way  बताया  है  ।

 fat  सुहीउद्दोन  :  में  बताना  चाहता  हूं  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  ने  चाय  व्यापारियों

 की  संस्था  को  प्राथमिकता दी  थीਂ  ।  बाद  में  शिकायतें  मिलने  पर  यह  प्राथमिकता  वापस  ले  ली  गई  |

 pat  राव  :  कया  मंत्रालय  समाचारपत्रों  में  पढ़  कर  जनता  से  सम्पकं  बनाये  रखती

 क्या  वह  इन  समाचारों पर  ध्यान  नहीं  देती है  a  जांच  नहीं  करती  है  कि  यह  शिकायतें ठीक

 हैं  अथवा  नहीं  ?

 fat  सहो उद्दीन
 :

 मेंने  स्वयं  कुछ  जांच  की  है  ।

 म  बिजली  के  सामान  का  कारखाना

 *
 LHe.  श्री  भक्त  रदन

 :
 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि

 उनकें  मंत्रालय  के  कुछ  अघिकारियों ने  बिजली  के  सामान के  एक
 कारखाने  की  स्थापना

 के
 बारे  में  झागरा

 में  कुछ  स्थानों  का  हाल  में  निरीक्षण

 किया  था  ;

 यदि
 तो  इस  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 इस  कारखाने  के  कब  तक  स्थापित  हो  जाने  की  area  है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।
 शौर

 wet  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 ae  sit  में
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 थी  भक्त  तशन  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  के  घ्यान  में  यह  बात  है  कि  कुछ  समाचार  पत्रों

 में  इस  area  के  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  कि  उन  के  विभाग  के  कुछ  लोग  तशरीफ  ले  गये
 और  एक  ऐसी  फैक्ट्री  बनाई  जाने  वाली  है  जहां  पर  कि  बांध  का  पानी  रोकने  के  लिये  फाटक  या  इसी

 प्रकार के सामान बनाये के  सामान  बनाये  जायेंगे  ?  क्या  कोई  इस  तरह  का  प्रपोजल  है  ?

 महोदय  :  उन्होंने  पहले  ही  कह  दिया  तब  इस  का  दुबारा  क्यो  पूछना  है  ?

 श्री  प्रमोशन
 :

 में  नहीं  में  इस  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।

 तीसरी  योजना  में  रेलवे  को  बिदेशी  an  को  आवश्यकता

 S  श्री  दी०  लठ  दार्मा
 1१४७२.

 |  ay  महेश्वर  नायक

 क्या  रेलवे  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनीਂ  विदेशीਂ  पूदा  को  आवश्यकता  है  ;

 क्या  योजना  झ्रायोग  ने  रेलवे  द्वारा  उपेक्षित  विदेशो  मुद्रा  में  वृद्धि  मंजूर  कर  दी  है  ;

 यदि  at,  तो  कितनी  ;  ate

 इस  वृद्धि  से  खेलने  की  विकास  परियोजनाओं  के  कौन  से  विशिष्ट  पहलू  लाभान्वित

 होंगे

 रेलवे  मत्रालयदे में  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 फर  रखा  जाता  है  |
 परिशिष्ट

 %,  भ्नुवन्घ  संख्या  ६४]

 श्री  दी०  चल  शर्मा  :  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  रेलवे  द्वारा  भिन्न  faq  कार्यों  के  लिये  कितना

 मन  मांगा गया  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ at  :  मैं  प्लग  अलग  आंकड़े  नहीं बता  सकता  परन्तु  यह  मुख्यतः  बिजली

 के  डिजल  रेलों  तथा  ऐसी  ही  वस्तु ग्र ों  के  लिये  है  ।

 दी०  चे  धर्मा  :  रेलवे  मंत्रालय  ने  किन  कारणों  से  २४९  करोड़  रुपये
 का  पुनरीक्षित

 प्राक्कलन  बनाया  है
 तथा

 पुराने  wast  को  sv  रखता  क्यों  उचित  नहीं  समझा  गया  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  प्रारम्भ  में  जब  हमले  अपनो  विदेशी  मुद्रा  की  प्रा वश्य कता  का  निर्धारण

 किया  उस  समय  हमने  इतने  देसी  उत्पादन  का  अनुमान  लगाया  था  परन्तु  जब  wa  वह  देसी

 उत्पादन  आशानुकूल  नहीं  उड्रो  तो  हम  को  रायात  करना  पड़ा  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  भारत  में  जिन  वस्तुओं  का  निर्माण  हो  सकता  था  ऐसीਂ  कितने  मूल्य  की

 बस्तियों  का  झ्रायात  किया  गया  तथा  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  कि  ऐसो  वस्तु ग्र ों  का  wart

 बन्द  हो  जाय  प्रौढ़  देश  में  ही  पुरी  तरह  उन  का  उत्पादन  होने लगे  ?

 श्री  शाहनवाज़  नये  इस्पात  संयंत्र में  उत्पादन  हो  रहा  है  ।  रेल  की  पहिये

 आदि  देश  में  बन  रहे  हैं  ।  हम  ara  करते  हैं  कि  इन  वस्तु प्र ों
 का

 उत्पादन  बढ़ना  |

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 1265  (Ai)
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 श्री  तुलसीदास  जाघव :  जो  एंजिन  बाहर  से  जाने  वाले  हैं  उन  में  क्या  कोई  डीजल  एंजिन  का

 श्रेय  महोदय  :  यह  तो  कहा  गया
 है

 कि  डीजल  एंजिन  का  Als  है  ।

 श्री  दाहनवाज्ञ खां  :  है  ।

 fait  भागवत  झा  आजाद  :  कया  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  कोई  निर्धारण  किया  गया  है  कि

 रेलवे  मंत्रालय  को  दीਂ  गई  विदेशी  मुद्रा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  मंत्रालय  की  आवश्यकता  से

 कम है  ?

 शाहनवाज़  कोई  शिकायत  नहीं  है  क्योंकि  देसी  उत्पादन  लक्ष्य  से  कम  भी  हो

 सकता  है  अथवा  बढ़  भी  सकता  है  ।  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  कीਂ  स्थिति  बहुत  भ्रमणी

 है  | |  ह

 श्रीमती  रेणुका  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  एक  प्रकार  से  इस्पात  का

 किया  था  जिस  को  बाद  मे  स्वीकार  कर  दिया  गया  क्योंकि  वह  हमारे  काम  के  योग्य  नहीं  था

 इसीलिये  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता  नहीं  थी  ।

 थी  शाहनवाज़  वां  :  जी  नहीं  ।  यह  कारण  नहीं  था  ।

 त्यागी  :  भारत  में  बिजली  के  इंजन  बनाने  के  कारखाने  की  स्थापना  का  क्या  प्राक्कलन

 यदि  बाहर  से  खरीदने  के  बजाय  इसको  स्थापित  किया  जाये  तो  क्या  लागत  जायेगी  ?

 Tstt  marae खां  :  में  समझता  हुं  कि  मेरे  मित्र  जानते  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  चित्तरंजन

 बिजली
 के  इंजन  बना

 रहा  है  ।

 >
 Tait  त्यागी  :  तब  यहँ  घन  कीजिये  लिया  गया  ?  जब  कारखाना हैं  at  आयात  कयों  किया

 गया  f

 Tait  शाहनवाज़  खां  :  हमारा  उत्पादन  हमारी  श्रावस्यकता  से  कम  हैं  ।

 Teer  महोदय  :  मुझे  एक  बात
 पर

 आपत्ति
 है  कि  दूसरा  wer  एकदम  नहीं  जाना

 चाहिये ।  प्रदान  |

 मंगलौर-त्रिवेग्द्रम  नहर

 पलिश  १४५७३.  भी  कोया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रा  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नहर  परिवहन  की  मंगलौर  से  त्रिवेन्द्रम  तक  बढ़ाने  का  इरादा हैं  ;  कौर

 (@)  क्या  aes  राज्य  सरकार  को  बड़ा  से  बालफ्तनम  तक  एक  नहर  बनाने  11.0  लिये

 कोई  सहायता  &  रहा  हैं  ?

 (att  रास्त परिवहन  तथा  संचार  मंश्रालय  सें  नौवहन  मंत्री  que  च्प््द  ज  बहादुर  1:  जी  नहीं  ।

 |  ह जी  नहीं

 न ुल्एईए।।त्तयएएतययआएएएएसआटव ध. १५ र ग एएए एएएएएल्एएल्एल्ल् यय
 मूल  में
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 दिल्ली  गाजियाबाद  के  बीच  दाल  रेलगाड़ियां

 ह
 +

 ines  lst  घसुमतारी  :

 क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगें  कि  :

 ()  क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली  भर  गाजियाबाद  के  बीच  कौर  शटल  रेलगाड़ियां  चलाने

 के  बारे  में  एक  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 क्या  रेलवे  प्रशासन  ने  दिल्लो  रेलवे  स्टेशन  पर  a  प्लेटफार्म  बन  जाने  के  बाद  दिल्ली

 झर  गाजियाबाद  के  बे  चल  ने  वालीਂ  बाटल  रेलगाड़ियों  की  संख्या  बढ़ाने  का  श्रीनिवासन  दिया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ate  प्लेटफार्म नन  जाने  के  बाद  भी  ew  रेलगाड़ियों  कीਂ  संख्या

 बढ़ाई  नहीं  गई  ;  श्र

 (7)  रेलवे  प्रशासन  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  इरादा  रखता  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  |. ह  :

 (@)  जो  नहीं  ।  ऐसा  कोई  शप्राइवासन  नहीं  दिया  गया  |

 जा  gt

 (7)  दिल्ली  गाजियाबाद  विभाग  पर  जितन  गाड़ियां  चल  रही  हैं  उतनी  ही  चलाई  जा

 सकती  इससे  अधिक  गाड़ियां  चलाना  संभव  नहीं  दिल्ली  तथा  गाजियाबाद  के  बीच  पति  रिक्त
 er

 देगा  । यात्री  गाड़ियां  के  प्रश्न  पर  तभी  विचार  होंगा  जब  दिल्ली  में  जमना  का  दुसरा  पुल  पग

 sh  निदान
 wea  सेठ

 :
 में  यह  निवेदन करना  चाहता  हूं

 कि
 जो  ट्रेन  यहां  से  सार  स्टाफ  को

 ग़ाज़ियाबाद  की  तरफ  जाती  उसका  डिपो  ५.  २५  पर  है  प्र  ५  बजे  आ्राफिसेस बन्द  होते  हैं  ।

 ऐसी  हालत  में  जो  आदमी  श्राफिस  से  चलेगा  ५  बजे  उसको  स्टेशन  तक  पहुं  बने  में  प्राचीन  कुछ  समय

 लगेगा  |  इसलिये  कम  से  कम  दो  देने  तो  चलनी  ही  चाहियें  ।

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  छोटी  सी  बात  है  कि  चिट्ठी  लिख  कर  फैसला  किया  जा  सकता  था  ।

 इसके  लिये  पार्लियामेट  का  समय  क्यों  लिया  जाय  ?

 sit  बि दान चन्द्र  सेठ  :  यह  बड़ी  जरूरी  चीज़  है  इसलिये  क्या  are  इस  पर  विचार  करेंगे  ?

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  :  अगर  माननीय  सदस्य  जो  उनकी  तजवीज़  हैं  उसको  लिखे  कर

 भेजें  तो  हम  टाइम  टेबल  कमेटी  को  उसे  भेज  देंगे  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली  जंकशन  पर  खाने  वाली  एक्सप्रेस  तथा

 यात्री  गाड़ियों  में  गाजियाबाद  तक  दिल्ल  के  बीच  स्थानीय  यात्रियों  को  भीड़भाड़  रहती  हैं  तथा  यही

 हालत  दिल्ली  जंकशन  से  जाने  वाली  गाड़ियों  को  होती  हैं  ?  इस  आघार  पर  कया  दिल्ली  ये  स्थानीय

 वासियों  के  लियें  शटल  गाड़ी  चलाना  उचित  नहीं  हैं  ?

 श्री  स०  वे०  राम स्वामी  :  उचित  होने  पर  क्षमता  न  होने  के  कारण  हमें  दूसरा  जमना

 ga  बनने  तक  प्रतीक्षा  करती  होंगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 eft  भवत  क्या  माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  प्रद  बात  है  कि  दिल्ली  कौर

 बाद  कै  सोच  में  जितने  मुसाफिर  चलते  हैं  वे  कभी  कभी  ्  sea  के  डिब्बों  में  भी  घुस  जाते  हे

 दूसर  डिब्बों  में  बड़ी  भीड़  हो  जाती  हैं
 ?

 ate  ज्यादा  गाड़ियां  बढ़ाना  संभव  नहीं  हैं  तो  क्या

 रेलवे  स्टाफ  को  ताकीद  की  जाएगी  कि  ऐसी  व्यवस्था  करें  कि  मुसाफिरों  को  परेशान  न  होना  पड़े  ?

 sit  स्वर्ण  fag
 :  दिल्ली  गाजियाबाद  के  दरम्यान  आजकल  २६  जोड़ा  गाड़ियां

 यानी  २६  गाड़ियां  जाती  शर  Ve  गाड़ियां  जाती  र  इनमें  बहुत  सी  गाड़ियां  ऐसी  हैं  जो

 दिल्ली  र  गाजियाबाद  के  दरम्यान  ही  चलती  ह  ।  जैसा  कि  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  यहाँ

 बाइन  कैपेसिटी  लिमिटेड  है  इसलिए  इससे  ज्यादा  गाड़ियां  चलाना  कठिन  है  जब  तक  कि  दूसरा  पुल

 अनाज  पर  तैयार  न  हो  जाए  |

 श्री  भक्त  दर्शन :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  पाया  ।

 महाराष्ट्र  घौर  गुजरात  में  पंचायती  राज  संस्थायें

 1१५७४.  थ्रो  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सरकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ि
 (*)  महाराष्ट्र  ak  गुजरात  में  नई  पंचायती  राज  संस्थायें  कब  स्थापित  की  जाने  वाली

 है  t

 क्या  निर्वाचनों  का  कार्यक्रम  बना  लिया  गया  है  ;  ate

 क्या  ये  निर्वाचन  निर्दलीय  आघार  पर  आयोजित  किये  जायेंगे  ?

 सामुदायिक पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय में
 उपमंत्री  इयासघर

 ओर  (@)  (१)  महाराष्ट्र  ज़िला  परिषद्  तथा  पंचायत  समितियां

 PERL  के  अधीन  जिला  परिषदों  के  चुनाव  कभी  पूरे  हुए  हैं  ।  os  कि  पंचायत  समितियों  में

 चुनाव  FERR  तक  पूरे  हो  जायेंगे  ।  चुनी  गई  संस्थायें  तराशा है  कि  १९६२

 में  काम  आरम्भ कर  देंगे  ।

 (2)  गुजरात :
 ara  है  कि

 नई
 पंचायती  राज  संस्थायें  जनवरी  १९६३  में  स्थापित  हो

 लायेंगे  ।  राज्य  सरकारें इस  सम्बन्ध में  झ्रावश्यक  afer  कार्यवाही कर  रही  है ।

 (77)  दोनों  राज्यों  के  पंचायती  राज्य  श्रधघिनियमों  में  ऐसा  को  ई  उपबन्ध  नहीं  है  कि  राजनैतिक
 दल  पंचायती  राज  संस्थानों

 के  चुनावों  में  भाग  नहीं  लेंगी  ।  महा  राष्ट्र  में  जिला  परिषदों  के  चुनाव
 में  हाल  में  हो  राजनीतिक दलों  ने  भाग  निया है  ।

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :
 क्या  महाराष्ट्र  में  चुनाव

 उन
 श्राम  चुनावों  से  जो  विधान  मण्डलों  के

 लिए  श्व लग  ट्र  हैं  ;  कया  उम्मीदवारों को  इन  पर  भी  उतना  ही  घन  व्यय  करना  दोंगा  तथा

 नया
 सभी

 मतदाता  मतदान  करते  हैं  ?

 fat  इयामघर  मिश्र
 :  चुनाव  तीन  प्रकार

 के  होते हैं
 ।  एक  पंचायतों का  जों  प्रत्यक्ष  होता

 दूसरा  ब्लाक  समितियों  का  जो  अप्रत्यक्ष  हत्ता  हैं  तथा  तीसरा  ज़िला  परिषदों  का  जो  जिले  के
 इलेक्टोरल  कालिज  करता  है  तथा  इसके  बाद  ज़िला  परिषदों

 में  प्रत्यक्ष  चुनाव  होता
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 tal  हरिश्चन्द्र
 माथुर :

 क्या  महाराष्ट्र  में  पंचायत  समिति  लथा  पंचायतों क  चुनावों  में

 राजनैतिक  दल  भाग  लेंगे  तथा  क्या  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  मे  इन  किनारों के  लिए  उम्मीदवार

 चून  लिए  है  ?

 गधी
 इयामघर  मिथ्  :  पंचायत  समिति  के  चुनावों  में  राजनीतिक  दलों  ढारा  भाग  लेने  के

 निर्गंध  के  बारे  में  हमारी  जानकारी  va  हैं  कि  कई  स्थानों  पर  राजनीतिक  दलों  मे  अपने  उम्मीदवारों

 की  घो बणा करदी कर  दी  हैं  क्या  चुनाव दल  के  आधार पर  हो  |
 पंचायत

 के
 चुनावों

 के
 बारे  में

 पलिश

 भारतीय  कांग्रेस  समिति  ने  निर्णय  कर  लिया  हैं  कि  इन  चुनावों  में  दलल  के  आधार  पर  कोई  उम्मीदवार

 नहीं  होगा  ।  हम  wee  दला  की  स्थिति  नहीं  जानते  ह्  ।

 al  घ०  प्र०  जन  :  कुछ  राज्यों  में  वयस्क  मताधिकार  के  ध्राघार  पर  सीधा  चुनाव  करने  का

 उपबन्ध  है  ।  भारत  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या  नीति हैं  ;  क्या  वह  ब्लाक  समितियों  में  प्रत्यक्ष

 चनावों  को  प्रोत्साहन  देगी  अथवा  क्या  वह  पंचायतों  में  ऐसे  zara  करायेगी  तथा  ब्लाक  समितियों

 में  mace  चुनाव  करायेंगी  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  (sit Jo Jo  ष्  :  भ्र भी  तो  हमने

 राज्यों  पर  ही  छोड़  दिया  है  कि  ag  अपनी  सुविधानुसार  तरीका  निकालें  ।  भारत  सरकार  का  इरादा

 हैं  कि  पंचायती  राज  सभी  राज्यों  में  चाल  जाने  के  बाद  विभिन्न  राज्यों  में  अखिल  भारतीय  सवाल

 कर |

 श्री  है डा
 :

 उस  राज्य  का  क्या  नाम  हैं  जहां  वयस्क  खंड  पंचायत  समिति  सम्बन्धी  प्रत्यक्ष

 चुनाव
 seen  warfare के  grace  पर  किये  जाते  हैं

 ?

 fat Jo  Fo  डे  :  मेसर  राज्य  |

 fat  मानसिंह पृ०  पटेल  :  गुजरात  पंचायत  अधिनियम  महाराष्ट्र  की  अपेक्षा  बहुत  पहले  पारित

 किया  गया  था  ।  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि गुजरात  पंचायत  श्रधघिनियम  के  क्रियान्वयन  में  बहुत  विलम्ब

 gr हैं  ?

 शी  सु०  Fo  मुझे  गुजरात  के  सुरुप  मंत्री  से  श्राइवासन मिले  हैं  कि  उस  राज्य में  १

 १९६३  से  पहल  पंचायती  राज  यग  हू  जायेगा  |  इसमें  शिकायत  की  कोई  बात  नहीं  हैं  ।

 श्री  तिरुमल  राव :  ये  चुनाव  किसके  क्षेत्राधिकार में  किये  जाते  ह  यहं  फैब्रिक  सरकार  के

 क्षेत्राधिकार  में  है  था  राज्य  सरकार  के  ?

 fet  इयामघर मिश्र  सुचना  विषय  राज्य  सरकार के  अधीन  हैं  ।

 |  शी  तिय मल  यदि  यह  राज्य  सरकार  के  अ्रधीन  तो  वहू  प्रदान  के  भाग  का

 उत्तर केसे  केते  हैं  ?  मय  जानना  हुं  कि  क्या  वे  चुनाव  करने  के  लिये  ate  इन  सब  बातों  के
 लिये  यहाँ  से  सादेश  प्राप्त  कर  रह ेहें  ।  इन  सभी  प्रश्नों  &  लिये  यह  मंत्रालय  कहां  तक  जिम्मेदार

 थी  saree  मिश्र  :  हमने  यह  नहीं  कहा  हैं  कि  चुनाव  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन

 करान  जाते हूं  ।  दि  राज्य  सरकारें  भी  चुनाव  करायें  तो  हमें  उनका  पता  रहता हैं  ।  हमें  उनके  बारे

 में  जानकारी दी  जाती  है  ।  शर्त  हम  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।
 a rd

 ग्रेजी में चग मल  ax
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 teh  go  र०  पटेल  :  महाराष्ट्र  में  जिला  पंचायत  परिषद  ate  ज़िला  स्थानीय  बोद

 लोकल  में  क्या  अस्तर  हैं  ?  इसको  पंचायती  राज  कसे  कहां  जा  सकता  हैं  :

 tat  सु०  छु०  डे  :  सभी  विकास  कार्यों  के
 जिये  जिला  परिषद  को  सरकार  के  दिये

 गये  है  जय  कि  डिस्ट्रिक्ट  बोर्डों  के  मनी  कार  सी  सिए  हैं

 को  सरजू  पांडेय  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  के  नोटिस  सें  यह  बात  are  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 जिला  परिषदों  के  चुनावों  में  सरकारी  भ्र घि कारियों  को  वोट  देने  का  अधिकार  है  ?  जैसा  कि  mat

 आपने  atte  ने  यह  डाइरेक्टिव  दिया  है  कि  पंचायतों  के  चुनावों  में  कोई  काँग्रेसी  दलीय

 आधार  पर  भाग  नहीं  लेगा  ।  क्या  आपकों  सूचना  मिली  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कॉग्रेस  के  लोग  पंचायतों
 के  चुनावों  में  दलीय  ग्रा घार  पर  हिस्सा  ले  रहे हैं  आर  उत्तर  प्रदेश  में  जिला  परिषदों  के  चुनावों  में

 सरकारी  अधिकारियों  को  वोट  देने  का  अधिकार  है  ?

 श्री  त्यागी  :  यह  स्टेटमेंट  माननीय  सदस्य  किसी  अख़बार  के  बेसिस  पर  दे  या  यह  उनकी

 पर सोनल  नाली  है  ?

 fat  सरजू  पांडेय  :  मं  इसको  सिद्ध  कर  सकता  हूं  ।

 महोदय  :  शान्ति  ।  मंत्री  महोदय  उत्तर  देना  चाहते  हैं  ।

 श्री  दवाघर  सायद  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  म्रन्तारिम  जिला  परिषदों

 से  wafer  जिला  परिषदों  में  सरकारी  अधिकारियों  को  ate  देने  का  अधिकार  था  ।  लेकिन

 खो  नया  पंचायती  राज  कानून  लाग  है  श्र  जो  पूरी  तरह  से  श्रागामी  अगस्त  से  लागू
 उसमें  सरकारी  अधिकारियों  को  वोट  देने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 बासुदेवन  नायर  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पूर्व  माननीय  श्री  सु  कु०  डे  ने

 स्वयं  यह  वक्तव्य  दिया  था  कि  पंचायतों  के  चुनावों  को  गैर-दलीय  भ्राता  पर  करना  व्यावहारिक

 प्रस्तावना नहीं  यदि  ऐसा  तो  वह  अपने  दल  के  हाल  के  निर्णय  को  किस  प्रकार  लाग

 गुस्सा पु०  कु० ड  मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  यह  व्यावहारिक  प्रस्तावना  नहीं  है  ।  मैंने कहा  था
 कि  ag  बहुत  पेचीदा  मामला  है  जिसमें  सभी  राजनीतिक  दलों  का  सहयोग  चाहिये  ।  हम  किसी

 खं विहित  प्रक्रिया  द्वारा  इसको  लागू  नहीं  कर  सकते  ।

 ध्रिव्यक्ष महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 श्री  सरजू  पांडेय
 :

 मैं
 एक

 प्रश्न  पूछ  सकता  हूं
 ?

 श्रेय  महोदय
 :

 मुझे  खेद  है  ।  अगला  प्रदान  ।

 श्री  नाथ पाई

 भ्रिष्यक्ष  महोदय
 :

 हमने  श्रमी  तक  कुल
 १२

 प्रदान  लिये  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  सदन  ने  मुझे

 afer  प्रदान  लिये  जाने  का  निदेश  दे  रखा  यदि  वह  निदेश कायम  है  तो  मुझे  झाग
 कार्यवाही

 करने  दी  जाये  भ्र न्य था  मुझे  निदेश  दिया  जाये  ।  मं  तो  उसी  प्रकार  कार्य  करूंगा  ।  मैं  तो  सदन

 की  इच्छा पर  मेरी  कोई  विशेष  इच्छा  नहीं  है
 कि

 प्रश्न  काल  में  इतने  प्रश्न  जरूर  हों  ।  यह  संसदीय

 प्रक्रिया  के  लिये  शोभा  नहीं  देता
 कि

 हम  किसी  अन्य  सदस्य  द्वारा  पूछे  गये  ५  पर  अनुपूरक  प्रशन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पूजते  रहें  |  हमने  ऐसी  प्रक्रिया  अपनाई  है  ।  परन्तु  हाउस  are  कॉमन्स  में  यह  बहुत  कम  होता

 है  कि
 एक  व्यक्ति  मल  प्रदान

 न
 पूछ  कर  अनुपूरक  प्रश्न  है  ।  मैं  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  यदि

 सदन  चाहेकि  इतने  समय  में  Qo-Vy¥  प्रदान  पूरे  हो  जायें  तो  उन्हें मुझ  से  सहयोग  करना  चाहिये

 शर  मेरी  सहायता  करनी  चाहिये  |

 थी  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 किसी  प्रशन  से  उठने  वाले  भ्रनुपूरक  प्रश्नों  के  पूछने  में  सदन  में  सभी

 दलों  को  भाग  मिलना  चाहिये  |  इस  बार  हमारे  दल  को  नहीं  मिला  |

 श्री  साथ  पाई  :  वितरण ठीक  होता  है  ।  मेरे  अथवा  श्री  कामत  के  मन  में  यह  विचार  कभी

 नहीं  ot  सकता  कि  ऐसा  कोई  भेद-भाव  किया  जाता  है  ।

 tara  महोदय
 :

 यदि  वह  ऐसा  सोचते  तो  मुझे  खेद  है  |

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 में  समझता  हूं  कि  कम  से  कम  वह  जिसने  प्रदान  की  सूचना दी

 अधिक  सनत्  पूरक  पूछते  का  अधिकारी  है  क्योंकि  वह  किसी  विशेष  उद्देश्य  से  प्रदान  पूछता  है  ।

 fren  महोदय  :  प्रत्येक  मूल  प्रश्नकर्ता  को  मैं  दो  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  देता

 रहा  हूं  ।

 शी  नाथ  पाई  :  तीन  ।

 थी  पूरी  थिंष्ण  कामत
 :

 तीन  अनुपूरक  प्रदान  ।

 fora  महोदय  :  मैं  दो  gages  seat  की  अनुमति  देता  हूं  ।  जब  सत्य  सदस्य  अधिक

 अनुपूरक  प्रश्न  नहीं  पूछते  तो  मैं  में  उन्हें  तीसरा  पूछने  की  ऋतुमति  दे  देता  हूं  ।

 सारे  fears  से  पता  चल  सकता  है  कि  मैं  दो  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  देता  रहा हूं
 ।  श्री  हरि

 विष्णु कामत  शिकायत  करते  रहे  हैं  शर  हर  बार  मैं  सुनता रहा  हूं  प्र  वहू  तीन  प्रश्न  की  बात  ही

 करते  परन्तु  मैंने  उसकी  भ्र नुम ति  नहीं  दी  है  ।  मैंने  मूल  प्रश्नकर्ता  को  दो  अनुपूरक  कौर

 अन्य  सदस्यों  को  एक  भ्रनुपूरक प्रइन प्रश्न  पूछने  की  अनुमति दी  इस  जो  इस  समय  हमारे

 सामने  के  बारे में  भी  जो  सरजू  पाण्डेय  कौर  श्री  श्र०  प्र०  जैन  दूसरी  बार  खड़े  हुए  थे  परन्तु  मैंने

 उनका  नाम  नहीं  पुकारा  ।  म  यह  तरीका  जारी  परन्तु  यदि  सदन  कोई  परिवहन  चाहता

 है  तो  यह  निर्णय  करना  उस  पर  है  ।

 ee प्रधान  न

 अल्प  सूचना  प्रशन  श्र  उत्तर

 पुना-दौलतपुर  सकदा तन  पर  डु घंट ना

 सुचना wet  संख्या  २०.  श्री  तुलसी दास  जाघव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  महीने  पूना-शोलापुर  सेक्शन  पर  मुण्देवाडी  कौर  पाकनी  स्टेशनों  के  बीच

 सीना  बिहार  रेलवे  पुल  पर  कोई  दुर्घटना  हुई  थी  ;

 यदि  तो  यह  दुर्घटना  कसे  हुई  कितने  व्यक्ति
 घटनास्थल

 पर  ;

 क्या  इस  रेलवे  पुल  पर  पैदल  चलने
 की

 पटरी  के  बनाने
 की

 माँग
 की  गई

 है
 ;  कौर

 यदि  तो  काफी  समय  सेਂ  पड़ी  इस  भ्रावश्यक  माँग  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 |  रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  बे०  राम स्वामी )  हाँ  ।

 २८-५-६२  को  कैब. मण्ढेवाडी  कौर  पाकनी  स्टेशनों  के  बीच  संख्या  RVs  श्रप  पैसेंजर

 के  नीचे  तीन  पैदल  यात्री  ar  गये  ake  मारे  गये  ।

 पैदल  चलने  वालों  के  लिये  पटरी  बनाने  के  सुझाव  किये  गये  हैं  परन्तु  रेलवे  पुलों  पर

 ऐसी  पटरी  नहीं  बनायी  जाती  ।  रेलवे  कमंचारी  पटरी  ate  पुल  के  निरीक्षण  के  समय  बिना
 थ  के  व्यवस्था करते  हैं  ।  पुल  पर  सामान्य  जनता  से  चलने  की  आशा  नहीं  की  जाती  क्योंकि  ऐसा

 करता  खतरनाक  है  ।

 (4)  हस  पुल  के  करों  पर  पैदल  चलने  की  पटरी  बनाना  व्यवहार्य  नहीं  होगा
 |

 श्री  तुलसी  दास  जवाब
 :

 राज  से  दस  बारह  साल  पहले  इस  रेलवे  ब्रिज
 के

 साथ

 पाथ  था  ate  उसके  ऊपर  से  लोग  भराते  जाते  थे  ।  उस  एरिया  के  लोगों  को  इधर  उधर  जाने  के  लिये

 दूसरा  रास्ता  नहीं  है  ौर  रेलवे  लाइन  पर  से  ही  वे  लोग  श्राते  जाते  हैं  जिससे  कि  बार  बार  एक्सीडेंट

 हो  जाते  थ  इन  ऑक्सीडेंट्स  को  बन्द  करने  के  लिये  वहाँ  फुटपाथ  बनाना  बहुत  जरूरी  है  ।  मं

 जानना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  इस  फुटपाथ  को  बनाना  जरूरी  समझती  है  या  नहीं
 ?

 सें०  वे०  राम स्वामी  :  वर्ष  १९३८  से  पहले  वहाँ  फुटपाथ  था  परन्तु  तब  भी  यह  सामान्य

 जनता  के  लिये  खुला  नहीं  था  ।  कौर  इस  पर  यह  नोटिस  लगा  हुसना  था  कि  पैदल  चलने  वालों  को

 गिरफ्तार कर  लिया  जायेगा  ।  वर्ष  १९३८  में  इस  पुल  का  नवीकरण  किया  गया  वह

 भिन्न  प्रकार  का  था  कौर  विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  इस  पर  फुटपाथ  नहीं  बन  सकता  |

 भी  तुलसी दास  जाघव  :  रेलवे  डिपार्टमेंट  कौर  महाराष्ट्र स्टेट  इन  दोनों  में  इस  फुटपाथ  के

 बार  मैं  पत्र  व्यवहार  लिखा  पढ़ी  हुई  हे  ।  कौर  उसके  प्रकार  रेलवेज  ने  कहा  है  कि  उसके  बारे  में

 हम  विचार कर  रहे  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  ऐसा  उत्तर  देते  हैं  कि  यह  रेलवे  fast  रेलवे मेन  कौर  रेलवे

 के  लिए  है  ।  परब  इसके  बया  मानी  हैं
 ?

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  यह  फुटपाथ  बनाना  बहुत  जरूरी  है  झ्र

 में  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  इसके  बारे  में  रेलवे  विचार  करेगी
 ?

 अध्यक्ष  महोदब  :  विचार  करके  ही  तो  सरकार  ने  बतला  दिया  है  कि  यह  फुटपाथ  नहीं  हो

 छकता है  |  ऐक्सपटंस  ने  उनको  यह  सलाह  दी  है  कि  वहाँ  फुटपाथ  नहीं  हो  सकता  है  ।

 श्री  तुलसी  दास  जाघव  :  एक  प्रदान  में  और  पूछना  चाहता  हूं  ।

 झष्यक्ष  महोवय  :  दोनों  बार  श्रापने  वही  सुझाव  दिया  है  प्रौढ़  उसी  सुझाव  को  श्राप  दुहरा  रहे

 सें  कौर  सवाल  करने  की  इजाजत  नहीं  दे  सकता  ।

 भी  तुलसी बास  जाघव  :  अध्यक्ष  केवल  एक  क

 झष्यक्ष  महोदय  :  बार्डर  |

 सेटोंਂ  का  आयात

 सुचना  प्रशन
 पा  २१.  भी  मृत्याल  राव  :  बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की

 कपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  १४  att
 fe

 हल
 *

 में  प्रकाशित

 कियया कब्यकटलनणण इस
 की  भोर

 दिलाया  गया  है
 कि  सेटोंਂ  के  mK  में
 Sacre

 कार  को  लाखों  रुपए

 प्रंप्रेजी  ं
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 का  वोखा  दिया  गया  है  ये  सेट  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेडਂ  द्वारा  एक  फंग्रसीसी  फर्म

 area  किये  गये  ;

 यदि
 तो

 कया  उन्होंने  इस  रिपोर्टो  की  सचाई  तथा  as  के  बारे  में  जाँच  की  है  ;.

 wit

 ? उसका  बया  परिणाम  निकला

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (a)  हाँ  ।

 हाँ  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ote  विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  इस  रिपोर्ट  में  दिये  गये

 की  अच्छी  प्रकार  जांच  की  है  ।

 ये  arate  निराधार  पाये  गये  ।  सेटोंਂ  के  लिये  भ्रमित  मूल्य  नहीं

 ।  सारा  सौदा  सामान्य  रूप  से  हुमा  ।

 थ्री  year  राव  :  क्या  इस  फर्म  द्वारा  सरकार  को  प्रति  २०००  रुपये  के  हिसाब  से  दिये

 गय  वही  हैं  जो  सरकार  प्यार  की  निर्माताओं  से  ३८४५  रुपये  प्रति  के  हिसाब

 क्षे  लेती  है  ?

 श्री  रघुरामेया  :  इसमें  भी  कोई  सत्यता  नहीं  है  ।  वास्तव  में  हमने  अमरीकी  निर्माताओं  से

 सीधे  तौर  पर  कोई  जनरेटर  नहीं  खरीदा  है  ।  जहां  तक  मूल्य  का  सम्बन्ध  सत्यापन  किया

 wad  किसी  अन्तर  का  पता  नहीं  चला  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 सड़क  परिवहन  स  सहकारी  order

 प्र०  wo
 राघवन

 :

 1१४७६. <  थी  पोट्टेकाट्ट  :

 Lait  afer
 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सड़क  परिवहन  के  मामले  में  सहकारी  आन्दोलन  ने  क्या  प्रगति  की  है  ;

 सरकार  परिवहन  क्षेत्र  में  सहकारी  आन्दोलन  को  बढ़ावा  देने  के  लिय  क्या  कदम  उठाने

 का  इरादा  रखती  है  ताकि  वीगर-सरकारी  कौर  सरकारी  क्षेत्रों  के  बीच  एक  प्रभावी  सन् तुल नकारी

 शाक्ति  के  रूप  में  कार्य  कर  सके  ;

 १९६०,  १९६१  कौर  १९६२  में  we  तक  कितनी  परिवहन  सहकारी  समितियों  का

 बंदीजन  किया  गया  है  ?
 ea

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  से

 नष्ट  प्रबन्ध  संख्या  ७०] एक  विवरण
 सभा

 पटल  पर  रखा
 जाता  है

 ।
 eames

 मूल  ब्रंग्रेजी जी  में
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 गेह  का  आयात

 1* १४५७७.  श्री  प्र  बहु  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अमरीका से  FE Ro  के  पी०  एल०  ४८  ०  करार  के  अ्रन्तगत श्रौर प्रौढ़  २  ५०  हजार

 डन  अमरीकी  गेहूं  आयात  किया  जानें  वाला  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  गेहूं  के  यहां  कब  तक  पहुंचने  की  संभावना  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  झ०  स०  :  हां  ।

 लगभग  जुलाई/श्रगस्त,  १९६६२  |

 नालों  को  मूल्य  सीसा

 भों कार  fag
 *

 Yon  |  बड़े

 ग  कछवाय

 श्री  बरवा

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनाजों  कीਂ  मूल्य-सीमा  निश्चित  करने  की  दिशा  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  समिति  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 शौर

 यदि  तो  यह  समिति  तक  बनाई  जाएगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  |: ह ५  :
 पंजाब  मौर  उत्तर  प्रदेश

 तथा  मध्यप्रदेश  के  कुछ  जिलों  में  चावल  कौर  ara  में  चावल  कौर  धान  की  मूल्य-सीमा  लागू

 है  ।  जम्मू  कौर  काश्मीर  को  छोड़  कर  देश  में  बेलन  घाटा  मिलों  के  लिए  चोकर  के  गेहूं  से

 बने  ara  पदार्थों  के  कारखाने  से  निकासी  के  समय  मूल्यों  की  सीमा  निर्धारित  कर  दी  गयी  है  ।  पश्चिमी

 बंगाल  में  arated  गेहूं  सनौर  गेहूं  से  बने  पदार्थों  की  मूल्य-सीमा  तथा  दिल्ली  में  गेहूं  के  बनें  पदार्थों

 के  खुदरा  मूल्यों  की  सीमा  भी  इस  समय  लागू  है
 ।

 नहीं  ।

 यह  wet  ही  नहीं  उठता  |

 रेलगाड़ियों का  देर  से  चलना

 * Que,  भी  waters  शास्त्री  :  क्या  रेलवे  मन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  रेलों  के  देर  से  पहुंचने  की  शिकायत  बहुत  बढ़ती  जा  रही

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कोई  विशेष  कदम  उठाये  गये  हैं  ate  इस  बीच  रेलों  के

 ठीक  समय  पर  चलने  की  दिशा  में  कया  प्रगति  हुई

 क्या  देर  से  पहुंचने  वाली  गाड़ियों  के  ड्राइवर site  गाड  को  काम  के  घंटों से  अधिक

 काम  करने  के  लिये  कुछ  अतिरिक्त  भत्ता  भी  दिया  जाता  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं

 ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 (  )  गाड़ियों  के  देर  से  पहुंचने  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  at  लेकिन  यह  कहना

 संभव  नहीं  है  कि  इन  शिकायतों  में  बढ़ती  हुई  है  या  नहीं  ।

 गाड़ियों  को  ठीक  समय  पर  चलाने  के  लिए  हर  सम्भव  कोशिश  की  गयी  है  भ्र ौर

 हाल  ही  में  बोले  ने  एक  बैठक  बुलायी  जिसमें  इस  सवाल  पर  चर्चा  की

 गयी  थी  |  इस  बैठक  में  उन  रेलों  के  संबंघित  अ्रक्रसरों  ने  भाग  लिया  जिन  पर  हालत  कुछ  बिगड़ी

 इस  बठक  में  कुछ  ऐसे  सिद्धान्तों  पर  विचार  किया  आजकल  की  काम  की

 वास्तविक  स्थिति  के  समय-सारणी  बनाते  समय  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए  ।

 प्रशासनों  को  कहा  गया  है  कि  अगली  समय-सारणी  बनाते  समय  इन  सिद्धान्तों  को  यथासम्भव  ध्या

 में  रखा  जाय  ।  गाड़ियों  के  भ्रांत-जाने  पर  पुरी  निगाह  रखी  जा  रही  है  कौर  तराशा  हैं  कि  निकट

 भविष्य  में  इसमें  सुधार  हो  जायेगा  ।

 शौर  जी  नहीं  ।  यदि  वे  लोग  एक  महीने  में  औसतन  २३१  घंटे  से  श्रमिक

 डिप्टी  देते  हैं  तो  वे  भारतीय  रेल  अ्रधिनियम  १८६०  के  उपबन्धों  के  अनसार  सर्वोपरि  भत्ता  पाने

 के  हकदार हैं  ।

 खेतिहर  मजदूर

 *  RXGo  श्री  रामेस्वरानन्द  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ४  १९६२  के  तारांकित  wat

 संख्या  १२५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  किसानों  को  खेतिहर  मज़दूरों  की  कमी  के
 कारण

 श्रमिक  अनन

 उपजाने  में  कठिनाई  हो  रही

 यदि  तो  खेतिहर  मज़दूर  किसानों  को  सहायता  देने  के  लिये  किन  कारणों  से  तैयार

 नहीं  होते

 सरकार  खेतिहर  मज़दूरों  तौर  किसानों  के  बीच  उत्पन्न  मतभेद  को  दूर  करने  के  लिये

 बया  कायंवाही कर  रही  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Wo  Ho  किसानों  द्वारा  अनू  भव

 होने  वाली  कठिनाइयों  के  बारे  में  हमारे  पास  कोई  विशेष  सूचना  adit  है  ;  परन्तु कुल  मिला  कर

 खेतिहर  मज़दूरों  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।

 कौर  war  ही  नवदीं  होता
 ।

 केरल  में  औषधियों  की  कमी

 श्री प्र्०  क्ष०  गोपालन

 १५८१  4  श्री  मे०  क०  कुमारन

 |  घी  चारियार

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :

 क्या  केरल  के  अस्पतालों झ तैर  मेडिकल  स्टोर्स  में  स्ट्रप्टोमाइसीन  जैसी  जीवन  रक्षक

 औषधियाँ  उपलब्ध  न  होने  की  झोर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया

 उम्र  (१  में
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 क्या  देश  में  इन  औषधियों  की  कोई  सामान्य  कमी  कौर

 तो  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  att

 नहीं
 ।

 उपरोक्त  भाग  को  देखते  हुए  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  परन्तु  के
 बारे  में  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  पिम्परी  को  तार  हारा  केरल  की  बकाया  मांग

 बर  एनसीसी  ait  स्ट्रेप्टोमाइसीन का  संभरण  शीघ्र  करने  को  कहा  गया  है  ।

 बम्बई  बन्दरगाह  में  टेंकरों  का  रोका  जाता

 भी  नाथ  पाई
 :  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री

 यह  बताने  की  पा  करेंगे

 क्या  wae  कौर  खाद  ढोने  वाले  टेंकरों  को  बम्बई  बन्दरगाह  में  रोक  रखा
 wat

 क्या  इस  माल  की  निकासी  न  होने  के  कारण  बम्बई  के  पोर्ट  ट्रस्ट  शेडों  में  बहुत  अधिक

 सामान  इकट्ठा  हो  गया

 यदि  तो  सरकार  को  कितना  नुक्सान  ह

 निकासी
 न

 होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  से

 wa  विवरण  सभा  पटेल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७१]

 इंडियन  एयर  लाइन  कारपोरेशन के  फ़  डीप  विमान  की  दुर्घटना

 Sat  दीठ  wo
 ग  *eyck,

 भी  प्र्०  रहे

 बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे कि  :

 क्या  ८  ERR  को  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  एक  फ्रेंडशिपਂ

 विमान  दिल्ली  के  पालम  खुदाई  प्रड ड  पर  उतरते  समय  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया

 क्या  इस  दुर्घटना  की  जाँच  का  area  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  निष्कर्ष  निकला  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Tétegta)  :  हाँ  ।

 हाँ  ।  इस  दुर्घटना  की  श्रसैनिक  उड्डयन  विभाग  के  दुर्घटना  निरीक्षक  द्वारा  जाँच

 की  जा  रही  है

 जाँच-कार्यो
 जारी

 हैं  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी क  में
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 रेलवे  gan  जांच  समिति

 औ  AUCH <°s
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेलवे  दुर्घटना  जाँच  समिति  का  पुनर्गठन हो  चुका

 यदि  तो  उस  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  ६

 कया  इस  के  feat  सदस्य  को  कोई  पारिश्रमिक  मिलता  शौर

 यदि  तो  उन  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  उन  को  कितना  पारिश्रमिक  मिलता  &  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सें०  वे०  से  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ग्र नू बन्ध  संख्या  ७२  ।]

 दूसरे  जहाज  निर्माण  कारखाने  के  लिये  ऋण

 trey
 सी  सुबोध  ।

 भी  प०  |. हू»  सामन्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जापान  कौर  यू  गोस्लाविया  के  अतिरिक्त  किसी  area  देश  की  कौर  से  दूसरे  जहाज

 निर्माण  कारखाने  के  लिये  ऋण  की  कोई  पका  की  गई

 यदि  तो  किस  देश  ak

 पेशकश  की  ad  कया  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 से

 सरकार  इस  मामले  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  इस  समय  ब्यौरा  बताना  नहीं

 है  ।  समय  जाने  पर  संसद्  को  इस  बारे  में  पूरी  जानकारी  दे  दी  जावेंगी  |

 दुध  संभरण  योजना

 1१५८६.  श्री  भागवत  झा
 आजाद

 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 मरेंगे कि  :

 कया  दिल्ल  दूध  सं  भरण  योजना  द्वारा  उत्पादित  दूध  घी  की  माँग  बढ़  गई
 >  कौर यदि  तो  कुल  कितने  प्रतिशत  माँग  पुरी  की  जा  रही  र

 योजना  की  वर्तमान  उत्पादन  क्षमता  क्या  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्य  म०  :  हाँ  ।  परूष  और

 ga  उत्पादों  की  माँग  निरन्तर  बढ़  रही  है  ।.

 वर्तमान  कुल  माँग  का  पता  नहीं  वर्ष  १९५६  में  किये  गये  सर्वेक्षण  से  पता  चला  है
 कि  राजधानी  की  दूध  की  कुल  दैनिक  माँग  ७,०००  मन  है  ।  इस  समय  दिल्ली  दुग्ध  योजना

 उस

 श्रावइ्यकता  का  लगभग
 ४०

 प्रतिशत  पूरा  कर  रही  है  ।

 मल  a गर्ज
 AT ग्रेजीਂ  में
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 तरल  रूप  में  उपभोग  के  लिये  अपेक्षित  मात्रा  से  फालतू  दूध  का  घी  बनाया  रता  है  ।

 घी  का  उत्पादन  मौसमी  होता  है  ale  यह  अघिकतर  शीतकाल  में  बनता  है  ।  घी  की  दैनिक  माँग

 बहुत  अधिक  होने  योजना  इस  समय  केवल  बहुत  थोड़ी  माँग  पुरी  कर  सकती  है  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  में  प्रतिदिन  ७,०००  मन  दूध  के  लिये  पूरे  उपकरण  हैं  ।  इस  में

 प्रति  दिन  १  टन  घी  बनाने  की  भी  पूरी  व्यवस्था  है  ।

 कोसी  परियोजना

 पक  १४५८७.  थी  श्रीनारायण  दास  :  क्या  सिचाई  कौर  दि  यत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  कोसी  परियोजना  प्राक्कलनों  का  पुनरीक्षण  किया  गया

 यदि  तो  उक्त  पुनरीक्षण  का  क्या  परिणाम  निकला  कौर

 परियोजना  के  विविध  carat  के  बारें  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 घोर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  इस  समय  कोसी
 परियोजना  के  प्राक्कलन  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  प्रन॒बन्ष ष्ष्  संख्या

 93]

 बड़ौदा  में  डाक  प्रशिक्षण sar

 1१५८८.  थी  प्र०  कया  परिवहन  तथा  संचार  यह  बताने की  छुपा
 करेंगे कि  :

 क्या  बड़ौदा  में  एक  डाक  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  किस  लागत  दौर

 वहाँ  पर  किन  पाठ्यक्रमों  का  प्रशिक्षण  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हां
 ।

 आवर्ती  लगभग  ३,२७,९६००  रुपये  प्रतिवर्ष  |

 भ्रनावर्ती  लगभग  G2, Xoo  रुपये  |

 बम्बई  मौर  केन्द्रीय  डाक  तथा  तार  वकीलों  से  सम्बन्धित  डाक  कौर

 रेलवे  डाक सेवा  से  संेटर  त्र  विभागीय  रूप  में  कौर

 केरल  तौर  ara  डाक  तथा  तार  वकीलों  से  सम्बन्धित  डाक  घरों

 कौर  रेलवे  डाक  सेवा  के  इंस्पेक्टरों  के  रूप  में  fares  के  लिये  चुने  गये  उम्मीदवारों  को  प्रशिक्षण

 ax  में  प्रशिक्षण  दिया  जायेंगी  ।
 a

 मूल  wish  में
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 रोलर  घाटा  मिलों  से  भूसी

 श्री  हरिकृष्ण  कामत  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ८  १९६२  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  रोलर  ret  मिलों  को  किस  दर  पर  गेहूं  का  सम् भरण  करती  है  ;

 क्या  घाटा  बनाने  की  प्रक्रिया  में  भूसी  भी  एक  उपोत्पाद  है  ;

 (7)  भूसी  का  बाजार  भाव  क्या  है  ;

 क्या  सेना  क्रय  संगठन  मन्त्रालय  के  अपनी  शावर्यकता  कीਂ  भूसी

 खाद्य  मन्त्रालय  की  मार्फत  रोलर  घाटा  मिलों  सै  खरीदता  ;  द. ार

 यदि  तो  कहां  से  तथा  किस  दर  पर  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०
 |: हुँ०  :  39.0  ५१  रुपये

 प्रति  क्विन्टल  (2¥ 00 0.0  रुपये  प्रतिमा )

 जी  हां  ।  भूसी  अ्राटा/सूजी  के  उत्पादन  में  भी  एक  उपोत्पाद  है  ।

 QU-¥- GR  को  मई  के  महीने  के  लिये  भूसी  का  थोक  बाजार  भाव  बम्बई

 में  २३  रुपये  ६४५  नये  पैसे  प्रति  क्विन्टल  लहौर  कलकत्त ेमें  २१  रुपये  ४०  नये  पे  से  प्रति  क्विन्टल  था  ।

 इस  कीमत  में  बोरियों  का  दाम  शामिल  नहीं  है  ।

 क्रय  संगठन  प्रतिरक्षा  विभाग  के  लिए  खुले  टेण्डर  मंगा  रोलर  घाटा  मिलों

 सहित  व्यापारियों  से  गेहूं  का  wat  खरीदता  है  ।

 सबसे  अ्रन्तिम  खरीद  4.0  ४०  रुपय ेसे  ३२.  १५  रुपये  प्रति  क्विन्टल  तक की  दरों  पर

 १९६२  में  की  गयी  थी  ।  इन  कीमतों  में  बोरियों  ग्रोवर  चिह्न  लगाने  की  गन्तव्य  स्थान  तक

 पहुंचाने कीਂ  दवाई  कौर  उतराई  के  तथा  दूसरे  प्रासंगिक  as  भी  शामिल  हैं  ।  इसकी

 किस्म  सेना  के  विशिष्टियों  के  ग्रनुरूप  है  ।

 अखिल  भारतीय  प्रत्यायन  संस्था
 '

 श्री सुबोध  हंसना  :
 1.0  24ko,  lt  स०  चे  सामन्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  तथा  पशु  चिकित्सा  कालिजों  के  लिये  एक  अखिल  भारतीय  प्रत्यायन  संस्था

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  यहं  कब  स्थापित  होगी  ;

 ऐसी  संस्था  स्थापित  करने  के  क्या  उद्देश्यों  ;

 इस  संस्था  के  सदस्य  कौन  होंगे  ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :

 जी  नही ं।

 अभी  इस  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  लेकिन  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  निर्णय

 कब  हो
 जायगा  |

 मूल  अंग्रेजी  मे

 १11  India  Accredjtation  Body.
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 देश  में  कृषि  तथा  पशु  चिकित्सा  विषयक  दिक्षा  का  स्तर  बनाये  रखना  कौर  ऊंचा

 करना I

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 चूहों  से  फसलों
 को  नुकसान

 PRO.
 श्री  स०  क०

 कया  साय
 लथा

 कृषि  मन्त्री
 यहं

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 देश  मे  खेतों  के  चूहों से  फसलों  को  कितना  नुकसान gar  है  इसका  श्रीमाथी  लगाने
 के

 कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कितना  ;  र

 खेतों  के  चूहों  का  मुकाबला  करने  के  लिये  दिल्ली
 विश्वविद्यालय

 ने  .  .

 का  पता  लगाया  है  उसे  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)
 :

 जी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  से  प्राप्त  जानकारी  के  setae  उसका  प्राणिशास्त्र  विभाग

 दिल्ली  के  चूहों  के  केवल  प्रणाली बद्ध  सर्वेक्षण  में  लगा  gar  था
 न  कि

 उनके  नियन्त्रण  में
 ।

 क्षार  ate  श्रृष्टि  प्रतिरोधी  चावल

 1३५०३.  श्री  स०  कण०  कुमारन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 केरल  ate  मद्रास  में  क्षार  प्रतिरोधी  रेजीडेन्ट  )
 कौर  श्रावृद्धि  प्रतिरोधी  रेजीडेन्ट )

 चावल  तैयार  करते  के  काम  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 आवश्यक  जानकारी

 देने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परि  शिष्ठ  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 ७४

 केलों  में
 a

 न्य  a

 ३४५०४.  श्री  Ho  Ho  कुमारन :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 क्या  केलों  के  बंडल  बांधने  are  उन्हें  लाने  ले  जाने  के  पुलिदों  का  अघ्ययन  करने  के

 लिए  जांच  पड़ताल  से  कोई  व्यावहारिक  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  हां  तो  क्या  उन्हें  प्रयोग में  लाने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 pars  तथा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (To  राम  सुभग
 :  कौर

 सरकार  ने  जो  सर्वेक्षण  प्रौढ़  जांच  पड़ताल  किये  हैं  उनसे  यह  पता  चला  है  कि  भारत में  सड़क

 कौर  नदीਂ  से  केलों  का  थोक  स्थानान्तरण  गुच्छों  के  रूप  में  जो  चारों  are  से  केलों  के  पत्तों  से

 खूब  अच्छी  तरह  घ  हुए  हो  ते  किया  जाता  है
 ।

 बहुत  पके  हुए  कौर  कटौती  किस्म  के  केलों  के
 मामले

 मूल  परं ग्रेजी
 में
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 में  बांस  को  टोकरियां  इस्तैमाल  को  जाती  हैं  जिनमें  केलों  के  पत्तों  को  तहें  होतीਂ  हैं  ale  पटसन  के

 कपड़ों  से  सिलो  हुई  होती  हैं  ।  बण्डल  बांधने  के  मामले  में  कोई  विशेष  समस्या  सरकार  को  नजरों  में

 नहीं  लायी  गयी  है  ।

 केलों  के  परिवहन  के  सामान्य  तरीके  ये  हैं  :  सिर  पर  टोकरे  ले  मालवाहक

 नावें  ale  स्टीमर  ।  लम्हों  दूरीਂ  के  लिए  केले  अधिकतर  मालगाड़ियों

 are  संवारी  गाड़ियों  से  लाये  ले  जाये  जाते  हैं  ।  फलों  शर  सब्जियों  को  लाने  ले  जाने  के  लिये  रेफ़िजरेटेड

 डिब्बे  चालू  करने  को  सम्भावना ग्र ों  का  पता  लगाने  के  लिये  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय

 म  सुर  ने  प्रभी  हाल  में  रेलवे  जोड  के  सहयोग  से  कुछ  प्रयोग  किये  हैं  ।  इन  प्रयोजनों  के  परिणामों

 का  wat  तक  पूरी  तौर  से  पता  नहीं  लगा  है  ।

 बाढ़  प्रतिरोधी चावल

 श्री
 |: 6०  क०  कुमारन :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  केरल  में  बाढ़  प्रतिरोधी
 चावल  के  सम्बन्ध में  अ्तुसन्घान  का  कोई  परिणाम

 ग

 यदि  हां  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 कया  HFT  प्रदेश  का  १३११  किस्म  का  चावल  केरल  में  बाढ़  की  ददशाग्रों  के  लिये

 युक्त  है  ;  तर

 यदि  हां  तो  क्या  केरल  में  ते  लोकप्रिय  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 जी  हां  ।

 केरल  में  जिन  छे  बाढ़  प्रतिरोधों  किस्मों  का  प्रयोग  किया  गया  है  उनमें  से  एच  ०  बी
 ०

 जे  १  कु
 rr
 ड्  ड़  क्षेत्र  में  स्थानीय  किस्म  से  अंधक  अच्छू  दर्जे  का  साबित  gar  है  ।  ग्राम  अनुसन्धान

 mat  जारी  हैं  ।

 ate  meer  प्रदेश के  १३११  किस्म का  प्रयोग  केरल में  mat  नहीं  किया

 मया है

 इलायची के  रोग

 १३५०६.  श्री  साठ  ष्ह्  कुमारन :  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 इलायचा को  खराब  करने  वाले  रोग  किस  प्रकार  के  होते हैं  ;

 उनके  नियन्त्रण  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 fart  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :
 ग्रोवर

 इलायची को  खराब  करने  वाले  निम्नलिखित चार  रोग  मुख्य  हैं

 (%)
 कट्टी  ।

 faa  प्रंग्रेजी  में

 1265  (Ai)
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 fe  मुख्य  रोग है  जिससे  छोटी  छोटो  पतियां  किलो  पड़  जाती  सड़  जाती हें  me
 टेढी  हो

 जाती  हैं  कौर  इससे  नये  तनों  को  वृद्धि  को  बाढ़  रुक  जाती  है  ।

 रोगग्रस्त  पौधों  को  प्रणाली बद्ध  ढंग  से  हटाकर  प्रौढ़  उनकी  जगह  अच्छे  सोच  लगा झर  इंस

 रोग  का  नियन्त्रण  किया  जाता  है  ।

 (२) ra  te

 यह  एक  दूसरा  गम्भीर  रोग  है  जो  लिथियम  स्पेशल  के  कारण  होता है  ।  इस  रोश

 का  लक्षण  यह  है  कि  इस  पौधे  की  जड़ें  कमजोर  हो  जातों  हें  झर  टूटने  लगता हूं  भर  इसकें

 तने  भी  कमजोरहोकर टूटने  लगते  हैं  ।

 इस  रोग  का  नियन्त्रण  रोगग्रस्त  तनों  को  हटाने  qa  में  २  ata  की  दर  से
 और  अमोनियम  फास्फेट  डाल  कर  किया  जाता  है  ।

 (३)  पत्तियों  का  झड़  जाना  स्काउटिंग  )

 यह
 भी

 एक  गंभीर  रोग  है  जो  मंसूर  में  दिसम्बर-जनवरी  में  होता  यह  फंगस

 सटिपटास्यरत  STC  होता  rm ZI  इत  रोप  EON  पतियां

 गत  सर

 पीती
 परे  जाती  धूप  में

 qa  जाती  हैं  भर  इस  तरह  सारा  पेड़  ही  निर्जीव  हो  जाती  हैं ।

 १  प्रतिशत  बोर्डों  मिक्सचर  या  कॉपर  सैन् डोज  के  छिड़काव  से  इस  रोग  का  कुछ  थोड़ा  नियंत्रण
 हो  जाता है  ।

 (४)  पौधों का  सालाना धौर  गिर  जाना

 यह
 रोग  लिथियम  स्पेशल  के  कारण  होत  है

 ।  इस
 के  कारण  पौधा  सड़  जाता  है  शौर  wa  में

 निर्जीव हो  जाता  है

 हुर  १०  वग  गज  के  लिये  एक  गैलन  की  दर  से  १  प्रतिशत  बोर्डों  मिस्र  के  लड़का से

 थोड़ा  नियंत्रण हो  जाता  है

 भारतीय  कृषि  श्रनसंघान परिषद  ने  इलायची  के  रोगों  के  बारे  में  प्रैंक  झन सं घान  योजनायें

 के  लिये  घन  दिया  है  कौर  वह  केरल  तथा  मंसुर  राज्यों  में  कट्टी  रोग  के  नियंत्रण  के  लिए  एक  समिति

 योजना  बनाने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।

 उत्तर  wat  में  ase  विकास  ara  के  लिये  धनवान

 1३४०७  श्री  सरजू  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  सड़क  विकास  योजनाश्रों  के  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  मार्च

 १९६२  तक  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  कितना  श्रमदान  मिला  है

 तीसरी
 पंचवर्षीय

 योजना  के  दौरान उत्तर  प्रदेश  के  लिये  कितनी  रकम  नियत  की  गई  है

 (7)  कया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  में  सड़कें  बढ़ाने  उनके  विकास के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  से  att  श्रमिक  सहायता  मांगी  है  ;  श्र

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 मूर  wat  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  YWV0G

 लाख  रुपये  कर्णप्रिय  सड़क  निधि  fecta  हो  vow  yy  लाख  रुपये  शर  केन्द्रीय  सड़क  निधि

 रक्षित  से  ११२.५४  लाख  ।

 @XR.  AC)  लाख  रुपया  केन्द्रीय  सड़क  निधि  नियतन  से  R30  लाख  रुपया  अर

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  रक्षित  से  २२.६७  लाख  |

 जी  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अमेठी  रेलवे  पर  ऊपर  का  पुल

 ३४५०८.  ait  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  में  लखनऊ  डिवीजन  के  wast  स्टेशन  पर  लाइन  के  ऊपर  पुल  बनाने में

 विलम्ब क्यों  हो  रहा  है  ;

 (@)  वह  कब  तंक  बनने  लगेगा  ;

 वह  कब॑  तक  बन  कर  तैयार  हों  जायगा  ;

 यदि  ऊपर  का  पुल  किसी  कारण  से  न  बन  सकता  हो  तब  क्या  जनता  की  शभ्रयुदिधा के

 निवारणार्थ  farce  की  शसी  व्यवस्था  कर  दी  जायेगी  जिस  से  सवारी  गाड़ियां  प्लेटफार्म  वाली

 लाइन  पर  ही  कर  खड़ी  ड  करें
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  इस्पात  की  कमी  हने  से  श्रमेठी  में

 ऊपरी  पैदल  पुल  बनाने  का  काम  शुरू  नहीं  किया  जा  सका  ।

 से
 रेलवे  ने  एक  दूसरा  उपाय  ढुंढ  निकाला  जिस  के  अनुसार  सिंगल  की

 मौजूदा  प्रणाली  में  परिवर्तन  कर  देने  से
 सभी

 सवारी  मुख्य  लाइन  के  CASH TL AT पर  झरा  कर

 करेंगी  |  इस  से  ऊपरी  पैदल  पुल  की  जरूरत  नहीं  रहेगी  ।  ध्राद्या  सिगनल  की  व्यवस्था में

 PERRY  में  परिवर्तन  कर  दिया  जायेगा  ।

 राम  गंज  पर  हाल्ट  स्टेशन

 ३४०९.  थ्री  रंजय  क्या  लये  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इलाहाबाद-सुलतानपुर-फंजाबाद  लाइन  पर  खुंदौर  पीपरपुर

 स्टेशनों के  बीच  में  स्टेशन  बनाने  के  लिये  रेलवे  अघिकारियों ने  जांच-पड़ताल  की  थी  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;

 यदि  स्टेशन  बनाने  में  विलम्ब  तो  क्या  वहां  पर  हाल्ट  स्टे दान  का  प्रबंध  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से०
 |: (५  राम स्वामी )  :

 से
 दुरू  में  इस  जगह  एक

 झण्डी  स्टेशन  बनाने  का  विचार  लेकिन  ज़मीन  मिलने  में  कठिनाई  होने  से  va  यहां  ट्रेन  हाल्ट

 बनाने  के  सवाल  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 त्रिपुरा  में  जमीन  को  खेती  के  लायक  बनाना

 1२५१०.  श्री  बीरेन  दत्त  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  fager  के  सदर  डिविजन  के  श्रीनगर  क्षेत्र  में  झूमियों  को  जमीन  कृषि  योग्य  बनाने

 के  लिये  दी  गई  थी  ;

 क्या  श्रादिमजातियों  ने  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाया  है  ;

 क्या  उन्हें  भूमियां  सहायता  देने  का  रिज़वान  दिया  गया  है  ;

 उन्हें  झूमिया  सहायता  देने  में  देर  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  सहायता  के  भुगतान  में  शीघ्रता  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  सरकार  का

 विचार है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  से  (=)  प्रावश्यक
 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  पर  वह  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 क्वि लोन  क  पास  मालगाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 श्री  क्क्०  कुमारन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  १  १९६२  को  दक्षिण  रेलव  में  क्वि लोन
 के

 पास  एक

 गाड़ी  पटरी  पर  से  उतर  गई  थी  ;

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  शौर  १-६-६२  कों

 ८-१०  बजे  जब  डाउन  मालगाड़ी  संख्या  ४२४७  एर्नाकुलम-क्विलोन  सेक्शन  में  पेरियार  ae

 क्वि लोन  के  बीच  जा  रही  थी  तब  इंजन  का  टेण्डर  कौर  ११  डिब्बे  पटरी  पर  से  उतर  गये  ।  किसी  को
 चोट  नहीं  लगी  ।  wars  है  कि  रेलवे  सम्पत्ति  को  १६,७००  रुपये  का  नुक्सान  पहुंचा  |

 नेड्मंगाड़ कौर  शोर ला कोड  को  मिलान  वाली  सड़क

 1३५१२.  श्री  सर  Fo  कुमारन  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  AS  बताने  की
 गे

 कि  :

 क्या  AHS  ae  शोर ला कोड  को  जोड़ने  वाली  सड़क

 बनाने
 के

 बारे  में  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  ;

 यदि  तो  क्या  वह  बनाई  जा
 चुकी

 ;

 क्या  यह  सड़क  पांच  मील  तक  बनाई  जा  चुकी  है  ;

 क्यो  अन्तर्राज्यीय संचार  के  लिए  इस  सड़क  का  महत्व  सरकार  ने  समझा  है  ;  ate

 यदि
 तो

 क्या  यह  सड़क  बनाने
 का

 काम  आरम्भ  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में  नौजवान  मंत्री  राज  से  केरल

 में  नेडमंगाड  ae  मद्रास  में  शोरलाकोड  को  जोड़ने  वाली  एक  सड़क  पहले  ह
 a.

 मौजूद  है
 ।

 इस  सड़क

 मूल  भ्रंप्रेज़ी  में
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 के  १  से  ५  मील  तक  मरम्मत  की  लागत  का  ७५  प्रतिशत  खर्च  पुरा  करने  के  लिये  TVR  लाख  रुपये
 का  सहायता  भ्रनुदान  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  स्वीकृत  अन्तर्राज्यीय  या  आधिक  महत्व  की  राज्यों

 की  सड़कों  के  केन्द्रीय  सहायता  कार्यक्रम  के  घिन  मंजूर  किया  गया  था  ।  उपलब्ध  जानकारी  के

 अनुसार  काम  काफी  राग  बढ़  चुका  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सड़क  के  कुछ  भ्र  हिस्सों

 की  मरम्मत  के  लिये  केरल  ्र  मद्रास  सरकार  की  झोर  से  सहायता  झ्रनुदानों  के  लिये  प्रार्थनाएं  प्राप्त

 हुई  हैं  ।  इस  विषय  में  छानबीन की  जा  रही  है  ।

 काल  में  नारियल  उत्पादकों  के  लिये  ऋण

 1३५१३.  श्री  मे०  के०  कुमारन :  क्या  सामुदायिक  विकास  पंचायती  राज  पौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  के  नारियल  उत्पादकों  के  लिए  ford  बैंक  और

 भारत  सरकार  से  दीर्घकालीन ऋण
 मांगे  हैं  ;  और

 यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  क्या  किया  गया  है  ?

 1  सामुदायिक पंचायती  राज  ate  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  sata

 हां  ।  केरल  सरकार  ने  नारियल  सहित  बागान  फसलों  की  खेती  के  लिये  किसानों  को

 विशिष्ट  दीर्घकालीन  ऋण  देने  के  लिये  राज्य  सहकारी  भूमि  बंधक  बैंक  को  सहायता  देने  के  लिये

 भारत  के  बैक  att  भारत  सरकार  से  प्राथेना की  थी  ।

 (a)  sit  तक  केरल  केन्द्रीय  भूमि  बंधक  बैंकों  के  जरिये  छोटे  छोटे  रबड़-उत्पादकों  को  धन

 देने  की  एक  योजना  बनाई  गई  है  योजना के  पहले  साल  में  २०  हजार  एकड़  जमीन  में

 की  खेती के  आवश्यक घन  की  ७४  प्रतिशत रकम  देना  रिजर्व  बैंक  ने  मंजूर कर  लिया  मंझ लीं

 शर  लम्बी  अवधि  के  ऋण  जारी  कर  कृषि  विकास  के  लिये  धन  देने  केਂ  लिये  कृषि  विकास  वित्त  निगम

 स्थापित  करने  की  योजना  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  श्रीमान  है  कि  यहं  निगम  स्थापित

 हो  जाने पर  ठीक  उसी  तरह  जिस  तरह  रिजर्व  बेक  रबड़  बागानों  को  ait  सहायता  दे  रहा

 नारियल  जैसी  बागान  फसलों  की  खेती  के  लिये  सहायता  दे  सकेगा  ।

 बड़ा नगर  पश्चिम  बंगाल

 TRULY.  श्री  प०  चक्रवर्ती  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बड़ा नगर  पश्चिम  बंगाल  को  कोई  अनुदान  दिये  गये  हैं  ;

 प्रत्येक  अनुदान  की  रकम  कितनी  है  ate
 उस

 का  प्रयोजन  क्या  है  ;

 क्या  नगरपालिका
 के

 निवासियों  को  पीने
 का

 पानी  सप्लाई  करने  के  लिये  कोई  अनुदान

 दिया  मया  हैं  ;  झ्र

 क्या  इस  अनुदान
 का

 प्रयोजन  पूरा  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  ate  जी  नहीं  ।

 शौर  (=)  बड़नगर-कमरपट्टी  नगरपालिकाओं की  संयुक्त  जल  संभरण  वृद्धि  योजना

 afer  बंगाल  सरकार  द्वारा  दी  गई  निधि  से  कार्यान्वित
 की

 जा  रही
 ज्य  सरकार  एक  ्

 faa  अंग्रेजी  में
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 मंजूर  करेगा  जो  ठ  करयुक्त  afer  के  सथ  समायोजित  किया  जायेगा  बड़ा नगर  नगरपालिका  के

 लिए  स्वीकृत  अनुदान  ११  लाख  रुपया  होंगा  ।

 ura  इंडिया  इन्स्टीट्यूट  श्राफ  फिजीकल  मेडिसिन  एण्ड  बम्बई

 1२५१६.  श्री  रवीन्द  वर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  २२  १९६२ के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 १७७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहਂ  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अल  इंडया  इंस्टीट्यूट  श्राफ  फिजीकल  मेडिसन  एण्ड

 स्नातकोत्तर  स्तर  पर  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  बनाया  गया

 यदि  तो  क्या  दरार-चिकित्सा  )  में  प्राथमिक  झ्रथवा  ग्रेजुएट  स्तर

 पर  प्रशिक्षण  देने  का  सरकार  का  विचार  कौर

 (7)  क्या  देश  में  अवश्यक  शरीर  चिकित्सकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  झाल  इंडिया  इंस्टीटयूट

 are  फिजियोथैरेपी  स्थापित  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  संतरी  सुशीला

 किंग  एडवर्ड  मेमोरियल  बम्बई  में  फिजियो थे  रापी  १९५३  से  चल  रहा

 है  ।  भारत  सरकार  इस  स्कूल  के  श्रौतं  व्यय  के  लिये  सालाना  ११,०००  रुपये  देती  है  ।  मद्रास

 हैंदराबाद  वेल्लौर  में  फीजियो थे  रापी  स्कूल  स्थापित  करने  की  योजनाओं  पर  राज्य  सरकारें/स्वयं-

 सेवी  संगठन  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 अभी  एसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 सहकारी  समितियों के  वारिक  चुनाव

 1२५१७.  श्री  कि निन कै  क्या  सामुदायिक  पंचायती राज
 कौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सहकारी  संस्थाओं  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  ates  चुनाव की

 तारीख  से  १८  महीने  के  अ्रन्दर  विधिक  चुनाव  करना  शभ्रत्यावश्यक

 यदि  उक्त  अवधि  के  भ्रमर  वार्षिक  चुनाव  नहीं  किये  जाते  तो  उस  ददा  में  पदाधिक  रियों
 की  क्या  स्थिति  होती

 दिल्ली  में  ऐसी  कौन  कौन  सी  सबका  री  संस्थायें  हैं  जिन्हों  ने  १८  महीनों  से  अधिक  समय  से

 वार्षिक चुनाव  नहीं  किये  ्  जो  भ्र पना  सामान्य  कार्य नहीं  कर  रही

 उपविधियों  में  दिये  गये  उपबन्धों  के  अनुसार  इन  सहकारी  संस्थानों द्वारा  वारिक  चुनाव
 न

 कराने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 (=)  जो  संस्थायें  वारिक  चुनाव नहीं  करातीं  कया  उन्हें  अपनी  पुरानी  प्रबन्ध  समितियों  से  अपना

 सामान्य  काम  काज  चालू  रखने  की  भ्र नुम ति  नहीं  है  प्रौढ़  इस  प्रकार  वे  उन  संस्थानों  के  सदस्य  नहीं

 रह  जात े;

 यदि  तो  इस  प्रकार  भंग  सहकारी  संस्थानों  का  कार्यपालिका  were कौन  होता  है

 उन  संस्थाओं  द्वारा  अपना  सामान्य  कार्म  काज  फिर  चालू  किये  जाने  के  लिये
 प्रकिया

 है
 es

 -  अंग्रेजी  में



 मैक  १८८४  क  क

 कया  सरकार  सहकारिता  ATgarat  के  हित  में  कौर  हिस्सेदारों  का  हित  बढ़ाने  के  लिए

 were  भाग  में  उल्लिखित  सहकारी  संस्थानों  को  किसी  प्रकार  की  कोई  सहायता  देती
 और

 यदि  तो  दिल्ली  में  इन  सहकारी  संस्कारों  को  सरकार  किस  प्रकार  ate  कितनी

 देने  वाली  है  ?

 साम  कायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब्०  Yo

 (a)  जी  दिल्ली  में  सहकारी  संस्थानों  की  उपविधियों  के  उपबन्धों  के  अनुसार  |

 उपविधियों  में  ऐसा  कोई  स्पष्ट  उपबन्ध  नहीं  है  कि  यदि  उक्त  waft  में  चुनाव  न  at

 सो  पदाधिकारी  अपने  अपने  पदों  के  अधिकारी  नहीं  रहेंगे  1]

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  वह  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 श्धिकतरवे  संस्थायें  ठोक  ढंग  से  काम  नहीं  कर  रही  हैं  कौर  प्रबन्ध  समिति  भी  चुनाव

 ara  रही  है ।

 जो  नहीं  ।  वे  पुरानी  प्रबन्ध  समितियों  से  झपना  काम  काज  कर  रही  हैं  ।

 (7)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कौर  ऐ  से  मामलों  में  जहां  प्रबन्ध  समिति  जानबूझ  कर  निर्धारित  अवधि  में  चुनाव

 wut  में  देर  लगाती  है  वहां  रजिस्ट्रार  द्वारा  अपनी  सं  विहित  शक्तियों  के  प्रयोग  से  विशेष  सामान्य

 बुलाये  जाने
 के  लिये  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं  ।

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  संस्था

 FAA.
 शी  जैसे

 :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  कृषि  अ्नुसंवान  संस्था  में  अनुसूचित  जातियों  के  श्रादमीयों  के  लिये  कितने

 राजपत्रित  पद  आरक्षित

 वहा  कितने  संवरण  पद  एक  वर्ष  से  प्रिक  अवधि  से  खाली  पड़े  we

 संवरण  पदों  तथा  राजपत्रित  पदों  में  उस  संस्था  में  अनुसूचित  जातियों एवं  प्राचीन

 जातियों के  अभ्यर्थियों  की  संख्या बढ़ाने  के  हेतु  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 चाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  स०  थामस  कुल  राजपत्रित पदों  में
 Sy  १२  g  प्रतिशत पद  सरकार  के  स्थायी  श्रादेश के अ्रतुसार के  अनुसार  भ्रनुसुचित  जातियों के  लिये  आरक्षित  रखे

 गये  इस  आघार
 पर  प्रथम  श्रेणी  में  १८  कौर  द्वितीय

 श्रेंणी
 में  २२  पद  इस  संस्था  में  अनुसूचित

 जातियों  के  श्रभ्यथियों  के  लिये  झ्रारक्षित  हैं  ।

 दस  पद  इस  संस्था में  अ्रनुसन्धान  सहायकों  के  तर्पण  संवर्ग  में  एक  वर्ष  से  रिक  अवधि

 से  खाली  पड़े  हैं  जिस  से  संवर्ग  में  ही  इस  संस्था में  इस  समय  एसे  पद  हैं  ।

 संस्था के  सभी  राजपत्रित  पदों  की  भरती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  की  जाती हैं

 जिस  से  अनुसूचित  जातियों  एवं  ग्रामीण  जातियों  के  अभ्यर्थियों  के  लिये  पदों  के  श्रारक्षण  की  बात

 बताई  जा
 ती

 है  जब  कभी  उन  के  लिये  पद  आरक्षित  होते  हैं  संवरण  aa  के  पद  वरिष्ठता
 एवं  योग्यता

 ee
 के  ७  पर  भरे  जाते  हैं  ।

 रंगरेजी  में



 श्मीर  लिखित  उत्तर  २०  थ्  ERE

 उड़ीसा  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  दिक्षा  ate  प्रशिक्षण

 1३४१९.  श्री  उलाका  ः
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  EERE IVA में  संबंधी  शिक्षा  शौ  र  प्रशिक्षण  शीर्ष  के  भ्रमित  केन्द्र  द्वारा

 चलाई गई  योजनाओं  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  कोई  इकट्ठी  रानी  का  अनुदान दिया  गया

 तो  कितनी  राशि  ;

 इस  समय  उड़ीसा  में  कितनी  स्त्रियां  चिकित्सा  प्रशिक्षण  में  हैं  प्रौढ़  कितनी  व्यवसाय

 (4)  उन  मे ंसे  ग्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रादिम  जातियों  की  स्त्रियां  कितनी हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  सनौर  हां  ।  ५७,०००  रुपये की  इकट्ठी

 राशि  का  अनुदान  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्र  ढारा  चलाई गई  सब  योजनाओं के  लिये  PEELE A में
 भ्र स्थायी  तौर पर  दिया  गया  जिन  में  संबंधी  शिक्षा  atte  प्रशिक्षण  शीर्ष की  योजनायें

 शामिल  चिकित्सा  संबंधी  शिक्षा  एवं  प्रशिक्षण शीर्ष  के  अधीन  योजनाओं  के  लिये  पृथक  से  कोई

 अनुदान  मंजूर  नहीं  किया  ग्या  ।

 कौर  सूचना  राज्य  सरकार से  एकत्रित  ही  जा  रही है  सभा  पटल  पर

 दी  जायेगी

 स्टेशन  पर  यात्री  समुदाय

 श्री  उलाका  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  है  कि  राय गाड़ा  रेलवे  स्टेशन  में  )  प्रतीक्षा

 हालों  में  प्रभी  तक  पंखे  नहीं  लगाये  हैं  ;

 (@)  जहां  पंखों  की  व्यवस्था कब  तक  हो

 क्या  यह  भी  सही  है  कि  रायगाड़ा  में  वर्तमान  प्लेट  फार्म  की  छत  यात्रियों के  लिये  काफी

 नहीं  विशेषकर  वर्षा  के  दिनों  दौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  प्लेटफार्म  का  विस्तार  करने  का  विचार

 करती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  शाहनवाज़  :
 जी

 में  पंखे  लगाये  जाने  की  श्रेया  है  ।

 प्लेट  काम  की  इस  समय  की  छत  इस  समय  के  यात्री  यातायात के  लिये  पर्याप्तਂ  समझी

 जारी है  ।

 सवाल  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  को  कौर  गेहूं  का  संभरण

 1३५२१.  श्री  उलाका  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२ में  उड़ीसा  को  जिलावार  कितनी  चीनी  गेहूं का  संभरण  किया  गया

 इस  में  उस  प्रगति  में  जिलावार  कितनी  चीनी  गेहूं  उपयोग  में  लाई  शौर

 इस  समय  यदि  बकाया  cere  है  तो  कितना  ?

 मूल  अंग्रेज  |  में



 १०  Roa  )  लिखित  उत्तर  रे

 गाथा  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  उपमंत्री  प्रा०  झा  चीनी  का  नियंत्रण  वितरण
 २७  १९६१  तक  ही  रखा  गया  भ्र  उस  के  रचाएं  चीनी  के  प्रावधान  की  पद्धति  बन्द  कर  दी

 गई  |  १  १९६१  से  २७  १९६१  १६३७२  टन  चीनी  उड़ीसा  को  भेजी  थी  ।

 तत्फदचात्, च  Regs  से  ६२  तक  १५१३१  टन  चीनी  उड़ीसा  को  फैक्टरियों  में
 दी

 गई
 ।

 इन  का  जिलेवार  ब्यौरा  प्राप्त नहीं  है  ।

 गेहूँ  के  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  के  केन्द्रीय  डिपुटी  से  प्रख्यात  किये  गये  गेहूं  का  संभरण  तथा  कलकत्ता से
 सीघे  माल  देने  की  व्यवस्था  विभिन्न  जिलों  के  लियें  उड़ीसा  की  सरकार  द्वारा  निर्दिष्ट  कार्यक्रम  के

 सार  की  जा  रही  है  ।  1.0  १६६१-६२  में  प्रख्यात  की  गई  &  टन  गेहूं  दी  गई  थो  ।  जिलावार

 ब्यौरा  प्राप्त  नहीं  है
 ।

 संभरण  की  गई  चीनी  a  गेहूं  की  कुल  मात्रा  स्थानीय  उपयोग  के  लिये  ही  we

 जिलावार  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 १९६२  के  प्रारम्भ में  उड़ीसा के  केन्द्रीय  डिपुओं  में  arg  की  गई  गेहूं  का  स्टाक

 १२३६  टन  था  ।  क्योंकि  २८-६-६१  से  चीनी  का  नियंत्रित  वितरण  छोड़  दिया  चीनी  का  स्टाक

 रखने का  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  में  श्रौद्यानिकी का  बिकास

 1३५२२.  श्री  उलाका  :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEE M-KR  में  श्रौद्यानिक विकास  के  लिये  उड़ीसा  को  यदि  कोई  ऋण  अ्रौर अथ मथ  सहायता

 दी  गई  है  तो  कौर

 १९६२-६३  में  कितनी
 राशि  दिये  जाने  का  विचार  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 कुछ  नहीं

 ५०,०००  रुपये  का  ऋण  FERR-KR  में  औद्यानिकी  विकास  के  उड़ीसा  को

 देने  का  विचार है  ।

 उड़ीसा  में  तिलहनों  का  विकास

 ३४२३.  श्री  इलाका  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  १९६०-६१,  प्रौढ़  RE RI-E  में  उड़ीसा  में  तिलहनों  के  विकास

 के  लिये  राज्य  सरकार को  कोई  केन्द्रीय  सहायता दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  ad  में  कितनी  राद  आवंटित  की  कौर

 wa  तक  कितनी  राशि  at  की  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  यंत्री  रास  सुलग
 :  से  (7)

 उड़ीसा  सरकार  को  तिलहनों  विकास  लिये  इस  रूप  में  कोई  नियत  अनुदान  नहीं  teal

 गया  ।  तथापि  भारतीय  aera  तिलहन  समिति  ने  इस  काम  दे  लिये  दु  ड॒श्रनुदान  दिये  थे

 इसके  भ्र ति रिक्त  यह  संभव  है  कि  राज्य  सरकार  ने  राज्य  कं  विकास  यात्नियों  के  लिये  दिये

 गये  इकट्ठे  विकास  अनुदान  में  से  तिलहन  विकास  पर  कुछ  लय  किया  हगा  ।  इन  राशियों  सम्बन्धी

 सूचना  मांगी  गई  हैऔर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  जायेगी

 मूल  अंग्रेजी  में



 भ  SEV  लिखित  उत्तर  बुलवा
 २०

 १९६२

 उड़ीसा  में  भूमि

 TFRAW.  श्री  इलाका  :  क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 (*)  १९६१-६२  में  भूमि  परोरक्षण  के  उड़ीसा  को
 कया  कोई

 सहायता  दी

 मई

 यदि  at,  तो  उस  का  व्यारा  क्या  हैं

 PERR—KR  में  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  दौर

 (7)  किन  arrest  के

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag):  जी  ही

 भूमि  परिरक्षण  कौर  वानिकी  सम्बन्धी  साधारण  राज्य  आयोजना  की  योजना त्रों

 पये के  लिये  कुल  array  सहायता  €
 ,

 ८८  लाख  रुपये  की  श्रनुद।न  के  रूप  में  C9  लाख  रुपय

 की  ऋण  के  तौर  पर  मंजूर  हुई  हैं  ।  भूमि  परिरक्षण  के  पु थक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  वैर

 सहायता  की  नवीन  प्रक्रिया  के  retry  भूमि  परिरक्षण  कौर  वानिकी  योजनाओं  दोनों  के  लिये  इकट्ठी

 मंजूरी  जारी  को  जाती  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  ७.  ६०  लाख  रुपये  का  अनुदान  हीरा कुड  और  मुकुंद  नदी  घाटी

 नां  के  जला गमों  में  भूमि  परिरक्षण  की  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  योजनाओं  के  श्रन्तगंत  मंजूर  की

 गई  qT 1

 (7)  राज्य  प्रायोजना  में  साधारण  भूमि  परिरक्षण  योजनाओं  के  लिये  १४.  २२  लांख  रुपये

 wie  नदी  घाटी  जलागमों में  भूमि  परिरक्षण  के  लिये  re  ५३  लाख  रुपये  ।

 (4).  साधारण
 राज्य  प्रायोजना

 (2)  कनिष्ठ  भूमि  परिरक्षण  सहायकों  का  प्रशिक्षण

 (2)  भूमि  परिरक्षण  में  कमंचारियों  का  प्रशिक्षण

 (3),  भूमि  परिरक्षण  अ्रनुसंधान  तथा  प्रयोगशाला

 (¥)  भूमि  परिरक्षण  प्रदर्शन  केन्द्र

 (4)  मध्यम  बौर  छोटी  सिंचाई  परियोजनाओं  में  भूमि  परिरक्षण

 (६)  कृषि  भूमि  में  भूमि  बाढ़  के  कारण  जमा  हुई  रेत  को  साफ  करना

 (9)  नदी  किनारा  कटाव  का  नियंत्रण

 (5)  भूमि  परिरक्षण  अ्रनुसंघान  फार्म  लम्पटापृत

 (8).  जिला  मुख्यालय  संगठन  के  लिये  भूमि  परिरक्षण  कमंचारी  योजनाएं

 (0)  तटीय  ta  को  हटाना ।

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई

 (१)  हीरा कुंड  जला गम  में  भूमि  परिरक्षण

 q oie
 (२).  wags  जला गम  में  भूमि  परि  पर्वत

 मूर प्रंग्रेजी में
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 उड़ीसा  में  तम्बाक  की

 ३५२५.  श्री  इलाका  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९५८  से  १९६२  तक  तम्बाकू  की  खेती  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्रीय

 सरकार  ने  कोई  सहायता  दी

 यदि  at  तो  प्रत्येक  वर्ष  में  कितनी  cf  नियत  की  गई

 (7)  wa  तक  कितनी  राशि  खरच  की  गई  है  ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  से  (7)  उड़ीसा

 सरकार  को  तम्बाकू  को  खेती  के  लिये  इस  प्रकार  काई  नियत  अनुदान  नहीं  दिया  गया  ।  उस  सरकार

 द्वारा  तम्बाकू  की  खेती  पर  किये  गये  व्यय  के  बारे  में  जे  केन्द्रीय  सरकार  दारा  किये  गये  विकास

 अनुदानों  में  से  था  अपेक्षित  सूचना  मांगी  गई  हैं  सभा  पटल  पर  रखना  जायेगी  ।

 मसला  में  व्यापारियों  द्वारा  गेहूं  की  खरीद

 ३५२६.  भी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  राजस्थान  बनने  से  पहले  जैसलमेर  रियासत  के  व्यापारियों  ने  sara  किया

 ढुभ्ना गेहूं गेहूं  भारत  सरकार  से  खरीदा  था  झर  क्या  उसको  कीमत  भारत  सरकार  के  पासਂ  जमा  करवा

 दी

 जितनी  रकम  जमा  को  गई  at  क्या  उतना  घान  नहीं  दिया  गया  इसलिये  दोष  दी

 नानी  ey

 क्या  PEXI—KQ  में  ag  रकम  व्यापारियों  को  देने के  लिये  भारत  सरकार  ने

 राजस्थान  सरकार  को  लौटा

 ag  रकम  कितनी  थी  ake  अब  तक  उस  में  से  कितनी  रकम  वास्तव  में  व्यापारियों

 को  मिली  aire  कितनी  राजस्थान  सरकार  ने  नहीं

 (3)  क्या  यह  सच  हैं  कि  कुछ  व्यापारियों  ने  इसी  रकम  के  सिलसिले  में  जैसलमेर  के  सिविल

 कोर्टो  से  हजारा  रुपयों  की  डिग्रियां  भी  सरकार  के  खिलाफ़  हासिल  कर  ली  शौर

 यदि  हीं  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री (att  प्र्०  झा  भारत  सरकार  का

 अलग  अलग  व्यापारियों  के  साथ  कोई  सीधा  लेन-देन  नहीं  था  ।  खाद्यान्नों  के  मूल्य  की  सारी  रंकम

 जैसलमेर  राज्य  के  दीवान  के  नाम  भारत  सरकार  के  पास  जमा  थी  ।

 (@)  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  घान  नहीं  दिया  गया  था

 बची  हुई  रकम  जे  राजस्थान  राज्य  को  भूतपृरवें  जैसलमेर  राज्य  का  उत्तराधिकारी

 होने  के  नाते  लौटाई
 गयी  थी

 का  ब्यौरा  एकत्रित  किया  जा  रहा  है  श्र  बाद  में
 सभा

 के
 पटल

 पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 a
 क

 र i  में मल
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 राजस्थान  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  के  अनसार  इस  रकम  का  व्यौरा  इस  प्रकार  हैं
 :---

 रुठ

 विलय  होने  से  पहले  क  सौदे

 (१).  लौटाई  जाने  वाली  रकम  0,582

 (२)  वसूलो  योग्य  रकम  चै  Z,L¥, 909

 (3)  विशुद्ध  वसूलो  योग्य  रकम  Xt  3,846

 जैसलमेर के  व्यापार  it  से

 विलय क  बाद  के  सौदे

 (१)  चुकाई  जाने  वाली  रकम  ११,७१२

 Boy (२)  वास्तव  में  चकाई  गयी  रकम

 जहां  तक  शेष  रकम  का  सम्बन्ध  हैं  ये  मामले  राज्य  सरकार के  चर्चाघोन है  ।
 «७६.

 विलय  फे  बाद  %  सौदों  में  केवल  एक  व्यापारी  ने  सिविल  काट  से  राज्य  सरकार

 के  विरुद्ध  बिक्री  प्राप्त  की

 राजस्थान  सरकार  ने  उस  डिक्री  का  भुगतान  कर  दिया हैं  ।

 wrest  पर  बघिलासपुर-इन्दौर ऐक्स प्रस  का  ठहर नमा

 1३५२७  श्री  हरिधिष्णु  कामत  :  क्या  रेले  मंत्री  यहं  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  ऐसे  भ्रम्यावेदन प्राप्त  हुए  है  जिनमें यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वनखेडी

 रेलवे  में  बिलासपुर-इन्दौर  एक्सप्रेस  wr  झ्र  डाउन  का  ठहरना  आरम्भ  किया

 लाये

 क्या  अ्रम्यावेदनों  पर  विचार  किया  जा  चुका

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 १  अपना  १९६२  से  गाड़ी  का  ठहरना  बन्द  करने  का  क्या  कारण  थे
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज ़:  थ

 से  १-४-६२  से  पहल  ३३  ढाउन/३४  अप  इन्दौर-बिलासपुर  एक्सप्रेस  गाड़ियाँ

 भोपाल कटन  के  बीच  बहुत  हलकी  अनुसूची  पर  चला  करती  जिससे  उन
 के

 ठीक
 समय

 कण  र
 पर  चलन  में  कक  पड़ता  था  ।  इन  गाड़ियों  के  wat  को  सुधारने  &  कुछ  ठहराव  बन्द  करने

 जिनमें  बरखेड़ी  भी  शामिल  जा  १  अप्रैल  से  हुई है  ।  इन  ठहरावें  को

 हटाने  के  परिणामस्वरूप  इन  गाड़ियों  के  चलने  में  सुधार  gar  किन्तु  wa  भी  इन  गाड़ियों  की

 भ्रनुसुचीਂ तंग  है  ।

 इन  गाड़ियों के  समय  को  बदलने  की  संभाव्यता  पर  भीं  विचार  किया  गया
 हैँ

 किन्तु
 इस  तथ्य

 की  दृष्टि  कि  ये  गाड़ियां  बिलासपुर  दौर  उज्जैन  में  मुख्य  लाइन  के  महत्वपूर्ण  कनेक् यानों

 को
 _  को  मिलाती

 एप  करना  सम्भव
 नहीं  समझा  गया

 ।
 नन

 मूल  अंग्रे
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 उपरोक्त  बताये  गये  कारणों  क  दुष्टि  इन  ठहरावें  को  प्रारम्भ  करने  के  लिये  प्राप्त

 प्रतिवेदनों  में  को  गई  प्रवक्ता  क  eaters  करना  सभ्भव  नहीं  है  ।

 मूसाखेड़ी  रेलवे  स्टेशन  का  पुर्ननिर्माण

 1३५२८.  श्री  कामत  :  कता  रेलवे  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :  त

 at  रेलवे  स्टेशन  मध्य  का  डिजाइन  किये

 शाने  qa  बनाये  जाने  का  विचार

 afe  तो  उसका  ब्योरा  क्या  कौर

 कार्य  कब  आरम्भ  होगा ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  नहीं  ।

 कौर  संवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 करक-बेल  स्टेशन  पर  रेलवे  प्लेटफार्म

 1३५२९.  श्री  हरि विष्णु  कामत
 :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  करक  स्टेशन-मध्य मध्य  का  प्लेटफार्म बहुत  नीचा है  ;

 क्या  इसको  ऊंचा  करने  का  विचार  है  ;  र

 यदि  तो  कब  ?

 मंत्रालय
 में

 उप-मंत्री  शाहनवाज़  :  जी
 यह  बहुत  नीचा

 नहीं
 है  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पेदा  नहीं  होता  ।

 विश्रामपुर  का  दासा  डाकखाना

 १३४३०.  श्री  हरिविष्ण  कामत  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 a  सरकार  के  पासਂ  ऐसा  शभ्रभ्यावेदन  पाया  है  कि  दाखा  डाकघर  विश्रामपुर

 को  बन्द
 न

 किया  जाए ;

 क्या  उस  भ्रम्यावेदन  पर  विचार  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 १+परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री
 :

 जी  हां
 ।

 जी  att

 वह  डाकखाना  wats  प  सीमा  से  श्रमिक  हानि  पर  चल  रहा  था
 ।

 इसलिये  वहां  के

 सियों  को  उकट  हानि  को  पूरा  करने  के  लिये  वापिस
 न

 लौटाया  जाने  are  भ्रंददान  देने  की  प्रार्थना  की

 मई
 थी  चूंकि  उन्होंने  वह  भ्रंश दान  नहीं  डाकघर

 ७
 a Axe,  १९६२  से  बन्द  करना  पड़ा

 ।  नरवाना

 मूल  wa  में
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 गांव  में  एक  नया  डाकघर  खोलने  का  सवाल  विचाराधीन  ज़ो  सेमी  परवर्ती
 गांवों

 के  लिये

 जिनमें  विश्रामपुर  भी  शामिल  है  ।

 इटारसी  के  समीप  नया  राव  ae

 २४५३१.  श्री  हरि विष्णु  कामत  :  नया  रेलवे  मन्त्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इटारसी  भव्य  के  समीप  एक  नया
 रेलवे  ars  खोला  गया  है

 यह  इटारसी  रेलवे  स्टेशन  से  कितनी  दूर  है

 याडं  में  कितने  कमेंट्री  काम  करते  हैं

 क्या  वहां  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  कठिनाइयों  कौर  भ्रसुविधाश्रों  के  सम्बन्ध  मैं

 भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  शर

 क्या  भ्रम्यावेदनों पर  विचार  किया  गया  है  ;

 यदि  हां  तो  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  सें  बे  राम स्वामी )
 जौ

 लगभग  Rf,  मील

 2RYoo  |

 से
 कर्मचारियों  ने  यह  शिकायत

 को
 कि  एक  स्टाफ  पट  की  व्यवस्था  की  जाए

 ो

 जनकों  इटारसी  स्टेशन  से  कार्यस्थल  पर  ले  जा  सकें  ।  इटारसी  स्टेशन  से  इटारसी  के  नये  ae  ae

 प्रति  आठ  घंटों  में  एक  seer  गाड़ी  प्रारम्भ  की  गई  है  ताकि  कम  चारी  इटा  रसी  स्टेशन  प्रौढ़  झपने  कायें

 स्थल  के  बीच  जा  सक  |

 सोहागपुर  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल  शौर  साल  गोदाम

 1१५३२.  श्री  कामत  :  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  सोहागपुर रेलवे  स्टेशन  मध्य  प्रदेश  )  में  एक  ऊपरी  पुल  प्रौढ़  एक  माल

 गोदाम  बनाने  का  विचार  है  ;  शर

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  दाहनवाज् :  जी  हीं  ।  स्टेशन  पर  एक  माष्य

 गोदाम  है  ।

 ware  पैदा  नहीं  होता  ।

 इटारसी  स्टीवेन  के  बाहर  लेवल  फ्रांसिस  पर  ऊपरी

 ९४५३३  श्री  कामत  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (&)  बया  सरकार  इटारसी  स्टेशन  HS  हर  दो  समतल  कारणों  पर  ऊपर

 के  पुल  बनाने  का  विचार करती  है

 मूल  अंग्रेजी  म



 ३०  १८  forer  लिखित  उत्तर )

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  शौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०
 :  से  वर्तमान  समतल

 कारणों  पर  ऊपर/नीचे  के  पुलों  की  योजनाएं राज्य  सरकारों  द्वारा  आरम्भ  की  जाती  हैं  ।  मोटे

 तौर  रेलवे  पुल  बनाती  कौर  स्लोप  वाली  सड़कें  राज्य  सरकार  द्वारा  बनाई  जाती  हैं  ।  मध्य
 hay

 प्रदेश  सरकार  ने  झ्र स्थायी तौर  पर  होदंगाबाद-इटारसी  सड़क  के  हि... वतमाोन  समतल  ae  के

 स्थान  इटारसी  स्टेशन  न से  उत्तर  पुर्व  की  प्रो  एक  सड़क  के  ऊपरी  पुल  की  योजना  पेश  की  है  ।

 तथापि  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  वें  काम  की  लागत  में  अपने  भाग  वे  लिये  घन  की  व्यवस्था  किस

 वर्ष  में  कर  सकने  में  समय  होंगे  ।  रेलवे  काम  को  करने  तैयार  है  जब  कभी  राज्य  सरकार
 के  के  घन  कीਂ  व्यवस्था  कर  देंगी  ।

 होसंगाबाद में  रेलवे  क्वार्टर

 1३५३४.  श्री  हरि विष्णु  कामत  :
 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  होशंगाबाद  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  रहने  के  क्वार्टरों  में  बिजली

 नहीं  लगाई  गई  हालांकि  होशंगाबाद
 के

 कई  वर्ष  पहले  से  बिजली  है  ;  शौर

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  हां

 घन  की  उपलब्धि  को  ध्यान  में  रखते  कल्याण  कार्यों  की  सलाहकार  समिति
 ने

 होशंगाबाद  के  तमंचा  रियों  क्वार्टरों  में  बिजली  लगाये  जाने  की  कभी  तक  सिफारिश  नहीं  की  ।

 लिलुश्रा रेलवे  बकंशाप  में  नियुक्तियां

 ३५३५.  भी  स०  सामन्त

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पत्ता  है  कि  वर्ष  १९५७-५८  में  अनुसूचित  जातियों  एवं

 जातियों  के  अ्रम्यर्थी  होने  के  झूठे  दोष  दावे  करने  वाले  बहुत  से  लगों  को  लिखी  रेलवे  ahaa
 में  श्रमिक  भरती  किया  गया

 यदि  a  तो  उन  नियुक्तियों  का  उत्तरदायी  कौन  है  ;  शौर

 क्या  ऐसे  कदाचार  के  लिये  उत्तरदायी  ward  के विरुद्ध  तथा  उन  लोगों  के  दावों  के

 सत्यापन  के  लिये  कोई  जांच  की  गई  थी  या  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :
 गौर  ज़ी  हां  ।  १६  व्यक्ति

 (७  भ्रनुसुचित  जाति  और  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  होने  का  दावा  करते  २९  AVA.

 में  उनके  भ्रधिकांश  मामलों  में  विधान  सभा  के  सदस्यों  द्वारा  जाति  का

 प्राप्त  साम्य  देकर  नियुक्त किया  गया  था  ।  किसी  सरकारी  कर्मचारी ने

 पत्र  जारी  नहीं  किये  थे
 ।

 अंग्रेज़ी  में
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 जांच  करने  पर  यह  पाया  गया  कि  वे  अनुसूचित  जातियों  at  र
 मादिन

 जातियों

 महीं  थे  ।  इसलिये  उनको  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  ।

 बीकानेर  डिवीजन  के  स्टेशनों  पर  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था

 ३५३६.  श्री  प्०  ला०  बारुपाल  :  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  के  किन-किन  स्टेशनों  पर  इस  साल  गर्मियों  के

 मौसम  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  की  जा  रही

 क्या  उन  रेलवे  स्टेशनों पर  (१)  पानी  ठंडा  करने  वाली  मशीन  (२)  मिट्टी  के

 बर्तन या  (३)  wer  कोई  विद्युत  यन्त्र  लगाने  की  व्यवस्था की  जायेगी  ;  शौर

 यदि  तो  किन-किन  teat  पर  पृथक्-पृथक  यह  व्यवस्था  की  जायेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  बीकानेर  डिवीजन
 के

 सभी

 स्टेशनों  पर  इस  वर्ष  गर्मो  के  मौसम  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।

 वर्तमान  व्यवस्था  आमतौर  पर  पर्याप्त  है  ।  लेकिन  कुछ  स्टेशनों  पर  फिल्टर  किये

 हुए  पानी  की  सप्लाई  को  सुधारने  प्रौढ़  बढ़ाने  के  सुझावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 इस  समय  बिजली  के  कौर  जल-शतक  लगाने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  प्रा वश्य कता

 होने  पर  मिट्टी  के  घड़ों  की  व्यवस्था  कर  दी  जाती  है  ।

 बीकानेर  रेलवे  स्टेशन का  स्थानान्तरण

 ३५३७.  श्री  प०  ला०  बारुपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 मेर  स्टेशन  का  स्थानान्तरण  कौर  लालगढ़  से  बीकानेर  स्टेशन  के  बीच  वर्तमान  रेल

 लाइन  को  हटाने  का  प्रश्न  जो  विचाराधीन था  उस  सम्बन्ध में  क्या  अन्तिम  निर्णय  किया  गया है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 पत्र  बीकानेर

 प्रौढ़  लालगढ़  के

 बीच  समपारों  के  बहुधा  मजबूरन  बन्द  रहने  से  जनता  को  जो  असुविधा होती  है  उसे  दूर  करने
 के

 सुझावों  पर  रेलवे  मंत्रालय  भ्र ौर  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  में  व्यौरेवार  विचार

 किया  गया  |  यह  बैठक  VL=ALR—-KR  को  बीकानेर  में  हुई  थी  ।  बैठक  में  अन्त  में  यह  तय  हुआ
 कि

 बीकानेर  कौर  लालगढ़  के  बीच  मौजूदा  समपारों  की  जगह  ऊपरी  सड़क  पुल  बनाने  से  ही  समस्या

 का  हल  होगा  ।  राज्य  सरकार इस  बात  पर  सहमत है  कि  असुविधा को  तुरन्त  दूर  करने  के  लिए

 पहले  दो  समपारों  पर  ऊपरी  सड़क  पुल  बना  दिये  जायं--एक  बीकानेर  स्टेशन  के  पास  कौर

 दूसरा  भ्रस्पताल रोड  पर  ।  इन  पुलों  के  लिये  रेलवे  सीमा  से  बाहर  जितनी  जगह  ate  जमीन
 की

 ज़रूरत  होगी  उसे  भ्रपने  पैसे  से  खरीद  कर  देने  के  लिये  राज्य  सरकार  |  इस  काम में
 रेलवे

 लो  हिस्सा  लेगी  उसके  लिये  FEQQ—|R  के  निर्माण-कार्यक्रम में  धन  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  राज्य

 सरकार  से  मिलकर  काम  की  योजना  प्रो  क  के  अनुमान  भी  तय  किये  जा  रहे  हैं  ।  राजस्थान

 सरकार
 से

 प्रावदयक  जमीन  मिलते  ही  पुल  बनाने  का  काम  शुरू  कर  दिया  जायेगा
 ।

 इसके  WATT  दो  समपार  हैं  लेकिन  वे  आगे  लालगढ़  की  तरफ  ग्रोवर  शहर  से  दूर  हैं  ।

 राज्य  सरकार  wat  इन  समपारों  की  जगह  ऊपरी  सड़क  पुल  बनवाना  नहीं  चाहती  ।  लेकिन

 बह  म्यूनिसिपल कमेटी  के  जरिये  इस  बात  का  इतमीनान  कर  लेने  को  राज़ी  है  कि  भविष्य  में  इन

 समपारों  पर  ऊपरी  सड़क  पुल  बनाने  के  लिये  पर्याप्त  जमीन  मिल  जायेगी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 '
 दक्षिण  पुर्व  रेलवे  पर  याद  के  लिये  रेलवे  भूमि  का  ग्र धि ग्रहण

 श्री  सुबोध  सदा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया
 यह

 सही
 है

 कि
 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  हावड़ा-खड़गपुर  सेक्शन  में  रेलवे  भूमि  को

 खाली  करने  के  लिये  नोटिस  जारी
 किये

 गये
 जो  उस  सैक्शन  के  विद्युतीकरण के  सम्बन्ध  में  रेलवे

 वार्डों  के  विस्तार  के  लिये  आवश्यक  होगी  ;

 यदि  तो  क्या  उनको  अन्य  रेलवे  भूमि  पर  पुनः  बसाया  जायगा  ;  अर

 (  उन  के  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  कया  कारवाई  कर  रही  है

 1  रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  सें०  ब्र ०  राम-नामी )  सिंगल  स्टेशन  ह  की  रि

 माडलिंग  के  सम्बन्ध  भूमि  को
 खाली  कराने  के  लिए

 इस
 स्टेशन  पर  भूमि  के  कुछ  भागों

 के
 लाइसेंस

 प्राप्त  लोगों  को  नोटिस
 दिये  गय  हैं  |

 )  ate  इस  स्टेशन  पर  लोगों  को  वैकल्पिक  स्थान  देने  की  संभावना  पर  जिस
 मात्रा  तक  भूमि  उपलब्ध  हो  जो  भूमि  यथोचित  विचार  किया  जायगा  ।

 उत्तर  पुर्व  रेलवे  शाखा  लाइन  पर  क्षेत्र  का  सव  क्षण

 [२५२३९  श्री  बना०  बर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  fH

 क्या  उत्तर  पूरव  रेलवे  दाखा  लाइन  पर  मेलानी  से  कौरियालाघाट  तक  टिको निया

 रेलवे  स्टेशन  के  साथ  पड़ी  भूमि  का  परिमाप  करने  के  लिए  एक  परिमाप  दल  भेजा  गया  था

 यदि  तो  किस  seen  के  निमित्त  ;

 क्या
 सरकार

 को  पता  है  कि  उस  क्षेत्र  के  निवासियों  में  बड़ा  कर  फैला  हुमा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उनके  श्रम  भय  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्रवाई  की  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  सें०  राम स्वामी  से  (7)  सुचना  एकत्रित
 की  मा  रही  है  प्रौढ़  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 श्रंदादायी  स्वास्थ्य  योजना

 FRAO.  भरी
 भागवत  झा  आजाद :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  क॑ कीਂ  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  अल्प  केतन  पाने  वाले  कर्म  चा  रियों  को  भी  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 के  लाभ  प्रदान करेगी  ;

 यदि  at,  तो  योजना  कया  ह  ;  कौर

 यह  कब  लागू  होगी
 ?

 से  ग्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  के  लाच स्वस्थ्य  मंत्री  (Bt  सुशीला
 :

 खन  सेब  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  दे
 दिये  गये

 जिन  में
 चतुर

 श्रेणी  कम चारी  भीं  शामिल

 जिनका  कार्यालय  दल्ली  [as  दिल्ली  में  ह  शर  उन  क्षेत्रों  में  रहते  हैं  जो  योजना  के  अन्तर्गत  wea

 हैं  ।  कार्य  पारित  कम  चा  रियों  जो  नियमित  कर्मचारी  नहीं  ये  लाभ  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 भारित  कर्मचारियों
 को

 योजना
 के

 लाभ
 उस

 दिन  से  मिलते  हैं  जिस  दिन  से  वे  नियमित  कर्मचारी

 =a

 faa  भ्रंग्रेजी  में

 1265  (Ai)
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 त्रिपुरा  में  फल  डिब्बा  बन्दी  केन्द्र

 1३५४१.  श्री  वीरेन  दत्त  :  कया  खाद्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  त्रिपुरा  प्रशासन  के  झन्तगंत  कोई  फल  डिब्बा बन्दी  केन्द्र खोला  गया  है  ;

 यदि  तो  यह  कितने  समय  से  काय  कर  रहा  ह  ;  AK

 यह  केन्द्र  लाभ  पर  चल  रहा  है  या  इसमें  हानि  हो  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :  हां

 केन्द्र  वह  १९४४  से  चल  हा  है  परन्तु  इसमें  अधिक  उत्पादन  केवल  at  ee  ye

 ५६  से  ही  प्यारा  हूं  ग्रोवर  तब  तक  यहਂ  प्रयोगात्मक  प्राकार  पर  ही  चल  रहा था

 लाभ  तथा  हानि  के  अझ्रांकड़े  निम्न हैं

 रुपय

 १९  प्र८-प्र९  हानि  B,2&&

 लाभ  ८१२

 १६६०-६१
 लाभ *  2,086

 ः न्वष  १९५८-५९  में  फलोत्पाद पन ।।  ए  Nat  ह  है  ज़ो  बिके  नहीं  उनका  मूल्य  ५,४०७  रु०

 की  हानि को  छोड़  हज़ारों  PE Q0-|2  में  उचित  न होने के  कारण  बह्  खाते

 डाल  दिये  गये  थे  |

 दिल्ली  में  काष्ठ  रोगियों  की  बस्तियां

 1३५४२  श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :  FAT  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  कुष्ठ  रोगियों  के  लिये  बस्तियां  बनाने  की  कार्यवाही  की

 ह

 यदि  तो  ऐसी  कितनी  बस्तियां  वे  कहां  fate  वहां  कितने  रोगियों  कीਂ  चिकित्सा

 हो  रही  है  ;

 वासियों को  कया  सुविधायें दी  गई  हैं

 कुष्ठ  रोगी  माता  पिता  से  बच्चों  को  अलग  रखने  का  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  हे  ;  झर

 क्या  इन  बस्तियों  में  चिकित्सा  कराने  के  बाद  इन  रोगियों  के  पुनर्वास  की  कोई

 कालीन  योजना  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  हां  ।

 थे  शाहदरा  एक
 बस्ती

 है
 जिस

 में  रोगियों  की
 कुल  संख्या

 o3y  है  ।

 भ्राता  वाली  झोंपड़िया ं),  चिकित्सा  शौर  मनोरंजन  की

 सुविधायें

 कुष्ठ  रोगियों  के  निरोग  बच्चों  को  इस  बस्ती  से  t/  मील  दूर  में  रखा  जाता  हैं

 जो  शाहदराਂ  के  नाम  से  प्रसिद्ध  है
 ।

 ait  नहीं  ह

 wast  में
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 गर  सरकारी  होमਂ  क्लीनिकों का  विनियमन

 ३४५४३.  MM  र०  चक्रवर्ती  :  FAT  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  गर-सरकारी  कौर  क्लिनिकों
 को

 नियमित
 करने

 के  लिये

 कोई  कार्यवाही  की  हैं  ;

 यदि  सरकार  ने  नमूने  के  कोई  नियम  बनाये  तो  क्या  राज्य  सरकारों  को उन  के

 अनुसार  एसा  विधान  बनाने  के  लिये  सहमत  किया  गया  है  जिस  में  इन  थें  न्यूनतम  स्तर  बनाये

 रखने  का  उपबन्ध  किया  गया  है

 क्या  उनके  कार्य  को  नियमित  करने  केਂ  लिये  वै  बारीक  नियमों  के  प्रति  रिक्त  कोई

 कार्यवाही  कीਂ  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ax.  विधान  बनाने  के  लियें  सभी
 राज्य  सरकारों  से  सिफारिश  किया  जाने  वाला  प्रारूप  नमूना  विधेयक  तैयार  हो  रहा  है  ।  निसिंग

 शादी  के  लिये  निम्न  अधिनियम  पहिले  से  ही  विद्यमान  हैं

 १.  बम्बई  निसिंग  होम  पंजीयन  १९४९  |

 २.  tae  बंगाल  क्लिनिकल  संस्थापन  अधिनियम  R&Yo  |

 3  दिल्ली  afan  होम  पंजीयन  REXR  ।

 है  मध्य  भारत  afar  होम  पंजीयन  अधिनियम  Quy  ॥

 नहीं  ।

 भोपाल-छत्तीस  गढ़  राष्ट्रीय  राजपथ

 Eb 2-9  श्रीमती  मिनीमाता
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  क्या  करेंग

 कि

 क्या  भोपाल  से  छत्तीसगढ़  को  राष्ट्रीय  राजपथ  द्वारा  संबंधित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 ौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  है  atk  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उस  के  लिये

 क्या  प्रावधान  किया
 गया  हे

 परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्रालय  में  नौ
 वहन  मंत्री  राजबहादुर )।

 पौर
 इस

 समय  राष्ट्रीय  राजमा  संख्या  ६  मार्ग  )
 तथा  राष्ट्रीय

 राजमार्ग  संख्या

 ४३  साग  )  छत्तीसगढ़  क्षेत्र  हॉकर  जाते  हैं  ।  हाल  ही  में

 जबलपुर
 सड़क  भी  राष्ट्रीय  राज माग  संख्या  १२  घोषित  क  गई  हैं  ।  उपलब्ध  घन  केਂ  अनुसार  राष्ट्रीय

 संख्या  १२  का  उचित  विकास  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  ८1  रह ेहैं  ।  यह  सड़क  भोपाल  को

 छत्तीसगढ़  क्षेत्र  से  मिलायेगी

 Ta  के  मलय  का  भुगतान  न  होना

 ३५४४.  श्री  विश्वनाथ  राय  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  में  अनेक  गन्ना  किसानों  ने ne  समय  पर  उत्पादकों को  गन्ने  का

 न
 करर

 को

 होती  बना

 सो  है  ;
 श्र

 अंग्रेजी' में में
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 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शा ०  स०  :  अर

 १४०  गन्ना  कारखानों  से  प्राप्त  विवरणों  से  पता  लगता  है  कि  ZEHL-KR  के  मौसम  में  १४

 १९६२  तक  उन्होंने  जितना  गन्ना  खरीदा  था  उस  का  ८६. ५  प्रतिशत  मूल्य  ३१  १६६२  तक

 दिया  जा  चुका  था  ।

 मोटर  गाड़ी  अधिनियम

 ३५४६.  श्री  प्र०  च०  बरुआ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे

 किः

 क्या  दिल्ली  स्टेट  टैक्सी  यूनियन  ने  अपनी  वार्षिक  बैठक  जो  १९६२  के  दूसरे

 सप्ताह  में  हुई  मोटर  गाड़ी  में  कुछ  त्रुटियां  बताई  थों  ae  उसके  संशोधन  की  मांग

 कीਂ  थी  ;  और

 यदि  दो  उस  में  उल्लिखित  बातों  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  मत  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  श्री  राज  बहादुर  )  तथा

 इस  बारे  में  दिल्ली  स्टेट  टैक्सी  यूनियन  से  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है  ।  फिर  अखबार  के  एक  समाचार

 में  यह  देखा  गया  है  कि  इस  यूनियन  ने  अपनी  सामान्य  महासभा  जो  १३  १९६२  को

 यहं  संकल्प  स्वीकार  किया  मोटर  गाड़ी  अधिनियम  के  संशोधन  तैयार  करने  के  लिए  एक  उप-समिति

 बनाई  जाये  ।  इस  यूनियन  या  इस  की  उप-समिति  ने  afi  तक  सरकार  को  किसी  विशेष  संशोधन

 का  सुझाव  नहीं  दिया है  ।

 मद्रास  राज्य  में  ग्रामीण  विद्युतीयकरण  योजनायें

 1३४४७.  श्री  प०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  वर्ष  १६६१-६२  में  कार्यान्वित  को  गईं  विद्युतीकरण

 योजनाओं  के  लिय  मद्रास  राज्य  को  ३  करोड़  रु०  का  ऋण  स्वीकार  किया  शौर

 यदि  तो  क्या  यह  सहा  उस  सहायता  के
 पति  रिक्त  है  जो  पंचवर्षीय  न» य।/जना

 काल  में  कार्यान्वित  को  जाने  वाली  योजनाओं  के  लिये  राज्य  सरकार  दो  जायेंगे  ?

 site  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान  )
 :

 नहीं  ।

 राजस्थान  क  लिये  नई  रेलवे  लाइनें

 |  श्री  लकष्मीमल्ल सिंधवी  :
 ३४५४८.

 श्री  qo  ato  बारुपाल  :

 कया  रेल  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे कि
 :

 र/जत्थात  सरकार  ने  दुसरों  ग्रौर तोसरो  पंचवर्षीय  योजना  में  नई  रेलवे  लाइन  aaa

 के  लिये  कया  सुझाव  दिये

 tua  संप्रेषण  में
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 येसुदास  कहाँ  तक
 स्वीकार  किये गये

 इन  में  से  कौन  कौन  से  सुझाव  भ्र भी  विचाराधीन  और

 इन  में  से  ata  कौन  सुझाव  स्वीकार कर  दिये  गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  स०
 राम स्वामी  ):  )  एक  विवरण  सभा

 पटल
 पर

 1 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७४५  4

 पहली  योजना  में  area  को  गई  निम्न  दो  लाइनें  दूसरी  योजना  में  पुरी  की  गई  ——

 १.  फतेहपुर--चूरू  (२७

 २.  रातानाडा-मौलवी  (s%

 इन  के  हिम्मतनगर  श्र  हिन्द्ूमलकोट-श्री  गंगानगर  जो  पुरी

 ate  या  आशिक  रूप  में  राजस्थान  में  रेलवे  के  तोस रो  पं  चवर्षीय  योजना  के  प्रोग्राम  में  शामिल

 दी  मई  हैं  ।

 ate  तीसरी  योजना  के  लिये  रेलवे  प्रोग्राम  में  कौर कोई  ऐसा  प्रस्ताव  शामिल  नहीं

 किया  गया  है  जिस  की  सिफारिश  राजस्थान  सरकार  ने  की  है  ।  फिर  खेतरी की  ताँबा  खानों

 चरवा  या  दबला  या  विमान  अन्य  किसी  अनुपयुक्त  स्टेशन  से  मिलाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 बह  राइन  राज्य  सरकार  की  सिफारिशों में  शामिल  नहीं  है  ।

 प्रदेश  में  यंत्री कृत काय

 ३४४६.  श्री  में  बीटा  सुब्बया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  आन्ध्र  प्रदेश  में  सूरतगढ़  फार्म  के

 श्रंगार  पर  एक  यंत्रो कत  फार्म  खोलने  का

 क्या  दामने  समिति  ने  आन्ड्  प्रदेश  में  एक  ऐसा  फार्म  ख  लगने  को  सिफारिश  को

 क्या  तुंगभद्रा  निम्न  तल  नहर  से  लगे  मेम्सीगनूर  के  पास  वाली  जमीन  क  प्रारम्भिक

 way  हो  गया  कौर

 यदि  तो  सरकार  का  कया  fara  है  ?

 तथा  कृषि  मं  मालय में  उपमंत्री  श्र  ०  स०  से  यत्रीकृत  फार्म

 खोलने  के  लिए  श्रीनगर  सरकार  ने  तुंगभद्रा  की  निचली  तलहटी  में  दो  स्थानों  का  सूझाव  दिया  था  ।

 ये  राज  कल  cas  समिति  के  विचाराधीन  हैं  कौर  यह  निश्चय  कि  क्या  यंत्री कृत  फार्म  इन  में  से  किसी

 स्थान  पर  बनाया  सिमिति  की  सिफारिशें  प्राप्त  होने  तथा  सरकार  द्वारा  उन  पर  विचार  किये

 जाने  के  बाद  किया  जायेगा  |

 विद्यालयों  में  सहकार  के  विशेष  विभाग

 1३५५०.  श्री  द०  ख ०  राजू  :  क्या  सामुदायिक  विकास  पंचायती  राज  गौर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मेंसहकार  के  महत्व  का  ध्यान  रख  प्रत्येक

 त  ञ्
 सहकार

 विभाग
 खौलन  का

 कोई  प्रस्ताव
 ———— eee
 Qiਂ

 aa  wisi  में
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 ,  तो  कितने  विश्वविद्यालयों  ने  ये  विभाग
 खोजे

 यदि हाँ

 सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at  इयामघर

 अभी  भारत  सरकार  के  विवाराधघोन  ऐ  सो  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 अन्  विश्वविद्यालय  ने  सहकार  के  लिये  एक  पुत्र
 क

 विभा  खोला है । लगभग २० अन्य |  लगभग  २०  अन्य

 विश्वविद्यालयों  में  ग्राम  संबंधित  विषयों  के  साथ  सहकार  पढ़ाने  के  लिये  प्रोफेसर  लैक्चरर  हैं  ।

 केरल  में  काज  के  पेड़

 1२५५१.  श्री  से०  न  कु  कया  खाद्य  तथा  Hla  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रा कर्षित  फिया  गया  ह  कि  केरल में  जमींदार लोग  बड़ी

 मात्रा  में  काजू  के  पड़  काट  रहे  हैं  ।

 क्या  बड़ी  संख्या  में  काजू  के  पेड़ों  को  काटने  का  प्रभाव  राज्य  के  काज  उद्योग  पर  कौर  विदेशों

 को  वालें  निर्यात  पर

 यदि  होता  क्या  सरकार  ने  केरल  में  काजू-कृषि  को  विनाश  a  बचाने  के  लिये  कोई  काय

 वाही  की  है  ।

 समाचार  मिला fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-सूत्रो  राम  सुलग

 है  कि  केरल  में  कुछ  जमोंदार  लोग  रबड़  जैसी  अधिक  लाभप्रद  फसलें  उगाने  के  लिये  काजू  के  पे  ड़  काट  रहे

 हैं  ।

 कौर  राज्य  में  काज  के  पेड़ों  का  बड़े  पैमाने  पर  विनाश  नहीं  हो  रहा  है  ।

 सुधरे  कृषि  औजारों  सम्बन्धी  सम्मेलन

 rFRRAR  श्री  मे०  का०  कुमारन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीं  कपा  करेंगे  कि

 वर्ष  RRO  में  भारतोय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद  के  तत्वाधान  में  सुधरे  कृषि  औजारों  संबधी  द्वितीय

 सम्मेलन  की  सिफारिशों को  लागू  करने  में  क्या  प्रगति हुई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  म॑  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)  १९६०  मेंहु  ए

 सुधरे  कृषि  अजार  संबधी  द्वितीय  सम्मेलन  की  सिफारिशें  राज्य  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों

 तथा  भारत  सरकार  संबंधित  भ्रमण  पंचायतों  को  लागू  करने  के  लिये  भेज  दो  गयी  थीं  |  क्या  काय वही  की

 गई  इस  बारे  में  ate  राज्य  सरकारों  से  सूचना  नहीं  मिली  सिफ़ारिशों  को  लागू  करने
 में

 हुई  प्रगति
 बताने  भाला  एक  नोट  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 हीलिंग  म॑  qa  का  पुल

 १३५३३.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कलपा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  शिलाँग  में  ब्रह्मपुत्र  के  पुल  का  निर्माण  कुछ  महीनों  में  पूरा  होने  की

 उम्मीद  है  ;

 यदि  हाँ  ;  तो  क्या  यह  सच  है  कि
 इस  के  पूरा  होने  से  छोटो  लाइन  व्यवस्था  का  झा साम

 के  कोयला  क्षेत्रों  से  सोधा  सम्पक  हो  आर

 wast में
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 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  शाहदरा-सहारनपुर  लाइट  रेलवे  को  मेरठ  कौर

 बागपत  तक  बढ़ाने  ग्रोवर इसे  छोटो  लाइन  से  मिलाने  का  हँ  ताकि  कोयला  क्षेत्रों  से  दिल्ली

 मेरठ  को  छोटी  लाइन  से  सीधा  कोयला  सके  |

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से
 ०  व०

 :
 लेकिन

 पुल  शिलाँग में

 नहीं  श्रम ोन गाँव प्रौर  पाण्डु  के  बीच  में  है

 पुल  के  पूरा  होने  से  ब्रह्मपुत्र  नदो  को  दोनों  किनारों  पर  विद्यमान  छोटी  लाइनों  में

 सीधा  सम्पर्क  हो  जायेगा  ?  क़सम  के  क्षेत्रों  में  पहिले  से  ही  रेल  सुविधायें  हैं  ।

 नहीं  ।  सचाई  तो  यह  हो  कि  इतना  कोयला ही  नहीं  है  जो  सिम  से  बाहर  भेजा  जाये

 सीसल के  पौदे  लगाना

 1३५५४. श्री  डेविड मुन् जामी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 पश्चिमी  बंगाल  ate  कितने  उपक्रम  काम  कर  रहे  हैं  ;

 उड़ोसा  के  लोगों  के  बागों  में  निरन्तर  श्रम  समस्या  तो  नहीं  है  ।

 यदि  नीति  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  डा०  राम  पु भग  से

 जानकारी  एकत्रित
 की

 जा  रही  हे  पटल  पर
 रख  दी

 जायेगी
 ।

 हिमांचल  प्रदेश  में  ग्राम  पंचायत

 RAAY  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  ग्राम
 प॑  चायतों  के  चुनाव  में  गुप्त  मतपत्र  प्रयोग की

 माँग की  गयी

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निर्णय  फिया  गया

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दयामघर
 :

 ate  गाँव
 पं  चायतों के  चुनावों  में  हाथ  उठा  कर  मत  देने  कीं  विमान  चुनाव  प्रणाली  के

 स्थान पर  गुप्त  मतपत्र  का  प्रचलन  करने  का  श्रदन इस इस  समय  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  विचाराधीन

 कपास का  उत्पादन

 ३५४६.  श्री  महेश्वर  नायक
 :  कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पिछली

 फसल में  कपास  का  कुल  कितने एकड़  भूमि  में  उगाई  गई  और  कुल  पैदावार  कितनी  हुई  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  फसल  (8& 0-2)

 में  कपास  की  खेती  का  कुल  क्षेत्रफल  १८९  .o  लाख  एकड़  था  कुल  उत्पादन  ५३६ .  ४  लाख  गाँठ

 हुमा चाल् वर्ष ।  चालु  वर्ष  PERL—ER  में
 क्षेत्रफल

 तथा
 उत्पादन

 के  प्राक्लकन प्रभी  सारे  राज्यों  से  प्राप्त  नहीं

 इए  हैं
 आशा है  कि  पैदावार  लगभग ६  लाख  गाँठें  होगा  ।

 मं ग्रे जा  में
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 तीसरी  पंच  वर्षों  योजना  में  उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राज  पथ

 BANG  श्री  सरजू  पांडेय  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्र  यह  बताने
 की कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बनने  वाले  राष्ट्रीय  राजपथों  तथा  उन  पर  बनाये

 नाने  वाले  पुलों  की  सूची  उत्तर  प्रदेशीय  सरकार  ने  प्रस्तुत  कर  दो  है  ;

 यदि  तों  वे  कौन-कौन  से  हैं  ;  ak

 इस  बजट  ag  में  कौन-कौन  सी  सड़कें  ak  पुल  बनाये  जायेंगे  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  श्री  राज  :  नहीं

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सड़कों  में  छटे  हुए  टुकड़ों  के  निर्माण  १००  मील  लम्बी
 नयी  सड़क

 के  निर्माण  के  लिए  जिनकों  वह  राष्ट्रीय  राजमार्ग  व्यवस्था  में  शामिल  करना  चाहती  १५०लाख

 रुपयों  की  मांग  की  थी  ।  इस  सरकार  ने  प्रस्तावित  राजमार्गों  पर  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  ५००  लाख

 रुपये  भी  मांगे  थे  ।  धनाभाव  के  कारण  उनकी  यह  मांग  पुरी  न  की  जा  सकी  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  ब्यौरे  नहीं  भेजे  गये  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  नलकूपों का  निर्माण

 BARS  श्री
 पांडेय

 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यहं  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूपों  का  निर्माण  करने  के  लिए  अमरीका  से

 रकम  हुई  है  ;

 (a)  यदि  तो  उक्त  रकम  से  उत्तर  प्रदेश  के  किन-किन  जिलों  में  नलकूप  लगाये  जायेंगे  ;.

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूपों के  निर्माण  के  लिये  विदेशी  फर्मों  को  ठेके  दिये  गये

 यदि  at,  तो  उन  फर्मों  के  नाम  जो  इस  समय  नलकूपों  के  निर्माण  में  लगी  हुई  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्र०  म०  थामस
 :  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास

 संस्था  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  ८००  नल  लगाने  के  लिये  ६०  लाख  डालर  का  एक  विकास  ऋण

 दिया  गया  है  ।

 बाराब  बस्ती  कौर  देवरिया  ।

 जी  नहीं  ।  ard  विभागीय  तौर  पर  किया  जायेगा  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।
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 भी  लक्ष्मीबाई  नई  में  साबंजनिक्  टेलीफोन

 1३५५९. श्री  ई०  मधुसुदन  राव  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कया  लक्ष्मीबाई  नई  दिल्ली  के  निवासियों  से  कोई  श्रम्यावेदन  मिले  हैं  कि  वहां

 शर  सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाये  जायें  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 बस्ती  में  कब  तक  सार्वजनिक  टेलीफोन  लगेंगे
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  :  हो ।  चार  प्रार्थना

 पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 ot  एक  सार्वजनिक  टेलीफोन  पहले  से  हो  है  ।  अधिक  सार्वजनिक

 लगाने  का  मामला  विचाराधीन  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  जिलों  में  डाकघर  कार्यालय

 .  RUKo.  श्री  भक्त  दंदान :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सन्  aE oa  में  उत्तर  प्रदेश  के  ge  पर्वतीय  जिलों

 टिहरी-गढ़वाल  शौर  देहरादून  में  से  प्रत्येक  के  किन-किन  स्थानों  पर

 नये  विभागीय  सेवा  जनक  टेलीफोन-घर  कौर  टेलीफोन

 एक्सचेंज खोले  गये  ;

 उपरोक्त  जिलों  में  इस  वर्ष  किन-किन  शाखा  डाकघरों  में  सेविंग  बैंक  के  खाते  खोले

 wa  ;

 उपरोक्त  wat  जिलों  में  से  प्रत्येक  में  डाक-तार  विभाग  के  कार्यालय  भवनों  कौर

 कम  चोरियों  के  निवास-गृहों  के  निर्माण  में  इस  वर्ष  क्या  प्रगति  हुई  ;  शर

 उपरोक्त  जिलों  में  से  प्रत्येक  में  किस  प्रकार  का  कार्यक्रम  सन् स  PEGR—-KR  के  लिये

 निश्चित  किया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  भगवती  )  से  सभा  पटल  पर

 एक  विवरण-पत्र रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  ato  822/e2]

 कालीकट में  ऊपरी  पुल

 1३५६१.  श्री को  1  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  का  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  पर  कालीकट  में  ऊपरी  पुल  इस  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  पूरा  हो

 जायेगा ;  कौर

 (@)  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  समाप्त  करने  में  देर  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय में  उप  मंत्री  (ait  सें०
 व०  श्रीमान  ।

 निर्माण  में  किसी  भी  स्तर  पर  भ्ररनुचित  विलम्ब  नहीं  प् $ 2 है ह
 केवल  २-१०-१९६६०

 को  मिलाने वाली  सड़कों  का  ae  सड़क
 STRIATE  ATTA  कि

 1  था  ।  रेलवे ने  मुख्य  पुल का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कायें  १९६१  में  प्रारम्भ  किया  था  ।  rar है  कि  समूचा  कार्य  Porm R—-VAGR  तक  पुरा हों
 जायेगा  ।

 दन्त  चिकित्सा  कालेज

 दे  जी०  नायक

 1२५६२. ५  श्री  छोटू  भाई  पटेल

 हरी  go  to  पटेल

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  दन्त  चिकित्सा  कालेज

 खोले  गये  हैं  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  हर  राज्य  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;  कौर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नये  कालेज  खेलने  ्र  वर्तमान  कालेजों  का  विस्तार

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  कया  प्रस्थापनायें  प्राप्त  हुई  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दूसरो  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 दन्त  चिकित्सा  कालेज  खोले  गये  हैं  ।  जिन  राज्यों  में  वे  खोले  गये  हैं  ,  उनके  चाम  समने  fea

 हुए  हैं  ।

 केरल (१)  त्रिवेन्द्रम
 के

 मेडिकल  कालेज  में  दन्त  चकित्सा  विभाग

 (२)  हैदराबाद  के  उस्मानिया  मेडिकल  कालेज  में  दन्त
 चिकित्सा

 विभाग  श्राव्य  i प्रदेश

 (३)  दन्त  चिकित्सा  बंगलौर  मैसर

 बिहार (४)  दन्त  चिकित्सा  पटना

 (a)  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दन्त  चिकित्सों  कालेजों  की  स्थापना  का  काम  केन्द्र  द्वारा

 चालू  की  गयी  योजनाਂ  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  गया  थेमोर  इस  योजना  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता

 की  रूपरेखा इस  प्रकार  थी

 अनावतेंक  Yo,o00  Ro

 प्रत्येक  भरती  पर  सहायता  अधिकतम  के  9k  प्रतिशत  से  अधिक

 नहीं  होगी  1)
 c

 G,000  रु०

 प्रत्येक  भरती  पर
 सहायता  इस  राशि  का  ५०  प्रतिशत  ।

 वित्तीय  वर्ष  १६  Ya-KE  से
 जिस

 पूरी  गीत  प्रक्रिया  का  अनुसरण  हो  रहा

 उसके  अनुसार  राज्यों
 का

 केन्द्रीय  सहायता  देने  के  लिये  राशियों  का

 श्रेणियों  या  समूहों  के  लिये  हर  वित्तीय  वर्ष  के  ger  में  धन  दिया  जाता

 किसी  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  नियत  कुल  uit का  cans  भाग  उस

 तर  में
 £ बराबर

 की  में  BGT  अतर  हे  रूप  में  चता  दे ee  ao

 ya  अंग्रेजी  में



 Zo  ज्येष्ठ  @ac  ४  )  लिखित  उत्तर  शुर

 दिया  जाता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  हर  योजना के  लिये  प्रत्येक  राज्य क

 कितनी  facia  सहायता  दी  यह  sea  नहीं  होता  |

 (7)  तोतरा  योजना  के  दौरान  निम्नलिखित  दन्त  चिकित्सा  कालेज  खोलने  उनका  विस्तार

 करने  का  बिचार  है

 राज्य  का  ATA  तीसरी  योजना  में  खोले  जाने  वाले  उनका  विस्तार  प्रस्ता।वित  स्थान

 किय  जाने  वाले  aa  चिकित्सा  कालेज

 a  a  a  ls  A  नयन  ard  ard  प्त  ताप्य

 अ्रान्ध्र  प्रदेश  दन्त  चिकित्सा  विभाग  हैदराबाद

 बिहार  (1)  एक  पता  नहीं
 (iz)  पटना Vt  )  दंतचिकित्सा  कालेज  का  विस्तार

 गुजरात  दन्तचिकित्सक  विभाग  पत  नहीं

 केरन  दन्तचकित्सा  कालेज  का  सुधार  आर  विस्तार  त्रिवेन्द्रम

 मध्य  प्रदेशਂ  एक  इन्दौर

 महाराष्ट्र  एक  नागपुर

 मसूर  दन्त  AHEAT  कालेज  HT  सुधार  बंगलौर

 पंजाब  ard  चिकित्सा  कालेज  का  सुधार  कौर  विस्तार  (i)  अमृतसर

 (ii)  पटियाला

 तर  देश  दस्ता  वकन्ट्वा  कालेज  HT  विस्तार  लखनऊ

 20  परिश्रमी  बंगाल  कलकत्ता दन्त  चिकित्सा  कालेज  का  सुघार

 इन्दौर  से  दोहद  तक  रेलवे  लाइन

 1३५६३.  श्री  दाजी
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  द्वन्दौर  से  दोहद  ~ (: RAT  तक  रेलवे  लाइन

 बिछाने  की  भ्र तुम ति  दे  दी  है  ;  और

 (@)  यदिਂ  तो  क्या  यह  लाइन  धार  से  हो  कर  गुजरेगी  ?

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वा सी )  जी  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समय  डाकघर  की  इमारत  बिहार

 1२५६४.  श्री  सोहन  नायक  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  क्या  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा के  बलरामपुर  में  मुख्य  डाकघर  की  इमारत  के  निर्माण
 को

 काम  काफी  समय  से  निलम्बित  है

 य
 यदि  ता  क्या  कारण  है

 मूल  wast  में



 भुप रे
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 किराये  पर  ली  गई  इमारत  का  प्रतिमास  कितना  किराया  दिया  रहा  है  ;  शर

 इमारत  का  निर्माण  कब  आरम्भ  होगा
 ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 जी हों

 कई  कारणों  से  इमारत  का  नक्शा  कई  बार  बदलना  काम  नहीं  बढ़

 पाया  ॥

 wes
 Ro

 |

 प्रारम्भिक  विस्तृत  प्राक्कलनों  ate  विस्तृत नक्शा  तैयार  हो  जाने

 के  बाद  कौर  टेण्डर  शादी  मंजूर  हो  जाने  के  बाद  निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही  आरम्भ  हो  जायेगा  ।

 सामुदायिक  परियोजनाश्रों के  लिये  आवंटन

 ३५६४.  श्रीमती  सरोजनी  महिषी
 :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  शोर  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH  :

 सामुदायिक  परियोजनाओं  के  लिए  किये  गये  श्रावण्टन  में  से  किस  भ्रनुपात  से  धन  तीसरी

 योजना  में  इमारतों  पर  खच  किया  तथा

 क्या  ऐसा  भी  कोई  अनुदान  जिसको  इस्तेमाल  नहीं  किया गया  यदि  ऐसा
 तो  क्या  कारण

 1  सामुदायिक पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर
 कौर  प्रथम  स्तर  के  ब्लाकों  के  लिए  योजना  के  श्राय  व्यय  में  इमारतों  के  लिए

 ब्लाक  स्कूल  तथा  मकान  सम्मिलित  कुल  ४  वर्ष में  १२  लाख  रु०

 में  से  १.८०  लाख  रु०  का
 उपबन्ध

 है  ।  दूसरे  स्तर  के  ब्लाकों  के  लिए  कुल  ५  लाख  रु०  में  से

 30,000  रू०  का  उपबन्ध है  ।

 इमारतों
 पर

 वास्तव  में  हुए  ह  के  आंकड़े  मंत्रालय  में  अलग  से  नहीं  रखे  जाते
 |

 कोटा  में  अतिरिकत  arr  डिब्बा  की  मांग

 BYES. Mt ALAT : श्री  बैरवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोटा  रेलवे  स्टेशन  पर  कोटा  पहर  वालों  को  माल  लादने  के  लिये  कितने  माल-डिब्बे

 दिये  जाते

 क्या  दिये  जाने  वाले  माल-डिब्बे  काफी

 यदि  तो  ate  कितने  माल-डिब्बे  बढ़ाने  कौ  सम्भावना  है  ait  वे  कब  से  मिलने

 लग  जायेंगें  ;

 क्या  वहां  कोटा  सिस्टम  कर दिया  गया  है  जिससे  व्यापारियों  को  टाइम  पर  माल-डिब्बे

 सहीं  कौर

 (=)  यदि  तो  उसको  हटाने  के  बारे  में  क्या  सोचा  गया  है  ?

 fast  अंग्रेजी  में



 डे०  a5  लिखित  उत्तर  Axo

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  :  से  माल-डिब्बों  की

 उपलब्धि को  ध्यान  में  रखते  हुए  कौर  इस  बात  को  भी  कि  उच्चतर  प्रथमता  वालें  यातायात  को  पहले

 भेजना  कोटा  जंकशन  पर  माल  यातायात  के  लदान  को  बढ़ाने  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 जनवरी  RR  से  मई  १९६२  तक की  अवधि  में  बड़ी  लाइन के  १७२९  माल  डिब्बे  कोटा  जंकशन

 पर  लादे  गये  जब  कि  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  में  बड़ी  लाइन  के  १४०१  माल  डिब्बे  लादे  गये

 थे  ।  यह  सप्लाई  काफ़ी  समझी  जाती  है  क्योंकि  ३१-५-६२  को  कुल  १४९  डिब्बों  मांग  बाकी  थी  ।

 att  जा  नहीं  ।  लेकिन  कोटा  जंकशन  पर  ई०  क्लास  के  यातायात  के  लिए

 अधिक  से  अधिक  २००  माल  डिब्बों  की  मांग  रजिस्टर  को  जा  सकती है  ।  पश्चिम  रेलवे  कौर

 दूसरी  रेलों  के  wey  स्टेशनों  पर  भी  यही  का यं विधि  चालू  है  ।  स्टेशन  की  लदान-क्षमता  कौर  उसकी

 जरूरतों  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  सीमा  निर्धारित  की  जाती  है  ।  ३१-५-६२  को  जंकशन

 पर  RveE  डिब्बों  की  मांग  पूरी  होने  को  बाकी  थी  जो  इस  स्टेशन  के  लिए  निर्धारित  अधिकतम

 सीमा  से  बहुत  कम  है  ।

 नई  रोड  पर  दुकानों  के  किराये

 1३५६७.  श्रीमती  गंगा  देवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  २५  अपराध  28s  के  अता  रोहित  प्रश्न

 संख्या  २७७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 नई  पंचकुइया  रोड  पर  दूकानों  का  किराया  निर्धारित  करने  का  क्या  श्राघार

 क्या  १९४५१  के  बाद  वहां  की  झोंपड़ियों  में  झाग  लगने  की  घटनायें  हुई  कौर

 यदि  तो  क्या  झाग-दुर्घटना  के  सब  पीड़ितों  को  उसके  बदले  में  स्थान  तथा  सहायता

 दी  जा  चूको  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  पंचकुइया  रोड  की  दुकानों  का

 किराया  पहले  किराया  नियंत्रक  ने  २०  रु०  ५०  नपे  पैसे  प्रति  सास  नियत  किया  था  परन्तु  बाद  में

 इन  दुकानदारों  तथा  नई  नगरपालिका  दोनों  का  सहमति  से  किराया  भूतलक्षी  प्रभाव  से

 चटा  कर  १२  रु०  Yo  नये  पैसे  कर  दिया  गया है  ।

 जी

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  क्षेत्र  की  जली  दूकानों  में  १८  में  से  केवल  ८  दुकानों  के

 मालिकों  ने  उसके  बदले  में  दूकानें  मांगी  थीं  ate  उन्हें  पुराना  हिसाब  चुकता  करने  के  बाद  दुकानें

 झावण्टित  कर  दी  me

 दामोदर  घाटी  नीरस

 ३४५६८.
 Sot  मुहम्मद  इलियास :

 श्री  प्रभात  कार

 क्या  सिचाई  sit  विद्युत्  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 चूंकि  बिजली  एक  राज्य-विषय  दामोदर  घाटी  निगम  बनते  समय  इस

 निगम  में  भाग  लेने
 वालों  के  बीच  क्या  समझौता  हुमा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  अरब  स्थिति बद
 क T  पश्चिमी  बंगाल  की  सरक  तीसरी  योजना  के  दौरान  दामोदर  घाटी  निगम  की क

 +.
 बिजली  संभव  afeeatr  से  रपये  को  अलान  बर  |  |  लया

 है

 1  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह

 ी  बंगाल  की  राज्य  सरकारों  के  बीच औ
 (=)

 घाटी  निगम  कौर  बिहार  तथा  प

 बिजली  उत्
 दन  गतिविधियों  के  बारे  में  कोई  सी

 खा

 तो  दोहराया  या ग  मी  से  बचने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  रहे

 )
 दामोदर  घाटी  निगम की  बिजली

 area को  मंजूर  करने  में
 सामान्यतया

 ।"  ४  गी
 for

 afer

 को

 wera

 जात  है

 Oo
 से  राज्य  am  (3

 सिंचाई
 कौर  विद्युत  मंत्रालय  )  यह  जानकारी

 किय

 '
 निगम  अ्रधिनियम  Revs  की  AT  a  ल

 (=)

 नो

 नहीं

 ।

 a

 ह  (v
 कवि

 वग  ल

 नद

 लद  बला  गम  को
 योजना

 को  बिजली

 उत्पादन  जनाज़ों  में  सम्मिलित  हो

 क  लिए  सट

 न

 (=)
 8

 चम  बंगाल ध्न्  तर

 ene
 कि  चंकी  तीसरी

 aaa  मे में
 pc  उत्पादन

 क

 एक  बड़ा  कार्यक्रम
 THs  ।  पास  हैं

 लिए  सम्भव  नही ंह  | जाना

 {w\)  सय
 क

 ्  |  oe

 कोई  दोहराया  नहीं  विहार

 गर
 पाशी

 विपति  दो
 राज्य  विद्यत

 बोर्ड  दामोदर Th  atet

 भाटी  निगम

 गे
 गतिविधियों के  साथ  अ्रंपनी  हैं  ।

 संभावित  भार
 के  पर

 दामोदर  घाटी  निगम  को  प्रस्थापना यें  ते
 गार

 होती हैं  ;

 उन  पर  भाग  लेने  वाली  राज्य  सरकारें  विचार  करती  हैं  प्रौर  उनका  भ्रतुमोदन  करती

 श्र f
 पय  छानबीन के  बाद  भारत  सरकार  योजनाकारों  को  कार्यान्वित  के  लिये

 मंज

 द
 एक

 वाली कलां  कौर  डुडवा  जंकशन  के  बीच  पुल  पर  सिगनलਂ

 क

 ३५
 KEE. MI ATo Tat : को  बा०  वर्मा  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 f

 =\9 (a } Tat >

 rt  REYg—  में  उत्तर-पूर्व  रेलवे  पर  पालीकलां
 और  TeAT

 जंकशन के  बीच

 ह

 के  पुल  पर  घने  कुहरे  में  की  मरम्मत  हो  रही  हैਂ
 का  ए

 im  शिन  सिगनलਂ

 या

 any  asf  से  so  जो
 |

 करता  >

 a

 a  क
 पुल  की  मरम्मत  का  काम  पूरा  कयों  नहीं  कराया

 गया  है

 fae  प्रंग्रेजी

 थ
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 पद  लिखित  उत्तर  २०  ERR

 राज्यों  में  सार्वजनिक  स्वास्थ्य

 BAS  श्री  भक्त  दर्शन  :  FAT  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ताजा  सरकारी  ग्राहकों  के  अनसार  भारत  के  तमाम  राज्यों  में

 स्वास्थ्य  का  सर्वोत्तम  रिकार्ड  महाराष्ट्र  राज्य  का  है

 यदि  तो  यह  निश्चय  किस  प्राधा  पर  किया  गया है  ;  शौर

 क्या  महाराष्ट्र  के  मुकाबले  भारत  के  प्राय  राज्यों  की  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  स्थिति

 बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटलਂ  पर  रखा  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  (7)  विभिन्न  राज्यों  में

 बालमृत्युदर  आदि
 के  बारे  में  १९६०  से  ant  के  पूर्ण  स्वास्थ्य  रिकार्ड  wat  उपलब्ध  नहीं  है  ।  केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  ऐसे  कोई  wings  नहीं  हैं  जिनके  अ्रनुसार  यह  कहा  जा  सके  कि  भारत  में  स्वास्थ्य

 का  सर्वोत्तम  रिकार्ड  महाराष्ट्र  राज्य  का  है  ।

 त्रिपुरा  सें  गोमती  नदी  पर  पुल

 1३५७३  श्री  बीरेन  दस  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  त्रिपुरा  में  गोमती  नदो  पर  पुलों  के  निर्माण  की  स्वीकृति  दे  दो  गयी  है  ;

 यदि  तो  पुलों  का  निर्माण  कब  चुरू  होने  की  ara है  ;  कौर

 पुलों  को  म्रतमानित  लागत  क्या  है  ?

 से परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज

 भ्रगरतला-उदयपुर-सबख्म  सड़क  के  ३२  मील  पर  गोमती  नदी  पर  एक  पुल  बनाने  की  मंजूरी

 १९६१  में  दी  गयी  थो  जिसकी  श्रीमान  लागत  १४,६  ४,९००  रु०  थी  ।  इसके  लिए

 टेण्डर  झा  चके  हैं  उनकी  छानबीन  की  जा  रही  है  ।  चाल  वित्तीय  वर्ष  में  काम  आरम्भ  हो  जाने

 की
 है  ।  उदयपुर-मेलागढ़-काकराबन सड़क  पर  गोमती  पर  १२.००  लाख रु०  की

 मानित  लागत  का  एक  अन्य  पुल  बनाने  की  योजना  त्रिपुरा  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित  कर  लो  गयी  है  ।  यह  काम  तीसरी  योजना  के  भ्रान्ति  ag  में  दारू  करने  का  विचार

 त्रिपुरा में  हड़ताल

 Burov  थ्री  बीरेन  दत  :  sat  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  श्रीधर  ate  लगान  की  दरें  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  हड़तालें  हुई  हैं

 इन  हड़तालों  में  कितने  लोग  सम्मिलित  हैं  कौर

 इन  हड़तालों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 para  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हूँ+
 स०

 से  अपेक्षित

 जानकारी
 इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त

 हो
 जाने  पर  सभा  पटल  पर
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 go  रेकॉर्ड  लिखित  उसर  ४५८७

 हरिपुरा में  सास  भूमि

 1३५७५  भी  बीरेन  क्या  साथा  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 त्रिपुरा के  जमालपुर  डिवीजन में  हाल  में  हुये  सर्वेक्षण  में  जो  खास  भूमि  मिली
 इसका  क्षेत्रफल  कितना  है  ;

 त्रिपुरा में  चालू  राजस्व  तथा
 a

 अधिनियम  कै  अनुसार  भूमि सम  सीमा  लागू  करने  से  जो  भूमि  मिली  उसका  क्षेत्रफल  कितना  है  ;

 तथा  भूमिहीन  व्यक्तियों  को  यह  भूमि  किस  आघार  पर  वितरित  की

 जायगी  ?

 fare  तथा  pie  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  To  ० ह ०  Lo Re  '
 &३  एकड़

 चूंकि  भूतपूर्व  मध्यवर्तियों  से  प्राप्त  हुये  विवरणों  की  जांच  व  छानबीन  हो  रही

 इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  दे  सकना  सम्भव  नहीं  है  ।

 तारीख १०  च् प्रभल  FERQ  के  त्रिपुरा  गजट  प्रसारण में  प्रकाशित  श्रावण्टन  नियम

 बली  के  उपबन्धों  के  वितरण  किया  जायगा  |

 अगरतला में  हावड़ा  नबी  पर  पुल

 RAG.  भी  बीरेन  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  अगरतला  में  हावड़ा  नदी  पर  पुल  के  निर्माण  का  काम  प्रारम्भ  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  काम  कब  तक  समाप्त  हो  जाने  की  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नो  बहन  मंत्री  राज  जी

 PERL  में  शरू हो  गया  हैं  |

 १९६३  TH  ।

 कानपुर-फांसी  ब्रांच  लाइन  के  स्टेशनों  पर  झेड  लगाना

 थी  रामसेवक : BA.  :  क्या  मन्त्री  ag  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  ब्रांच  लाइन  झांसी-कानपुर  के  किसी  भी
 स्टेशन

 फर  दोह  डालने

 कीਂ  व्यवस्था नहीं  को  गई  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  लाइन  के  पुखराईगांव  की
 पर  रेड

 डालने
 की  सांग  कई  वर्ष  पहले  से  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  इन  स्टेशनों  पर  कब  तंक  दौड  उल वाये  जायेंगे

 रेलवे  aT  में  उप  मंत्री  शाहनवाज सा  :  जी
 नहीं

 ।

 उरई  स्टेशन  पर
 तो

 शेड  मौजूद  काल्पी  पर  दौड  डालने  के  सम्बन्ध में  एक  प्रतिवेदन

 शिला था

 ya  wast में
 1265  (Ai)



 लिखित  उत्तर  २०  १९६

 इन  स्टेशनों  पर  शेड  डालने
 का

 काम  एक  कार्यक्रम  के  Tae  किया  जायगा  जो  इस

 बात  पर  निर्भर  है  कि  ऐसे  कार्यों  के  लिए  कितना  घन  उपलब्ध  है  ।

 सेवा  निवासी  की  राय  के  बाद  सेवा  प्रगति  बढ़ाया  जाना

 "९४५७८.  भी  सोमवार  प्रसाद  क्या  लाय  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ
 :

 wy  वर्ष  की  प्राय  के  बाद  सेवा  प्रविधि  के  बढ़ाने  की  भ्र नुम ति देने  के  लिखे

 war  नियम  हैं  ;

 १९६१  mtr  १९६२  में  प्रभी  तक  कया  खाद्य  तथा  sie  मन्त्रालय
 में

 frat  कमेंचारी  की  सेवा  की  वावेला  ary  के  बाद  बढ़ाई  गई  है

 (7)  यदि  तो  कितने  कर्मचारियों को  धौर  किन  परिस्थितियों में  उनकी  सेवा  की

 safe बढ़ाई  गई  है  ?

 1  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 जिन

 कारी  कर्मचारियों को  सामान्यतया  XY  ae  की  ara  में  सेवा  से  निवृत्त  होना  होता  लोक

 सेवा  के  fea  में  उनकी  सेवा  अवधि  बढ़ा  दी  जाती  है  ।

 और  जी  PERL  में  एक  अघिकारी  की  सेवा  की  अवधि  बढ़ाई  गई  कौर

 चालू वर्ष  में  प्रभी तक  दो  पदाधिकारियों की  सेवा  की  प्रगति  बढ़ाई  गई  है  ।  सभी  मामलों में  सरकारी

 हिंद  केलिए ए  सा  किया  गया

 हिमाचल  प्रदेश  में  ate  रोग  तथा  कुष्ठ  रोग

 भी  मुहम्मद  इलियास  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगी

 कि
 :

 क्या  यह  सच
 है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  यौन  रोग  श्र  कुष्ठ  रोग  बढ़  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  समय  ऐसे  कितने  रोगियों  की  चिकित्सा  विभिन्न  सरकारी  अस्पतालों  में  की  जा

 रही है

 क्यो  इन  रोगों  की  रोकथाम  के  लिये  सरकार  ठोस  निवारक  उपाय  कर  रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुझीला

 :  जी  सच  तो  यह  कि  हिमाचल

 प्रदेश  में  यौन  रोग  घट  रहे  हैं  ।  सेरो-पाजीटिवटी  १९४२ में  २७  प्रतिशत से  घट  कर  १९६१  में  १४५.

 प्रतिशत रह  गयी  है  ।  जहां  तक  कुष्ठ  रोग  का  सम्बन्ध  सम्पूर्ण  हिमाचल  wea  में  इस  सम्बन्ध  में

 सर्वेक्षण हो  रहा  है  कौर  इस  समय  ag  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  वहां  कुष्ठ  रोग  बढ़  रहा  है  या  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Rave
 में  हिमाचल  प्रदेश  में  यौन  रोग  नियंत्रण  का  गहन  कार्यक्रम चालू

 किया  गया  था
 ।  इस  कार्यक्रम

 को  श्री  सब  प्राइमरी  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  भी  चालू  किया  जा  रहा  है  ।

 कु  उठ  नियन्त्रण  काय  क्रम  के  झाड़न
 ४

 कुष्ठ  सहायक  एकक  खोले  जा  चुके
 oe

 मूल  अंग्रेजी  में
 ह

 Age



 जक  sa  १व८४  लिखित  उसर  दे  क

 परिवहन  के  सिये  हिमाचल  प्रदेश  म  सलाहकार  समिति

 १९४५०.  शी  भुहम्मव  इलियास
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करने कि  :

 क्या  यद  सच  है  कि  परिवहन  के  लिये  हिमाचल प्रदेश  की  सलाहकार  समिति  Vaux

 की  सिफारिशों  at  mit  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 (@) .  एक  विवरण  साथ  में  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रनुवन्घ  संख्या  ७६]  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  परिवहन  का  प्रशासकीय  स्वरूप

 " ९२७२-  शी  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संच  ९  मन
 ?

 यह  बताने  की  शापा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  परिवहन  के  प्रशासकीय  स्वरूप  के  सम्बन्ध में

 परिवहन  विकास  परिषद्  की  सिफारिश को  हिमाचल  प्रदेश  में  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 कौर  (@)

 अनुमान  है  कि  माननीय  सदस्य का  इशारा  उस  सड़क  परिवहन  पुनर्गठन  समिति  मसानी

 समिति कहा  जाता  की  are  हैं  जिसने  सिफारिश  की  है  कि  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  सचिवालय  में

 सड़क तथा  सड़ क  परिवहन एक  ही  अधिकारी  के  अधीन  होना  चाहिये  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्राधिकार

 का  सचिव  उस  विभाग  का  अध्यक्ष  ही  होना  चाहिये  कौर  राज्यों  के  लिये  सुझाये  गये  परिवहन  आयुक्त

 कै  कृत्यों का  सम्पादन  करे
 ।

 उपरोक्त  सिफारिश  जिसका  अनुमोदन  परिवहन  विकास  परिषद्  ने
 Lego  में  किया  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  उसका  विचार  है  कि

 सड़क  पाँव  तथा  सड़क  परिवहन  पांचवें  के  बीच  लेफ्टीनेंट  गवन  र  के  माध्यम  से  समन्वय  होता ह  कौर

 इस  व्यवस्था  में  गड़बड़ी  पैदा  करना  जरूरी  नहीं  इसके  अतिरिक्त  चुंकि  हिमा  लयਂ  प्रदेश  में  सड़क

 परिवहन  का  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  चुका  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  लिये  एक  पुरे

 समय  का  सचिव
 नियुक्त  करने

 का  कोई  औचित्य  नहीं हैं
 ।

 परन्तु  मोटर  गाड़ियों  पर  एक  ही  कर
 लगाने

 के  प्रस्ताव  तथा  इस  कर  को  वसूल  करने  का  काम  एक  ही  समीकरण  भ्रर्थात्  हिमा चल
 प्रदेश  प्रशसन

 के  परिवहन  विभाग  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  को  देखते  हुए  हिमाचल  प्रदेश  राज्य  परिवहन  प्राधिकार  के

 कार्यालय में  पुरे  समय  के  लिये  एक  सचिव  नियुक्त  करने  का  प्रदान  प्रशासन  के  सामने  विचा  रानी  है  |

 अभावग्रस्त  क्षेत्रों  में  स्थायी  gare  के  लिये  योजना

 न  qo  राघवन

 पोस्ट

 13  चारियार  ,

 way  सिचाई  पौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 भ्रभावप्रस्त  क्षेत्रों  के  स्थायी  सुधार  के  कार्य  क्रम  के  ei  में  किन  राज्यों

 को  सहायता
 दी

 गयी
 ;

 मूल  we  में
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 केरल  ate  परिश्रमी  बंगाल  को  सहायता  न  देने  का  क्या  कोई  विशेष  कारण

 था  ;

 (7)  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जिन  राज्यों को  सहायता  दी  गयी  उनकी  तुलना  में  केरल
 श्र  feast  बंगाल  सिंचाई  सुविचारों  की  दृष्टि  से  बहुत  पिछड़े  हुये  हैं  ?

 सिचाई श्रौर विद्युत मंत्रालय में शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 वर्ष  reg  १-६२  में

 भर भाव ग्रस्त
 क्षेत्रों  के  स्थायी  सुधार  कार्यक्रम  में  भाग  लेने  वाले  निम्नलिखित  राज्यों  को  सहायता  दी

 गयी  :

 (१)  Aly  प्रदेश

 (2)  आसाम

 (२)  गुजरात च

 (~) )  मध्य  प्रदेश

 (x)  मद्रास

 (६)  महाराष्ट्र
 a

 (9)  मसूर

 (5)
 TINT च  वैल्यू

 (&)  परिश्रमी  बंगाल

 (20)  बिहार

 (@)  are  PERG-YE  से  केवल  उन्हीं  राज्यों  को  सहायता  दी  गई  जे  अभावग्रस्त

 क्षेत्रों  के  लिये  स्थायी  सुधर  के  कार्यक्रम  में  भाग  ले  रहे  हैं  पौर  जो  भारत  सरकार  eit  ऋण  के  रूप

 में  दी  गई  राशि  पर  पहले  पाच  वर्ष  तक  Sify  श  भार  Bsr  के  लियें  तैयार  थे  ।  पश्चिमी  बंगाल

 ने
 इस  कारव

 क्रम
 में  भाग  four  उस  सहायता  दी  गई  ;  मरन  ने  इस  कार्य  में  भाग  नहीं  लिया

 अभावग्रस्त  क्षेत्रों
 क  ह क  at  कार्य  कम  Tae  योजना  में  बाल  नहीं  किया  wat  हैं  । लए  स्थायी  दुवार

 पंचायतों को  सहायता

 1३५८२.  थो  रेड्डियार  :  वता  सामाजिक  पंचायती  राज  ate  सहकार  यह

 बताते  जात  करेंगे  कि 2

 कर  पटकार  कं  ata  Caraat  से  eaters  के  we  zea  प्राप्त  हुए  हैं  कि  वित्तीय

 साधनों  को  कन  ५  कारण  पं  चाहतें  तथा  स्थानीय  जनता  गांव  कं  सड़कों  थ  निर्माण  तथा  पीने  के

 पानों  व  अथवा  +  लिये  बराबर  का  अनुदान  नहीं  दे  सकतीं  ;  शौर

 ae  तो  कया  सरकार  ऐसो  Fares  को  सहायता  केने  का  काई  उपान  निकालेगी  ?

 1
 सामुदायिक  पंचायती  राज  site  सहकार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री

 ब०  सू०
 जी  wi  ।

 (3)  बदन  उत्पन्न  नहीं  हता  ।

 eee

 मूल  vita  में
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 पंचायत  संघ  च्

 Frese.  भी
 रेड्डियार

 -  कथा
 सामुदायिक  पंचायती  राज  site  सहकार  मंत्री  यद

 बताने  की
 कपा  करेंगे  रि कि

 :

 सरकार  को  इस  इस  आशय  के  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  पंचायत  संघ  परिषदों

 के  लिये  जितने  थित  का  उपबन्ध  किया  गया  यह ह  उससे  ग्रपेक्षित  कर्तव्यों  था  निष्पादन  के  लिये

 पर्याप्त

 नदी  ae

 विकास  पंचायती  राज  भर  सहकार  मंत्रालय में

 '

 उपमंत्री  पयाम घर
 सिख )  (a)  जॉ  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नागपुर  रात्रि  विमान  सेवा

 ३४८४ भी  नी०  शशिकान्त  नायर  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताते की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  १०  मई  को  दिल्ला  नागपुर  जाने  वाले  रात्रि  विमान  सना  के

 विमान  को  नागपुर  में  उतरे  बिना  दिल्ली  वापस  लौटना  पड़ा  ;

 ui  इस  के  कया  कारण  थे  ;

 (4)  उस  विमान  में  कितने  विदेशी  पर्यटक  थे  ;  फिर

 लिये  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किया  गया  था  ? यात्रियों  के  पहुंचाने

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 में  उप  मंत्री

 रौरव  जी

 मौसम  ख़राब  होने के  कारण  विमान  उतर  नहीं  पाथा  |

 इस  ब्रिटेन  में  बम्बई  जाने  वाले  २  विदेशों  मद्रास  जाने  वाले  ३  विदेशी  Yace

 शौर  नागपुर  जाते  वाले  ५  विदेशी  पर्यटक  थे  |

 ११  १९६२  की  सुबह  सीधे  बम्बई  तौर  मद्रास  जाने  वाले  वाई काउंट  विमानों  से

 इन  विदेशी  पर्यटकों  को  जगह  दी  गई  ।  नागपुर  जाने  वालों  का  ११  मई  की  सुबह  ६  बजे  विशेष  रात्रि

 एक्सेल  विमान  द्वारा  भेजा  गया  |  feed  वापस  राने  पर  सभी  यात्रियों  को  उन  के  निवास  स्थान

 तक  निरीक्षक  पहुंचाया  गया  |  निवास  स्थान  पर  नहीं  जाना  चाहते  थे  उन्हें  हवाई  AST  पर

 जलपान  कराया  गधा  तथा  उन  क  जान  के  सम  तक  उन्हं  अन्य  सुविधायें  भा  प्रदान  की  गई  |

 लंगर  की  शराब  का  निर्माण

 1३४८४  भी  प्र०  Fo  देव  :  क्या  तथा  कृषि  मंत्रा  यह  बताने  को
 कपा

 करेंगे  कि

 क्या  बंगलौर  के  झ्रासपास पैदा  हने  वाले  अंग  र  से  शराब  तेयार
 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 हैं  ;

 वही  तो  किस  freq  की  शराब  dar  की  जायेगी  ate  कौन  तैयार  करेंगी  ;  कौर

 यह  योजना  कार्यान्वित  होगी
 ed

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 tera  तथा  मंत्रालय  स  ev  मंत्री  रास  सुलग  से  (7)  बंगलौर
 के  पास  पैदा  होने  वाले  न  से  बड़े  aul  पर  शराब  बनाने  की  कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार  के
 सामने  विचाराधीन  नहीं  है  ।  परन्तु  मैसूर  राज्य  सरकार  नें  ates  मेस  माइकान  फ्रूट  प्रोडक्ट्स

 बंगलौर  को  योगाश्रम  आघार  पर  अंगूर  से  शराब  बनाने  का  लाइसेंस  दिया  हैं  ।  रुपाल  है

 कि  वहां  क  सरकार  के  पात  लाइसेंस  के  लिये  ३०  या  ४०  आवेदन पत्र  शौर  भी  हैं  जो  बंगलौर के

 पास  पेदा  हाने  वाले  बोले  प्रमुख  से  छोटे  माने  पर  शराब  बनाना  हैं
 ।

 हुक  ata

 बीच थी  च०  का०  भट्टाचार्य
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को

 करेंगे कि

 (a)  क्या  उन  का  ध्यान  इस  चार  गया  है  कि  कलकत्ता  से  caw  दीनाजपुर के  बालू घाट

 शर  रायगंज  स्थानों  में  तथा  बाल वाट  शर  रायगंज  से  कलकत्ता  में  ट्रंक  कनेक्शन  मिलने  में  बहुत

 विलम्ब  होता  है  ;

 कया  इन  काँटों  को  मालदा  रोक  कटिहार  ह्  कर  एक  लम्बे  रास्ते  से  हों  कर  गुजरना

 होता  हैं  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  कटिहार  लाइन  बन्द  रहती  हैं  घ्राण  ऐसे  ट्रंक  कालों  के  न  पहुंचे

 के  लिये  यहीं  कारण  बताया  जाता  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 :  जो  नहीं ।

 (@)  कलकत्ता  ote  बालवाट  तथा  राया ज  के  बीच  ट्रंक  कॉल  कटिहार  ate  मालदा  हो

 कर  जाते  हैं  ।  यह  मागं  बिल्कुल  संघ  हैं  ग्रोवर  लम्बा  नहीं  है  ।

 (7)  जी  हां  ।  कटिहार  लाइन  पिछले  दो-तीन  महीने  में  कई  कारणों  से  खराब

 रही हैं  ।  मुख्य  कारण  यह  हैं  कि  बरौनी  तेल  शोधन  शाला  तथा  रेलवे  के  निर्माण  दलों  के  कारण

 बाइन  को  क्षति  पहुंचती  रही  हैं  ।

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  पर  सोरी

 1३५८७.  थी  घ०  का०  भट्टाचार्य  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बतानें  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१-६२  में  दक्षिण-पूर्वे  रे  लवे  के  दादरा  dara  सें  तीन  सौ  टन

 रेलें  जिसका  कीमत  एक  लाख  रुपये  चौरी  गई  है  ;

 क्या  इस  में  कुछ  रेलवे  कर्मचारी  भी  शामिल  हैं  ;

 क्या  ag  भी
 सच  है

 कि  ag  सामान  खुले  में  पड़ा  था  ;

 क्या  चोरी  गये  माल  में
 से  कुछ  भाग  मिल  गया  है  ;  ae

 भविष्य
 में

 इस  प्रकार  रेलवे  सामान
 की  चौरी  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में
 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  लगभग  &o0,000  रु०  लागत

 शी
 लगभग  ३००

 टन  उखाड़ा गई  रनवे  लाइन  लगभग  महीने  की  gala में  चोरी  गई  ;

 tae  अंग्रेजो  में
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 wer  लोगों  के  साथ  पांच  रेलवे  कामना  रियों  पर  भी  इस  मामले  में  शामिल  होने  का

 है  ।

 (7)  मारो  प्रहार  का  उखाड़ा
 गया  सामान

 सा  पा न्य तथा  जैसे  रखा  जाता  उसी के  अनुसार
 थे  लाइनें  भो  लाइन  के  किनारे  जमा  कर  दी  गई  थीं  ताकि  सामान  उठाने  वाली  गाड़ी  जब  तों

 इन्हें  उठा  ले  जाये  ।  यदि  इन्हें  स्टोर  विभाग  में  रखा  गया  तो  इनका  TSA-Vay  तथा  बुलाई

 आदि  में  खर्चे  करना  पाता  जिससे  बचने  के  लिये  ऐसा  किया  गया  art

 पुलिस  प्रमी  तक  लाइन  ये  १४६  टुकड़े  पकड़  पाई  है  ।

 wien  चौकीदार  रख  दिये  गये  है  ate  अधिक  देखभाल  रखी  जा  रही  हैं  ।

 लाइन  नवीकरण  के  जिये  लाइन  के  किनार  जब  बड़ी  मात्रा  में  रेलवे  सामान  फीला  कर  रखा

 खाता  ता  सरकारी  रेलवे  पुलिस  तथा  रनवे  सुरक्षा  पुलिस  को  रखवाली  के  लिये  सावधान  कर

 दया  जाता  हैं  ।

 काल  में  समूद्र  के  कटाव  से  डाक  तथा  तार  के  कार्यालयों  धौर  प्रतिष्ठानों  को  करती

 ३५८६८.  रवीन्द  बर्मा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मई  के  aioe  पखवाड़े  में  समुद्र  क  कटाव  थ  फलस्वरूप  कालीकट  के  तटीयਂ

 चेन  में  तारघर  था  तार  व  टेलीफोन न  प्रतिष्ठानों  के  परिसरों  क  कोई  क्षति  पहुंची  हैं  ;

 frat  टेलीफोन  कनेक्शन  काटने  पड़े  कौर  समुद्री  कटाव  के  फलस्वरूप  क्षष्टिप्रस्त  कितने
 शतिष्ठानों  के  हटाना  पड़ा  ;

 कालीकट  क्षेत्र  में  समूद्र  nr  कटाव  के  फलस्वरूप  क्या  किसी  डाकघर  भी  पहुंचीं

 र  कौर

 यदि  भाग  ate  का  उत्तर  हीं  में  ता  कितनी  क्षति  पहुंची  हैं  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (sit
 :  जो

 नहीं  ।

 एक  भो  नहीं  ।

 (7)  जो  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नद्दी  होता  ।

 तेलंगाना  जल-विद्युत  योजना

 १४५८९.  sit  लक्ष्मी  दास
 :

 कया  सिलाई  श्र  विद्युत  मंत्री  io 4%  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  से  श्री  तक  तेलंगाना  जल-विभूं  योजना  पर

 कितना  धन  खर्चे  किया  गया  हैं  ;

 यदि  धन  बिल्कुल  ही  ae  नहीं  किया  गया  तो  क्यों  ?

 सिचाई  घर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  वर्ष  १९६१-६२  में

 वि य  अ  mt  te
 योजना  पर  २६२.  ३०  लाख  खच  होने  का  अनुमान  था कौर  १६६२-६३  की  वाचिक  योजना

 के

 मूल  गरंग्रेजो  में



 भट ४  Yo  १९६२

 लिये  gue. YX oy  लाख हु०  का  उपबन्ध  स्वीकार  किंया  गया  था  ।
 वास्तविक  खर्च

 के  सम्बन्ध  में  पाकड़

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 (@)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गुजरात  राज्य  की  बाढ़  नियंत्रण  योजना

 ३५९६०.  भी  साहसिक  To  पटेल  :  कया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रो  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 2.
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  गुजरात  राज्य  की  कितनी  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 मंजूर  की  गयी

 उनमें  से  कितनी  योजनायें  तीसरी  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  पूरी  हो  गयी  कौर

 इन  योजनायें  को  नियत  समय  में  पूरा  करने  के  लिए  कार्यान्वित के  काम  को  तेज

 करने  हेतु  क्या  सरकार  ने  उपायों  का  परामर्श  दिया  है
 ?

 और  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  तीसरी  योजना  में

 गुजरात  की  कोई  बाढ़  नियंत्रण  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  के  लिए  मंजूर  नहीं  की  गयी  है  ।  वहाँ से
 प्राप्त  योजनाओं  में  पूरे  व्योरे  नहीं  उन्हें  राज्य  सरकार  को  arta  भेज  दिया  गया  कि  वे

 भ्रपेक्षित  जानकारी  भेजें  ।

 ate  asa  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 नागपुर  योजना  क  भ्रनुसार  सड़कें

 भी  जसवन्त  मेहता  :  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 भारत  में  किन-किन  राज्यों  ने  नागपुर  योजना  के  मनु  सार  उतने  मील  सड़कें  बनवा  ली

 पिछड़े  राज्यों  को  अरपना  काम  पूरा  करने  में  सहायता  देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या
 उपाय  किये

 अपने  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  के  लिए  कया  उन्हें  कोई  सहायता  दी  गई  कौर

 यदि  तो  उसका  carr  क्या है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (att  राज
 :

 (4).  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर

 रखा  जाता है
 |

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७७]  |

 जिला  ware  के  लिये  fama  सेवा

 ३५९२.  गोमती  ज्योत्सना चन्दा  :  क्या  परिवहन  तथा  मंत्री  यह  बताने  की
 at कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि
 चूंकि  वर्षा  ऋतु  में  कचार  जिले  में  विमान  नदीं  उतर  THA,

 अठ  बिल्कुल  wet  हो  जाता

 ya  अंग्रेजी  में



 ३०  १८८४  लिखित  saz  X¥EY

 क्या  सरकार  कलकत्ता-कचार-इम्फल  पर  बेहतर  किस्म  के  विमान  चलाना

 चाहती  है  ताकि  खराब  मौसम  में  भी  वहाँ  विमान  उतर  सके ं?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  मोहिउद्दीन  ):  इण्डियन  एयरलाइंस
 कारपोरेशन  ने  बताया  है  कि  कलकत्ता/श्रगरताला/सिलचर/इम्फल  मार्ग  पर  १९६१-६२  में

 अनुसूचित  उड़ानें  ७४६  थीं  इन  में  से  cee  उड़ानें  अनवरुद्ध  इस  प्रकार ९३,  ४

 प्रतिशत  सेवा  नियमित  रही  ।

 कारपोरेशन  के  पाँच  फ्रेंडशिप  विमानों  का  दल  इस  समय  कलकत्ते  में  पड़ा  सुग्रा  है  ।

 इन  विमानों  का  कार्यक्रम  पहले  से  ही  पूरी  तरह  बना  हुआ  है  प्रौर  रहें  सिलचर  होकर
 की पट  चलाया

 ा  सकता  |

 नौवहन  उद्योग  में  सहकारी  क्षत्र

 1३५६३.  भी  से०  |. / ह ५  कुसारन  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  रूपा
 करेंगे कि

 क्या  भारत  के  समद्रयात्रियों  के  राष्ट्रीय  संघ  ने  सरकार  के  पास  एक  प्रस्ताव  भेजा  है

 कि  नौवहन  उद्योग  में  एक  सहकारी  क्षेत्र  प्रारम्भ  किया  जाये

 यदि  तो  प्रस्ताव का  ब्योरा  क्या  कौर

 क्या  सरकार  ने  उस  पर  विचार  कर  लिया  है  उस  पर  निर्णय  ले  लिया  है  ?

 से तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौजवान  मंत्री  राज  :

 राष्ट्रीय संघ  ने  सरकार
 को

 लिखा  है  कि  उसकी  योजना  पर  समूचित  ढंग  से  विचार  किया  जिसकी

 छोटी  रूपरेखा  मेससं  ह्य  टैंकर  एण्ड  शिपिंग  बम्बई ने  भेजी है  कि  भारतीय  नौवहन  में  एक

 सहकारी  क्षेत्र आरम्भ किया  जाये  ।  योजना  की  रूपरेखा  देखने  से  पता  लगता  है  कि  काला  सागर  के

 पत्तनों  से  भारत  को  बड़ी  मात्रा  में  तेल  ढोने  के  क्षेत्र  में  एक  सहकारी  क्षेत्र  का  विकास  करना है

 सरकार  ने  मैसेज  ay  टेकर  एण्ड  शिपिंग  एजेन्सी  से  योजना  की  पुरी  जानकारी  माँगी  है  ।  ब्योरा

 प्राप्त  होने  पर  योजना  पर  अग्रेतर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 भाखड़ा  ate

 ५,
 ५९४,  भी  से०  Wo  कुमारन  :  क्या  सिचाई  vite  बिजली  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा

 नि

 भाखड़ा  बाँध  कब  तक  बन  जाने  की  झ्शा  we

 बाँध  के  निर्माण  की  पूर्णता  का  समुचित  समारोह  मनाने  के  लिए  क्या  तैयारी  की

 wr  रही है  ?

 1  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मुख्य  बाँध  wie

 आनुषांगिक  काय
 परे

 हो
 गये  हैं  केवल  fect  मार्ग  Ta, 7H  कंगूरा  और  भरनी  दरबानों  we  का

 कुछ  काम  शेष  रह  गया  है  ।  यह  सब  काम  भी  १६६२  के  तरन्त  तक  पूरा  हो  जाने  की  अरा  है
 ।

 इस  कार्य  के  सम्बन्ध  में  समुचित  समारोह  मनाने  का  विचार  है  इसके  लिए  कभी
 ल  तो  कोई  तारीख  निश्चित  की  गई  है  कौर

 न
 कोई  तैयारी  शुरू  की  गयी  है  ।

 a

 मल  बन्ध ग गग्र जा  सें



 VER  लिखित  उत्तर  २०  श्श्थेर्

 हिन्दी  में  वोटिंग  ate  ड्ाफ्टिय

 NEY.  श्री  बाल्टियों  :  क्या  खात्  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 खाद्य  तथा  कृषि  विभागों  के  भर  उनकें  संलग्न  कार्यालयों  में
 पूषक

 कितने

 में
 हिन्दी  में  वोटिंग  पौर  ड्रॉफ्टिंग

 की
 भ्राता

 दी
 गई

 उन  में  से  कितनों  में  वास्तविक  रूप  में  हिन्दी  में  कार्य  हो  रहा

 उनको  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्र०  स०  सात ।

 हिन्दी  को  लोकप्रिय बनाने  के  कार्यालयों  में  पर  इस्तेमाल  होने  बाले

 तकनीकी  are  विशिष्ट  शब्दों  के  हिन्दी  रूपान्तर  समय  समय  पर  ऐसे  प्रन भागों  के  मा्गंददान  के  लिए

 यरिचाशिति  किये  जाते  हैं  are  हिन्दी  में  प्रशिक्षण  भी  दिया जाता  है  ।

 हिन्दी  पदाधिकारी

 ३४५९६.  थ्रो  बालमीकी  :  क्या  खाद्य  तथा  थी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दी  भाषा  में  भ्रनुवाद  तथा  अन्य  कार्य  करने  के  लिए  उनके  मंत्रालय  के  विभिन्न
 विभागों  में  हिन्दी  अफसरों  की  नियुक्ति  की  गई

 यदि  तो  हिन्दी  कार्य  की  श्रुति  जिम्मेदारी  किस  पद  के  अफ़सर  की

 क्या  वे  श्रफंसर  हिन्दी  भाषा  में  इतनी  दक्षता  रखते  हैं  कि  हिन्दी  भाषा  का  कायें

 रूप  से  कर  शर

 यदि  वे  तो  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 खासा  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 झ०  स०  जी  नही ं।

 ae  हिन्दी
 के

 काय  की  देखभाल
 योग्यता  पूर्ण  हिन्दी  कर्मचारियों की  सहायता  से

 सम्बन्धित  अवर  सचिव  करते  हैं  कौर  कार्य  सन्तोषजनक  रूप  से  चल  रहा  है  ।

 wet  ही  नहीं  होता  |

 दिल्ली  प्राधिकार

 Ruey  शी  लखन  भवानी  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अब  तक  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  की  कितनी  बैठकें  प्रायोजित की  शौर

 इन  बैठकों  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  गई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सत्तानवे  ।

 लगभग चार  हजार  एक  सौ  asta रुपये



 रहे  Se  ददा  )  लिखित  उत्तर
 है

 रेलवे  फाटक  सीतापुर  में  ऊपरी  पुल  का  निर्माण

 faxes.  थी  श्रीनारायण  दास  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्व  रेलवे  को  मेन  लाइन  पर  रेलवे  स्टेशन  के  पश्चिम  में  शाजापुर  रेल्वे

 mes  पर  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  काई  माँग  arg

 यदि  तो  सरकार  का  उसके  बारे  में  क्या  विचार

 ERR  में  wa  तक  इस  फाटक  से  रेलवे  लाइन  पार  करते  हुए  कितने  व्यक्तियों  की

 मृत्य  हो  चुकी

 औसतन  कितनी  देर  तक  इस  फाटक  के  दरवाजे  बंद  रहते  हैं
 ?

 मंत्रालय में  उप  मंत्री  सें०
 व०  :

 जो  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 एक  ।

 what  १४५  से  २०  मिनट तक  ।

 झा साम  में  दाटल  गाड़ी  का  बन्द  किया  जाना

 ग  ३५६६.  को  बसुमतारी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्राता  में  घबरा  से  सो  रोग  तक  चलने  वाली  शटल  गाड़ी  बन्द  कर

 वी  गयी है

 यदि  at  कब  भर

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय
 में  उप

 मंत्री  शाहनवाज खां  )  :
 से  रै--र  से  पूर्व  संख्या

 २६  अप/ ३०  डाउन  सवारी  गाड़ियाँ  घबराता  कौर  सोरभोग  के  बीच  चलती  थीं  ।  रै--  खे

 गाड़ी  संचालन  के  हित  में  मुख्य  लाइन  सेक्शन  पर  भीड़भाड़  कम  करने  के  खयाल  से  समय  सारिणी
 समिति के  road  से फकीराग्राम-सोरभोग सेक्शन  पर  इन  गाड़ियों  का  चलना  बन्द  कर  दिया  गया

 संख्या  २१  अप/२२  डाउन  कटिहार-श्रमीनगाँव सवारी  गाड़ियों  के  समय  में  परिवर्तन

 क्र  दिया  गया  है  ताकि  स्थानीय  आवश्यकता  पुरी  हो  सके  कौर  ये  गाड़ियाँ  फकीराय्राम  सोमयोग

 सेक् दान पर  लगभग  पुराने  २६  श्रप/३०  डाउन  के  पथ  पर  ही  चलाई  जाती हैं
 ।

 तक  चल  ने  वाली  सवारी  गाड़ियां

 at  बसु सतारी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  करेंगे

 कि  :

 पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  के  लिये  साठवाँ  ज़ोन  बनाये  जाने  के  बाद  से
 तक  किसनी

 सवारी  गालियाँ चल  रही  कौर

 वर्ष  reve F
 से

 १६६१
 तक  की  अवधि  में  यात्रियों  की  सख्या  में  कितनी  वृद्धि  हुई

 ?

 ES  |  a

 मूल  अंग्रेजी  में



 ह  है  लिखित  उत्तर  २०  SEER रे

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहतवाज्
 :  Q¥-R-RELS BY  श्वांस  जोन

 बनाये  जाने  के  बाद  से  श्रासाम  राज्य  में  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  पर  प्रति  दिन  चलने  वालीं
 सवारी

 झाड़ियों  की  संख्या  निम्न  प्रकार  रही  :

 बर्ष  गाड़ी इयों  संख्या

 PERG—KE  20?

 PEXE—To  Poy

 PEQo—KN  १०९

 PERW—KR  Poy

 वर्ष  १९६१-६२ मे  वर्ष  १€  ६०-६१  की  अपेक्षा  चार  गाड़ियां  इसलिये  कम  रहीं  कि  नागा

 विद्रोहियों की  कार्यवाहियों  के  कारण  वैकल्पिक पथ  पर  चल  रही  ७  अ्रप/८  डाउन  साउथ  बैंक  मेल

 से  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  लिये  wears  रूप  से  चलाई  गई  दों  दो  शाखा  लाइन  की  गाड़ियां  बन्द

 कर  दी  गयी ं।

 केवल  श्रीराम  के  लिये  यात्रियों  के  पृथक  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।  वर्ष  &¢  gk  में

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  मीटर  गेज  सेक्शन  पर  यात्रियों  की  कुल  संख्या में  वर्ष  PERG-HE  की

 war  ८  '
 ४५  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  |

 डिब्रूगढ़ में  भूमि का  कटाव

 1३६०१.  भी  है  Wo  :  कया  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह
 सच

 है
 कि

 डिब्रूगढ़  में  fea  नदी  द्वारा  भूमि  के  एक  बड़े  क्षेत्र  का  कटाव  हो

 गया है  ;

 यदि  तो  इस  से  कितने  क्षेत्र  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;  कौर

 हानि  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  भ्र लगे शन )  :  कौर  .
 श्रीराम

 सरकार ने  बताया  है  कि  डिब्रूगढ़ के  उपाना  क्षेत्र  में  कटाव  से  मोहन घाट  में  २६,०००  वग  फुट  भोर

 नागखेलिया  में  ६८,०००  *  क्षेत्र  को  हानि हुई  है  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  बांस  के  सींखचे  तैरने  वाला  बेड़ा  वृक्ष  की  ्  शादी  ये

 भ्र स्थायी  पर  पर  संरक्षणात्मक उपाय  किये  हैं  |

 नई  दिल्ली  म  भ्नघिकृत निर्माण

 1३६०२.  शी  न  कुन्दन
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नई  दिल्ली  के  पीछे  किलो करी मैं

 अ्रनधिकृत  निर्माण  दो  रहा  है  ;

 क्या  ag  सच  है  कि  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  खसरा  संख्या  १४६  कौर  १३१  का

 अजन कर  लिया  है  ;

 aye  अंग्रेजी  में



 १०  १८८४  लिखित  उतर  श्श्

 क्या  यह  सच  हे
 कि

 खसरा  संख्या  १३१  पर  ध्रनधघिकृत  निर्माण
 भोर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हूं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 हां  ।

 खसरा  संख्या  १३६  का  एक  भाग  अजित  किया  गया  है  प्रो  इस  खसरे  के  बाकी  भाग

 कौर  सारा  खसरा  संख्या  १३१  aoa  किया  जा  रहा  है  ।

 हां  ।

 दिल्ली  विकास  2X9  १९४५७  का  ६१)  के  उपबन्धों  के  बिन

 अनधिकृत  निर्माण
 को

 गिराने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ।

 कुष्ठ  नियारण  के  लिये  भारत-स्वीडन परियोजना

 १३६०३.
 थी  प्र्०  गोपालन

 श्री  महेश्वर  नायक

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  कुष्ठ
 निवारण

 शौर  रोगियों
 के

 पुनर्वास के
 लिये  एक  भारत-स्वीडन

 परियोजना का  पता  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्योरा  है  ;

 यह  परियोजना  किस  स्थान  पर  स्थापित  कीਂ  जावेगी  ;  कौर

 क्या  सरकार  की  इस  परियोजना के  ata  अन्य  स्थानों  में  गतिविधियां  बढ़ाने  की

 योजना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला

 :  हाँ  ।

 अ्रन्तिम  योजना  को  एक  प्रति  संलग्न  है  ।  में  मया--देखिए  संख्या

 शल०  टी०  Rev /82]

 मद्रास  राज्य  में  गूडियाट्रम  तालुक  ।

 (7)  नहीं  ।

 कुछ  neat रेलवे  कमंचारियों को  वेतन  का  भुगतान न  किया

 बड़े
 T3R0¥. 4 sit ५  भी  लहरी  सिंह  :

 श्री  कछवाय

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  यह  सच  हैं  कि  वर्ष  ERC  में  सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल  किये  जाने  के

 बौरानें  अम्बाला  छावनी  रेलवे  स्टेशन  पर  काम  करने  कें  लिये  रेलवे  भ्रधिकार्रियों  द्वारा  अस्थायी
 &

 सें  नियोजित  कुछ॑  व्यक्तियों  को  कभी  तक  उन  का  वेतन  नहीं  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो

 इस  hl  क्या  कारण
 हैं

 i



 XXeo  लिखि त  उसर  र०  ERR

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  हड़ताल  के  दौरान

 दुख  व्यक्तियों  को  अम्बाला  छावनी  के  स्टेशन  सुर्पारटेंडेट  के  मौखिक  area  पर  नियोजित  किया

 गया  था  ।  चार  मामलों  में  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  मजूरी  का  भुगतान  न  किये  जाने  के  सम्बन्ध में

 श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  ।  इन  में  से  तीन  मामलों  में  सत्यापन  के  बाद  भुगतान  कर  दिया  गया  है  परन्तु

 चौथे  मामले  में
 इस

 कारण  कोई  भुगतान  नहीं  किया  गया  क्योंकि  इस  बात  की  पुष्टि  नहीं  हो  पाई  कि
 वास्तव में  उस  ने  काम

 ~

 टाटानयर  tat  याद  में  बु घंट नायें

 डा०  उ०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगें कि  :

 १  १९६२  को  टाटा  नगर  रेलवे  यार्ड  में  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  का  अ्रसिस्टेंट

 डिंग  सुपरिटेंडेंट  एक  मालगाड़ी  की  लपेट  में  झा  गया  कौर  मारा  गया  a

 यदि  तो  क्या  कोई  जांच  करने  का  आदेश  दे  दिया  गया  है  ;

 कया  टाटानगर  रेलवे  यादें  में  ऐसी  दुर्घटनायें  होती  रहती  हैं  ;  कौर

 एसी  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  कथा  उपचारात्मक  sare  किये  जा

 we?

 tera  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  परन्तु  ३  १९६२ को  ।

 a

 (77)  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हुगली  नदी  के  सोजे  सुरंग

 ६०६.  भी  मुहम्मद  इलियास  :

 थी  हुनैन  सट्टा चाय  :

 ग्  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बुढ़ापे  सच  है  कि  विषव  बैंक  ने  कलकत्ता  मेट्रोपालिटन  प्लैनिंग  श्रारमेनाइजेशन  को

 ज
 नदी  के  नीचे  एक  सुरंग  बनाने  अथवा  हुगली  के  ऊपर  एक  पुल  बनाने  के  लिये  ऋण  मंजूर  किया

 मदि  at,  तो  कितनी  राशि  का  ऋण  है  कौर  यह  कार्य  कब  आरम्भ  होगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  प्रन्तर्राष्ट्रीय

 बुर्नम्माणि तथा  विकास  बेक  कलकत्ता  में  हुगली  नदी  पर  सुरंग  भ्रमणा  पुल  बनानें  की  संभाव्यता
 का

 पता  लगाने  के  व्यय  के  एक  भाग  को  पूरा  करने  के  लिये  भ्रनुदान  नहीं  )  देना  मंजूर किया  है  ।

 (@)  निरन  श्रघिकतम  सीमा  के  रखकर  वास्तविक  व्यय  का  झ्राघा
 :

 (Ct)  यदि  खोज  स्थानीय  तौर  पर  की  जाये  ८५,०००  डालर  ४२४५  लाख  रुपये  )-

 (२)  बदी  विदेशी  साथ  को  लगाया  जाये  .  १,१६४,०००  ढालर  K's  लाख Ko

 सरोज-कार्य  करने  की  व्यवस्था
 को

 जा  रही  है  कौर  वह  शीघ्र  ही  पूरी  हो  जायेगी
 ।

 प्रंप्रजी  में



 he  रै८प४  लिखित  उत्तर  ह  ह

 माता  टीला  से  बिजली

 1३६०७.  भी  राम  सेवक  :  कया  सिचाई ote  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 माता  टीला  बांध  से  उत्पादित  कितने  प्रतिशत  बिजली  औद्योगिक  कार्य  के  लिये  रक्षित

 रखी  जायेगी  कौर

 घरेलू  कार्य  के  लिये  कितने  प्रतिशत  बिजली  सुरक्षित  रखी  जायेगी
 ?

 भोर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  a

 कारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 घाटे  पर  चल  रहे  शाक खाद

 1३६०८.  भी  कजरोलकर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  कल  कितने  डाकघर  खोले  गये
 झोर  उनमें  से  कितनों  में  सीमा  से  अधिक  हानि  हो  रही  है  ;

 ऐसे  डाकघरों  पर  सरकार  कुल  कितनी  हानि  बर्दाश्त  कर  रही  है  ?

 रश  यलो  ers  seen

 :  कौर

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  Ic,eva

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  e  |  २९,२३१

 बाकी  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  प्रो  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 भारतीय कृषि  श्रनुसंघान  संस्था

 "३६०६.  भी  ि जीकिक- |  बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  dear  में  पिछले  पांच  वर्षों  में  कितने  रिसर्च

 असिस्टेंट  नियत  किये  गये  ;

 उसी  safe  में  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  ने  त्यागपत्र  दिया

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  केवल  रिसर्च  भ्र सि स्टेंट  पदाली  में  त्यागपत्र  अ्रधघिक  दिये  जाते

 mire  दालों  में  नहीं  ;  शौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  है
 ?

 fears  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit
 so  पि७

 (*)  2  एयीकल्बरल  इंजी  निर्धारण  डिवीजन

 एग्रीकल्चरल  डिवीजन

 एप्रोनामी  डिवीजन  रद

 बोटनी  डिवीजन  र

 केमिस्ट्री  डिवीजन  १२

 चीफ़  सोशल  सर्वे

 एन्टोमोलाजी  डिवीजन  Pac)

 २२ हार्टिकल्चर  डिवीजन

 माइ कोला णी  डिवीजन  र

 कुल  करे

 मूल  waa  में



 पुत्र रे
 लिखित  उसर  ब  २०  जल  PEER रे

 ६३०  ।

 जो नहीं  ।  रिसीव  असिस्टेंट ों में  त्यागपत्र  की  दर
 लगभग  ६  तरंत  प्रति  वर्ष  हे

 कौर  ag  प्रतीक  नहीं

 seat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  हरीसिंह  ग्रसिस्टेंटों  कीਂ  पदाली  में  त्यागपत्र  उच्च  प्राप्त  प्राप्तਂ

 करने  अथवा  उच्च  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्ति  मिलने  श्रद्वा  प्राइवेट  कौर  निजी  कारण  से  होते  हैं  ।

 अध्ययन  के  लिये  छुट्टीं  नियमों

 1३६१०.  भी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करुगा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  भारतीय  कृषि  श्रनुसंघानਂ  संस्था  के  डा०  जोसेफ  ने
 आत्म  हत्या

 की  तब  सदन  में  यह  कहा  गया  था  कि  सरकार  श्रव्य यन  के  लिये  छुट्टी  देने  के
 बारे

 में
 नियम  ढील

 करने  पर
 विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  तब  से  क्या  निर्णय  किया  गया  हैं  ;  सौर

 इस  निर्णय
 को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गैर है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०
 म०

 :  से
 एक  विवरण

 संगठन  हैं
 ।

 परिद्चिष्ठ  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७८]

 कलकत्ता  पतन  के  क॑  निर्माण  के  लियें  इस्पात  का

 1३६११  भी  नाथ  पाई  :  क्या  परिवहन  तथा  प्यार  मंत्री  यह  बताने  की  पी  होये  कि

 क्या  पह  सच  है  कि  कलकता  पत्तन  के  लिये  के  निर्माण  के  लिये  फीकी

 इस्पात  की  फ  मात्रा  के  आयात  कौर  संभरण  के  लिये  ठेका  कलकत्ता  के  एक  को  TH  १६४८९

 दिया गया  था  ;

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  कथित  ठेकेदारों  द्वारा  संभरित  इस्पात  नमूने  से  नहीं
 मिलता

 वा  तर  केदार  कथित  जाली  कागजात  के  श्राघार  पर  ६०  प्रतिशत  नकद  भुगतान  मांगत  थे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  मामले  में  कलकत्ता  पुलिस  की  एन्फार्स  मेंट  वासा  ने  जांच
 की

 ax  रिपोर्ट  दी  कि  इस  मामले  में  पुलिस  कानूनी  कार्यवाई  कर  सकती  है

 यदि  तो  एनफोर्समेंट  पुलिस  की  सिफारिश  पर  abe  कलकत्ता  फ्तन  को  हुई

 को  पूरा  करने  के  लिये  कलकत्ता  के  पत्तन  श्रावित  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;  कौर

 घाट  जिसके  लिये  उपरि-निर्दिष्ट  परीक्षित  इस्पात  आयात  किया  जाना

 के  निर्माण  के  बारे  में  कया  स्थिति  है
 ?

 से
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज

 :

 एक  विवरण  संलग्न  हैं
 |

 परिशिष्ट  ४,
 ogee  संस्था  9t]

 मूल  अंग्रेजी  में

 Warf  Crane
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 1९६१२  थी  प्रताप  सिंह  :  खाद्य  तथा  wie  मंत्री
 थ  ह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि

 पोस्त  की  area  की  गई  किस्मों  के  हिमाचल  प्रदेश  के  सिरमूर महासु  जिलों

 के  कमी  फार्म  में  किये  गये  प्रयोग  का  क्या  परिणाम  रहा है  जिससे  श्रफीम  का  उत्पादन तो  नहीं  किया

 ला  सकता  है  परन्तु  पिसे  खाद्य  के  प्रयोजन के  लियें-काम  सें  लाया  जा  सकता  हैं  ;  भर

 ये  प्रयोग  किन  किन  फार्मों  में  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 दौर  आवश्यक
 याय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र ०

 सूचना  एकत्रित  की  AT  हैं  कौर  यादा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 ्ांध्ा  प्रदेश  कृषि  विश्वविद्यालय विधेयक

 1३६१३.  श्री  कल्ला  बकाया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  १६६०-६१  मार  प्रदेश  कृषि  विश्वविद्यालय  की  नाच  की  थो

 विधेयक  के  अ्रन््रगंत  काश्यप  विधेयक  को
 स

 युक्त  राज्य  भ्रमेरिका  ने  कितनी  सहायता

 देने  का  वचन  दिया  है

 क्या  इस  विधेयक  की  स  युक्त  राज्य  प्रेम  रिका  के  sro  की  श्रव्यक्षता  के  अन्तर्गत

 शक  ढारा  पाच  की  गई  थी  ;

 उन्होंने  तथा  आयोग  ते  क्या  सुझाव  दिये  हैं  ;  कौर

 उन  सुझावों पर  राज्य  सरकार  का  क्या  मत  है
 ?

 pore  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुलग  सिंह  )+
 कौर  (=)  भारत  सरकार ने  राज्य  सरकारों  की  कृषि  विश्वविद्यालयों  स्थापना  सम्बन्धों  विधान

 निर्माण
 सहायता  करने  के  लिये  १९६४  में  एक  विशेष ज  समिति  नियुक्त  क  थ  पिस के  सभापति

 रॉकफेलर  प्रतिष्ठान  के  Gigs  डायरेक्टर  हा०  प्यार  डब्लू०  कमी  इस  समिति  ने

 PRO  १९६६१  के  बीच  श्रान्त  प्रदेश  का  दौरा  किया  ate  कृषि  विश्वविद्यालय  विधेयक

 के  प्रारूप  के  निर्माण  में  राज्य  सरकार  की  सहायता  की  ।  यह  विधेयक  के  वर्ष

 १९६१  के  वर्षाकालीन  सत्र  gy  स्थापित  किया  गया  था  बौर  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  को

 निर्दिष्ट  किया  गया  था  ।  विधेयक  ,
 उसके  राज्य  विधानमण्डल  में  पुरःस्थापित  किये  गये  रूप  में

 कमीशन  स्मिति ने  २६  १९६१  को  भ्र ग्र तर  विचार  किया  जब्  कि  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधि

 मी  उपस्थित  थे  ।  विशेषज्ञ  समिति  ने  विधेयक  के  प्रारूप  मं  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  निम्नलिखित

 सुझाव  दिय थे

 (१)  प्रारम्भ  में  ही  पतला  ate  तिरुपति  जसे  als  ate  पशु  चिकित्सा  कालेजों  का

 राजनगर कम्पस  के  साथ  मिलाया  लौना ;

 (२)  आन्ध्र  प्रदेश  के  वर्त  मात  समस्त  गवेषणा  एवं  प्रयोग  केन्द्रों  अन्य  गवय
 गा

 संगठनों

 का  प्रस्तावित
 ata

 विश्वविद्यालय  के  साथ
 मिलाया

 जाना ;

 मिल  it  में

 1265  (Ai)



 शुरू  लिखित  उत्तर  २०  जन  PARR

 (३)  विस्तार  के  शिक्षा  ate  गवेषणा  के  साथ  मिलाये  जाने
 के  लिये  प्रावस्था

 भाजपा

 कार्यक्रम  का  अपनाया  जाना  ;

 (४)  प्रबन्ध  बोर्ड  के  स्वायत्तशासी  स्तर  को  कायम  रखना  |

 उपरोक्त  सुझाव  राज्य  सरकार  की  जानकारी  में  लाये  गये  थे  तथा  उसने  हाल  में
 इस  AAT rd 3

 को  me
 सूचित  किया  है  कि  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना

 संबंधी  प्रस्ताव कीं  नये  सिरे  से

 लांच  की  जा  रही  है प्रौर  इस  सम्बन्ध  में  प्रावस्था  विधेयक  के  शीघ्र  राज्य  विधानमण्डल में  पुरः

 स्थापित किये  जाने  की  are  है
 ।  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  राज्य  सरकार  विधेयक  को  भ्र  यतीम  रूप

 देते  समय  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  विचार  करेगी
 ।

 (@)  संयुक्त  अमेरिका  की  सरकार  ने  विधेयक  के  भ्रन्तगंत  कल्पित  विश्वविघालय

 के  लिये  कोई  निर्दिष्ट  सहायता  का  वचन  नहीं  दिया  है  ।  परन्तु  देश  की  विभिन्न  कृषि  संस्थापकों  को

 कुछ  सहायता  पहले  से  ही  मिल  रही  है  कौर  ऐसी  कुछ  जिनके  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  F

 संघठक  एकक  बनने  की  सं  भावना  इस  कार्यक्रम से  लाभ  उठा  रही  यह  सहायता  संयुक्त
 राज्य

 अमेरिका  से  विश्वविद्यालय  के  अध्यापकों  की  प्रयोगशाला  उपकरण  कौर
 पुस्तकों

 की  मंजूरी  कौर  भारतीय  संस्थानों  के  भ्रघ्यापकों  के  संयुक्त  मे  रिका  के  विश्वविद्यालयों में

 प्रशिक्षण  के  रूप  में  प्राप्त  होती  है  ।

 उड़ीसा  में  मछली  पकड़ने  की  नावों  का  यंत्रीकरण

 1४६१४  श्री  शो०  कया  खाद्य  तथा  कृषि  म  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उड़ीसा  में  मछली  पकड़ने  के  उद्योगों  के  विकास  कार्यक्रम  के  रूप  में  मछली  पकड़ने
 की

 नावों  के  यंत्रीकरण  का  कार्य  शुरू  किया  गया  है  ;.

 यदि  तो
 वहां  यंत्री कृत  नावों  के

 प्रयोग  ate  उनके  संघारण  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये

 कितने  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ;  ौर

 (7)  aft  तक  कितनी  नावों  ar  यंत्रीकरण  हुमा  है
 ?

 खाद  तथा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  go  म०  :  हां ।

 यंत्रीकृत  नावों  के  प्रयोग  ्र  संघारण  में  मिसरों  के  प्रशिक्षण के  लिये  परिद्वीप  में  एक

 केन्द्र  खोला  गया है

 उड़ीसा में  भी  तक  १७  नावों  का  यंत्रीकरण  किया  गया  है  |

 दिल्ली  के  मालवीयनगर  कौर  कालकाजी  म  नालियां

 रेश  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताते

 की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  पहुं  सच  है
 कि

 मालवीयनगर  कौर  कामकाजी की  बस्तियों  में  नमीन के ऊपर के  ऊपर

 पोर  अर्मिन
 के  नीचे  गन्दे  पानी  की  नालियों का  कोई  प्रबन्ध  नहीं है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  बस्तियों  का  गन्दा  पानी  बरसाती नालों  द्वारा  निकाला

 हैं  ;
 सीाातल्यतल्एगएल्एएएएतएतएतएतय आआ

 मूल ा  अंग्रेज़ी  म
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 कया  यह  भी  सच  है
 कि

 बहाव
 का

 उल्टा  रुख  होने
 के  कारण  कौर  इंजीनियरिंग की

 त्रुटियों  के  कारण  बरसाती  नालियों
 को  साफ  नहीं  रखा  जा

 रहा  है  जिसकी  वजह  से  रेत  ae गन्दे

 पानी  का  जमाव  हो  जाता  है
 a

 इस  कारण  मच्छर व  मक्खियां  पैदा  होती  है  ;  शौर

 यदि  भाग  से  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार ने  इस  विषय में  क्या

 कार्यवाही  की

 से  मालवीयनगर  कौर  कालकाजी
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला

 पुनर्वास  बस्तियां  हैं
 झर

 उन्हें  अभी  तक  दि.ली  नगर  निगम  को  नहीं  सौंपा  गया  हैं
 ।

 नाली  शादी
 कीं  कठिनाइयों  के  बारे में  पुनर्वास  मंत्रालय  को  लिख  दिया  गया  है  ।

 फोल्ड  भ्तिस्टेंट

 1३६१६  श्री  |.* (५  कठ  गोपालन  त्या  साथदायिक  पंचायती राज  कौर  सहकार
 मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  सरकार ने  ZERO  में  विकास  कार्यक्रम  में

 गेर-सरकारी  कार्यकर्ताओं  कौर  सहायकों  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  में  निकट  सम्पर्क  एवं  समन्वय

 फील्ड  afi ~ 7  की  नामक  योजना  प्रारम्भ  की  है  ;

 यदि  तो  १६६०  शौर  १९६१  में  कितने  फील्ड  भ्र सि स्टेंट चुने  गये

 प्रत्येक फील्ड  असिस्टेंट पर  कितनी  afer  व्यय  की  गई

 क्या  इन  फील्ड  भ्रसिस्टेंटों  को  कोई  कार्य  आर  रोजगार  दिया  जाता a
 ;

 (¥)  क्या  सरकार
 को

 इस  बात  की  जानकारी  है
 कि  इन  फील्ड  भ्रसिस्टेंटों  tnt  तर

 नौकरी  नहीं  मिली
 है  ;  कौर

 क्या  इस  वर्ष  के  लिये  एक  भ्रमण  टोली  चुनी गई  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  site  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo

 श्रीमान ।

 १९६०  में  १२  अप्रेंटिस  फील्ड  प्रीस्ट  चुने  गय  थे  पौर  १९६१ में  १०  अप्रेंटिस

 Wise  ध्रसिस्टेंट  चने  गय  थे  ।

 औसतन  लगभग  २५०  रुपये  प्रति  माहू  ।

 अप्रेंटिस  फील्ड  अझसिस्टेंटों के  जवाब  क  की  एक  प्रति  सभा-पटेल  पर  रखी  जाती

 परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८०)  योजना  का  एक  उद्देश्य  इन  ग्रामीण  संस्थानों  के  नौजवान

 स्नातकों  को  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  का  देना  है  ।  जिससे वे  ग्रामीण  जनता  की

 प्रिक  प्रति  sn  से  सेवा  कर  सकें  ।  योजना में  फील्ड  सहायकों केਂ  एप्रेंटिसिदिप  समाप्त कर

 पर  रोजगार देने  की  कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।

 ati  इसलिये इस  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकार  को  इन  भ्रम्यधियों को  उनके  प्रशिक्षण

 के  कारण  उपयुक्त  रिक्षतताशओं  में  नियुक्त  करने  प्रौर  रोज़गार के  मामले  में  प्राथमिकता देने  के
 लिये

 लिखा है

 श्रीमान  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 छोटी  पनबिजली  योजनायें

 ३६१७.  थो  भक्त  दरशन
 :

 कया  सियाई  site  विद्युत में  त्री  ७  PEqR  के  खटे  पनबिजली

 योजनायें  के  बारे में  भ्र तारांकित  संख्या  २७५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यद  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  :

 जॉ  पन्द्रह  छोटी  पनबिजली  योजनायें  स्वीकार  को  गई  वे  कित  किन  राज्यों

 के  किन  किन  स्थानों  पर  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ;

 उनकी  उत्पादन
 क्षमता  कितनी  होगी  ;

 प्रत्येक  पर  कितना  घन  लगने  का  भ्र तु मान है  ;  कौर

 उनमें  से  प्रत्येक  के  निर्माण  में  अरब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  [ai
 :  तथा

 हिमाचल

 १७  किलोवाट

 छला  २०  किलोवाट  हो  गया

 सक्षम  तथा  काहनौर

 २०६ २०  किलोवाट  ही
 गया

 चिलिंग  नाला  २५  ५०  किलोवाट

 शान शाह  नाला  २५  ५०  किलोवाट

 x  ५०  किलोवाट सिसु  नाला

 उत्तर

 १२०  किलोवाट

 ४०  किलोवाट

 मन्दाकिनी  ८०  किलोवाट

 रूद्र  प्रयाग  ६०  किलोवाट

 स्यू  गैती  छरा  Roo  किलोवाट

 इसके  जम्मू  और  काश्मीर  सरकार  ने  निम्नलिखित  जेन्रेटिंग  यूनिटों  को  खरीदते

 कलाकार  दे  दिया  है  |

 १५८  २५  किलोवाट

 ४
 »/  ५०  किलोवाट

 2X  १००  किलोवाट

 &X  RXo  किलोवाट

 उन  स्थानों  की  सुचना  जहां  ये  स्थापित  जायेंगे  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 aN  a.
 (7)  तपा

 यें  छोटी  छोटी  सकाम  हु  जो  कि  राज्य
 सरकारों/चिद्युलु  बोर्डो  इत्यादि

 क्षार  निष्पादर्ता हो  रही हूं  ।  व्यय  तथा  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  कोई च् [:-| ॥ ्  रा  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 राष्ट्रीय  संख्या  १२

 श्री  भानु  प्रकाश  सिंह
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fen

 बियोरा-भॉपाल--जबलपुर  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  १२  कब  घोषित

 किया  गया  था  ;  ak

 क्या  इस  सड़क  पर  राष्ट्रीय  राजपथ  की  श्रावश्यकताओओं  के  अनुसार  कोई  निर्माण-कार्य

 शुरू  किया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  १९६०

 में  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  का  मार्ग  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  तय  कर  लिया  गया  हैं  ।  तीसरी

 योजना  अवधि  के  लिये  निर्माण  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये  जांच  कार्य  किया  जा  रहा है  ।

 1३६१४.  भी  भानु  प्रकाशा  सिह  :
 क्या  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 कि

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  ने  नरसिंहगढ़  के  निकट  बनाये  जाने  वाले  पावती

 बांध  को  मंजूरी  दे  दी  है  कौर  उसकी  अनुमानित  लागत  कितनी  है  ;

 यह  बांध  केवल  सिंचाई  के  लिये  बनाया  जा  रहा  है  waar  उससे  बिजली  भी  पैदा

 की  जायेगी ;  कौर

 (7)  उससे  कितने  एकड़  भूमि  में  सिचाई  होने  की  सम्भावना  है  ?  आर  कितनी  बिजली

 पदा  की  जा  सकेंगी  ?

 सिचाई  धौर  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  पार्वती  बांध

 के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  है  परियोजना  प्रतिवेदन  sett  तक  तैयार  नहीं  किया गया  है

 यह  केवल  सिंचाई  योजना  होंगी  ।

 लगभग  २  लाख  एकड़  कृषि  योग्य  भूमि  में  सिचाई  की  जा  सकेगी  ।

 कृषि  आयोग

 RGR, a Tray : श्री  बैरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं
 :

 (=)  क्या  सरकार  कोई  दूषि  श्रायोंग  नियुक्त  करने
 के

 बारे
 में

 विचार
 कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  श्रायोंग  की  नियुक्ति  का
 उद्देश्य  क्या

 होंगा  ?

 te  a ee  «न  ane ee  ee

 tar
 en

 बी  ह्म
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 खाद्य  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  (a).  की

 के  समस्त  क्षेत्र के  एक  व्यापक  पूर्वावलोकन के  लिये
 भारत  सरकार एक  कृषि  आयोग की  नियुक्ति

 के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।

 वीक्षण-पुर्व  रेलवे  क  हूं गर गढ़  स्टेशन  पर  पंखों  की  व्यवस्था

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  डग रण गढ़  स्टेशन  पर  प्रतीक्षालय

 भौर  दफ्तर  के  कमरों  में  बिजली  के  पंखों  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ;

 यदि  at,  तो  वहां  पंखों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  नद्दी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  कृषि  कमी

 1३६२२.  श्री  वीरभद्र  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  भूमि  की  कमी  को  देखते हुए  इस  बात  के  लिये

 कोई  कदम  ५  हैं  कि  वर्तमान  कृषि  भूमि  पर  इमारतों  waar  बस्तियों  का  निर्माण  न  किया  जायें

 att  फार्म  न  स्थापित  किये  atk

 हिमाचल  प्रदेश  में  इमारतों  श्रथवा  बस्तियों  के  निर्माण  ate  फार्मों  की  स्थापना के  लिये

 किन  किन  स्थानों  में  afe  कोई  जीत  की  गई  है  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  कौर

 भ्रावइ्यक  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  शर  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  जायेंगी  |

 पंजाब  में  सार्वजनिक  टेलीफोन

 1३६२३.  थ्री  हेम  राज  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 fr

 पंजाब  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  कौर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम

 ad  में  कितने  सावंजनिक  टेलीफोन  मंजूर  किये  गये  हैं  सनौर  किन  किन  स्थानों  के  लिये

 कितने  कौर  किन  स्थानों  के  सावंजनिक  टेलीफोन  चालू हो  गये  हैं  ;  ate

 कितने  श्र  किन  स्थानों  के  सार्वजनिक  टेलीफोन  स्थापित  नहीं  हुये  हैं  पौर

 उसके  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  से  ब्यौरा

 रण  संख्या  १  कौर  २  में  दिया  गया  है  ।  इस  अवधि  में  मंजूर  किये  गये  ६५  सार्वजनिक  टेलीफोन ों  में  से
 ३०  कभी  तक  सामग्री  न  मिलने  के  कारण  स्थापित  नहीं  किये  जा  सके  हैं  ।

 +78  अ्रंग्रेजी  में
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 निकला  संख्या  १

 उन  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों के  नाम  जो  पंजाब  राज्य  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  घौर

 श्लीपदी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  मंजूर  घौर  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  :

 re  ge  मर्टिप्नाना

 आनन्दपुर  साहिब  ०  मेहता

 बनी  मिलाना २१

 २२
 aT
 oe  द  दि  he  |

 बेसि यान  ह

 पच तुला

 लिखी  २५  फूली

 भूना  १६  पिपली

 बोद लगर ना  साहिब  २७

 १०  बुधवार  र्८

 ११  चण्डी  मन्दिर  २६
 रीतिका
 रत्ती १  नश  ३०

 डेरा  माम बा  नानक  '

 १४,  डेरा  बाबा  जै मल सिह  ये  सनौर

 १५,  मेरे

 १६.  जे  सियालदह  माजरी

 १७.  गगरेट  ये  सूरज पु  Lato  सी ०

 १८.

 पीर  संख्या  ९

 उन  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालयों  के  नाम  जों  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  शौर  तीसरी

 वर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  मंजूर  किये  गये  थे  परन्तु  श्रमी  तक  खोले  नहीं  गये  हैं

 1  १०.  पनेटा

 बाबा  बकाला

 डोडा  सिंहों
 बढ़ाने  कला  १२.

 फतेहगढ़  पं  चतुर

 दौर  शु

 भरमार  जोझुनकलां

 चाक दाना  १६  कटारिया

 चमकौर  साहिब  १७  केसरी
 a

 चौकी  मुनि यार  न  खरा
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 मदलौधा खरखौदा  RX

 Xo  खाट पुरु  २६  मण्डी  झोली

 र  २७  नागर

 २२  RS  राय सन कीरत पुर

 RR  कोकर  कलां  २६  aye

 Rv  लखे वाली  दे०  समद भई

 लखनऊ-भोपाल  राष्ट्रीय  राजपथ

 1३६२४.
 श्री  रामसेवक  !  क्या

 परिवहन  तथा
 संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहं  सच  है  कि  सरकार  लखनऊ  से  कालपी  होकर  भोपाल  तक  एक  राष्ट्रीय  राज

 पथ  के  निर्माण  की  योजना  बना  रही  है  ;

 क्या  किसी  वैकल्पिक  ant  की  योजना  भी  बनाई  जायेगी  jit

 उसके  निर्माण  में  सरकार  कितना  समय  लेगी  कौर  उस  पर  कितना  त्यय  होने  की

 aval है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  :  लखनऊ

 को  दीवार  झौर  बियोरा  होकर  एक  राष्ट्रीय  राजपथ  पहले  से  बना

 (a)  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रेलवे  पर  क्षतिपूर्ति के  दावे

 1३६२५.  भी  रामहरख  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  के  विरुद्ध  विशेषकर  उत्तर  रेलवे  में  क्षतिपूर्ति  के  दावों  की  संख्या  दिन  प्रतिदिन

 बढ़ती जा  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  वृद्धि  के  का  रण  क्या  हैं  ate  उसे  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 ~ > +  ं  हैं  i इस  समय  उत्तर  शर
 पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  विरुद्ध  कितने  दावे  उनके  हाथों

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  (att  सें०  वें०  जनवरी से  ६१  की

 तुलना  में  जनवरी  से  RERR  में  समस्त  भारतीय  रेलवे  लाइनों  उत्तर  रेलवे  को  सम्मिलित

 नये  दावों  की  संख्या  में  थोड़ी  सी  वृद्धि  हुई  ह  ।
 en  आक न  आरष  .  ला  कनाधथशालाणा

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३०  anv  )  लिखित  उत्तर  १

 (a)  नये  दावों  की  संख्या  में  वृद्धि  का  श्रांदिक  कारण  से  सामान्य  भार  दायित्व

 क  लेना  है  शौर  wifes  यातायात  की  मात्रा  में  वृद्धि  है  ।  दावों  को  रॉकने  के  मामले  में  उठाये

 गये  कुछ  कदम  संलग्न  विवरण
 में

 दिये
 गये  हैं

 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८१]

 F0-V~ER  को  उत्तर  ७५ रेलवे  ate  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  अवशेष  दावों  की  संख्या  नीचे  दी

 गई  है
 :

 रेलवे  को  श्रमदान  यों  की  संध्या

 TAT  BRR

 पूर्वोत्तर  फ्  थक  प ेहै

 नई  दिल्लो  का  लेडी  हाडिन  ध्रस्पताल

 1३६२६.  थ्रो  नो०  श्रीकान्त  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  नई  दिल्ली  के  लेडी  afer  अस्पताल  के  कमरों  सनौर

 बालों  में  आवारा  ७५  ate  बिजिलियाँ  घूमा  करते  हैं  ate  मरीजों  की  खाने  की  चीजें  बिगाड़ते  हैं  ;

 (@)  क्या  सरकार  को  यह  भी  ज्ञात  है  कि  बन्दर  कमरों  at  काटेजों  में  घुसकर  मरीजों  से

 फल  att  खाने  की  चीजें  छीन  ले  जाते  हैं  ;

 क्या यहू  सभी  सच  है  कि  कुछ  दिन  एवं  एक  बन्दर  ने  लेडी  हार्डिंग  अस्पताल  में  कालेजों

 के  चौकीदार  को  घायल  कर  दिया  था  और  उसे  अस्पताल  में  भर्ती  किया  गया  था  ;  शौर

 यदि  at,  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कभी  कभी  भ्रत्पताल  के  अहाते  में  घ्रावारा

 बीवियों  प्रौढ़  कुत्ते  घूमते  हुये  पाये  जाते हैं  ।

 कुछ  बन्दर  पास  के  पेड़ों  पर  रहते  हैं  श्र  कभी  कभी  उपद्रव करते  रहते हैं  ।

 एक  बन्दे  ने  एक  चौथी  श्रेणी  के  कम  वारी  पर  हमला  किया  था  परन्तु  उसने  श्रस्पताब  के

 आधिकारियों  को  कोई  रिपोर्ट  नहीं  भेजी  है  ।

 नई  दिल्ली  म्युनिसिपल  कमेटी  ate  अन्यों  के  सहयोग  से  इस  उपद्रव  को  ख़त्म  करने
 के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  *

 रणजीत  पाउं  पटेल  दिल्लो  में  कारखाना

 1३६२७.  श्री  Ato  श्रीकान्तन  नायर
 !  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री
 यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि
 :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  साउथ  पटेल  नगर  में  रणजीत  नगर  में  एक  कारखाना  हैं

 जिसमें  सावन  बनाये  जाति

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बीवी  के  लोगों  ने  इस  कारखाने  के  बनें  रहने  के  प्रति  विरोध  प्रकट

 किया  था  क्योंकि  कारखानें  की  चिमनियों  से  निकलने  वाला  घ्राण  निवासियों  के  विशेषकर

 चेक
 उन्हें  गामयों  में  बाहर  सोना  पड़ता  हानिकारक

 समझा  नाता

 मूल बंपरेडी मे si  बे
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 कानून  के  किन  उपबन्धों  %  श्न्तगत  इस  कारखानें  को  निवास  क्षेत्र  में  बने  रहने  की

 अनुमति  दो  गई

 उसे  किसी  कारखाना  क्षेत्र  में  gery  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  +  कौर  ही  ।

 यहँ  कारखाना  कई  साल  से  चला  रहा  है  रंणजीतनगर  का  विकास  होने  के

 पहले  स्थापित  किया  गधा  था  शौर  लाई लेंस शुदा है  |

 (a).  निगम  के  निर्माण  के  पुर्व  जो  कारखाने  थे  उनको  उस  समय  तक  बने  रहने  की  अनुमति है

 ora  तक  कि  किसी  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  वैकल्पिक  स्थान  श्रावण्टित  न  कर  दिया  जॉय  ।

 qa  रेलवे  में  धनबाद  में  नये  डिवीजन  को  cate

 ३६२८.  डा०  सारा दीदा  राय  ।  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  पूर्व  रैले  में  धनबाद  में  ए  क  नया  डिवीजन  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  लवे  को  कितना  अतिरिक्त  व्यय  करना  होगा  पौर  कितने  अतिरिक्त

 कर्मचारियों  की  श्रावस्यकता  पड़ेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  +  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 धनबाद  में  वर्तमान  धनबाद  परिवहन  डिवीजन  के  स्थान  ve,  जो  आसनसोल  के  डि/जनल

 सुपरिनटैंडैंट  के  क्षेत्राधिकार  में  काम  करता  एक  पूर्ण  डिवीजन  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया

 गया  है  ।  यह  निर्देश  कोयला  उत्पादन  शादी  बढ़ते  से  तीसरी  योजना  wale  में
 वर्तमान  आसनसोल

 डिवीजन  के  कार्यभार  में  संभावित  वुद्धि  की  दुष्टि  से  प्रशासकीय  संगठन  में  सूधार  के  रूप  में  किया

 गया हैं  ।

 धनबाद  में  कामना  रियों  के  दफ्तरों  की  इमारतों  शादी  पर  लगभग  ४०  लाख  रुपये  की

 अतिरिकत  लागत  लगने  का  अनुमान  हैं  ।  अतिरिक्त  तमंचा  स्थापित  की  जाने  वाली  शरत  रिक्त

 इमारतों  के  ग्राकस्मिकताओं  इरादी  पर  श्रावतेक  व्यय  लगभग  साये  प्रतिवर्ष

 होगा  जो  प्रशासकीय  संगठन  में  होने  वाले  सुधार  की  दृष्टि  से  बहुत  कम  समझा  जाता  हैं  ।  धनबाद  में

 वर्तमान  डिवीजनल  संवर्ग  के  विभाजन  द्वारा  एक  पृथक  डिवीजन  के  निर्माण  से  केवल  एक  स्थायी

 अतिरिक्त  गजटेड  पद  कौर  Lo  नानू-गजटेड  संवर्ग  के  पदों  के  निर्माण  की  आवश्यकता  हागी  |

 क़त्लो  घौर  नंगल  बांध  के  ata  रेलगाड़ी  चलाना

 १३६२९.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  कौर  नंगल  डेम  स्टेशन  के  बीच  एक  जिसमें  तीसरे

 धज  का  भी  डिब्बा  होता  चलाया  जाता

 one
 यदि  क्या  यह  सच  हैं  कि  अंचल  wey  २  से  यह  डिब्बा  नहीं  बलाया

 जा  रहा
 a

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 १  PER  के  बाद  प्रतिदिन  तीसर  दर्जें  वे  कितने  टिकट  बेचे  गये  ate  निकलता  शौर

 मंगल  डम  के  बीच  पीव  जाने  वाले  डिब्बे  में  कितने  व्यान  उपलब्ध  कौर

 क्या  जिल्लत  श्र  नंगल  डेम  के  बीच एक  नियमित  रेलगाड़ी  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  +  (*)  हां

 हां  ।

 (7)  (१)  सीधे  जाने  वालें  यात्रियों  द्वारा  इस  सुविधा का पुरा लाभ का  पूरा  लाभ  नਂ  उठाया  जाना  प्रौढ़

 (२)  अम्बाला  स्टेशन  पर  afer  की  कठिनाई

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  पौर  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायेगी ।

 जी  नहीं  ।

 दिल्लो  में  aaa  श्वात्थ्य  सेवा  के  दवा लाने

 ३६९३०  थों  दो०  यह  फार्मा  ।  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  यह  सच  है  कि  कई  सरकारी  save रों  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  दयारानी

 हूं  ult  इन  दवाखानों  में  नियुक्त  कर्मचारी  उनमें  रहते  है

 यदि  तो  डाक्टरों  कौर  दवाखानों  के  लिये  कितने  क्वाटर  दिये  गये  है

 क्या  इन  दवा खानों के  कार्य  के  अनुभव  के  पर  इस  बात  की  आवश्यकता
 की  जाती  हैं  कि  विभिन्न  प्रकार  की  जांच  शर  चिकित्सा  की  afar  भ्रमणी  सुविधायें  देने  के  लिये

 स्वयपुण  दवाखाने  बनायें  जायें  क्योंकि  अस्पतालों  में  इस  समय  जो  व्यवस्था  हैं  वहू  संतोषजनक  नदीं

 दद्  घौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  इरादा  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रों  सुशीला  कुछ  सरकारी  क्वाँरों में  अंशदायी  स्वास्थ्य

 सेवा  योजना  के  दवाखाने  हें  ate  उन  में  काम  करने  वाले  कमंचारी  कुछ  में  रहते  हैं  ।

 कुक  डाक्टर  ७१

 दवाखाने  हे

 (7)  et

 निरपेक्ष  किया  गया  हैं  कि  ये  सब  दवाखाने  स्थायी  इमारतों  में  रखे

 जाद

 ।

 इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दोनों  के  लिये  स्थायी  इमारतों  की  व्यवस्था  की  जा  चुकी है
 भोर  छः  इमारतें  बन  रही  हैं  या  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  उनका  निर्माण-कार्य  आरम्भ  किये  जान ेकौ

 संभावना  हू  ।  इसके  पिता रक्त  कुछ  गौर  दवा खानों  की  इमारतों  के  लिये  जमीन  प्राप्त  कर  ली

 गई  है  |

 जिन  ८  दवा खानों  के  लिये  स्थायी  इमारतों  की  व्यवस्था की  गई  हैं  उन  में  से  छः  में  दोनों

 के  कर्मचारियों
 के  निवास  को  व्यवस्था

 ज  छः  इमारतें  बन  रही  है  उन  में  से  पांच  में

 चोरियों  के  निवास  की व्यवस्था  की  गई  है  ।

 मूल  अ्गप्रज  में
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 care  शौर  मंडला  के  बीच  नई  लाइन  का  निर्माण

 १३६३१.  भी  बिरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रसमरा  मंगला  के  बीच  खैरागढ़  कौर  डॉगरगढ़  होते  हुए  एक  रेलवे  लाइन

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तता  ag  किस  अवस्था  में

 उसे  अन्तिम  रूप  से  कब
 तक

 स्वीकार  कर  लेने  की  सं  भावना हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ः
 -  नहीं  ।

 शौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मध्य  प्रवेश  को  यवका  का  सम् भरण

 १३६३२.  शो  बीरेन  बहादुर  सिंह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  के  आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  वितरण  के  लिये  भारत

 सरकार  से  काफ़ी  मात्रा  में  मक्का  के  संभरण  की  मांग  की

 क्या  इस  मांग  पर  विचार  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fare  तथा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  घ०  wo  से  मध्य  प्रदीप

 सरकार  ने  पूछना  हैं  कि  कथा  राज्य  के  ख़ादिम  जाति क्षेत्रों में  वितरण  के  लिये  उसे  कुछ  मर्व का  दिया  जा

 सकता है  ?  उसे  बताया  गया  है  कि  के  रक्षित  स्टाक  में  मकका  तो  नहीं  है  किन्तु  उसे  आवश्यकता

 हो  तो गेहू का  संभरण  किया  जा  सकता हैं  ।

 अभिकरण

 भी  प्र०  ल् ०  FWA
 FREI, ३

 भी रास  रतन  गुप्त
 !.

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीयों  की  विकेश  यात्रा  पर  हाल  में  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  के

 फलस्वरूप  छोटे  यात्रा  अभिकरणों  के  बन्द  दोने  की  श्राविका  उत्पन्न  हुई

 यदि  तो  इन  प्रतिबन्धों  के  फलस्वरूप  ऐसे  कितने  अभिकरण  प्रभावित  हुए

 मौर

 इस  सम्बध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 ः

 इस  सम्बन्ध

 में  पर्यटन  विभाग  को  बड़े  या  छोटे  यात्रा  श्रमिक  रणों  से  श्री  तक  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ  है
 ।

 भारतीयों  को  विदेशी  यात्रा  पर  ata  में  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  का  यात्रा  झभ्िकरणों  पर  क्या  प्रभाव

 होगा
 इसका  इतनी  जल्दी  लगाना  सम्भव  नहीं है  ।

 a  ee ee  ee

 मुन्
 om,

 ी  र्म
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 (a)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)  प्रदेश  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रोहतक  के  पास  माल गाड़ो  ate  ट्रक  को

 १६३५.  श्री  भक्त  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fie :

 क्या  यह  सच  है  कि  ७  १९६२  का  रोहतक  के  पास  सांपला  त्र  कहलाता  स्टेशनों

 के  बीच  लेवल  क्रासिंग  पर  एक  माला  डो  एक  मरे  हुए  ट्रक  से  टकरा  गई  जिससे  ३  व्यक्ति  मर

 यदि  क्या  इसका  पूरा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  गौर

 (7)  इस  दुर्घटना  के  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  दंड  देने  झर  goat  के  परिवारों  को  क्षतिपूर्ति

 केने  के  बार  में  क्या  कायनातों  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  ६-६-९६२

 ने  कि  3-६-६२  दिल्ली-राष्ट्रिक  पैकान  के  सांपला  ale  ख़शपवड़  स्टेशनों  के  बाच  सियार

 जहां  चौकीदार  तैनात  एक  मालिकों  शर  मोटर  ट्रक  को  टक्कर  हा  गयो  ।  इत  दुर्घटना  के

 कारण  दो  व्यक्ति  वहीं  सर  गये  चार  एक  aerate  जाते  हुए  मर  गधा  ।  ये  सब  ट्रक  में  बैठे  हुए  थे  ।

 चौकीदार  को  पुलिस  ने  गिरफ्तार  कर  fra  है  are  मामला  अदालत  में  हैं  ।  क्षतिपूर्ति

 के  लिए  श्रमी  तक  काई  दावा  नहीं  मिला  हैं  ।  फिर  भी  तानों  मुल्कों  को  जटिलताओं  में  से  हुर  एक

 को  पांच-पांच  सी  रुपये  अनुग्रह-वन  वे  रूप  में  दें  दिये  गये  हैं  ।

 केरल  में  खेतो  की  भूमि  ate  उत्पाद  का  सर्वेक्षण

 1३६३६.  श्री  ८.” ह ०  Ho  गोपालन  :  क्या  खाद्य  तथा  कुकी  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  केरल  में  खेती  भूमि  are  उत्पाद  के  सर्वेक्षण  को  रिसो  योजना  की

 जानकारी है  ;

 यदि  तो  काम  कब  शुरू  होगा  ?

 साथ  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  कौर  राज्य
 सरकार  से  जानकारी  इकट्ठा  को  जा  रहो  है  सभा  पटल  पर  रख  दो  जायेगा  |

 भाखड़ा  में  भूकम्पीय  sear

 श्री  दो०  do  दॉर्मा : क्या परिवहन क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या

 करेंगे  कि  :

 कया  भाजपा  में  एक  भूकम्पों  वेधशाला  स्थापित  करने  का  इरादा  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 (ait

 :
 भाखड़ा

 ata  के  निकट  एक  wear  जे  बाला  को  स्वायतता  का  इरादा  है  ।  स्थित  का  चुनाव  कर  लिया  गया

 लगा

 मल ्  ग्रंग्रेजी  में
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 है  ate  वेधशाला  की  इमारत  के  निर्माण  के  प्राक्कलन की  जाँच  की  जा  रही  है  ।  भूकम्पीय काम  में

 प्रशिक्षित  आवश्यक  कर्मचारियों  को  वेधशाला में  नियुक्ति  के  लिये  चन  लिया  गया

 शाला  में  लगाये  जाने  वाले  यंत्र
 भी

 आसानी  से  उपलब्ध  हैं
 ।

 इमारत  के  बनते
 ही

 वेधशाला  अपना
 काय  आरम्भ कर  देगी  |

 त्रिपुरा में  दुग्ध-चुप  का  संभरण

 को  बीरेन  दत्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  में  निःशुल्क  सहायता  के  रूप  में  विभिन्न  अभिकरणों  के  माध्यम  से  संगीत

 दुग्ध-चूर्ण  का  दुरुपयोग  किया  जा  है प्र ौर  उसे  बेचा  जा  रहा  है  ;

 दूध  का  वितरण  कौन-कौन  से  संगठन  करते  हैं

 क्या  किसी  अघिकारी  ने  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  सवाल  किया  है  कि

 दूर  उचित  व्यक्तियों को  दिया  जाता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  के  गोदाम में  काफी  दुग्ध-चरण ख
 हाव

 हो
 गया  है

 ;

 इस  हानि  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  है  ?

 खाद्य  तथा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  wo  (  ).  अपेक्षित

 जानकारी इकट्ठी  की  जा  रही  हैदर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  सड़कों  तथा  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  धन

 श्री  हेम  राज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क  )  हिमाचल  प्रदेश  में  तीसरी  योजना  में  सड़कों  ate  पुलों  के  निर्माण  पर  कितना  धन

 किया  जायेगा  ;  भ्र

 १९६१-६२  के  लिये  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  तथा  उसमें से  कितना  aa  किया

 जाच काह े?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  हिमाचल

 प्रदेश  में  तीसरी  योजना  में  सड़कों  ate  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  cot:  ००  लाख  रुपये  का  उपबन्ध

 किया गया  है  ।

 १९६१-६२ में  १६२६१  लाख  रुपये  का  भ्रावंटन  किया  गया  था  जिसमें  से  इस  at

 में  वास्तव में  १६०'  ३०  लाख  रुपये  खां  हुए

 दिल्लो  में  साली  पड़ी  सरकारी  विमान

 श्री  दी०  पांच  शर्मा  :  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की कपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  की  कई  बस्तियों  में  काफी  सरकारी  ज़मीन

 areal  पड़ी  हुई
 eee  न  ee,

 अंग्रेज़ी  में
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 क्या  यह  सच  कि  कहीं-कहीं  कुछ  धार्मिक  ak  राजनीतिक  द्वारा

 arate  सरकारी  पर  अनधिकार  कब्जा  करिया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  सरकारी  सम्पदा  को  हानि  को  रोकने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाने  का

 इरादा है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  अंतगर्त  इस

 समय  लगभग  ५,०००  एकड़  जमान  है  जिस  में  से  कुछ  ज़मन  खेती  की  है  कौर  कुछ  निर्मित-क्षेत्र  में

 स्थित  है  ।

 धार्मिक  संस्थानों  ने  कोई  १३००  विंग  गज़  ज़मीन  पर  ग्रतधिकार  कब्जा  किया  है  ।

 जब  कभी  श्रतधिकार  कब्जे  का  कोई  मामला  होता  है  तो  दिल्ली  विकास  प्राधिकार

 सरकार  की  होती  के  अनुसार  अनधिकृत  मकान  को  गिराने  या  बेदखली  या  हानि  की  पूति  करने  के

 लिये  उचित  कार्यवाही  करता

 हिमाचल  प्रदेश  बड़ो  ज्मोंदारियां  उन्मूलन  तथा  भूमि  सुधार  भ्र घि नियम

 "३६३६-७४.  थ्री  प्रताप  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  बड़ो  जमींदारियां  उन्मूलन  तथा

 भूमि  सुधार  अधिनियम  के  अधीन  उपबन्धित  १२५  रुपये  श्रथवा  उससे  अधिक  की  मालगुजारी

 वाली  जमीनों  को  aa  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ;

 यदि  तो  योजना  के  नवीन  किन  wet  कारों  को  भूमिधारी  के  अघिकार  दे  दिये

 गय ेहैं  ;  शर

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण  हें  ;

 fare  तथा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  :  जी
 हाँ

 ।

 तक  कोई  नहीं  ।

 (१)  हिमाचल  प्रदेश  बड़ी  जमींदारियां  तथा  भूमि  सुधार  १९५३  की

 क्रियान्विति  के  विरुद्ध  रोक  आदेशों  को  हटाना  तथा  (२)  केवल  भूमि  सुधारों  के  लिये  एक  अधिकारी

 की  नियुक्ति  न  होने  के  कारण  काम  नहीं  किया  जा  सका  था  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  छोटे  भूमि धारी

 श्री  वीरभद्र  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  मंडी  जिले  की  कारसोग  तहसील

 में  तथा  महासु  fas  के  कुछ  प्रदेशों  में  छोटे  भूमि वा रियों  को  बाध्य  किया  जा  रहा  है  कि  अधिक

 कठिनाइयों  के  कारण  अपनी  जमीनें  पैसे  वालें  व्यक्तियों  को  बेचें  ;  atc

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 fata  तथा  fe  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  हिमाचल  प्रदेश

 प्रशासन  के  अनुसार  ऐसी  झार्धिक  कठिनाइयाँ  नहीं  हैं  कि  छोटे  भिखारियों  को  अपनी  जमीनें  पैसे  वाले

 व्यक्तियों  को  बेचनी  पड़ें  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 ee

 मूल  प्रंग्रेजो  में
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 eae  टैक्सी  ड्राइवर

 श्री  ही०  पूठ  wat  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ल  में  कितने  ही  wares  टैक्सी  ड्राइवर  टैक्सियों
 चला  रहे  हैं  ;

 वह  कितने हैं

 (71)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  उनके  पास  ड्राइविंग  लाइसेंस  नहीं हैं

 यदि  तो  क्या  यातायात  के  कानन  तथा  नियमों  के  उल्लंघन  के  भ्र ति रिक्त  यात्रियों

 की  जान  को  इससे  खतरा  नहीं  रहता  है  ;  शर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  दिल्ली  में

 यातायात  पुलिस  के  सामने  एसा  कोई  मामला  नहीं  कराया  है  ।

 से  seat  उत्पन्न  नहीं  होते  ।'

 २२-५-१९६२  के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७४८  के  उत्तर  में  णद्धी छ

 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रालय  में  नौ  हन  मंत्री  (ait  राज  :  अनघ  प्रदेश  राज्य

 सड़क  परिवहन  निगम  के  बारे  में  श्री  ईश्वर  रेड्डी  द्वारा  दिनांक  २२-५-१९६२  को  लोक-सभा  में

 पूछे  गये  अता  राॉंफित  प्रदान  संख्या  १७४८  के  भाग  के  उत्तर में  मैं  ने  बताया था  कि  आन्ध्र  प्रदेश

 सरकार  ने  भारत  सरकार  को  यह  नहीं  बताया  था  कि  धनाभाव  के  कारण  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  ग्रान्ट्स  प्रदेश  के  wey  जिलों  में  सड़क  परिवहन  सेवायों  का  प्रस्ताव  रुका  पड़ा  है  ।  बाद  में  प्राप्त

 सूचना  में  राज्य  सरकार  ने  बताया  कि  श्रमिक  साधनों  को  कमी  के  कारण  सड़क  परिवहन  का

 करण  तीसरी
 योजना  में  ्ान्घ्र  प्रदेश  के  तीन  अथवा  चार  जिलों  में  किया  जायेगा  ।  शेष  जिलों  में  चौथी

 योजना वधि  में  ही  राष्ट्रीयकृत  सेवायें  लाग  करना  संभव  होगा  ।

 ae  eee

 स्थगन  प्रस्ताव

 भारतीय  राज्य-क्षेत्र  में  चो  नियों  दारा  कथित  afer  का  समाचार

 पश्रष्यकष  महोदय
 :

 श्री  हेम  बरुआ  ने  एक  स्थगन  की  पूर्व-सूचना दी  है  ।  स्थगन

 कल  सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र-व्यवहार  पर  ग्राघारित है  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  उस

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहेंगे  ?

 अंग्रजी  में



 ३०  1-34  )  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 BARR

 गंप्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रुत-दावती  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हमेशा  की  हमने  पूरा  पत्र-व्यवहार  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।  समाचारपत्रों  में  उसकी

 बिलकुल  सही  तसवीर  पेदा  नहीं  की

 सचाई  तो  यह  है  कि  इस  क्षेत्र  में  हमारी  कौर  से  ae  चीन  सरकार  की  से  भी  सभी

 प्रकार  की  कार्यवाहियाँ  की  जा  रही  हमारी  गतिविधियों  के  हमारी  टुकड़ियों  हारा

 कभी  कभी  चीनी  चौकियों  के  पीछे  तक  पहुंच  जाने  के  चीनियों  को  कुछ  आशंका  हो  गई

 है  शर  उन्होंने  भी  कुछ  कदम  उठाये  हैं  ये  सारी  हलचलें  एक  छोटे  से  क्षेत्र  में  सीमित  हैं  ।  उनको  नयी

 घुस-पैठ  कहना  सही  नहीं  होगा  ।  हालाँकि  यह  सब  कुछ अ्राधे  मील  से  मील  तक  के  क्षेत्र  में

 हुआ है  ।

 इन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  araafar  रूप  से  चर्चा  करना  उचित  नहीं  होगा  ।  लेकिन  मैं  सभा

 को  श्रावस्ती  करना  चाहता  हुं  पहले  की  अपेक्षा  अब  स्थिति  भारत  के  लिये  अधिक  सुविधाजनक

 हम  उन  क्षेत्रों में  सड़कें  श्र  न्य  संचार-सुविधायें  जटा  रहे  हैं  ।  हमारी  सेना  काफी  we

 किस्म  की  पर  उसकी  संख्या  पर्याप्त  नहीं  है  ।  सबसे  बड़ी  कठिनाई  सेना  को  वहां  भेजने

 उनको  खाद्य  पदार्थ  पहुंचाने  की  है  ।  में  यह  भी  नहीं  कहता  कि  स्थिति  सौ  प्रतिदिन  सन्तोषप्रद  है  ।

 at,  लेकिन  दिन-दिन  शभ्रच्छी  होती  जा  रही  है  ।

 भव्य  महोदय  :  हाल  की  घुस-पैठ  को  उल्लेख  समाचारपत्रों  में  जिस  ढंग  से  किया  गया

 उससे  कुछ  भ्रांतियां  पैदा  होती  हैं  ।  इसीलि  य
 क  ay

 मेंने  प्रधान  मंत्री  से  वक्तव्य  के  लिये  कहा  था

 को  इसके  बारे  में  ग्रा इव स्त  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पत्र-व्यवहार  में  हाल  की  घुस-पैठ  का  उल्लेख  समाचारपत्रों

 ने  उसकी  कुछ  सूचियां  ले  ली  हैं  ।  हमारे  पत्रों  में  चीन  की  टुकड़ियों की  गतिविधियों का  हवाला

 दिया  गया  है  ।  लेकिन  कूल  मिलाकर  वास्तव  में  व  कहीं  art  नहीं  बढ़े  हैं  ।  कुछ  सो  गज

 पीछे  हुए  हों  ares  ।

 पाध्या  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  को  देखते  वायद  माननीय  सदस्य  ay

 स्थगन  प्रस्ताव  पर  शिरिग्रह  नहीं  करेंगे  |

 pat  हेम  went  स्थिति  में  सुधार  होने  की  सुचना  देने  के  लिये  में  प्रधान  मंत्री  को

 wag  देता  हं  ।  यह  देश  के  लिये  बड़े  महत्व  की  चीज़  है  ।

 pret  महोदय  श्री  इसके  बाद  में  स्थगन-प्रस्ताव  की  भ्र नुम ति  देने  की  श्रावश्यकता  नहीं

 समझता |
 मत

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 श्राइवासनों  पर  को  गई  का  विवरण

 मंत्री  सत्य  नारायण  :
 मैँ

 विभिन्न
 सत्रों  में  जो

 प्रत्येक
 के  सामने  बताये

 aa  हैं मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों ate  प्रतिमानों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  बताने  वाला  निम्नलिखित  विवरण  संभा-पटल  पर  हूं

 (१)  विवरण  संख्या  १  पहला  सत्र  १६६२

 ne

 मूल  अंग्रेजी  में



 भ् २०  मेर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  २०  ReRy

 सत्यनारायण

 (2)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १  सोलहवां  FERN

 लॉक-सभा )

 VRE
 (३)  विवरण  संख्या  ३  पच्द्रहुवा  AN है

 लॉक-सभा )

 (४)  अ्नुषुरक  विवरण  संख्या  तेरहवीं ERR

 (५)  अनुपूरक विवरण  संख्या  २२  दसवां  FET

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ८१  से  ८५

 त्रिपुरा  नियम  संशोधन

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  «  में  मोटरगाड़ी

 PERE  की  धारा  १३३  की  उप-धारा  (३)  के  प्रतिशत  त्रिपुरा  मोटरगाड़ी  gay

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २६  १९६२  के  त्रिपुरा गजट  में  प्रकाशित  श्रषिसूचना  संख्या

 वी०/६१  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।

 पुस्तकालय  में  tat  गई  ।.  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--२१२/६२६

 wale  उत्पाद  तथा  अधिनियम  के  रोशन  श्रघिसुचना

 सामुदायिक  पंचायती  राज  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्यामबीर

 :  में  श्री  सु०  कुकी की  कृषि  उत्पादन  तथा

 PEXK  की  धारा (३)
 के

 अ्रन्तगंत  जारी
 की

 गई  दिनांक
 €  PER aT की  अधिसूचना

 संख्या
 जी०  एस०  कार  (993  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--२१३/६२]

 ee  शि

 राज्य  सभा पू से  संदेश

 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश  मिला  है

 कि  विनियोग  २)  १९९२  के  बारे  में  राज्य-सभा  को
 नोंक-र सभा  से  कोई  सिफारिश

 नहीं  करनी  है  ।

 किक  ae  at  ee

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 तीसरा  प्रतिवेदन

 sat  कृष्ण  मति  राव  :  में  गेर-सरकारी
 सदस्यों

 के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति
 का  तीसरा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता

 मूल  अंग्रेजी  में में



 ३०  १८८४  विनियोग  ३)  ५५२१

 हिन्दु  दत्तक-ग्रहण  तथा  पोषण  विधेयक

 बिधि  मंत्री  wo  कु०  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  पोषण  PENS  में  श्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  कों  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 पंश्रष्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  :

 हिन्दू  दत्तक-ग्रहण  तथा  पोषण  १९४५६  में  श्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 fat  to  कु०  सेन  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 विनियोग  ३)  १९६२

 १वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Wo  :  श्री  मोरारजी  देसाई  की  अर

 प्रस्ताव  करता  हूं

 ३१  PERO  कों  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  कुछ  सेवायों पर  उस  वर्ष में
 उनके  लिये  स्वीकृत  की  गई  से  अधिक  व्यय  हुई  राशियों  की  पूर्ति  करने

 के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  की

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  6.0

 पृश्रध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है  :

 ३१  १६६०  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  कुछ  पर  उस  वर्ष  में
 उनके  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशियों  से  अधिक  व्यय  हुई  राशियों  की  पूर्ति  करने  के

 लिए  भारत  की  संचित  निधि  मे ंसे  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  की

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  गी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 {wert  महोदय
 :

 wear  यह  है  :

 सकी  खण्ड %,  २  भ्र  भ्रनुसची  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  प्रा  नाम

 विधेयक के  लगी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  १,  २  कौर ३,
 ग्र घि नियमन  सुन्न  तथा  विधेयक

 का
 घूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिये  गये  ।

 fat | हू ०
 रा०  भगत  :

 में
 प्रस्ताव  करता हूं

 :

 विधेयक  को
 पारित

 किया  जाये  ।”

 महोदय  :
 यह  है  :

 ग्रीक  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 ———_——
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मूल  में



 ४५२२  विश्वविद्यालय  अ्तुदान  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  बुधवार  २०  १६६२

 विनियोग  संख्या  ३  १९६२

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 ३१  १६६०  को  समाप्त  होने वाले  द्वितीय  वर्ष  में  रेलवे  के  निमित्त  कुछ  सेवायों

 पर  उस  वर्ष  में  उनके  लिये  स्वीकृती  गई  राशियों  से  अधिक  व्यय  हुई  राशियों  की

 पूर्ति  करने  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  का

 देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विवार  किया  जाये  पी

 पश्रध्यक्ष महोदय : प्रदन यह महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 की  ३१  ERO  को  समाप्त  होने  वाले  द्वितीय वर्ष  में  रेलवे  के  निमित्त कुछ

 पर  उस  वर्ष  में  उनके  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशियों  से  अधिक  व्यय  हुई  राशियों  की

 पूरी  करने  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार

 देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय :  mar  यह  है

 खण्ड  १,  २  att  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक

 eat

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 १,
 परे े  ait  ३,  श्रघिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिये  गये  |

 fat  स्वर्ण  सिंह
 :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  15.0

 free  सहृदय  :
 प्रदान  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 लाव  ewer  हुमा ।

 विश्व  विद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 fret  मंत्री  के  सभा-सचिव  स  रं०  में  डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  की  कौर

 से  श्रीताल  करता  हुं  :

 यह  सभा  REKO  से  FERN  तक  की  के  लिये  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग
 के

 प्रतिवेदन  जो
 २३  १६६२  को  सभा-पटल  पर  रखा

 गया  विचार  करती  है  1”

 fen  सुरेन्दनाय  त्रिवेदी  :
 इसका प्रस्ताव रखते  समय  माननीय  शिक्षा  मंत्री

 को  स्वयं  सभा  में  उपस्थित  रहना  चाहिये  था  ।

 मूल  a  में



 5०  १८८४  )  विश्वविद्यालय नथ  अनजानी  अ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  ५५२३

 prema  महोदय  :  अच्छा  तो  यही  होता  ।  में  भाननीय  सदस्यों  की  भावना  माननीय  मंत्री

 तक  पहुंचा  दूंगा  |  मंत्री  महोदय  को  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  समय  यहां  उपस्थित  होना  चाहिये  था  ।

 भी  मुकर्जी भाषण  करें

 घी  gio  नाठ  मुकर्जी  )
 :  माननीय  मंत्री  की  अनुपस्थिति  से  शिक्षा  की

 समस्या  जैसे  महत्वपूर्ण  विषय  पर  सरकार  के  रवैये  का  पता  लगता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  संसद्  की  दोनों  सभाओं  की  बैठक  एक  साथ  हो  रही  है  ।  संभव  है  माननीय

 wal  का  दूसरी  सभा  में  उपस्थित  रहना  आवश्यक  हो  ।  में  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  बहुत  शीघ्र

 यहा  जायेंगे  ।

 +  frat  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )
 :  प्रतिवेदन  में  इस  बात  का  जिक्र  है  कि

 लय  शिक्षा  sain  ने  नये  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिए

 समिति  नियुक्त  की  है  ।  मेरे  विचार  में  देश  के  साम  ने  यह  सब  से  महत्वपूर्ण  समस्या  है  ।  एक  थककर  तो

 हम इस  बात  के  लिए  चिन्तित  हैं  कि  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिए  हम  से  श्रमिक  विद्यार्थियों

 को  अवसर  देने  चाहियें  और  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  दिक्षा  स्तर  गिरना  नहीं  चाहिए  ।  हमें  दोनों

 पहलुओं  में  सन्तुलन  रखना  है  ।  विश्वविद्यालय  दिक्षा  arate  द्वारा  नियुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 प्रकाशित  नहीं  किया  है  ।  उन्होंने  wafer  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ate  इस  प्रश्न  पर  बड़े

 gan  बिचार किया  है  ।

 इसे  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  जहां  कहीं  विश्वविद्यालय  स्थापित  किए  जा  रहे  हैं  वहां

 श्नत्यव  राज्य  में  एक  संघ  विश्वविद्यालय  खाली  जाए  ।  संघ  विश्वविद्यालय  स्नातकोत्तर  दिक्षा  शर

 झन सन् धान  के  लिए  west  सुविधाएं  देता  है  ।  विश्वविद्यालय  शभ्रनुदान  श्रायोंग  इस  बात  के  लिए

 बहुत  चिन्तित  है  कि  कि  हमें  अ्रपने  स्नातकोत्तर  विभागों  कौर  अनुसन्धान  को  ala  रास्ता  पर  चलाना

 इसलिए  अ्राय [ग  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दे  रहा  है  कि  जहां  नए  विश्वविद्यालय  स्थापित

 किए  जा  रहे  हैं  वे
 संघ  विश्वविद्यालय  स्थापित  किए  जाएं  |  विश्वविद्यालय  अनुदान  आ्रायोंग  ने  राजस्थान

 कौर  मध्य  प्रदेश  सरकारों  को  सुझाव  दिया  है  कि  इन्दौर  कौर  जोधपुर  में  संघ  विश्वविद्यालय  स्थापित

 किए  जाएं  |

 इस  प्रतिवेदन  ने  नये  विश्वविद्यालयों  के  लिए  कुछ  कसौटियां  निर्धारित  की  पहले

 सरकार  का  विश्वविद्यालय स्थापित  करने  से  पूर्व  यह  सुनिश्चत  करना  चाहिए  कि  इस  के

 पास  आवश्यक  योग्यताओं  वाले  अपेक्षित  अध्यापक हैं  ।  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  से  पूर्वे

 इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  स्नातकोत्तर  अनुसन्धान  के  लिए  पर्याप्त  सुविधाएं  हों  ।

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  से  ot  यह  देखना  चाहिए  कि  पर्याप्त  संसाधन  उपलब्ध  हों  ।

 प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  कुछ  थोड़े  से  विषयों  को  write  स्तर  तक  उच्च  स्तर

 के  विशेषज्ञ  अ्रध्ययन  के  लिए  चुनना  चाहिए  ।  कुछ  विषयों  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  प्राप्त  करने  के  लिए

 हमें  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  यह  प्रतिवेदन  बहुत  कीमती  लेख्य  है  ate  है  कि  राज्य  सरकारें

 कौर  विश्वविद्यालय इस  पर  पूर्णतया  विचार  करेंगे

 यह  प्रतिवेदन  परीक्षा  प्रणाली  का  भी  जिक्र  करता है  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 कई  वर्षों  से  इस  प्रदान  पर  विचार  करता  रहा  है  कौर  इस  प्रशन  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  समिति

 समिति
 ने  अब  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  कौर  शाये

 नियुक्त  की
 गई  थी  ।

 उस  योग
 ने  सिफ़ारिशों

 मूल  भंप्रेजी  में
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 का०  ला०

 बीका  र  कर  के  विश्वविद्यालयों  से  अपनी  भेजने  के  लिए  कहा  है  ।  आयोग  में  की  गई  सिफ़ारिश

 के  परिवारों  की  संख्या  wa  होने  बजाय  बढ़  गई  है  जिस  से  समय  नष्ट  होता  है  ।

 परीक्षा  समिति  ने  एक  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिश  यह  की  है  कि  विद्याथियों  की  परीक्षा  दो  या  तीन

 साल  बाद  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  हर  सप्ताह  या  पंद्रह वाड़े  या  मास  में  उनके  काम  का

 मूल्यांकन  किया  जाय  wit  इस  मूल्यांकन  को  अन्तिम  परीक्षा  के  लिए  ध्यान  में  रखा  जाये  |

 अयोग  meatal  के  वेतन-क्रमों  को  सुधारने  के  seg  को  बहुत  महत्व  नेता  है  ।  जिसकी

 लंदन को  जाते  विश्वविद्यालय  के  झब् यापक ों  वतन-क्रम  बढ़ा  दिये  गये  हैं  att  wa  fae

 योग्य  व्यक्तियों  को  अक्षित  किया  जा  सकेगा  |  ज्यादा  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  उनकी  सेवाशर्तों

 को  बनाये  रखा  ताकि  वे  wea  नौकरियों  के  लिए  कोशिश  न  करें  ।  ये  नये  वेतन-क्रम  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों में  शुरू  किये  गये  थे  किन्तु  बहुत  से  राज्य  विश्वविद्यालयों  जैसाकि

 के'रल  नागपुर पटना  शादी  ने  भी  इन्हें  श्रपना  लिया  है  ।

 जहां  तक  सम्बद्ध  कालेजों  में  श्रब्यापकों  के  वेतन-क्रम  बढ़ाने  का  सम्बन्ध  स्थिति

 जनक  नहीं  हुई  ।  किन्तु  वहां  भी  बहुत  से  कालेजों  ने  लाभ  उठाया  है  ।  २५  विश्वविद्यालयों के

 YRrg  कालेजों  में  जिन  में  १२,५००  अध्यापक  वेतन-क्रम बढ़ा  दिये  हैं  ।  किन्तु  इस  सम्बन्ध में

 कठिनाई  यह  है  कि  सम्बद्ध  कालेजों  ate  राज्य  सरकारों  से  बराबर  के  अनुदान  नहीं  मिल  रहे  ।

 अयोग  ने  विश्वविद्यालयों  के  झव्यापकों  att  अनुसंधानकर्ता  विद्यार्थियों  के  लिए  ग्रीष्म  ऋतु

 के  स्कूल  प्रौढ़  गोष्ठियां  आयोजित  करने  के  लिए  भी  प्रोत्साहन  दिया  है  तथा  उनकी  सहायता  भी  की

 इस  वर्ष  ऐसे  ३०  स्कूल  कौर  गोष्ठियां  खोली  जायेंगी ।

 यह  विदर्वावद्यालयों के  बीच  अध्यापकों  की  बदला-बदली की  योजना  भी  बना  रहा  है  ।

 इस  प्रकार  का  सहयोग  न  केवल  राष्ट्रीय  एकता  के  लिए  बल्कि  विश्वविद्यालयों  का  स्तर  ऊंचा  करने

 के  लिए  mura है  ।  विश्वविद्यालय किसी  प्रदेश  के  सारे  देश  के  बल्कि  सारे  विश्व  के  होते  हैं  ।

 यह  बहुत  अच्छी  बात  होगीਂ  यदि  यह  प्रस्ताव  क्रियान्वित  हो  जाये  |

 मैंने
 पहले  कहा  था

 कि
 आयोग  का  उच्च  शिक्षा

 के
 कुछ

 केन्द्र  भी
 खोलने

 का
 विचार  है

 ।

 ऐसे  पांच  केन्द्र  खोले  जा  चुके  उसने  तीन  या  चार  विश्वविद्यालय चुन  लिये  हैं  वहां  ये
 केन्द्र

 विकसित किये  जायेंगे  ।  इस  विशेष  योजना  के  लिए  राज्य  विश्वविद्यालयों के  मामलों  में  अनुदान
 बराबरी

 के  अनुदानों के
 arent  पर  दिये  जायेंगे परन्तु  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों के  बारे  में  समस्त

 जिम्मेदारी  केन्द्र  की  होगी  ।  यदि  यह  योजना  सफल  हो  तोः  इससे  विश्वविद्यालयों का  स्तर

 काफ़ी बढ़  जायेगा  ।  इससे  विश्वविद्यालयों को  युवक  प्रोफ़ेसर  सिल  सकेंगे  ।  यदि हम  ऐसे  १२  केन्द्र

 खोल  जहां  प्रोफेसर ate  विद्यार्थी  कुछ  वर्षों  तक  इकट्ठा  काम  कर  सकें  तो  इसी  बात  से
 विश्वविद्यालयों  पर  अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा

 विश्वविद्यालय आयोग  का  कार्यक्षेत्र  बहुत  सीमित  है  ।  राज्य  विश्वविद्यालय  स्वायत्तशासी  हैं

 शरर  आयोग  उन्हें  केवल  विशेष  परियोजनाओं  के  लिए  सहायता  देता  है  ।  इस  वह  सारे

 विद्यालयों  का  उत्तर  श्रंपनें  ऊपर  नहीं  ले  क्योंकि  इस  के  पास  रुपया  नहीं  है  ।

 इसका  आवंटन हम  ने  २५  करोड़  से  ३५  करोड़  रुपये  कर  दिया  है  इसे  निरन्तर  बढ़ाया  जा

 है
 ।  यह श्रनुसंघ  कर

 स्व

 किशन  ee

 मंच

 सह  इसी  बात  के  संतोषजनक

 होने  से  ही  विश्वविद्यालयों का  स्तर  बढ़  सकेगा  ।



 के  १८८४  विश्वविद्यालय rq  श्रमदान  ग्रामीण  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  LARK

 fat ही०
 ना०  मुकर्जी  :  में  माननीय  मंत्री  से  इस  बात

 पर
 सहमत  हूं  कि  विश्वविद्यालय

 अनुदान  श्रायोगु  ने  विश्वविद्यालयों क  श्रथ्यापकों  के  वेतन-क्रम  बढ़ाने  के  विषय  में  अच्छा  काम  किया

 परन्तु  उच्च  शिक्षा  सम्बन्धी  समस्या द्र ों  को  हल  करने  में  दूरदर्शिता  से  काम  नहीं  लिया  गया  ।

 आयोग  केवल  एक  सरकारी  विभाग  बन  कर  गया  है  ।  इसे  राज्य के  विश्वविद्यालयों पर  उससे

 अधिक  प्रभाव  डालना  जितना  कि  ae  डाला  जा  रहा  है  ।  राज्य  सरकारों ने  कई  मामलों  में

 matt  की  सलाह  उपेक्षा  की  है  कौर  बहुत  से  विश्वविद्यालय  झ्रायोग  से  किये  बिना

 स्थापित किये  हैं  ।  इस  ara  की  झावद्यकता है  कि  भ्रायोग  की  हमेशा  सलाह  ली  जाये  ।

 प्रतिवेदन  के  पढ़ने  से  बहुत  सी  समस्याओं  का  पत्ता  चलता  एक  समस्या  तीन-वंदनीय

 डिग्री  कोस  की  है  ।  मेँ  जानता  हूं  कि  देश  इस  बात  को  मानता  है  कि  विंमान  परिस्थितियों  में

 यही  उत्तम है  प्रौढ़  इसको  अपनाना  चाहिये
 ।

 मैं  स्वयं  इस  का  समर्थन  करता  हूं  किन्तु  तथ्य  यह  है

 कि  बम्बई  विश्वविद्यालय प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  के  कई  विश्वविद्यालयों ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 कलकत्ता में  इसके  विरुद्ध  शिकायतें  की  गई  हैं  ।  में  यह  जानना  चाहूंगा कि  इस  प्रणाली के  कार्यकरण

 की  जांच  को  गई  है  या  नहीं  ।  मेरे  विचार  में  इस  मामले  की  जांच  निरंतर  होती  रहनी  चाहिये  ।

 आयोग  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  ती'न-वर्षीय  डिग्री  कोसे  समस्त  देश  में  एक  समान  रूप  से

 लागू  किया  जाये  प्रौढ़  वह  केवल  प्रयोग  मात्र न  रहे  ।

 dara  के  सुधार  के  मामले  में  आयोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  स्मिति  का  प्रतिवेदन  संभा  के

 समक्ष  रखा  जाना  चाहिये  ।  उसਂ  समिति  के  प्रस्तावों पर  राष्ट्रीय  स्तर  पर  विचार  किया  जाना

 चाहिये  |

 शिक्षा  के  मामले  में  निस्संदेह  कहीं  कहीं  अच्छा  काम  हो  रहा  किन्तु  यह  शिकायत श्राम  है
 कि  शिक्षा के  स्तरों में  गिरावट  झरा रही  है  ।  इस  गिरावट को  रोकने  के  लिए  जो  उपाय  किये  जायें

 उन्हें  बड़ी  सावधानी  से  लाग  करना  चाहिये  ।  इसीलिये  आयोग  ने  विद्यार्थियों  में  श्रनुदासनहीनता

 की  समस्या  को  अचव  गंभी  रता  से  हल  करने  की  कोशिका  की  है  ।  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  २४  से  २७  तक

 उन  संविधान  की  चर्चा  कीਂ  गई  जो  अनुशासनहीनता  को  दूर  करने  के  लिए  विद्यार्थियों  को  दीਂ

 गई  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  झ्रायोग  ने  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  लिए  जो  रकम  दी  है

 वह  बहुत कम  है  ।  विद्यार्थियों  के  गिरते  हुए  स्वास्थ्य  को  देखते  हुए  उसे  बढ़ाया  जाना  चाहिये
 ।

 aa  सुविचारों पर  भी  प्रबंधक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 आयोग  के  प्रतिवेदन में  वैज्ञानिक  दिक्षा  के  विकास ar  भी  उल्लेख  किया गया  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  यह  बात  चिन्ताजनक  है  कि  विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थियों  की  कुल  संख्या  में  विज्ञान  के

 विद्यार्थियों  का  प्रतिशत  कम  होता  जा  रहा  है  ।  विद्यार्थियों  की  विज्ञान  में  रुचि  पैदा  करने  के  लिये

 alan  गंभीर  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  वैज्ञानिक  अनुसंधान

 सांस्कृतिक-किये  मंत्रालय  में  तथा  शिक्षा  मंत्रालय  के  कार्यों  में  तरह  समन्वय  होना  चाहिये  |

 जहां  तक  इस  देश  में  वैज्ञानिक  अनुसंधान  का  सम्बन्ध  इस  की  दशा  बहुत  खराब  है
 ।

 विश्वविद्यालय  mart  आयोग
 में  ऐसे  पदाधिकारी  भी  जो  ज्यादातर

 देश  के  बाहर

 रहते  हैं  ।

 मंत्री  महोदय  ने  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  का  भी  उल्लेख  किया है  ।  दक्षिण  मे ंऐसा  कोई  विश्व

 विद्यालय नहीं  है  ।  राष्ट्रीय  एकता  के  हित  में  वहां
 पर

 एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  स्थापित  करना

 maar है  ।  उस्मानिया  विश्वविद्यालय को  भी  केन्द्र  के  अधीन  लाया  जा  सकता है  !  केन्द्रीय

 विश्वविद्यालयों  के  बारे  में  हमें  पूरी  जानकारी  नहीं  दी  जाती
 ।

 मल श्रंप्रेजी  में



 विश्वविद्यालय  अनुदान  श्रीयाल  थे  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  बुधवार  २०  जून  १९६२

 [gio  ना.०

 आयोग  ने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  टैगोर  विभाग  स्थापित  करने  के  काम  को  काफ़ी  घन

 प्रोत्साहन  दिया  किन्तु  उन्हें  यह  समझ  में  नहीं  जरा  रहा  कि  उस  धन  का  उपयोग  कैसे  किया  जायें  |

 इस  की  बजाय  यदि  जनसाधारण  के  लिए  पीने  के  पानीਂ  की  व्यवस्था  कर  दी  तो  अधिक  उपयुक्त

 होगा  ।

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  बौद्ध  धर्म  संम्बन्धीਂ  अध्ययन  के  लिए  विशेष  सुविधाएं  दे

 यह  बहुत  भ्रच्छी  बात है  ।  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  डा०  रघुवीर  चीन  तथा  मंगोलिया  से  बुद्ध  धर्म

 के  अध्ययन  सम्बन्धी  जो  सामग्रीਂ  लायें  भारत  सरकार  को  उसे  अपनेਂ  अधिकार  में  ले  लेना

 चाहिये  ।

 विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  का  माध्यम  कौन  सी  भाषा  इस  को  केवल  सैद्धान्तिक
 प्रदान  समझना  गलत  वह  एक  राष्ट्रीय  प्रशन  है  ।  लोग  सिवाये  wat  भाषाओं  के  कौर  कौन  सी

 भाषाओं  में  सीखेंगे  ?  हमें  शीघ्र  से  शीघ्र  भारतीय  भाषाओं  को  शिक्षा  का  माध्यम  है  ।

 विश्वविद्यालय  के  उच्च  स्तर  तक  विवान  भारतीय  भाषाओं  में  पढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 शिक्षा  का  माध्यम  विद्यार्थी  की  मातृभाषा  होनी  चाहिये  ।  इसलिये  अंग्रेजी  के  स्थान  पर  भारतीय

 भाषाओं  को  लाने  के  लिये  योजना  बनाने  के  लियें  कदम  उठाये  जाने  चाहिये  ।  आयोग  को  पुस्तकों

 के  प्रकाशन  का  कार्यक्रम  शुरू  करना  चाहिये  ।  पुस्तकें  भारतीय  भाषाओं  में  प्रकाशित  को  जानी

 चाहियें
 ।

 fat  त्र  प्र०  जन  :  अपने  पू  वक्ताओं  से  में  बिलकुल  सहमत हूं  कि  विश्व  विद्यालय
 gra  ara  ने  भ्रमणा  काम  किया  परन्तु  उसका  कार्य  क्षेत्र  बढ़ाया  जाना  चाहिये  अरार  उसे

 अघिक  घन  उपलब्ध  किया  जाना  चाहिये  ताकि  मनुष्य  की  बुद्धि  are  चरित्र  के
 विकास  पर  ales

 ध्यान  द्वि  जा  सके  ।  आयोग  को  ys  सुनिश्चित  करना  चाहिये कि  विश्वविद्यालय  रोड

 कौर  प्रोफेसर  क  ताने  Ogi  की  छड़  कर  दो  श्रेणियों  की  प्रणाल  में  प्रश्नों  यह

 भी  आवश्यक  हैं  कि  विश्वविद्यालय  के  अध्यापक  को  रहने  का  स्थान  दिया  ara  ।  उनके  लिये  मकान

 बनाने  के  लिये  श्रमिक  धन  feat  जाना  चाहिये  |

 अंग्रेजी  के  स्थान  पर  हमारी  राष्ट्रीय  Wea  को  लाने  में  कोई  विलम्ब  नहीं  किया  जाना  चाहिये  t

 हमारी  शिक्षा  प्रणाली  में  अ्रसन्तुलन  हैं  जेसा  कि  इस  बात  से  स्पष्ट  हैं  कि  मानव  शास्त्र  पढ़ते  वाले

 विद्याथियों  की  dear  टेक्निकल  विषयों  के  विद्याथियों  से  कहीं  भ्रमित  हैं  ।  इस  असन्तुलन  को  कम

 करनेके  कदम  उठाये  जाने  चाहिये  |

 यहँ  खेद  की  बात  हैं  कि  योग  ने  कृषि  शिक्षा  की  wie  प्रयाप्त  ध्यान  नहीं  दिया  हैं  ।  श्रायोंग

 के  कृषि  गवेषणा  कार्यक्रमों  और  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  के  बीच  निकट  सम्पर्क

 स्थापित  किये  जाना  चाहिये  ।  आयोग  को  कृषि  में  सरवर-स्नातक  एवं  स्नातकोत्तर  अध्ययनों  पर

 समाने  रूप  से  ध्यान  देता  चाहिये  ।

 राष्ट्रीय  एकता  बढ़ाने  और  उससे  सम्बन्धित  समस्याओं  के  अध्ययन  के  लिये  केश  के  विभिन्न

 क्षेत्रों  में  कम  से  कम  पचास  हजार  से  एक  लाख  तक  की  छात्रवृत्तियां  दी  जानी  जाहिये  ताकि  हुम  देश

 के  योग्य  व्यक्तियों  से  प्रीतम  लाभ  उठा  सके  ।  भर  कोई  भी  योग्य  व्यक्ति  केवल  इस  कारण  उच्च

 ey
 fear से  वंचित  न  रहं  जाये  कि  उसके  पास  उसके  लिये  साधन  नहीं  थे  ।

 १मूल  भ्रंप्रेजी  में



 ३०  gaa  विश्वविद्यालय श्रमदान  आयोग  के  के  बा  रे  में  प्रस्ताव  XX

 fet  खाडिलकर
 :

 विश्व  विद्यालय  अनुदान  श्रायीगਂ  देश  की  शिक्षा  प्रदर्शन  करता

 हैं  ।  इसका  बढ़त  बड़ा  महत्व  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 देश  में  शिक्षा  के  वातावरण  में  परिवर्तन  की  आवश्यकता हैं  ।  विद्यार्थियों  में  सामाजिक  देश

 भक्ति  की  भावना  जाग्रत  की  जानी  चाहिए  ।  हैश  में  उच्चतर  दिक्षा  के  लिये  अधिक  धन  दिया
 जाना

 चाहिये  |  टविंकल  शिक्षा  की  ५ तरार  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 वैज्ञानिक  श्रनसंघान  तर  सांस्कृतिक  कायें  मंत्रालय  तथा  शिक्षा  मंत्रालय  में  निकट  acca

 होना  चाहिये  ताकि  उनके  कार्य  में  समन्वय  रहे  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  देश  में  नई  सामाजिक  शक्तियां

 पैदा  हो  गई  हैं  ।  अनेक  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  प्राथमिकता  की  भावना  से  की  गई  उसी

 संदर्भ  में  राष्ट्रीय  एकीकरण  की  पर  विच।र  किया  जोनों  चाहिये  ।  हमरे  विश्वविद्यालय

 राष्ट्रीय  एकता  के  केन्द्र  होने  चाहियें  ।

 हमें  यह  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  अंग्रेजी  भारत  में  अपना  स्थान  बना  चूकी  हैं  अरार  वास्तव

 में  यह  हमारी  राष्ट्रभ:षाझ।
 मे

 से  एक  बने  गई  हैं  ।  उसे  हटाने  से  देश  विभिन्न  प्रदेशों  का  सम्बन्ध

 ce  जायेगा  ।  शिक्षा  के  माध्यम  वे  बार  में प्रा योग  का  दृष्टिकोण  यथार्थवादी  हैं  ।  परिवर्तन  को

 धीरे  करना  होगा  |  ग्रंग्रेजी  का  स्थान  लेने  के  लिये  हिन्दी  ae  अरन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  को  अभी

 बहुत  समद्ध  बनना  होगा  ।  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  हमें  के  स्थान  पर  हिन्दी  TAT

 at  को  जाने  की  जल्दी  नहीं  करने  चाहिये  |  हमें  सब  से  पहले  इन  भाषियों  को  सभी  विषयों  की

 शिक्षा  देने  के  समय  बनाना  होंगा  |

 दिक्षा  प्रणाली  चल  रही  हैं  उसमें  ५०  प्रतिशत  विद्यार्थी  असफल
 रहते  है

 |  इससे

 पे  विद्यार्थियों  को क  साम ६+
 रूप  में  हानि  हाती  इस  वर्तमान  परीक्षा  जिससे

 परीक्षा  से  पहले  रटना  बदलना  हगा  ।  विद्यार्थियो ंके  दैनिक  काय  पर  विचार  किया  जाना

 चाहिये  अर  उसके  लिये  कु  प्र  ताकत  ग्रंथ  सुरक्षित  रखे  जाने च पहिये  t  मुझे  ग्रसने  झान  वालीਂ  नसल

 पर  चूर्ण  विश्वास  हैं  |  उनमें  चरागे  बढ़ते  और  राष्ट्र  निर्माण  करने  का  पुरा  जोश  हमें  उन  पर

 अविश्वास  नहीं  करना  चाहिये  |  हमें  का  श्रच्छछा  शिक्षा  के  जिये  हमेशा  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।

 गरीब  से  गरीब  के  भी  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिय  सुविधायें  प्राप्त  होनी  चाहियें  ।  इसी

 प्रकार  हम  अपने  al  में  राष्ट्रीय  एकता  स्थापित  कर  पाया  ।  बातों  से  काम  नहीं  चलेगा  |

 १श्रीमती  रेणुका  राय  विश्वविद्यालय  ware  आयोग  की  चर्चा  करते  हुए  हम

 उसके  भ्र धि कार  की  बात  बिल्कुल भूल  ही  जाते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  तो  उसे  कोई  अधिकार  ही  प्राप्त

 नहीं  जब  इस  श्रीयंत्र  का  निर्माण  हमा  तो  म  इसकी  सदस्या  थी  इसे  ब्रिटेन  के  विश्वविद्यालय

 आयोग  के  बनाया  गया  था  ।
 इसका  इतना

 ही  काम  था  कि  वह  विस्व  विद्यालयों  को  वित्तीय

 सहायता
 ताकि  वह  अपने  स्तर  में  सुधार  कर  सकें

 ।

 विश्वविद्य/लय  अनुदान  अयोग
 ने

 न  केवल  विश्वविद्यालयों  को  वित्तीय  सहायता  देकर  ही

 मजबूत  बनाया  हैं  वरन  उनका  स्तर  भी  ऊचा  उठाने  का  प्रयत्न  किया है
 ब्रोकर  उनके  आकार  को  भी

 बड़ा बना  feat  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं है  कि  यह  सभी  बातों  में  सफल  रहा  परन्तु  वह  विद्याथियों की

 श्रावश्यकताशओं  को  प्रा  करने  का
 कर  रहे

 श
 इस  सम्बन्ध  में  हमें  यह  अवश्य  याद  रखना

 चाहिये  कि  आयोग  को  स्वायत्तशासी
 विश्वविद्यालयों

 से
 साबका  पड़ता  हैं  पर  ही

 eee

 मल  मंत्रीजी  में
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 [arrarett  रेणुका

 बहुत  कुछ  निर्भर  करता  हैं  ।  कुछ  विश्वविद्यालय  सभी  भी  ऐस  है  जोਂ
 पर्याप्त

 रुचि  नहीं

 ले  रहे  हैं  उन्होंने प्रभी  तक  वे  परिवर्तन  नहीं  किये  है  जो  उन्हें  करने  चाहिये  थे  ।

 एक  अन्य
 महत्वपूर्ण  विषय

 की  झोर  भी
 में  सदन  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहती हूं

 ।
 वह

 यह

 हैं  कि  हमें  विश्व  लवों  के  नाम  के  आगे  से  साम्प्रदायिक  नाम  हटा  देने  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन

 हैं कि  कुछ  विश्वविद्यालयों  के  नामों  स  सम्बद्ध  अरर  शब्द  हटा  देने  चाहियें  ।

 यदि  राष्ट्रीय  एकता  को  मूर्त  रूप  देना
 हैं  तो  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि

 विश्व  विद्यालय
 के

 विद्याथियों  में  faq  दृष्टिकोण  का  विकास  होश् ौर  इस  प्रयोजन  के  लिये  केन्द्र  प्रयास
 सित

 विद्यालय  बहुत  सहायक  हो  सकते  हैं  जिनमें  सब  राज्यों  से  विद्यार्थी  ताते  इस  सम्बन्ध  में  हमें

 विश्वभारती  विश्वविद्यालय  का  अनुकरण  करना  चाहिये  जहाँ  के  fae  थियों  का  प्रत्येक  समस्या  के

 सम्बन्ध  में  अखिल  भारतीय  दृष्टिकोण  हैं  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  अपने  वर्तमान

 क्षेत्र  में  भी  इस  प्रयोजन  के  लिये  धन  दे  सकता  हैं  ate  विश्वविद्यालयों  में  राष्ट्रीय  एकता  की  कुछ

 बातें  ला  सकता  है  ।

 हमने  विश्वविद्यालय  स्तर  पर  पर्याप्त  संख्या  में  छात्रवृत्तियों  की  व्यवस्था  नहीं  की  मंत्रालय

 को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करना  चाहिये  ।  छात्रवृत्तियां  देते  समय  विद्याथियों  की  रुचि  का  भी  विश्वास

 किया  art  चाहिये  |

 विश्व  अनुदान  आयोग  को  न  केवल  उन  लोगों  के  लिये  कालिजों  का  विस्तार  करने

 का  विचार  करना  चाहिये  जो  विश्वविद्यालय  की  शिक्षा  प्राप्त  करना  चाहते  है  उन  लोगों  के  लिये

 भी  ara  साधन  जुटाने  चाहियें  जो  अन्य  लाइनों  में  जाना  चाहते  है  ।

 श्री  :  याय  इनमें  हिमाकतों  महत्व

 यस् यस  मद्र  रस बा सह  याहू

 याय  इमाप्रदिशो  यस्यवाहु

 कर्म  देवास  हविपा  faa  |

 माननीय  उपाध्यक्ष

 at  ध: हूँ ५  कहा  भट्टाचार्य  :  संस्कृत  में  हीਂ  भाषण  aa  कीजिये  न  जब  कि  आपने

 संस्कृत  में  शुरू

 :
 कौन  नगर  में  संस्कृत में  भाषण  करूंगा ?  ये  क्या  लिख  सकेंग े?

 न  भीक
 उपाध्यक्ष महोदय  :  बाप  संस्कृत  में  बालक  तो  आपको  उसको  भ्रंग्रेजी  में  ट्रांसलेशन  देना

 होंगा  |

 रामेदवरानन्द :  कल  या  परसों जब  भी  श्राप  संस्कृत में  भाषण  सुनना  चाहेंगे में  gv
 दंगा  ।  श्री  मुझे  श्राप  हिंदी  में  ही  बोलने  तंग  न  करें

 इस  समय  विश्वविद्यालय  अनुदान  ara  की  रिपोर्ट  पर  चर्चा  हो  रही  हमार  इन  सज्जनों
 ने

 अंग्रेंजी  को  बहुत  देर  तक  रखने
 it  ।  क्यों

 मूल  अंग्रेजी  में

 की
 सिफारिश  की  है  और  hel

 हैं  कांग्रेसी  रद



 के  १८८४  (31)  विश्वविघालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बार  मैं  प्रस्ताव  शु शर हैं

 वह  ऐसी  सिफारिश  न  करें  ?  वे  इंगलिश  ही  तो  जानते  है  ।  यदि  संस्कृत  के  वे  विद्वान  यदि  वे

 भाषाविद  होते तब  उनको  दूसरी  भाषाओं  का  पता  चल  सकता  था  में  भाष  अथवा

 उसकी लिपि  का  विरोधी  नहीं  ।  परन्तु  में  चाहता  हूं  कि  मेरे  देश  के  बच्चों पर  दया  की  जाए ।

 यहां  सलमान  उन्होंने  हमें  फारसी  गौर  अरबी  पढ़ाई  |  अंग्रेज  यहां  उसने  हमें  गरंग्रेजी

 पढ़ाई  ।  क ग्रप्नज  वला  भी  गया  परन्तु  श्रभी  तक  भी  मेरे  देश  के  बच्चों  पर  यही  भाषा  शर  लिपि  को

 चिपकाये  रखा  जा  रहा  इस  लिपि  में  काई  वैज्ञानिकता  नहीं  जिस  भाषा  में  केवल  २६  अक्षर

 हैं  गर  वे  भी  निक  प्रकर  के  बना  दिये  गये  हैं  र  ere  उनमें  स  एक  भी  नहीं  सब  के  सब  शब्द

 संयुक्त उस  भाषा  को  दम  यहां  रख  सकते  है  अक्षर उप कश्ते है उपे  कश्ते  हैं  जो  केवल एक  हो  इस

 तरह  से  किसी  भाषा  में  वैज्ञानिकता  निहित  नहीं  रहती  ।  में  चाहता हूं  कि  वैज्ञानिक  भाषा  के  सम्बन्ध

 में  थोड़ी  सी  बातें  में  आपके  सामन  वेदों में  छोटे  से  छोटे  विज्ञान से  लेकर  बड़े  स  बड़े  विज्ञान  तक

 विवरण  हैं  ।  श्राप  मुझे  छंटे  से  छोटे  विज्ञान  के  सम्बन्ध  में  उसके  बारे  में  भी  में  aes

 सामने  वेदों  के  मंत्र  प्रस्तुत कर  सकता हूं  ।  भीतर  श्राप  बड़े  से  बड़े  विज्ञान  के  बारे  में  कहें तो  भी  में

 मंत्र  अ्रापको  बुना  सकता  हुं  ।

 qa  को  गति  के  सम्बन्ध  में  वेदों  में  बड़ा  स्पष्ट  विवरण  हैं  ।  वेद  मानते  है  कि  सूत्र  लोक  चलता

 हैं  क्योंकि  छोटो  से  छोटी  वस्तु  से  लेकर  बड़ी  a  बड़ी  वस्तु  तक  स्थिर  नहीं  रह  न  पृथ्वी  पर

 और  न  हो  wearer  में  ।  सुर्य  कितना  महान  इसके  सम्बन्ध  में  कहा  गया  हैं

 ्  सूर्य  asiafa:  |

 qa  इतना  बड़ा  लोक  हैं  कि  चन्द्र  शादी  तथा  सारे  लोक  लोकाचार  उसके  सामने

 तुच्छ  छोटे  सुख  न  अगर  कोई  ऐसा  कहता  हैं  तो  वह  युक्ति  शुन्य  बात  हैं  |  छोटे  से  छोटा

 परमाणु  जो  वह  गति  करता  बड़े  से  बड़ा  पाथंववादी  लॉक  गति  करता  हैं  ।  यह  कहा

 जाता  हैं  कि  सूप  गति  नहीं  करता  तो  यह  बुद्धिशुन्थ  बात  इसको  कोई  भी  वैज्ञानिक  स्वीकार  नहीं

 कर  सकता हैं  ।  वेदों  में  मंत्र  शाया  हैं  :--

 स्वाद  एकाकी

 इस  एक  मंत्र  में चार प्रइन  wear  कौन  विचरता  हैं  are  नया  नया  प्रति  दिन  कौन  होत

 है  हिममय  जे  मरने  वाली  वस्तु  उसकी  दवाई  व्या  मात्रा  न

 कोन  वस्तु  तक  मापी  नहीं  गई  हैं  ?  इसका  ठीक  उत्तर  आगे  एक  मंत्र  में  दिया  गया  है  ——

 क
 qa  एका  1  नर न  रति  चन्द्रमा  जायते  पुनः  afer  हिममय  भेजा  भूमि  राव वपन मू

 |

 सूद  मिल  अकेला  विचरता  है  कौर  किसी  के  चारों  तरफ  नहीं  घूमता  कौर  किसी  की  पारिकर

 नहीं  करता  कौर  इस  सुर्य  मेंडल  के  चारों  भूमि  विचरती  है  ।  wea  प्रदेश  कयों  खाली  रह  सकते  हैं
 ।

 जब  हमारी  पृथ्वी  जहां  विचरती  इसके  अतिरिक्त  जो  स्थान  वह  खाली  कसे  रह  सकता  है  ।

 दो  भूमियो ंके  मध्य  एक  चन्द्रमा  सुर्य  के  संबंध में  वेदों  में  बड़ा  स्पष्ट  पाया

 वट  सुर्य  मानसिक  बड़ादित्य  मानसिक
 :  ।

 सुर्य  महान  उसके  सामने  कोई  भी  पार्थववादी लोक  नहीं  इसमें  हरनेक  लोक  हैं
 ।

 सूखे

 से  बड़ा  इसमें  कई  प्रजायें बसती  हैं  ।

 दूसरे  स्थान  पर प्रश्नों  के  रूप  में  भी  श्राया  है
 :

 समम  |



 ्  ३०  विश्वविद्यालय  ब्रनदान भ्  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  बुधवार  २०  जून  १९६२

 4 इसमें  भी  चार  प्रदान  हैं  gat  के  समान  ज्योति  क्या  है
 ?  समान  प्रकाश  करने  वाली

 कौर  कौन  सी  वस्तुऐं  समुद्र  के  समान  जोर  भी  कोई  तालाब  है  at  र  इसी  पृथ्वी  से  बड़ी

 चीज  क्या  है  मात्रा  न  विद्युत  ।  कौन  वस्तु ta  है  जिसका  राज  तक  माप  नहीं  हो  सका है

 इसका  उत्तर  दूसरे  में  दिया  गया
 है

 ल

 ब्रह्म  सुर्य  समझ  दौ  समुद्र  समम  सर

 परिव्यय  व  रियाज़  गोश्त  मात्रा  न  विद्युत  ।

 सूर्य जिंस  तरह  से  स्वयं  प्रकाशित  उसी  तरह  से  भगवान भी  स्वयं  प्रकाशित जैसे

 चोरों  को  प्रकाश  देता  ह्य  अपने  श्राप  भी  प्रकाशित  होता  वैसे ही  भगवान  Arata को  ज्ञान

 देता है  कौर  प्रिये  जानने  का  ज्ञान  भी  देता  गोश्त  मात्रा  न  विद्युत  ।  वाणी  की  महता

 are  तक  किसी  ने  मापी  नहीं  है  ।  वाल  वेदों  के  आधार  पर  ही  मैं  कह  रहा हुं  कि  सूर्य  महान

 हम  देखते  हैं  कि  जब  हम  बम्बई  या  कलकत्ता  जीते हैं  या  पाकिस्तान  जाते  तो  दिन  के  बारह  बज़े

 सूर्य  हमारे  सिर  पर  होता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  क्या  श्राप  यह  विज्ञान के  संबंध  में  सेब  कुछ  कह  रहे  हैं
 ?

 श्री  :  विज्ञान  से  यह  संबंधित  है  ।  यह  एक  महान  विषय  मैंने  अग्रेज़ी की

 Yo  बी०  सी ०  पढ़ने  का  लाभ  नहीं  उठाया है  ।  साधारण से  साधारण  कौर बड़े  से  बड़े  विषय का  ज्ञान

 मुझे  वेदों  से  मिलता है

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  सुर्य  महान  हैऔर कैसे  महान  इसको  श्राप  सुनें  ।  मैं  कह  था  कि
 दिन  के  बारह  बज़े  जब  बम्बई  या  कलकत्ता  जाते  तो  ga  हमारे  सिश  पर  जान  पड़ता  है  ।  जब  हम

 हिमालय पर  जाते  हैं  तब  भी  सूर्य  हमारे  सिर  पर  जान  पड़ता  है  ।  कहीं
 पर

 भीਂ  आप  चले  जायें  बा  रह

 बज़े  सिर  ai  ऊपर  सुर्य  जान  पड़ता  है  ।  यह  हाल  कमरा  है  ।  यह  सारी  दिल्ली  क  सिर  पर  नहीं  दिखाई

 पड़ेगा  ।  सारे  aa  के  सिर  पर
 yet  दीख  पड़ेगा  |  इस  वास्ते  सूखे  महान  है  ।  लेकिन यह  छोटा  कयों

 दिखाई  देता  है  ।  इसलिये  यह  छोटा  दिखाई  देता  है  कि  यह  हजारों  कौर  लाखों  कोसਂ  दूर  इसलिये

 इस  तक  जाते  जाते  हमारी  दृष्टि  छोटी  होती  जाती  इस  वास्ते  वहू  छोटा  दिखाई  देता  है  ।

 विज्ञान  संस्कृत  भाषा  में  निहित है  ।  मैं  कहूंगा कि  प्रापक  विश्वविद्यालयों में  वेद  पढ़ाये  जाने
 वेदों  की  ११२७  शाखायें  पढ़ाई  जानी  चाहियें  ।  मुसलमानों  के  समय  में  इन  पुस्तकों  को

 जलाया  मंग्रेंजਂ  के  समय
 म॑  इस  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  लेकिन  मुझे  दुःख  है  कि  मेरे  यहां

 ज  राम  राज्य  होते  हुये  भी  प्राचीनतम  भाषा  संस्कृत  की  झोर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा

 श्राज हम पर दोष हम  पर  दोष  लगाया  जाता  है
 कि

 हम  लोग  दक्षिणी  भाषाओं  के  विरोधी हैं  ।  मैं  कहता  हूं  कि  यह

 बात  दात  प्रतिशत झूठ  है
 ।  हम  इन  भाषाओं  के  बिल्कुल  भी  विरोधी  नहीं  मैं  चाहता  हु  कि  मेरे

 देश  की  जितनी  भी  प्रांतीय  भाषायें  हैं  वे  फलें  फूलें  ।  मेरे  देश  की  भाषाओं  में  हमारी  प्राचीन  सभ्यता

 भरी  पड़ी
 ज्ञान

 भरा  पड़ा  है
 ।  लेकिन

 कम  से
 कम

 इस  ऐबों
 की

 सीढ़ी  को  तो  श्राप जाने  दो  यहां
 से  ए०  बी०  सी०  डी०  या  जो  कुछ भी  बाप  इसको  इसको  तो  इस  देश  से  जाने  दीजिये  ।  अंग्रेज

 चला
 फिर  इस  कलंक

 को  हमारे
 सिर

 पर  श्राप  क्यों  रखे  हुये  कब  तक  इसके  साथ
 चिपके

 रह
 सकते

 हैं  ?  श्राप  विश्वविद्यालयों  में  इग्लिश  के  स्थान  पर  fart  को  लाइटें  कौर  प्रांतीय
 भाषाओं  को  देती  भाषा  के  रूप  में  लाइये  ।



 है ०  Raav  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  ५५३१

 राज  यह  कहा  जाता  है  कि  अग्रेज़ी  के  बिना एक  दूसरे  के  भावों  को  नहीं  समझा  जा  सकेगा

 में  कहता हूं  कि  यह  मिथ्या  दलील  है  ।  जब  ata  नहीं  थो  तो  उस  समय  इस  देश  के  लोग  रामेश्वरम

 से  लेकर  कामचोर तक  जब  जाति  थे  तो  किस  भाषा  में  बात  करते  थे  ?  उस  समय  गोर  वाणी

 चलती  थी  |  संस्कृत  को  बाप  ताग  लायें  ।  लेकिन  अज  इस  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 इसको  विश्वविद्यालयों  में  क्यों  नहीं  आने  दिया  जाता  है
 ?  मुझे  दुःख  है  कि  विद्यार्थियों  से जब  कभी

 में  पूछता  हुं  कि  तुम  ने  क्या  संस्कृत  ली  है  तो  वे  कहते  हैं  नहीं
 नहीं

 ली
 जब  पूछा  जाता

 कि  क्यों
 नहीं

 ली
 है  तो

 जवाब  मिलता
 है

 कि  साइंस  में  जाना  इसलिये  झगर  संस्कृत  लेंगे  तो  साइसं

 में  जाने  नहीं  दिया  जायेगा  ।  मेरे  देश  के  बच्चे इस  तरह  से  झाज मेरी  भाषा  मेरी  संस्कृति से  विश्व

 विद्यालयों में  शून्य  रखे  जा  रहे  हैं  ।
 मैं  पुछना  चाहता  हु

 कि
 सस्कृत  भाषा  में  विज्ञान  क्यों  नहीं  पढ़ाया

 जा  सकता  ?  विजान  अनन्त  है  क्योंकि  ज्ञातव्य  वस्तुएं  विज्ञान  सीमित  नहीं  आपके

 विश्वविद्यालयों में  विज्ञान  पढ़ाया  जाता  ठीक है  पढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  इस  विज्ञान  को  कौन

 जानता  उसके  बारे  में  भी पढ़ाया जाना  चाहिये  ।  राज  अरन्य  भाषाओं में  दिक्षा  जाती है

 इसलिये  जीवात्मा  के  संबंध  में  नहीं  पढ़ाया  जाता  ।  जो  सब  कुछ  जानता है  वह  अपने  आपकों  नहीं

 जानता  ।  में  पूछता हूं  कि  ज़ो  इतना भी  नहीं  जानता  उसको  लखनऊ  भेजना  होगा  या  नही ं?

 कछ  माननीय  सदस्य  :  नागरे  |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  तो  चलो  आगरा  ही  सही  ।  मेरा  तो  इतना  ही  ज्ञान  था  सो मैंने कह
 दया  ।

 तो  मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  जीवात्मा  विज्ञान  नहीं  है  ॥  श्राप  आत्मा  को नहीं  मानते तो
 मं

 उसके  संबंध  में  युक्ति  देना  चाहता  यदि  जीवात्मा  नहीं है  तो  मेरे  हस्त  पादादि  का  संचालन

 कौन  कर  रहा  है
 ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  भगवान |

 थ्री  रमेदवरानन्द  :  भगवान की  श्राप  बात  करते  हैं  तो  जब  में  इस  शरीर  से  निकल  जाता  हूं

 उस  समय भी  तो  भगवान  रहता  वह  क्यों  इसका  सोचा  लन  नहीं  करता  |  भगवान  का  एक  छोटा

 साथी  जीवात्मा  भी  है  ।  भगवान  fara  का  संचालन  करता  शर  जीवात्मा  इस  शरीर का  संचालन

 करता  यदि  जीवात्मा  न  हो  तो  भगवान  सृष्टि को  कसे  बनाये  ।  कोई भी  वस्तु  बनाने  वाला

 तभी  बनाता  है  जब  उसकी  जरूरत  होती  हैं  ।  जैसे  घर  में  भोजन  तभी  बनता  है  जब  कोई  ay

 वाला  हो  ।  चाहें  बनाने  वाला  भले  ही  बैठा  रहे  कौर  घर  में  दाल  झ्राटा  भी  लेकिन  wae  कोई

 खाने  वाला  नहीं  हं  तो  बनायेगा  किसके  लिये

 एक  माननीय  सदस्य  :  हलवाई  तो  बनाता  है  चाहे  खाने  वाला  न  हो  |

 श्री  रामेदवरानन्द :  लेवि/न  गिर  उसका  सामान  कोई  लेने  वाला  न  हो  तो  वह  क्यों  बनाय ेग

 उसकी  तो  दुकान  ही  उठ  जायेगी  |

 तो  वेद में  इसका  स्पष्ट  वर्णन  है  थी  ईश्वर  fiat  ग्रोवर  प्रकृति  परमेश्वर  बनाता  है

 जीवात्मा  के  अपने  लिये  नहीं  ।  अपने  लिये  तो  उसे  कुछ  नहीं  चाहिये  क्योंकि  वह  तो  पूर्ण  |

 तो  feat  जीवात्मा के  लिये  बनाता है  ।  मगर  जीवात्मा  न  हो  तो  ईश्वर  बनाये  किस+  लिये  गर

 प्रकृति  न  हो  तो  बनायें  क्रिकेट  ।  कोई भी  भोजन  बनाने  वाला दाल  श्राटे  के  बिना  नहीं  बना  सकता
 ॥

 ag  कितना  भी  बच् धिमान  क्यों  न  हो  लेकिन  लंगर  घर में  दाल  घाटा
 न  होगा  तो  वह  भोजन  नहीं

 बन  सके  गा  ।  कुमार को  बत॑  न  बनाने  के  लिये  मिट्टी  की  जरूरत  होती
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 इसलिये मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  सारे  कला  कौशल  पढ़ायें  लेकिन  हमारे  विज्ञान  को  भीं

 बढ़ायें ।  मैं  इस  बात  को  नहीं  मान  सकता  कि  हमारी  भाषा  में  विज्ञान  की  शिक्षा  नहीं
 दी

 जा

 सकती  ।

 तो
 मैं

 श्रापके  सामने  कहना  चाहता  हूं  कि  जीवात्मा एक  ऐसी  ही  fra  वस्तु  है  जेसा

 कि  परमात्मा  है  कौर ज़ो  नित्य है  उसका  ware  नहीं  हो  सकता  कौर  जिसका  अभाव है  उसका  भाव

 नहीं हो  सकता  |  हम  थे  तभीਂ  यहां  जाये  न  होते  तो  कैसे  ।  कौर  यहां  से  जायेंगे तो  भी  कहीं

 नहीं  यह  नहीं  हो  सकता  कि  हमारा  श्रद्धाभाव  हो  जो  लोग  कहते हैं  कि  जीवात्मा

 नहीं  है  वे  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  दें  ।  जीवात्मा  नित्य  है  ।  यदि  वे  यहां  मोजूद  हूं  तो  पहले  भीਂ

 mer  भी  हुं  प्रौढ़  भी  रहूंगा  ।  मेरा  अभाव  नहीं  हो  सकता  |  मैं  एक  छोटा  सा  कण  दे  देता  य ्  उसे  कोई
 वैज्ञानिक  खोकर  जब  एक  छोटा सा  कण  नहीं  खोया जा  सकता  तो  ज़ो  जीवात्मा इस

 दारीर  में  है  उसको  कैसे  खोया  जा  सकता  है  ।  उसको  नहीं  खोया  जा  सकता  ।  यह  ठीक  है  कि  हम
 श्राप  कहीं  झाँक  झरा  गये  हैं  प्रौढ़  art  भी  रहेंगे  ।  इसलिये  परमात्मा  नित्य  जीवात्मा  नित्य  है

 कौर  प्रकृति  भी  नित्य  यदि  प्रकृति  न  हो  तो  परमात्मा किससे  बनाये  ।  इसलिये  जो  लोग  यह  कहते

 हैं  कि  gata  के  द्वारा  ही  विज्ञान  की  शिक्षा दी  जा  सकती है  उनको  मैँ  कहूंगा  कौर  मैं  झपके  द्वारा
 शिक्षा  मंत्री  महोदय को  कहूंगा  कि  संस्कृत भी  पढ़ावें  संस्कृत  प्राचीनतम  भाषा  इससे

 प्राचीन कोई  भाषा  नहीं  है  इसमें  स्वाभाविकता उसके  ६१  wares  प्रौढ़  श्राप  संसार  भर  की

 किसी  भाषा  का  शब्द  लायें  उसमें  लिखा  जा  सकता  श्राप  इंगलिश  में  पानी से  वाटर  कहते

 लेकिन  गिर  इसका  कारण  पूछा  जाये  कि  पानी  को  वाटर  क्यों  कहते  तो  श्राप  नहीं  बता  बनाकर  ।

 लेकिन  हमसे  जगर  कोई  ऐसा  प्रदान  करेगा  तो  उसको  उसका  उत्तर  मिल  सकता  है  क्योंकि  हमारी

 भाषा  स्वाभाविक  है  पर  वैज्ञानिक  इसलिये  मैं  आपसे  कहता  हुं  कि  श्राप  देश  को  उस  तरफ

 लौटायें  ।  दौर में  किससे  आशा  करूं  ।  कौन  लायेगा  इसको  लौटा  के  ?  श्राप  ला  सकते  श्राप  देश

 के  कर्णधार हैं  ।  ऐसा  नहीं  करेंगे तो  जाने  वाली  संतान

 एक  माननीय  सदस्य  :  हम  तो  नहीं  समझेंगे  ।

 att  रामेदवरानन्द :  श्राप  न  समझें  तो  न  समझें  ।  लेकिन  देश  श्राज  आपके  लिये  नहीं  बनाया जा

 रहा  है
 ।  मं

 उनके  बारे  में  कह  रहा  हूं  जिनके  लिये  राज  नहरें  भर
 बांध  बना  रहे  हैं

 ।  जो
 जाने

 वाली  संतान  हू  उसके  लिये  भाषा  की  आवश्यकता  है  ।  उन+  लिये  भाषा  बनायी  जानी  चाहिये

 में  पूछता हूं
 कि

 क्या  हिन्दी को  राष्ट्रभाषा का  पद  किसी  ने  दिया  या  कृपा  करके  दिया  कौर मैं

 फिर
 भी

 कहता  हुं
 कि

 श्राप  हिन्दी  को  नहीं  चाहते  तो  सारे  देश  की  रॉयल लें  शौर  जिस  भाषा क

 अघिकतर लोग  चाहते  हैं  उसको  बनायें  मुझे  कोई  श्रापत्ति  नहीं  राज  हमारा  देश

 स्वतंत्र है  इसलिये  मै  ऐसा  कहता हूं  ।  यदि  देश  स्वतंत्र न  होता  तो श्राप  ्, भ्रंग्रेजी  को  चलने  देते  |

 लेकिन  स्वतंत्र  देश  के  लिये  तो  अपनी  भाषा  झ्रावश्यक  श्राप  देश  की  राय  लेकर  किसी  भी  भाषा

 को  राष्ट्र  भाषा  स्वीकार  कर  लें  मुझे  आपत्ति नहीं  है  लेकिन  श्रमिकों  उसके  लिये  सारे
 देश  की  राय

 लेनी  चाहिये  केवल  इस  कमरे  में  बैठने  वालों की  नहीं  ।

 अराज
 भी  देश  में  कितने  लोग  इंगलिश  जानते  हैं  ।  राज  अवस्था  यह  है  कि  जिन  लोगों  की  राय

 से  हम  यहां  जाये  हैं  उनमें  से  ७५  प्रतिशत के  लिये  तो  काला  wae  मांस  बराबर  ग्रेजी  तो  जानने

 का  सवाल  ही  क्या  है
 ।  इसलिये मैं  नम्रता  से  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  देश  कों  इधर  लौटायें  धौर मैं

 मंत्री  महोदय से  कहूंगा  कि  जब  भी  कोई  इस  प्रकार को  रिपोर्ट  तैयार  कराया  जाये  तो  उसकों



 १८८४
 )  विषव  विद्यालय  अनुदान  श्रीयाल  के  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  ५४३३

 सैयार  करने  वालों को साथ  कुछ  संस्कृत  जानने  वालों को  भीਂ  रखा  जायें  ।  हमारी इतनी  उपेक्षा  नकी

 लाये ।  महाभारत  से  लेकर  राज  तक  हमको  किसी ने  नहीं  मुसलमान  ने  इसलिये नहीं  पूछाਂ

 क्योंकि वह  समझता  था  कि  प्रे  विरोधों  ईसाइयों  ने  भी  नहीं  पुछा  ।  तो  wa  हम  कहां  जायें  ?

 बात  मैं  भी  कह  देना  चाहता
 .  .  .

 एक  माननीय  सदस्य  :  पंडित  जी  भी  नहीं  पुछते  ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  मैंने  स्पष्ट  कहा  है  कि  भी  हमको  नहीं  पूछा  जाता  ।  लेकिन  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  संस्कृत के  विद्वान  सात्विक  होते  श्राप  श्रंखबारों  में  रोज  पढ़ते  हैं  कि  श्रमिक

 व्यक्ति ने  रेल  या  ट्राम  के  नीचे  went  जान  दे  लेकिन  किसी  संस्कृत  के  विद्वान  के  बारे  में  श्राप

 ऐसा  नहीं  पायेंगे  क्योंकि  यह  इस  भाषा की  विशेषता है

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  श्री  मुखिया  ।

 शनी  सुखिया  ).
 :  विश्वविद्यालय  आयोग  छ  AF  YER omg  हਂ

 का  प्रतिवेदन  देखने  से  पता  चलता  है  कि  आयोग  उच्चतर  शिक्षा  के  लिये  कितना  बहुमूल्य

 कायें कर  रहा  हैं  राज्यों  श्र  केन्द्र के  विश्वविद्यालय  को  FEKO-KN  में  i230  '«  लाख

 रुपयों के  भ्र तु दान  दिये  गये  हैं

 इसीਂ  के  फलस्वरूपਂ  द्वितीय  योजना  कालਂ  में  विज्ञान  को  स्नातकोत्तर  विभागों  की

 ३६३
 के  बढ़कर  ४६६  हो  गई  खगोल  विद्या  तथा

 खगोल  भौतिक
 विज्ञान  शर  भून

 भौतिकी  फे  दो  नये  विभाग  खोले  गये  विश्वविद्यालयों  में  १०३  नये  स्नातकोत्तर  विभाग

 खुले  स्नातकोत्तर  विज्ञान  के  विद्यार्थियों  की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई

 att  लहरी सिंह  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  भ्रपनी  लिखी  हुई  स्पीच

 को  यहां  हाउस  में  पढ़  रहे  है  जोकि  मुनासिब  नहीं  लगता  है  ।  अलबत्ता  अपनी  तकरीर

 दौरान  ag  भ्रपने  नोट्स  को  कभी  कभी  रेफर  कर  सकते  हैं  लेकिन  बिलकुल  उसको  पढ़ते

 जाना  मुनासिब  नहीं

 fait  उ०  mo  त्रिवेदी  :  संभा  में  लिखे  हुए  भाषणों
 कौ

 पढ़ने  की  भ्रनुम्तिः

 नहीं  दीਂ  जाती

 महोदय
 :
 मननीय सदस्य  उनकों  देख  सकते है  ।

 श्री  मुखिया  :.  विश्वविद्यालय  अनुदान  झा योंग  ने  द्वितीय  योजना  काल
 में  नये

 पॉलीटेकनिक  स्नातक पूर्व  झोर  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  खं/लने  में  सहायता

 दी  आयोग  ने
 इंजीनियरिंग

 के  विद्यार्थियों  के  शैक्षणिक  दौरों  का  आयोजन  करने  के

 fag  उत्साहित  किया  है  कौर  उसका  ४५०  प्रतिदिन  व्यय  वह  स्वयं  देता

 स्नातकोत्तर  शिक्षा  देने  वाली  पश्रनुसंधान  संस्थाओं  में  नये  विषयों  के  लिये  at

 खोलने  के  लिये  तीन  लिखें  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  श्रनुसंघान  कार्य  को  बढ़ावा  देने  के  लिये

 ढाई  सी  शर  चार  सौ  रुपये  प्रतिमास  की  छात्रवृत्तियां  दी  गई  हैं  ।  कलकत्ता

 विश्वविद्यालय  को  चिकित्सा  स्नातकोत्तर
 पाठ्यक्रम

 करने  के  लिये  १७  लाख  रुपये

 far
 गये

 हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 axa  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  बुधवार  २०  जून  १९६२

 जी

 १६६०-६१  में  विश्वविद्यालय  ने  विद्यार्थियों  की  संख्या  १०  लाख  हो  गई  जबकि

 छात्राओं  की  संख्या  PEXT—KY  में  १०६  लाख  की VERR—X  में  वह  ८  लाख  ही  थी  ।

 जो  28 RO-E LH में  १७२  नख है  स्नातकोत्तर  छात्र-छात्रात्रों  की  संख्या  FEXR—K

 में  ३६,०००  ही  जो  १९६०-६१  में  ६३०००  हो  गई  |  इतो  प्रकार  विज्ञान  के  विद्याथियों

 को  संख्या  में  भी  ४३  प्रतिशत  are  हुई  हैं  ।

 देश  में  कालेजों  की  संख्या  तो  बढ़नी  पर वह  भी  ध्यान  चाहिये  कि  शिक्षा

 सका  स्तर  न  गिर  I

 आयोग  ने  बम्बई  ATX  कलकत्ता  विश्वविद्यालयों  में  से  प्रत्येक  को  एक  करोड़

 रुपये  के  अनुदान  दिये  हैं शर  सी  साल  पुराने  प्रत्येक  कालेज  को  एक  लाख  रुपये  का  विशेष

 झनुदाग  दिया  गांधी  रवीन्द्रनाथ  ठाकुर  ate  बौद्ध  दर्शन  की  शिक्षा  संबंधी

 चलचित्रों  के  प्रदर्शन  और  उच्चतर  प्रकार  को  फत्रिका्ों  और  पुस्तिकाओं  के  प्रकाशन  वे  लिये

 विशेष  अनुदान  दिये  गये

 कम्बरामायंण बाल्मीकि  रामायण  के  प्रकाशन  के  लिये  विद्वेष  अनुदान  दिये  गये

 ध्यानयोग  को  सभी  धर्मों  के  पवित्र  ग्रन्थों  के  विद्वेष  उद्धरणों  को  सभी  भाषियों  में  प्रकाशित  करने

 पो  प्रायोजन  करना  चाहिये  उससे  देश  की  एकता  को  बल  मिलेगा  ।

 मनु सं बा  eas
 निबंधों  के  प्रकाशन  के  लिये  अनुदान  दिये  जाते  श्रापों  गेर  प्रादेशिक

 श्ाषओों  के  seq  के  लिये  पुरस्कार  देता  है  ।

 आयोग  ने  शिक्षा  के  माध्यम  की  समस्या  के  म्रध्ययन  के  लिये  एक  कार्यकारी  cw

 नियुक्त  किया  था  ।  उसकी  सिफारिश  है  कि  विश्वविद्यालयी  शिक्षा  के  स्तर  पर  विज्ञान  ate

 ante  ate  अखिल  भारतीय  प्रतियोगी  cetera  के  लिये  अंग्रेज़ी  बनाये  रखनी  चाहिये

 विद्याथियों में  ग्रनुशासन  को  भावना  पदा  करने  के  लिये  यह  भी  जरूरी  हैं  कि  व्यापक

 ae  गई  उचित  किस्म  के  हों  ।  साथ  समाजसेवा  aero  और  सांस्कृतिक

 संगठनों  का  भो  विकास  aris  हैं  ।

 आयोग  ने  सिफारिश  की  है  कि  अन्तिम  परीक्षा  को  ही  सर्वाघिक  ager  पुरे

 वें  के  पाठयक्रम  में  विद्यार्थी  की  कुशलता पर  जोर
 देना  ।  विद्यार्थी  की  पुरे  ad

 की  प्रगति  देखनी  चाहिये

 विश्व  विद्यालय-पुर्व  पाठ्यक्रम  में  एक  वर्ष  wit  बढ़ा  देना  चाहिये  ।  इसलिये  कि  हाई

 सकल  पास  करने  वाले  विघार्थी  meas  भाषाओं  के  माध्यम  से  पढ़कर  ma  है  ।  उनको

 भ्रम  में  विषय  समझने  योग्य  बनाने  के  लिये  कुछ  अधिक  समय  fear  जाना

 विश्वविद्यालय  qa  पाठयक्रम  वर्ष  का  और  डिग्री  पाठ्यक्रम  तीन  वर्ष  at  dim  चाहिये  ।

 यही  मेरा  सुझाव

 डा०  का०  ला०  राव  :  भारत  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान
 अयोग  की  स्थापना  करके  बड़ी  बद्धिमानी  की  है  ।

 मूल
 श्रेणी

 में  ।



 ३०  १८८४  ह  विश्वविद्यालय  श्रमदान  राय य  क  अतिथि  त  क  बार  में  १४५३३

 विश्वविद्यालय
 अनुदान

 प्रयोग  ने  ४४  विश्वविद्यालयो  द  १०  लाख  जिहादियों  के  लियें

 %.  ४  करोड़  रुपये  Peeters  अनुदान  समिति के  दिये  जबकि  इंगलैण्ड  में
 2

 Rr  विक्वनियालवों  के  १  लाखे  विद्याथियों वे के  लिये  ८०  फर/ड  राय  झन दान  दिये  +

 इससे  स्पष्ट  है  फि  हमें  ज्यादा  खर्चीली  योजनाओं  अर  अंत  ऊचां  इमारतों  को  ग्रसित

 महत्व
 नहीं  देना  चाहिये  ।

 arta  ने  विज्ञान  युग
 में  कुछ

 बिलम्ब  से  पदापर्ण  छिदा
 न्

 भी  मार  य. े  विज्ञान

 पढ़ते  वालें  विद्यार्थियों  की  संखया  केवल  २६  प्रतिशत  घना  ce  कम  से  कम  ४०  प्रतिशत

 होना  चाहिये  |  विज्ञान  घौर  इंजीनियरिंग  के
 fran  fori  का  wane  सभी  काफी  बढ़ना

 चाहिये  |

 उंजीसिर्वारिंग  अरार  ज्ञात  में  सामंजस्य  पैदा  करना

 OTT  ने  विज्ञान  और  इ  जीनिरवारिंग  पर  शर्मा  केनल  चार नार  करंड  रुपये  व्यय  किये

 हे  इसमें  काफी  afa  होनी  चाहिये

 देग  का  सुरक्षा  ate  आधिक  समृद्धि  का  aise  से  की  किस्म  में  काफी

 सुधार  हाना  चाहिये  ।  शिक्षा  का  मानदण्ड  ऊंचा  रह  ane!

 aaa  का  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  विज्ञान  सप्
 इलैया

 स्थापना  करनी  चाहिये

 or  के  नये  नये  यंत्र  गौर उससे  विज्ञान  के  प्रति  विद्यार्थियों  का  उत्साह  बढ़ेगा  ।

 विज्ञान  के  चमत्कार  देखने  का  अवसर  मिलना  afer  ।

 विश्वविद्यालयों नः ना  पुस्तकालय  भी  शक्तफो्डे  कौर  fara  जिंववविदयालयों  के  समान

 जाने  पुस्तकालयों  को  विभिन्न  भाषाओं  का  पुस्तकों  के  अनुवाद  की  मी

 SITY  करनी  aie  |

 प्राचीन  ज्या तिषी, इं जा निर्यारिंगਂ इ  जा  इटप्ह। दें  ot  fasta  सम्बन्धी  विषयों  में

 प्राचीन  में  कई  बड़ेबड़े  बांध  बन  ये काफी  बढ़ा  चढ़ा  था  हमें  उनका  भ्रध्ययन

 उनसे  प्रिया  लेती  चाहिये  ।  हमारे  gay  गला लत  द्रव  पहले  चके  थे  कि

 पृथ्वी  हो  सूप  के  चारों  घोर  घूमता  है  ।  हमें  प्राचीन  भारत  फ  विज्ञान  का  एक  इतिहास

 तेयार  करना

 चिववविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  उपने  प्रतिवेदन  में  तफक्मंत्की  शिक्षा  के  बारे  में  दो

 बातें कहीं  पटलों  va  कि  तकनीकी  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  sat  क्षेत्राधिकार  विश्वविद्यालयो

 लवों  an  समिति  इंजीनियर रग  कालेज  वैज्ञानिक  श्रनसं व,ने  fic  सांस्कृतिक  :  का ्य मंत्रालय

 के  adit  पूरी  ag  कि  प्रबन्ध  के  क्षेत्र  अखिल  नास्तिक  शिक्षा  परिषद

 हीਂ  श्रनदानों  ake  इंजीनियरिंग  कालेजों  की  पर्वो  तों  के  संबंघ  में  afar  fag

 करती  ट  ग़लत

 quae  में  विद  व विद्यालयों  को  परकार  के  हस्तक्षेप  से  दूर  रखने  लिये  ही  तो

 राज्यों
 &

 इंजेंपनर्यारिंग  कॉलेजों  को  पाय विद्यालय  अनुदान  समिति  बनाई  भई  wh

 के  क्षेत्राधिकार से  बाहर  रखना  ग्रस्त  सभी  बजीनिर्यापग  geri  कोठियों  के  क्षमा

 fears  में  लाया  जाना  ares
 यहं

 बड़ी  ग्रस्त  सी  व्यवस्था  है  कि  १००  इंजीनियर

 dear  में  से  saw  Ro  ही  ara के  क्षेत्राधिकार  है  ।  शेष  ८०  शंजानिर्वा रय

 कालेजों  का  प्रबन्ध  ay  omar  के  हाथ  में  होना  चाहिये  ।

 1265  (Ai)



 ४६  जिरवरदिजालर  area  आयोग  के  wiezea  के  बार  में  प्रस्ताव  १०  TA,  १९६९

 अखिल  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद्  नियुक्ति  eeyy  युद्ध  के  हाल  ही

 तक नो को  लगों  के  प्रशिक्षण  को  व्यवस्था  करने  के  लिये  हुई  ।  विश्वविद्यालयीय

 water  शिक्षा  से  उसका  कोई  संबंध  ad  उसमें  इंजीनियरों  को  तो  बहुत हीं  कम

 प्रतिनिधित्व  मिलता  द्  mares  है  कि  इंजोनियर  लोग  ही  परिषद्  को  cert

 विकसित  करें  |  प्रभी  उसके  दो  तिहाई  सदस्य  ऐसे  होते  हैं  जिनका  इंजीनियरिंग  से
 कोई

 बास्ता ही  नहीं  ।  बह  बड़ा  गलत  ह  ।

 इंजीनियरिंग  के  दो  पाठयक्रम  बालक ज्  अलग-प्रलय  होते  डिप्लोमा  wit  डिग्री

 कम ।  दानों  के  भिन्न-भिन्न  प्रयोजन  कौर  उपयोगिता  इसलिये  दोनों  क  लियें  एक  बोझ

 नहीं  दोना  areas  इसके  लिये  orator  को  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  करनी  area  ।

 द् इ लण्ड  में  प्राध्यापकों  का  भाषा  समय  श्रनुसंघान  कार्य
 में  लगता  है  ।  उससे  विज्ञान

 की  प्रगति  में  सहायता  मिलती  है  ।  हमारे  यहां  भी  भनुसंघान  काय
 का

 इतना  ही  महत्व
 feat  जाना  चाहियें

 शिक्षा  के  प्रत्येक  स्तर  पर  अनुसंधान  कार्य  को  महत्व  देना

 wa  में  मुझे  इतना  ate  कहना  है  कि  इंजीनियरिंग  की  शिक्षा  बड़ी  व्यय  साध्य  होती

 इंगलैण्ड  की  हमार  यहां  भी  ७०  प्रतिशत  इंजीनियरिंग  विद्याथियों

 न  क।ई  छात्रवत्ति  मिलनी  सरकार  को  ऐसी  ही  व्यवस्था  करनी  चाहिय े।

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  झा योंग  ने  देश  को  प्रगति  में  सराहनीय  योग  दिया है
 ।

 fe  xo  कूर  देव  :  श्री  डी०  ना०  मुकर्जी  नें  बोद्ध  दर्शन  के  ग्रच्ययततਂ

 झालवाड़-ग्रस्त  विषय को  लेकर  भी  डा०  रघुवीर  की  भ्रनावश्यक  आलोचना  की  है  ।

 ब्  को  ऐसे  मामलों  में  तो  दलगत  दृष्टिकोण  से  ऊंपर  उठना

 कम्यूनिस्ट चीन  द्वारा  तिब्बत  के  मठों  के  दमन  के  श्री  भारत  सरकार  को  बौद्ध

 दर्शन  मे  अघ्ययन  को  जारी  रखने  का  प्रयास  करना  चाहिये  |  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  इस

 foot  में  बिल्कुल  सही  कदम  उठाया  है

 छा०  राठौर  मे  इत  क्षेत्र  में  भारत-चीन  मंत्री  के  लिये  उचित  वातावरण  बनाने  में

 बरा हन ोय  योग  दिया  है  ।

 wa  का  उच्चतर  शिक्षा  की  योजना  बनाते  समय  भावी  पीढ़ियों  का  ध्यान  रखना

 चाहिये ।  हमें  शिक्षा  का  मानदण्ड  ऊंचा  बनाना  चाहिये  ।  हमारा  मानदण्ड  इतना  नीचा  है
 कि

 उसके  बारे  में  जांघ-पड़तालਂ करना  श्रत्यावस्यक

 परिवारों  की  विद्याथियों  की  पुरे  वर्ष  की  प्रगति  पर  जोर  दिया  जाना  चाहियें  +

 विद्यार्थी  वास्तव  में  समाजिक  परस्थितियों  के  शिकार  बन  रहे  उनको न  तो

 चक  पुस्तकें  मिलती  die  न  उनके  ध्रघ्यापकों  में  भी  wet  योग्यता  मिलती

 उच्चतर  शिक्षा  का  विकाल  तो  होना  चाहि
 वि

 ये
 पर  लिक्षा  के  मानदण्ड

 का  गिराकर नहीं  ।

 weet



 दे  १८८४  विश्वविद्यालय  अनुदान  झा योंग  के  प्रतीक  के  बारे  में  प्रस्ताव  ५४३६७

 संविधान  कै  निदेशक  तत्वों  में  वह  भी  सम्मिलित  हैं  कि  प्राथमिक  शिक्षा  प्रतियां  हो  भोर

 निःशुल्क  होनी  चाहिये  ।  चाहिये  तो  यह  कि  हाई  स्कूल  तक  निःशुल्क  भ्निवायं  शिक्षा

 उच्चतर  शिक्षा  के  लिये  विद्यार्थियों  का  ara  करते  समय  उनके  नम्बरों  को  ही  नहीं  देखना

 area  ।

 में  हा०  का०  लू०  राव  की  इस  बात  से  पूर्ण तथा  सहमत  हूं  कि  विश्वविद्यालयों  को

 दी  हमारे  vet  विश्वविद्यालयों  में  सरकारी  हस्तक्षेप  होता

 उपकुर्ल्पतियों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  भी  पूर्ण  अधिकार  विश्वविद्यालयों  व  सिंडीकेट

 को  नहीं

 प्रधान  मंत्री  का  छ्यासल  हैं  कि  पाठ्यपुस्तकों  का  काम  गर-सरकारी  प्रकाशकों  को  नहीं  सौंपा

 जाना  चाहिये  !  में  इससे  सहमत  नहीं  ।  सरकार  को  यह  काम  हाथ  में  नहीं  लेता  चाहिये  ।

 अनुदान मंजूर  करने  की  व्यवस्था  एक गी  गेर-सरकारी  कालेजों  के  साधन  सीमित

 हते  पर  उनको  आयोग  से  भी  अधिक  सहायता  नहीं  मिल  पाती  ।  उनके  afer  भ्रामक

 सहायता  दी  जानी  चाहिये

 लेक्चरार  थे  लिये  ४००  रुपये  प्रतिमास  का  न्यूनतम  श्रायोंग  की  रि फा रिस  के

 क़द्दीं-कहीं  नहीं  दिया  जा  रहा

 वक्ता  में  कहां  था  कि  श्रष्यापकों  शौर  प्राध्यापकों  को  शेष  समय  भ्नुसंघान कार्य
 में  लगाना  यह  तभी  होगा  जब  उनका  पर्याप्त  वेतन  दिया  जाये  ।

 यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  लैक्चरारों की  तुलना  में  राहतों  कौर  प्रोफेसरों  की  संख्या

 afer  क्यों  लेंक्चरारों  |  wi  पद  बनाये  जाने  चाहियें  ।

 यदि  fara  विद्यालय  अनुदान  आयोग  शिक्षा  संबंधी  चलचित्रों  का  निर्माण  स्वयं  अपने

 स्टूडियो  में  नहीं  कर  सकता  ,  तो  उसे  निजी  निर्माताओं  को  सौंप  देना  चाहिये  ।

 tet  महेश दत्त  मिशन  )  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  कों  श्रमिक  प्रदान

 जाने
 चाहिये  कौर  उसके  पास  अधिक  राशि  होनी  चाहिये  ताकि  वह  बरच्छा  काम  कर  सकें

 ।

 इसे  भ्र धि कार  दिये  जाने  चाहियें  तथा  उच्च  शिक्षा  का  पूरा  पूरा  प्रतिकार  उसे  मिलना  चाहियें
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय  की  मांगों  की  चर्चा  करते  समय  मैंने  यह
 भी

 सुझाव  दिया  था
 कि

 राज्यों  कों

 लखों  के  मामले  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  विश्वविद्यालयों  को  राज्य
 की  सूची में  से  निकाल देना  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  कि  विश्वविद्यालय  wert  श्रायोंग  द्वारा
 शिक्षा  में  हस्तक्षेप करना  सभी  पसंद  क्योंकि  यह  श्रायोंग  एक  प्रकार  से  विशेषज्ञों  का  arate

 । होगा

 इस  श्रायोंग  की  रचना  में  भी  विस्तार किया  जाना  चाहिये  |  इसके  सदस्यों  की  संख्या

 ware  जानी  सभी  श्रीलंका  प्राप्त  प्राध्यापकों तथा  उपकुलपतियों को  इससे  सहयोग

 मेरा  कहने का  मतलब  यह  है  कि  हमें  इस बेने  के  लिये  आमन्त्रित  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसके  प्राधिकारों  को  भी  बढ़ाना  चहिये  ।
 दान

 को  व्यापक  बनाना
 चाहिये

 मूर  vit  में



 ५३८  विश्वविद्यालय
 भगवान

 प्रयोग  के  प्रतिवेदन  के  घार  में  प्रस्ताव  २०  LAER

 महेददत्त

 यह  कहा  गया  है  कि  देश  में  उच्च  दिक्षा  पाने  की  जिज्ञासा  मिलती  इसका  अभिप्राय

 यह  नही ंहै  कि  जब  कालिजों  कौर  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  पाने  का  समय  प्राता  है  तो  वहाँ  बड़ी  भीड़

 होती है  ।  बहुत से  एसे  लोग  भी  हैं  जो  उच्चशिक्षा  प्राप्त करना  चाहते  हैं  लेकिन  उनका  उद्देश्य  भ्रमणी

 नौकरी  पाना  नहीं  होता  ।  यदि  उन्हें  मामूली  सा  वेतन  मिलता  रहे  तो  वे  रहेंगे  ।

 मध्यवर्ग  के  लोगों  के  लिये  हम  के  mate  साधन  नहीं  जुटाते  इसलिये  कच्छ

 mea  नहीं  मिलते  ।  यहीं  कारण हैं  कि  एक  युग  में  जब  अच्छे  qe  मिला  करते  थे

 ma  सिलने  बन्द  हो  गये  हैं  ।

 राज  इस  महंगाई  के  युग  में  अध्यापकों  को  पते  बच्चे  तक  पढ़ाना  मुश्किल  हो  सजा  हैं ।
 शर्त  gare  है  कि  इन  श्रब्यापकों  के  बच्चों  को  पढ़ाने  के  लिये  सुविधाएं  मिलनी  चाहियें  ।

 उन  अध्यापकों  का  तो  फिर  भी  धीरे  धोखे  बढ़ता  रहेगा  ।

 विश्वविद्यालय  तथा  कालिजों  में  विद्याथियों  की  बढ़ती  हुई  भीड़  पर  नियंत्रण  करना

 होगा  क्योंकि  ये  सब  लोग  रोज़गार  पाने  के  लिये  पढते  शीराज़  के  दिन  हर  कोई  बी०  ए०  कौर

 एम०  ए०  होना  चाहता  इस  छोड़  भाड़  को  रोकने  के  लिये  प्रा वद यकता  इस  बात  कीं  है  कि

 एक  प्रतिभा  परीक्षा  रखी  जाये  ग्रोवर  उन्हीं  व्यक्तियों  को  पढ़ने  की  सुविधा  दी  जाये  जो  इस  परीक्षा  में

 उत्तोण  हो  जाते  साथ  ही  उन  विद्यार्थियों  को  भी  अधिक  संख्या  में  छात्रवृत्तियां  दी  जानती

 चाहियें  जो  कि  जरूरतमंद  है  तथा  निर्धन  है  ।

 मैट्रिक  पास  करने  के  बाद  ही  विशेष  शिक्षा  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  |  ऐसे  विद्यार्थियों

 को  विशेष  पाठ्यक्रमों के  लिये  चुना  जाना  चाहिये  ।  इससे  बहुत लाभ  होंगा  ।

 तीन  वर्षीय  पाठ्यक्रम  की  विस्तृत  बातों  सम्बन्धी  प्रयोग  के  बारे  में  तो  मैं  कुछ  नहीं  कहता

 लेकिन  अपने  भ्र नू भव  के  आधार  पर  इतना  अवश्य  सकता हुं  कि  राजनीति  ate  शिक्षा  को  मिलाना

 ठीक  नहीं है  अब  प्रयोग  का  समय  नही ंहै  ।  शिक्षा  की  वर्तमान  प्रणाली  को  हीं  चालू  रखा

 जाये  ।  हम  चाहते  हैं  कि  शिक्षा  की  में  सुधार  हो  ।  यदि  भ्रध्यापकों  कों  अच्छी  सुविधा
 तथा  संस्थानों  को  स्वतन्त्रता  दें  तो  यह  निश्चय  है  कि  वे  भ्ंच्छें  विघार्थी  उत्पन्न  कर  सकती  हैं  ।

 विद्यार्थियों  में  व्याप्त  अनुशासनहीनता  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  मेरा  निवेदन

 तो  यह  है  कि
 जब

 सभी  ग्रोवर  अनुशासन  है  तो
 फिर  विद्यार्थियों  में  से  यह  एक  दम  कैसे  निकाला

 जा

 सकता  है  |  array  आधुनिक  विचारों  के  दुष्टिकोणवाले  व्यक्ति  विद्यालयों  को  कुछ  छट

 देते  हैं---इसका  परिणाम  gear  नहीं  होता  इससे  अ्रसम्यता  बढ़ती  है  ।  साथ  पढ़ने  वाली  लड़कियों

 के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  जाता  यह  बुरी  बात  इस  प्रकार की  छूट
 विघार्थियों  को  बिलकूल

 भी  नहीं  सि  शती  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  श्रमदान  को  ह्वदय

 ही  कुछ  न  कुछ  करना  चाहिये  ।

 परीक्षा  पद्धति  में  सुधार  होना  चाहिये  |  इसलिये  नहीं  कि  यह  पुरानी  पड़  गई  है  afew  इसके

 कारण  अध्यापकों में  भ्रष्टाचार  बढ़  रहा है  |  इस  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  के  लिये  आवश्यक

 है  कि  इस  परोक्ष  पद्धति  में  शीघ्रातिशीघ्र  सुधार  किये  जाये  ।  एक  meat  को

 राजनैतिक  तथा  सांस्कृतिक-दृष्टि  से  ऊंचा  दर्जा  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वह  उसका  हकदार  है  ।
 उत  कुद  4  ou  भो  मिलनी  चाहिये  ।  यदि हम  हैं  कि  हमारे  यहां

 पदाधिकारी  एवं  प्रशासकीय  व्यक्ति  हो  तो  हमें  शिक्षा  के  क्षेत्र  को  स्वतंत्र  बताना  होगा  ।



 ज्यादा  १८८४  विश्वविद्यालय  लथ  नादानी  आयोग  के  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव  ५४५३३

 et  शिक्षा को  ऐसे  विशेषज्ञों  के  हाथ  में  छोड़ना  होगा  जो  किसी  भी  रूप  में  अच्छे  नागरिक
 बनाने

 में

 समर्थ हों  तथा  शिक्षा  को  राजनैतिक  हस्तक्षेप से  बचाना  होंगा  |

 fat हेम  wea  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  सीमित  rate  तथा  सीमित
 साधनों के  होते  हुये  भी  जितना  काय  किया  है  fava ही  उसके  लिये  वे  बधाई  का  पात्र  इतने

 पर  भी  विश्वविद्यालयों में  भारी  भीड़  रहती है  इस  भीड़  के  कारण  शिक्षा का  स्तर  ही  नहीं  बल्कि

 array हीनता  भी  विद्यार्थियों  में  बढ़ती है

 शिक्षा  के  विस्तार में  में  विश्वास  करता  हूं  किन्तु साथ

 al ag at areat g fH eat oma Ss tH tarafae

 ऊंचा

 होना  चाहिये  ।  दोनों  चीजें  साथ  साथ  चले  प्रौढ़  इसके  लिये  यह  श्रावस्ती  है  कि  विश्वविद्यालयों

 में  भर्ती कम  हों  ।  उच्चशिक्षा  के  लिये  देश  में  erie  यन  यहा  रही  श्रावव्यकता  इस  बात  की

 तीसरी  योजना  में  १२  विश्वविद्यालय  खोलने है  कि  इन  विश्वविद्यालयों की  संख्या  बढ़ाई  जाये  ।

 की  योजना बनाई  गई  है  ।  किन्तु इन  से  समस्या  का  समाधान तो  नहीं  होगा ।  देश  की

 स्थिति  यही  रही  तो  निश्चय  ही  दिक्षा  का  स्तर  गिरेगा  ।

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  विश्वविद्यालयों  में  हर  एक  को  प्रवेश  नहीं  देता  चाहियें  बल्किਂ  विद्यार्थियों

 का  चुनाव  करके  लिया  जाना  चाहिये  |  यह  तरीका  स़्थनीय है  किन्तु  साथ  ही  यह  भी  आवश्यक

 है  कि  उन  विद्याथियों  को  जिन्हें  नहीं  चुना  प्रविधिक  संस्थाओं या  पालीटेक  नाकों  में  भरती  करना

 यदि  उन  के  लिये  कोई  क  व्यवस्था  किये  बिना  हुम  चुनाव  के  आधार  पर  भरती शुरू  कर

 तो  शिक्षा को  हानि  पहुंचेगी  ।

 स्तरों को  बनाया  रखने  केਂ  भारत में  छोटे  छोट  बहुत  से  विश्वविद्यालय  होने  चाहियें |

 जिन में  श्रनशासन  लाग  किया  जा  सके  |  उनकों  हमारे  नौजवानों  के  सामने  झ्रादशं  उपस्थित

 करना  चाहिय े।  हम  नहीं  चाहते  कि  हमारे  विश्वविद्यालय  केवल  रोजगार  के  दफ्तर  बन  जायें

 शर  विश्वविद्यालय  श्रमदान  uri  केवल  विश्वविद्यालय  को  घन  वितरित  करने  के  लिये  डाक

 खाना  बन  जाय ॥

 प्रतिवेदन  में  शिक्षा के  माध्यम  के  बारे में  भी  उल्लेख  में  मानता  हूं  कि  प्रादेशिक  भाषियों

 को  झपना  उचित  स्थान  मिलना  चाहिये  किन्तु  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  स्वतंत्रता  के  १५  वर्ष

 are भी  इन  areal  ने  वहू  पदवी  प्राप्त  नहीं  की  जिसके  कारण  उन्हें  विश्वविद्यालयों में  शिक्षा

 का  माध्यम  बनाया  जा  इन  भाषा थ्रो  को  यह  कार्य  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये जिसे  करने  में

 वे  अभी  भ्रामक हैं  ?  हिन्दी  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  ag  विश्वविद्यालयों  के  शिक्षा  का

 माध्यम  बन  सकती  है  किन्तु  खेद  है  कि  यह  श्रमी  इस  काम  के  लिय  पर्याप्त रूप  से  विकसित  नहीं

 हुई  हमें  केवल  भावावेश में  किसी  भारतीय  भाषा  को  जल्दी  में  नहीं  अरपना  लेना  क्योंकि

 एसा  करने  से  स्तर  प्रौढ़  भी  गिर  जायगा  ।

 विज्ञानियों में  श्री  शासनहीनता  संतोष  के  कारण  भाग्यव  वह  खत्म  हो  रही  है  शार

 थोड़े  वर्षों में  सबंधी  खत्म हो  जायेगी  ।  समाज  में  जैसे-जैसे  स्थिरता  जायगी  यह  विल्कुल  समाप्तਂ

 gi  जायंगी

 मैं  मंत्री  महोदय  के  इस  वक्तव्य  का  स्वागत  करता  हूं  कि  विश्वविद्यालय  के  अध्यापकों  के

 क्रमों  में  सुघार  कर  दिया  गया  किन्तु  सम्बद्ध  कालेजों
 के

 अध्यापकों
 के  लिये  वेतन  के  मामले  में

 कुछ  नहीं  किया  गया  ॥  उच्च  शिक्षा  के  हित  में  और  राष्ट्र  के  हित  में  उनकी  स्थिति  में में  सुघार

 करना  चाहिये  ate  उनकों  भूख  से  बचाना  चाहिये
 ।

 es  —e

 मूल  tis  में
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 मल  wa  ge  पीठासीन

 भी  हनुमन्तेया  नगर  )  :  में  विश्वविद्यालय  उद्योग के  काम  के  भायं  जानें  के  हक

 में  हूं  ।

 विश्वविद्यालय  में  श्रनुशासनद्दीनता कों  दूर  करने  के  लिये  ae  आवश्यक  है  कि  शिक्षा

 चिरागों  या  विश्वविद्यालयों  के  भ्रध्यक्षों  को  aaa  नीचे  काम  करने  वाले  व्यक्तियों का  ate  संगत

 मामलों का  पुरा  शान  होना  ऐसी  स्थिति इस  समय  नहीं  प्रोफेसरों

 उप कुलपतियों को  विद्यांथयों  के  निजी  सम्पर्क  में  भाना  चाहिये  ।  एसा  करने  से  उनमें

 शासनहीनता  की  भावना  जाती  रहेगी  ।

 देश में  विश्वविद्यालयों की  संख्या  बढ़ाई जानी  चाहिये  ।  प्रत्येक  क्षेत्र  में  एक  विश्वविद्यालय

 होना  चाहिये  |  इससे  विद्यार्थियों  की  अनुशासनहीनता  के  रोकने  में  मदद  मिलेगी  क्योंकि

 तथा  विद्यार्थी एक  दूसरे के  अघिक  निकट झरा  यदि  प्रत्येक  राज्य  में  ५,६  १०  विषव

 विद्यालय  भी  तो  कोई  हज  की  बात  नहीं है  ।

 बिद्वविद्यालय  का  वर्तमान  संगठन  बहुत  भारी  रंकम  ake  जटिल  है  ।  इसे  सरल  बनाने

 की  श्रावदयकता है  ।  सेनेट  की  चर्चा  से  विश्वविद्यालय  की  गतिविधि  में  कोई  सहायता  नहीं

 मिलती है  ।  सेनेट  बहुत  छोटा  सा  होना  चाहिये  था  इसे  बिलकुल  समाप्त  ही  कर  देना  चाहिये  t

 सरकार  द्वारा  मनोनयन  की प्रणाली  बन्द  कर  दी  जानी  चाहिये  विश्वविद्यालयों के  पुनर्गठन  के  लियें

 यह  आवश्यक है  कि  इसके  विभिन्न  निकायों  को  प्रतीक  कार्यक्षेत्र  बनाया  जाये  कौर  उन  के  कार्यों  का

 पुनर्विलोकन  किया  जाये  ।  विश्वविद्यालयों की  संख्या  बढ़ाई  ताकि  प्रत्येक  में  विद्यार्थियों की

 संख्या  कम  हों  उन-में  तथा  श्रव्यापकों  शादी  में  निजी  arcs  स्थापित  हो  सके  ।

 विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  के  माध्यम  के  er  पर  दिक्षा  की  दृष्टि  से  विचार  किया  जाना

 राजनीतिक  विचारों  के  आधार  पर  नहीं  ।  इस  मामले में  हमें  व्यापक  दृष्टिकोण  श्रपनाना  चाहियें

 हिन्दी  बहुत  कुछ  कर  सकती  है  परन्तु  उसके  महत्व  पर  आवश्यकता से  जोर  नहीं  दिया  जानां

 चाहिए  ।  इस  मामले  में  प्रतीक  उत्साह  प्रदर्शित  करने  का  दक्षिण  में  गलत  ae  लिया  जायेगा  कौर
 उससे  विघटनकारी  आन्दोलन  को  बल  मिलेगा  |

 द  क्षीण  वालों  को  संस्कृत  युक्त  हिन्दी  अ्रधिकਂ  स्वीकार्य  है  ।  हमें  एक  राष्ट्रीय  भाषा  का  विकास

 करना  a  जिसमें  कुछ  चीजें  सामान्य  हों  शरीर  जिसे  सब  लोग  इच्छा  से  स्वीकार  कर  सकें  ।

 उस  समय  तक  ग्रंग्रेजी  श्र  हिन्दी  का  साथ  साथ  प्रयोग  होना  चाहिये  ।

 करो  प्रकादावीर  शास्त्री  (  )  सभापति  त्तीय  पं  च-वर्षीय  योजना

 लयों  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  देश  में  उस  की  समाप्ति  तक  में  बारह  विश्वविद्यालय  स्थापित

 किये  जायेग
 ।

 इन  सेब  विश्वविद्यालयों  को  मिला  कर  हमारे  देश  में  विश्वविद्यालयों  की  संख्या
 ५६

 के  लगभग  हो  जायगी  ।  किन्तु  भारतवर्ष  में  इस  समय  जितने  विद्यार्थी  उच्च  दिक्षा  प्राप्त  करना
 चाहते  उन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ate  उन  के  अतिरिक्त  तृतीय  पंच-वर्षीय  योजना  में  जो  शिक्षा

 के  विस्तार  का  कार्यक्रम  उसे  देखते  हुए  हमारे  देश  के  लिए  कम  से  कम  २००  विश्वविद्यालयों

 की  श्रावस्यकता है  ।  ५६
 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  श्रभिप्नाय  यह  है

 कि
 हम  उस

 कमी

 ।
 a

 को  चतुर्थांश  में  पूरा  कर  पायेंगे

 मूल  wat  में
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 मगर  इस  के  साथ  ही  साथ  शिक्षा  मंत्रालय  धौर  दिक्षा-विशेषज्ञों  ने  अपनी  इस  दुबे लता  को

 छपाने  के  लिए  एक  दूसरा  सहारा  ढूंढ़ा  है  ।  उन्होंने  यह  कहना  आरम्भ  किया  है  कि  जो  विद्यार्थी

 सूत्रीय  श्रेणी  में  पास  उनके  लिए  उच्च-शिक्षा  के  द्वार  बन्द  कर  दिये  जायेंगे  |  मगर  में

 नम्रतापूर्वक निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  विद्यार्थी  ने  किसी  साधनहीनता  के  कारण  wear

 किन्हीं  ora  कारणों  से  तटीय  श्रेणी  प्राप्त  की  उसके  लिए  विश्वविद्यालय का  art  बन्द  करना

 अजा तंत्रीय  प्रणाली  के  लिए  एक  बड़े  व्याघात  की  बात  होगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार

 बह  है  कि  अगर  कोई  विद्यार्थी  ततीय  में  उत्तीण  होता  तो  पहले  इस  बातਂ  का  पता  लगाना

 चाहिए  कि  किस  कारण  से  उसको  तृतीय  श्रेणी  में  पास  होने  का  दुर्भाग्य  प्राप्त  gary  फिर  उसके
 ara  यह  aaa  नहीं  कि  ऐसे  विद्यार्थी  को  विज्ञान  की  are  या  इंजीनियरिंग की  कौर  ले  जाया

 जाये  |  हमारे  यहाँ  बहुत  से  साधन  हैं  ।  एसे  विद्याथियों  को  टेक्निकल  शिक्षा  दी  जा  सकती  हैं

 कोई  श्र  दूसरी  शिक्षा  दी  जा  सकती  किन्तु  यदि  सरकारी  बैंचिज़  से  इस  प्रकार  की  झा वाज

 आती  हैं  कि  थ  डिविजन  में  पास  होने  वले  विद्याथियों  के  लिए  उच्च-दिक्षा  का  द्वार  बन्द  कर  दिया

 तो  इसका  स्पष्ट  अथ  यह  है  कि  सरकार  प्रयत्न  को  छिपाने  के  लिए  ही  इस  कारण

 को  उपस्थित  करती हैं  ॥

 दिल्ली  भारत  की  राजधानी  बात
 को  देखते  हुए  यहाँ  पर  एक  दूसरे  विश्वविद्यालय  की

 mrad बहुत  समय  से  अनुभव  हो  रही  है  ।  सरकार  की  ae  से  गया  हे  कि  हम  इस

 सम्बन्ध  में  भी  विचार  कर  रहे  हैं  कि  दिल्ली  में  एक  दूसरा  विश्वविद्यालय  शीघ्र  ही  स्थापित  किया

 खाय ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  शी  करता  की  परिभाषा  भी  यदि  कर  दी  जाये  कि  कब  तक  वह  शीघ्रता

 समाप्त  हों  at  बहुत  बरच्छा  होगा ।

 जहाँ  दिल्ली  की  श्रावदयकताओं  को  देखते  हुए  सरकार  यहाँ  पर  एक  दूसरा  विश्वविद्यालय

 बोलने  का  निश्चय  कर  रही  वहाँ  मैँ  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  Gl  में  जो  महिलाओं
 am  एक  विश्वविद्यालय  उसका  श्रीनगर  हमारे  देश  के  लिए  बहुत  ही  श्रतुकूल  रहा  है  ।  उस  का
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 बाले  विश्वविद्यालयों में  नहीं  जाना  चाहती हैं  ,  उने ंके  लिए  पूना  विश्वविद्यालय बहुत  उपयोगी  fee

 दो  रहा  है  ।  में  चाहता हूं  कि  चूँकि  उत्तर  भारत  में  भी  इस  प्रकार  के  परिवार  जो  कि

 अपनी  कन्याओं  को  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  कराना  तो  चाहते  मगर  सहशिक्षा  वाले  विश्वविद्यालयों

 या  महाविद्यालयों  में  उन  को  भेज  कर  उच्च-दिक्षा  नहीं  प्राप्त  कराना  चाहते  और  चूंकि  पुना

 निववविद्यालय का  बहुत  बरच्छा  झसनुभव  रहा  इसलिए उत्तर  भारत  में  भी  महिलायें के  लिए

 शक्त  पथक  विश्वविद्यालय  स्थापित  किया  जाये  ।  इसका  लाभ  यह  होगा  कि  जो  बहुत  सी  कल्याण

 प्राप्त  करने  से  वंचित  रह  जाती  वे  भी  शिक्षा  प्राप्त  कर  सकेंगी  ।

 इस  सम्बन्ध में  में  भीं  कहना  चाहता  हुं  कि  ee  हो  कि  दिल्ली  में  उस  घिश्वविधालय  की

 स्थापना  हो  ।  सम्भव  है  कि  माननीय  मंत्री  यह  कहें  कि  एक  नगर  में  तीन  विश्वविद्यालय  किस  तरह

 स्थापित किये  जा  सकते  हैं  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बनारस नगर  में  भी  दो  विश्वविद्यालय

 हैं  और  तीसरी साहसिक  चिय्ापीठ  को  सरकार  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  जा  रही  है  ।

 इस  प्रकार  वहाँ  बर  ती ३  विश्वविद्यालय  हो  जायेंगे  ।  इस  अवस्था  में  यदि  भारत  की  राजधानी  में

 may  रंग  के  ata  विश्वविद्यालय  तो  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 हमारा  बह  सौभाग्य  है  कि  हमारे  देश  के  वर्तमान  शिक्षा  मंत्री  स्वयं  राष्ट्रीय  शिक्षण  संस्थानों  के

 जन्मदाता गों  में  कौर  संचालकों  में  रहे  हैं  ।  उनको  अनुभव  है  कि  राष्ट्रीय  संस्थाओं  की  कया  समस्यायें
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 होती  हैं  प्रौढ़  उन  का  कितना  महत्व  होता  है  ।  उन्होंने  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  को  राष्ट्रीय  महत्व

 की  संस्था  घोषित  कर  दिया  है  are  उन्होंने  घोषणा  की  थी  कि  हम  गुरुकुल  जामिया  मिलिया

 और  दक्षिण  की  किसी  एक  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  जा  रहे  हैं  ।  जहाँ तक

 मुकुल  काँगड़ी का  सम्बन्ध  मेरा  अरपना  विचार  यह  है  कि  बहुत  पहले  ही  वह  राष्ट्रीय  महत्व
 की

 संस्था  घोषित  हो  जानी  चाहिए  थी  ।  गुरुकुल  काँगड़ी  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  कर  के

 सरकार  माननीय  मंत्री  ने  केवल  गुरुकुल  काँगड़ी के  साथ  ही  बल्कि  देश  की  राष्ट्रीय  शिक्षा
 प्रणाली के  साथ  एक  बहुत  बड़ा  सराहनीय  कार्य  करने  at  निश्चय  किया  है

 ।
 मगर  में

 चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस  से  दो  पग  ate  बढ़  |  जिस  तरह  से  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  चार

 सिटीज  उसी  तरह  गुरुकुल  काँगड़ी  अथवा  गुरुकुल  यूनिवर्सिटी  भी
 जिस  में  कौर  भी  गुरुकुलों

 का  समावेश हो  सके  ।  वह  एक  ऐसा  विश्वविद्यालय होगा  जिस  में  पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों का  चौबीस

 घंटे  का  जीवन  प्रोन्नति  व्यवस्था  के  अनुसार  व्यतीत  होगा  ।  वह  हमारे  देश  में  एक  नया  परीक्षण  भी  हो

 सकेगा  दौर  यदि  वह  परीक्षण  सफल  हो  तो  इस  प्रकार  के  दूसरे  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये

 जा  सकतें हैं  ।

 इंस  सम्बन्ध में  में  एफ  बात  विशेष  रूप  से  तौर  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  प्रतिगत

 सिटी  की  कोई  चर्चा  आती  तो  उस  के  साथ  ही  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  को  जरूर  जोड़  दिया  जाता  ह  |

 इसी  तरह  जब  गुरुकुल  काँगड़ी  की  चर्चा  आती  तो  जामिया  मिलिया  को  ज़रूर  जोड़  दिया  है  ॥

 में  चाहता  हुं  कि  छुपा  कर  के  इस  मनोवृत्ति  से  wa  हमारे  देश  को  विराम  लेने  दीजिये  ।  जामिया

 मिलिया  गौर  गुरुकुल  कांगड़ी  का  स्तर  एफ  नहीं  होना  चाहिए  ।  जमाया  मिलिया  को राष्ट्रीय महत्व

 की  संस्था  घोषित  करना  अथवा  विश्वविद्यालय  का  स्तर  देना  शिक्षा  के  साथ  खिलवाड़  हो  जायगा  ।

 कोई  बड़ा  आदमी  राजनीति  में  कोई  महत्वपूर्ण  स्थान  रखने  वाला  किसी  शिक्षा-संस्था

 का  जन्मदाता  इसलिए  उस  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  कर  दिया  यह  कोई

 उचित  बात  प्रतीत  नहीं  होती  हैं  ।  सरकार  इस  देश  में  शिक्षा  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाना  चाहती  हैं  +

 कोई  दिक्षा-संस्था  सचमुच  विश्वविद्यालय  के  स्तर  की  अधिकारिणी  तो  उस  को  मान्यता

 दी  लेकिन किसी  व्यक्ति  विशेष के  कारण  किसी  संस्था  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्था  घोषित  करना

 उपयुक्त  प्रतीत  नहीं  होता  है  ।

 अब  में  शान्ति  के  विषय  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  जहाँ  तक

 भेरी  जानकारी  अगर

 मैं
 भूल  पर  हूं  तो

 में  चाहूंगा
 कि

 दिक्षा  मंत्री
 जी

 मेरी  भूल
 का

 सुधार
 यहाँ  पर  क  ।  विद्यार्थी  पढ़ र रहे  एक  विद्यार्थी  पर  तीन  चार  सौ  रुपये  के  समय  में  मासिक  खर्च  होता  है

 भ्रमर  हमारे  विश्वविद्यालय इतनी  महंगी  शिक्षा  देने  लगेंगे  कि  तीन  सौ  से  चार  सौ  रुपये  तक  एक  विद्यार्थी

 पर  प्रति  मास  व्यय  तो  में  समझता  हूं  कि  इस  निर्धन  देश  के  जिस ने  समाजवादी  समाज

 रचना  का  नारा  लगाया  एक  बड़ा  खिलवाड़  हो  जायगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जौ

 इस  बात  पर  प्रकाश  डालें  कि  fay  भारती  में  शिक्षा  क्यों  इतनी  महंगी  है  ate  कैसे  उस  शिक्षा

 को  दूसरे  विश्वविद्यालयों  के  समान-स्तर  पर  लाया  जा  सकता  इस  जोर  वह  प्रयत्नशील  हों  ।

 जहाँ  तक  ang  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  का  सम्बन्ध  वहाँ  के  अधिकारियों  ने  अलीगढ़
 मुस्लिम  विश्वविद्यालय  जाँच-समिति  की  रिपो  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  कि  हम  उस  रिपोर्ट  को  ज्यों

 का  त्यों  स्वीकार करते  हैं  ।  पहले तो  वे  उस  में  भी  कराना-कानी  करते  मगर  केन्द्र  के  रुख  को

 देख  कर  उन्होंने  ज्यों  त्यों  उस  को  स्वीकार  तो  कर  किन्तु  मैं  अपनी  जानकारी  के  आघार  पर

 यह  कितना  चाहता  हूं  कि  स्वीकार  करने  के  बाद
 भी

 अभी  तक  उस  का  कोई  फल  नहीं  ओप्रा  ।



 So  ज्य्च्ठ  ८४  )  विदवविद्य लस  अदालत  रायग  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्राव  ४५४६

 मने  पहले भी  इस  बारे  में  शिकायत  को  थी  ate  are  फिर  में  माननीय  मंत्री  की  जानकारी

 के  लिए  कहना  चाहता  हूं  कि  जुलाई  में  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  के  साथ  जो  मेडिकल  कालेज  खुलने

 ना  रहा  कल-परसों  के  समाचारपत्रों  में  उस  के  सम्बन्ध  में  वह  समाचार  उस  में  कहा  गया  हैं  कि

 उस  मेडिकल  कालेज  में  केवल  उन्हीं  विद्याथियों  को  प्रवेश  मिला  जिन्होंने  अलीगढ़  विश्वविद्यालय

 से  इन्टर  साइंस  ले  कर  पास  फिया  होगा  |  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  दूसरे  मेडिकल  कालेजों  में
 सब  के  लिए  द्वार  खुले  हुए  तो  प्रतिगत  विश्वविद्यालय के हार  छोटे  शौर  सीमित  कर  देना  कहाँ  की

 न्यायप्रियता बुद्धिमत्ता  जिसके  साथ  acting  के  भी  सब  कालेज  एफ़िलिएटिड नहीं  हैं
 ?  मैं

 समझता
 2  कि  शिक्षा  मंत्री  जी  को  acing  विद  वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना

 चाहिए

 दक्षिण  भारत
 के

 सम्बन्ध  में
 मैं

 ने  पहले  भी  कहा  है  are  फिर  विश्वविद्यालय श्रतुदान

 आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  के  समय  मैं  अपने उस  कथन  को  दोहराना  चाहता  हूं  फि  मेरा  विचार  है

 कि  दक्षिण  में  हिन्दी  पर्याप्त  प्रगति  कर  रही  है  ।  हो  सकता  है  कि  चन्द  चतुर  राजनीतिज्ञ इस  प्रकार

 के  जो  हिन्दी  या  भाषा  का  नम  लेकर  अपने  राजनीतिक  स्वार्थों  को  भाषा  की  ATS  में  ऊपर  लाना

 चाहते  या  कौर  कोई  किसी  प्रकार  का  नारा  लगाना  चाहते  मगर  जहाँ  तक  दक्षिण  भारत  हिन्दी

 प्रचार  सभा  के  last  का  सम्बन्ध  जहाँ  तक  राष्ट्र-भाषा  प्रचार  के  आँकड़ों  का

 सम्बन्ध  उन  अन्य  संस्थापकों  के  आँकड़ों  का  सम्बन्ध  जो  फि  दक्षिण  में  हिन्दी  का  प्रचार  कर

 रही  उन  के  प्राकार  पर  में  विश्वासपूर्वक  कह  सकता हुं  कि  दक्षिण  में  हिन्दी  जितनी  प्रगति  कर  रही  है

 ate  जितनी  व्यवस्थित  रूप  में  प्रगति  कर  रही  उतनी  उत्तर  भारत  में  नहीं  कर  रही  है  ।  बल्कि

 सच्चाई  यह  है  कि  उत्तर  भारत  में  ore  प्रगति  तो  हिन्दुस्तानी की  प्रगति  जिस  को संविधान में

 हम  ने  कोई  भाषा  ही  नहीं  हैं  ।  यहाँ  पर  हिन्दी  की  प्रगति नहीं  है  ।  हिन्दी  बहो  जिस  का  उल्लेख

 मानवीय  श्री  हनमन्तया
 मे  किया  हू

 |  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  दक्षिण  भारत  की  जितनी

 भाषायी  वे  संस्कृत  के  नि  एट  संविधान  की  भाषा  सम्बन्धी  पवित्र  धाराओं सें  हम  ने  यह  निर्धारित

 किया  था  फि  हिन्दी  में  ang a  शब्दों  का  अभाव  ह  तो संस्कृत  से  हम  उस  की पूर्ति  करेंगे  |  पता
 राज  सरकार  के  सस्थिष्फ  से  दह  एका थ  रे  घीरे  कयों  हिलती  जा  रही  है  फि  देश  के  बड़े  से  बड़े

 नेता  यह  कहते  हैं  फि  हिन्दी  भाषा  के  स्वरूप  को  बदलने  के  लिए  यदि  संविधान  में  परिवर्तन  करने  कीं

 आवश्यकता  तो  संविधान  में  भी  परिवर्तन  किया  जायगा  ।  चाहता  हूं  कि  इस  प्रवृत्ति

 पर  रोक  लगनी  चाहियें  ।  एक  व्यक्ति  के  मस्तिष्क  में  झगर  कोई  मान्यता  तो  उसके  ware  पर

 संविधान  की  व्यवस्थाश्रों  को  चुनौती  दे  देना  उचित  नहीं  है  ।  इसलिए मैं  चाहता  हूं  कि  इस  न्यूनता

 को  पूरा  करने  के  लिए  दक्षिण भारत  में  जरगर  हिन्दी  माध्यम  से  शिक्षा  देते  के  लिए  एक  विश्वविद्यालय

 की  स्थापना  ्र  दो  जायें  तो  उस  के  बहुत  कच्छ  परिणाम  निकलेंगे  are  दक्षिण  में  जो  हिन्दी  का  प्रचार

 श्राप  करना  चाहते  वद  भी  नासा  से  हो  जायेगा  प्रौढ़  उससे  बहुत  बड़ा  लाभ  झ्रापको  प्राप्त

 ढो  सकेगा

 fait  उ०  न  त्रिवेदी  आयोग  के  प्रतिवेदन  से  मालूम  होता  है  कि  विभिन्न

 विश्वविद्यालय  तयों  को  दिये  गये  अनुदानों में  बहुत  wee है  ।  मध्य  प्रदेश  के  विश्वविद्यालयों की  उपेक्षा

 की  गई  है  उन्हें  कम  से  कम  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ।

 दिक्षा
 के  माध्यम के  मामले  में  हम  हिन्दी  को  यह  स्थान  दे  सकते  हैं

 ।
 किन्तु  कठिनाई  यह  है

 कि  हिन्दी  का  माध्यम  लेने  वाले  विद्यार्थियों  को  मुकाबले  की
 परीक्षाओं

 में  उचित  सुविधा  नहीं  मिल

 faa  अंग्रेजी में



 ४४  जिर्वजिय/लय  अनुदान  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में
 प्रस्ताव  २०  १६६२

 उ०  मु०

 क्योंकि  वे  भ्रंग्रेजी में  ली  जाती  हैं  इसलिये  वे  सेवा  घरों  में  चुने  जा  नें  से  वंचित  रह  जाते  कह

 उनके  प्रति  अन्याय  इसलिए  यदि  श्रावक  तो  ये  ater  हिन्दी  में  लीं  जायें  ।

 विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  cy  मामले  में  au  पर  प्रतिबन्ध  समाप्त  कर  देना  क्योंकि

 तरसा  केवल  हमारे  देश  में  ग्रोवर  किसी  देश  में  नहीं  है  ।

 डा०  का०  ला०  में  उन  सदस्यों  का  प्रभारी  हूं  जिन्होंने  चर्चा  में  भाग  लेकर  बहुत
 कीमती  सुझाव  दिय  हैं  ।  बहुत  से  सदस्यों  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान  orate  के  कृत्यों  का  उल्लेख

 है  |  हों  महेश चन्द्र मिश्र  नें  कहा है  कि  आ्रायोंग को  सारी  उच्च  शिक्षा के  क्षेत्र  को  संभाल  लेना

 चाहिये  ।  किन्तु  एसा  करने  के  लिए  हमें  संविधानों  संशोधन  करना  पड़ेगा  ।  संविधान  के  नवीन

 के  मामले  में  केन्द्र  को  सीमित  शक्तियां  प्रदान  की  गई  हैं  ।  aT  केवल  स्तर  निर्धारित  करने

 और  उन्हें  बनाये  रखने  का  काम  करता  है  ।  विश्वविद्यालय  राज्य  सरकारों  द्वारा  स्थापित  किये  जाते

 ate  राज्यों  के  विधान  यह  निश्चय  करते  हैं  कि  इन  के  विश्वविद्यालय  कैसे  काम  सदस्यों

 को  यहँ  बात  प्रगति  तरह  समझनी  चाहिए  प्रौढ़  यदि  इस  दृष्टि  से  देखा  तो  श्रायोंग  ने  बहुत  बरच्छा
 काम  किया  है  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  ने  तीन-वर्षीय  डिग्री  कोसे  योजना  के  बारे  में  सन्तोष

 प्रकट  किया  इस  मामले  में  हमें  निर्णय  करना  चाहिये  कि  उनके  साथ  क्या  व्यवहार  किया  जाना

 ब्रिटेन  में  विश्वविद्यालयो  को  आयोग  कोई  निदेश  नहीं  देता  ।  यहां  स्थिति  भिन्न  किन्तु  हूं

 are  रखना  चाहिये  कि  हम  स्वायत्तशासी  निकायों  से  व्यवहार  कर  रहे  हैं  शर  हम  उनकी  स्वायत्तता

 कायम  चाहते  हैं  ।

 श्रायोंग  कौर  विश्वविद्यालयों  शर  योगਂ  कौर  सरकार  के  नाजुक  सम्बन्धों  को  समझने  की

 कोशिश  करनी  चाहिए  ।  इतने  सालों  में  भारत  सरकार  ने  ray  को  एक  भी  निदेश  नहीं  दिया  ।

 ऐसे  उदाहरण  केवल एक  दो  हैं  ।  जिनमें  आयोग  ने  विश्वविद्यालयों से  कहा  है  कि  यदि  उन्होंने  कुछ

 गम्भीर  मामलों  में  उसके  निदेशों  का  पालन  न  किया  ।  तो  उनको  दिये  जानें  वाले  भ्रनुदान  बन्दे  कर

 जायेंगे  ।  स्वाभाविकता वे  बरामदा  का  तरीका  अ्रपनाते  हैं  ।  इसी  तरह  से  हम  विश्वविद्यालयों

 कदी  स्वायत्तता  बनाये  रख  सकते  हैं  और  राष्ट्रीय  श्रावश्यंकतादओं  के  काम  को  पुरा  करने  में  लगा

 सकते  हैं  ।  श्री  हनुमन्तैया  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  मुख्य  मंत्री  होते  हुए  विश्वविद्यालयों  से  नियुक्तियां

 करने  की  शक्तियां  ले  ली  थीं  ।  यदि  सरकार  यहं  शक्ति  ले  तो  विश्वविद्यालय  क्या  कर  सकते  हैं  ।

 पथी  हनुमन्तेया भ्  :  सरकार  ने  केवल एक
 बोड़  स्थापित  किया  था  |

 डा  ष्ह्  लाभ  विश्वविद्यालय  प्रोफेसर  नियुक्त  करने  में  स्वाधीन  नहीं  थे  ।

 तिवारी  मंडल  नियुक्तियां  करता  है  ।  यदि  विश्वविद्यालय  प्रोफेसर  नहीं  नियुक्त  कर  तो  हमें

 उन्हें  बन्द  कर  देना  चाहिए  ।  यदि  प्रोफेसर  नियुक्त  करने  के  लिए  अपने  विश्वविद्यालयों  पर  विश्वास

 नहीं  कर  तो  वे  प्रभावपूर्ण  काम  नहीं  कर  सकते  |

 jet  हनमन्तेया  :  विश्वविद्यालयों  की  स्वायतता  छीनने  का  प्रशन  नहीं  इसकी  बजाए

 नियुक्तियों  का  काम  कुछ  प्रभावशाली  व्यक्तियों  को  सौंपा  जाए  विश्वविद्यालयों  को  स्वयं  अध्यापक

 चुनने  चाहिएं
 ।

 मूल  daw  में



 दै ०  १क८४  विश्वविद्यालय  अनुदान  श्ायोंग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  अस्तिव  ५५४१

 १डा०  का०  whet
 :
 प्रत्येक  विश्वविद्यालय में  एक  चुनने  वाली  समिति  होती  है  ।

 असकी एक  परिषद  होती  एक  सैनेट होता  विश्वविद्यालय  में  अपने  श्राप  में  शुक -

 सरकार  है  ।  यदि  जाहिर  से  कोई  विश्वविद्यालय  का  नियंत्रण  करे  तो  इससे  श्रच्छा  तो  विश्वविद्यालय  कों

 बन्द  करना  है  ।

 यह  कटा  जाता  है  कि  शिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  इस  विषय  कों  जांच  करने  की  Ts-

 यकता है  ।  इस  प्रदान  पर  विश्वविद्यालय  आयोग  पूरी  तरह  से  जांच  कर  रहा  है  ।  यह  प्रश्न

 कई  उत्पन्न  करता  है  ।  दिक्षा  का  स्तर  भ्रध्यापकों  के  स्तर  पर  निर्भर  करता  है  ।  मैं  मानता हूं

 कि  दिक्षा  में  इतना  विस्तार  gar  है  कि  देश  में  अपेक्षित  व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  प्रत्येक देश  जॉ

 झा धिक  विकास  कर  रहा  होता  है  उस  में  ऐसी  स्थिति  हो  जाती  है  ।  सरकार ने  सभी  स्तरों  पर

 अध्यापकों  के  वेतन  बढ़ाने  के  लिए  यथासंभव  कोशिश  की  है  ।  क्या  इस  से  हमारे  स्तर  में  सूधार  नहीं

 होगा ?

 विश्वविद्यालय  अनुदान  ara  ने  पुस्तकालयों  के  सुधार  के  लिये  श्रनुदानें  दी  हैं  ।  माननीय

 सदस्य  उन  विश्वविद्यालयों  are  पुस्तकालयों को  देखें जो  खुले  हैं  न  सबका  शिक्षा  प्रणाली  पर  प्रभावਂ

 पड़ेगा  |  इससे  हमारे  विश्वविद्यालयों का  सुघार  होंगा  ।  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  के  नए  पुस्तकालय को

 देखिए  ।  हमें  इसका  श्रीमान है  कि  हमारे  श्रनुघान  कर्ता वहां  पुरुषों  पढ़ेंगे देश  के

 लिये  उपयोगी होंगे  ।

 वित्तीय  संसाधनों  कीं  कमी  के  होते  हुए  भी  विश्वविद्यालय भ्र तु दान  श्रायोंग ने  प्रशंसनीय

 काम  किया  है  ।

 गवेषणा  att  पढ़ाने  में  सुधार  के  लिए  विश्वविद्यालय  श्रतुदान  आयोग जिस

 विद्यालय  का  मेंने  जिक्र  किया  वहां  उच्च  भ्रध्ययत  के  लिए  केन्द्र  स्थापित  कर  रहा है  ।

 यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  का  माध्यम  प्रादेशिक  भाषा  हो  ॥

 VEYo  में  राधाकृष्णन  आयोग  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी  कौर  भारत  सरकार  ने  वह  सिफारिश

 स्वीकार कर  ली  है  ।

 यह  सूचना  कि  जब  तक  हिन्दी  कौर  दूसरी  भाषाएं  श्रपेक्षित  स्तर  तक  विकसितਂ  नवदीं  हों  जाती

 हूँ  तब  तक  wis  जारी  रह  शिक्षा कौर  मनोविज्ञान  के  दृष्टिकोण से  ठीक  नहीं  है  ।  राष्ट्रीय  एकीकरण

 सम्मेलन  ने  भी  प्रादेशिक  भाषा  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  का  आशय  प्रकट  किया  है  ।  जहां तक

 इस  मामले  का  सम्बन्ध  हमारी  नीति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  मेरे  विचार  में  तृतीय  योजना  के  year

 तक  हमें  स्नातक स्तर  से  नीचे  प्रादेशिक  भाषा  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाना  चाहिए  ake  इसके  लिये

 तैयारियां की  जा  रही  हैं  ।  शिमला  में  एक  तत्वेषक  श्रेणी  एक  महीने  से  बैठ  रही  है  ।  वे  वैज्ञानिक

 कौर  प्रौद्योगिकी  सम्बन्धी  दो  जो  दिक्षा  मंत्रालय  ने  प्रकाशित  किये  पर  विचार कर

 रहे  सितम्बर।ग्रक्टूबर  के  अन्त तक  दाब्दकॉष  सम्बन्धी काम  समाप्त  हो  जाएगा  ।  अनुवाद  कार्य

 पहले ही  प्रारम्भ  हो  चुका है  ।  अनुवाद  कार्य  के  लिए  कई  विश्वविद्यालयोंकको अनुदानों  दी  हैं  ।  समन्वय

 समितियां स्थापित  की  गद्दे  हैं  ।  array  है  कि  स्नातक  स्तर  से  नीचे  प्रादेशिक  भाषा  को  शिक्षा  माध्यम

 बनाने में  पर्याप्त  तैयारियां  हो  चुकेगी ।

 हमें  उच्च  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  विभिन्न  मंत्रालयों  में  श्रमिक  समन्वय  करने  के  लिए  कुछ  कदम

 उठाने  चाहिएं
 चाहिएं

 ।  विभिन्न  ऐतिहासिक  कारणों  ae  दूसरी
 वजह  से

 कालिजों
 को

 सल  अंग्रेजी  में



 प्रयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  २०  LaER aye  विश्विद्यालय
 अनुदान  राय

 विद्यालय  श्री  दान  ora  के  अघिकार  ज़ाहिर  रखांगया  व्यांवसा  faa का  लिज  विभिन्न

 मंत्रालयों के  घिन  हैं  ।  स्वाधीनता  से  पहले  भी  ही  रहा  है  ।  इंगलैंड  में  स्थिति  विभिन्न  है  ।  हम  इस

 विषय  पर  विचार  कर  रहे  हैं  हैं  कि  हम  अघिक  समन्वय  के  लिए  कोई  तरीका  निकाल

 सका |

 श्री  श्र०  ब०  जैन  ने  सुझाव  दिया  fe  हमें  भावात्मक  एकता  के  लिए  are  विभाग

 स्थापित करने  चाहिए  |  में  उनके तके  को  नहीं  समझ  सकता  ।  विश्वविद्यालय के  सारे  वातासरण  से

 स्थापित  करने  ।  में  उनके  तके  को  नहीं  समझ  सकता  ।  विश्वविद्यालय के  सारे  वातावरण  से

 भावात्मक  एकता  प्रोत्साहन  मिलना  चाहिए  ।

 यह  सही  बात  है  कि  हमारे देश  को
 २००  विश्वविद्यालयों की  आवश्यकता  है  ।  हमें  पुरी

 स्थिति  को  घ्यान  में  रखना  चाहिए  ।  के  विकास  प्रौढ़  झाधिक  विकास  में  घनिष्ट  सम्बन्ध  है  ।
 ~

 यदि हम  एक  पहलू  पर  ध्यान  न  दें  दूसरे  पर  ध्यान  दें  तो  सही  स्थिति का  पता

 नहीं  चलता  ।  इसलिए  sat  विकास  की  प्रत्येक  अवस्था  में  इस  को  मालूम

 करना  है  कि  क्या  इन  श्रावइ्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  संसाधन  विश्वविद्य/लयं

 खोलने  का  ही  प्रदान  नहीं  हें  ae  देखना  है  कि  हमारे  पास  अपेक्षित  श्रष्यापक  हैं  +

 इस  समय  हमारे  विश्वविद्यालयों के  लिए  अच्छे  अध्यापक  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  घटिया

 स्तर  के  विश्वविद्यालय खोलने  से  कोई  लाभ  नहीं  देश  में  अच्छे स्तर  के  थोड़े  विश्वविद्यालय भी
 देश  की  दिमागी  wie  सांस्कृतिक  स्थिति  पर  प्रभाव  डालेंगे  ।

 श्री  त्रिवेदी  ने  मध्य  प्रदेश  विश्वविद्यालयों  को  जिनको  थोड़ी  राशि  के  श्रमदान  सिलते  हैं  उनके

 विषय में  कहा  मेंने  पहेली  बार  किसी  सदस्य  को  विश्वविद्यालय  war  प्रयोग  पर  पक्षपात  का

 आरोप लगाते  सुना  है  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  श्रायोंग  का  विभिन्न  विश्वविद्यालयों को  अनुदान

 देन ेका  एक  निश्चित  तरीका  हैं  ।  प्रयोग  के  सदस्य  विभिन्न  प्रदेशों  से  लिये जाते  हैं  ।  किसी  एक

 प्रदेश का  राजनैतिक  दल  की  बहुगणना नहीं  होती  ।  हमें  विश्वविद्यालय  अनुदान  भराया  या  लॉक

 सेवा  आयोग  इत्यादि  पर  विश्वास star  चाहिए  ।  अन्यथा वे  अच्छी  प्रकार  से  काम  नहीं  कर  सकते  ।

 मध्य  प्रदेश  के  सम्बंध  में  कठिनाई देखिए  ।  हम  प्रत्येक  सें  ग्रामीण  विश्वविद्यालय स्थापित

 करते  की  कोशिश  कर  रहे  थे  ।  हम  उनको  श्रतुदान  देने  के  लिए  तैयार  परन्तु aa  तक  वे  निर्णय

 नहीं  कर  सके  हैं  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  भी  निर्णय  नहीं  कर  सकते  कि  वे  कहां

 विद्यालय  स्थापित  करें  ?  किस  विश्वविद्यालय  का  विकास  करना  चाहिये  ।  राज्यों  में  वापस  में

 मतभेद  रहते  जिस  के  कारण  वे  कोई  निर्णय  नहीं  कर  सकते  are  के  पास  नहीं  श्री

 श्री  निवेदन को  इस  प्रत  का  उचित  ढंग  a  अव्यय  करना  चाहिये  र  देखना  चाहिये  कि

 विद्यालयों  की  गलती  है  या  आयोग की  ।  झा योंग  एक  घूमने  वाली  समिति  को  भेजता  है  ate  उस

 को  सिफारिशों  के  अनुसार  अनुदान  देता  है  ।  यह  समिति  श्रावइ्यकताशओओं  की  पुरी  जांच  करती  है  ।

 विशिष्ट  परियोजनाओं के  लिए  अनुदान  दिए  जाते  उदाहरणतया वेतन  बढ़ाने  के  लिये  ।  यदि

 कोई  विश्वविद्यालय  कहे  कि  वे  वेतन  बढ़ाना  नहीं  चाहते  २०  प्रतिशत  का  प्रबन्  भी  नहीं  करना
 चाहते तो  आयोग  ८०  प्रतिश्त  भी  नहीं  देगा  ।  इसी  प्रकार  आयोग  स्त्रियों  के  हास्टल  बनाने  के  लिए

 94.0  प्र ०  स०  का  देता  है  ।  पीद  राज्य  सरकारें  या  विश्वविद्यालय  २५  प्रतिशत का  भी  प्रबंध

 नहीं कर  तो  उन्हें  के  मिलेगा
 ?  सब  अनुदान  घूमने  वाली  समितियों  द्वारा  पुरी

 जांच  के  बाद  किसी  श्राघार  पर  दिये  जाते  हैं
 ।

 यदि  कलकत्ता  विश्वविद्यालय
 को

 बहुत  प्रतुदान नन्ना न्य  जाते
 हैं  तो  वे  इसलिए

 कि
 वें  विशिष्ट  परियोजनाएं  भेजते  हैं  ।  बड़े  अनुदान  बम्बई  मद्रास  को

 लिए  दिये  जाते  हैं  क्योंकि  वे  उचित  परियोजनाएं  भेजते  हैं  और  आयोग  के  साथ  सहयोग  देते  हैं  ।



 tan
 पसीना  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  grata के  बारे  में  Kuve

 at  घंटे  को

 अभी  जब  वेतन  मों  का  पुनरीक्षण  gar  तो  हम  ने  कलकत्ता  विश्वविद्यालय
 को  बताया

 कि
 तृतीय

 योजना  के  बाद  उब  पर  इस  का  उत्तरदायित्व  होगा  |  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  पूरा

 दायित्व लेने  के  लिये  तैयार  हो  गई  ।  यदि  मध्य  प्रदेश  सरकार  भी  ऐसा कहे  तो  वह  भो  त्रिदिव  ले

 सरकती है

 इस  बात  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  विश्वभारती  में  ova  विश्वविद्यालयों  के  मुकाबले  में  afer

 खर्च  होता  है  ।  इस  विश्वविद्यालय  में  कभी  भी  श्रमिक  fray  नहीं  थे  ।  वहां  कलाओं  are  सांस्कृतिक

 विषयों  में  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  लिये  श्रव्य यन  किया  जाता  है  ।  नये  उपकुलपति  के  art  के

 जाद  वहाँ  सुधार हो  रहा  है  प्रौढ़  श्रद्धा  है  कि  शीघ्र  विश्वभारती  भ्र पने  पले  गौरव  को  प्राप्त  करेगी  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह

 यह  TAT  PERO  से  PER  तक  की  अवधि  के  लिये  विश्वविद्यालय

 श्रनदान ननन्द. «जि  श्रायोंग
 के

 प्रतिवेदन
 जो  २३  १९६२  को  सभा  पटल  पर  रखी

 गई  विचार  करती  el

 प्रस्ताव  CASA

 पश्चिम  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 रेणु  (  :  यहं  चर्चा  २७  ge  को  तारांकित नरन  संख्या

 २६२
 के

 सम्बंध में  है  ।

 में  इस  चर्चा  को  दो  भागों  में  विभक्त  करना  चाहती  हूं  :  नये  प्रवासियों  को  सहायता

 दूसरे  पुराने  प्रवासियों की  समस्या

 1  श्रीवास  तथा  संभरण  मंत्री  सेहतमन्द  :  औचित्य  के  प्रदान  पर  जो  प्रदान

 sar  गया  था  ate  जो  माननीय सदस्या  ने  नोट  दिये  हैं
 उन

 में  नये  प्रवासियों
 का

 जिक्र  नहीं
 ।

 माननीय  सदस्य  frat  बंगाल  में  शेष  समस्या  के  बारे  में  कहें  |

 रेणु  खक्तवर्ती
 :

 सेरा  प्रश्न  परिचित  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के

 सम्बन्ध  मुं था  ।  परिचितों  अं  गाल  में  शरणार्थियों  को  दोष  समस्या  की  चर्चा  करते  ससमय  उत  धारणा  क्यों
 को  भी  सम्मिलित  करना  होंगा  जो  चिपकने  कुछ  दिनों  में  ora  हैं  ।  भराने  वाले  प्रवासियों  से  संबंधित

 नीति  पर  भी  विचार  करना  है  ।

 सभापति  पटौदी
 :  ये  सम्बन्धित  बातों  के  बारे में  हो  वे  सब  बातों  करा  जिक्र  नहीं  कर

 सकती ं।

 रेण  चक्रबर्ती  :  राज  लगभग  रे  से
 ४  हंजार  शरणार्थी  श्री  रहे  हैं  ।  हम  डन  की  चर्चा

 करेंगे  या  नहीं  ।

 मूले  wast  में

 राधे  घंटे  की  wat



 RRYs  पश्चिम  बंगाल  में  विस्व  ofrroe
 toad  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  बार  में  झष  घंटे  की  चर्चा

 २०  LEER

 यह  at  दिखायी  समस्या  है
 ।

 माननीय  सदस्य
 को

 बात  सुतथ्य  होती

 चाहिय े।

 पोचो  हो०  ao  भर्ती  :  पुनर्वास  मंत्री  को  सब  बातों  पर  उत्तर  देने e

 के  लिये  तैयार  हो  कर  ore  चाहिये  ।

 पच्ची  मेहर  चन्द  मैं  किसी  भी  बात  से  बच  नहीं  रहा  ।  में  ने  इस  प्रद  न  का  पूरा  उत्तर
 feat था  उच्  दिन  माननीय मंत्री  जिन्हों  ने  यह  sear  उठाया  है  उपस्थित  नहीं थीं  पहली  बात  जो

 उठाई  है  वह  समस्या  के  सम्बन्ध  में  अस्पष्ट  मै  इत्यादि  है  ।  एक  वर्ष  पूर्वे  इस  कत

 उत्तर  दिया  था  ।  नये  प्रवासियों  का  प्रदान  कभी  उठा  है  ।  पूर्वी  क्षेत्र  में  निर्धारण  पुरा  करने  का  प्रदान  है  ।

 we  समस्या  का  निर्धारण  एक  वेष  पूर्व  ear  था  ।  यि  श्राप  का  विनिवेश  हो  तो  मुझे  कोई
 आपत्ति

 नहीं  है  ।  मेंने  स्पष्ट  वक्तव्य  दिया  है  ।  are  की  चर्चा  में  जो  मैने  उत्तर  दिये  गये  थे  उन  के  सम्बन्ध

 होनी  चाहिये  ।

 fat हठ  |" हू +  चार्जों  :  जॉ  लोग  aa  है  रहे  हैं  वें  भी  दारणार्यी  हैं  ।  उन  का

 पुनर्वास  भी  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  में  झा  जाता  है  ।

 क  हो०  मुकरी
 :

 जो  लोग  भरन  भा  रहे  हैं  वे  भी  शरणार्थी  हैं  ।  इस  बारे  में  कानूनी

 wa  नहीं  उठाना  चाहिये  ।

 प्रिय  गुप्त
 :

 शरणार्थियों  की  समस्या  किसी  समय
 भी

 हों  सकती
 ।

 माननीय  मंत्री  को  नये  शरणार्थियों  की  समस्या ग्र ों  की  शोर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 महोदय  :  चर्चा  को  विशेष  बातों  के  बारे  में  होना  चाहिये  कौर  यु तथ्य  होना  चाहिये  +

 1  सभापति  महोदय
 :

 इस  पर  किसी  प्रत्य  अवसर  पर  अन्य  तरीके  से  चर्चा  कीं  जा  सकती

 are  घंटे  की  चर्चा  के  दौरान  नहीं  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  प्रदान  तो  स्पष्ट  है  ।  माननीय  मंत्री  नें  यहं  कहू  रारणाधियों  की

 समस्या  के  प्रति  अपनी  श्रनुदारिता  प्रकट  की  है  ।

 परिश्रमी  बंगाल  के  सामने  शरणार्थियों  की  समस्या  लगातार  बनी  रहती  है  ।  पुर्व  पाकिस्तान

 से  शरणार्थी  पाते  ही  रहते  कभी  कम  संख्या  तो  कभी  बड़ी  संख्या  में
 ।

 भ्र भी  कुछ  fea  पहले

 बे  कबाड़ी  से  शरणार्थी  भराये  थे  ।  पब  राजशाही  से  भाये  हैं  ।  हमारी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  उन  का

 करें  बया  |

 दार्जिलिंग की  बैठक  में  शरणाधयों के  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  एक  अन्तिम  निश्चित  तिथि  तब

 करने  के  बारे  में  एक  नीति  निर्धारित  की  गई  थी  ।  शराब  भी  दो  प्रकार  के  होते  हैं  ;  एक  वे  जिन

 को  सरकारी  मान्यता  मिलती  है  कौर  दूसरे  वे  जिन
 को

 नहीं  मिलती  ।  क्या  भाप  का  विकिरण

 यह  है  कि  सरकारी  मान्यताप्राप्त  शरणार्थी  ही  शरणार्थी  हैं  ?

 सम्पति  महोदय
 :

 मे  तो  wet  की  शब्दावली  के  प्रनुसार  ही  चल  रहा  हूं  ।

 में
 उस

 में  धन्य  चोरों  को  कसे  सम्मिलित  कर  सकता

 धंप्रेजी  में



 ३०  ११५८४  पश्चिम  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  कै  बारे  में  ५४३.

 amt  घंटे  की  गव

 pete  oy  खक्रबर्तों
 :

 श्राप  बताइये
 कि

 किन  बातों  पर  चर्चा  नहीं
 की

 जा  सकती
 ?

 fet  सिंहासन  सिंह  :  श्राप  घंटे  की  चर्चा  को  ऋतुमति  इसीलिये  दी  गई  थो  कि

 माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उतर  स्पष्ट  नहीं  थे  ।  एक  बार  जब  शरणार्थी समस्या  पर  करने

 की  rate  दे  दी  गई  है  तब  माननीय  सदस्य  पूरा  समस्या  को  ले  ही  सकते  हैं  ।  माननीय  मंत्री  यदि

 wat  को  अनुमति  मिलने  से  पहले  आपत्ति  करते  तो  एक  बात  थीं  |  wa  तो  उस  पर  कई कंद  नहीं

 ware जा  सकती  |

 प्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 इसी  सभा  में  इस  मंत्रालय  को  श्रतुदानों  की  मांगों  पर  हम  घंटे
 तक

 wat  कर  चुके  हैं  ।  उस  चर्चा  के  दौरान  हम  नये  कौर  पुराने  सभी  प्रकार  के  शरणार्थियों  के  बारे मैं

 सरकारी  नीति  की  चर्चा  कर  चुके  हैं  ।  में  इस  की  चर्चा  से  कतरानें  की  कोशिश  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मैं  ने

 लंब  भी  इस  के  सम्बद्घ  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  ate  कभी  भी  देने  को  तैयार  हूं  ।  उस
 समय  मैं  ने

 सभी  weal
 का

 उत्तर  बड़े  विस्तार  से  दिया  था
 ।

 यदि  हम  उस  qe  समस्या  को
 तो

 अवद्य  ही

 afer  बंगाल  के  शरणार्थियों  की  समस्या पर  चर्चा  की  जा  सकती है  |  उन  की  अवशिष्ट  समस्या  पर

 छक  वर्ष  पहले  सविस्तार  चर्चा  की  जा  चुकी  है  ।  श्र  यदि  सभा  उस  पर  फिर  चर्चा
 की

 जा

 wait  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  होंगी  ।

 लेकि नमे रा  अपना  विचार  यही  है  कि  यह  एक  सीमित-सा  स्पष्ट  प्रश्न  कौर  में  ने  उस  का

 इतना  ही  स्पष्ट  उत्तर  दे  दिया  है  ।  मेरे  उत्तर  का  नय  हने  वाले  निष्क्रमणाधियों  से  कोई  संबंध

 नहीं  है  1  फिर  भी  यदि  सभा  की  इच्छा  हो  तो  उन  के  प्रदान  पर  चर्चा  करने  तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं  होगीं  ।

 रेण  चक्रबर्ती
 :

 राज  सारे  देश  की  आंखें  इस  सभा  की  कौर  लगी  हुई  हैं  ।  हमें

 साही  में  फले  oda  से  घबरा  कर  प्रभी  कुछ  दिन  पहले  ara  वाले  दरबारियों  के  प्रश्न पर  विचार

 करना  ही  पढ़ेगा  ।  दरणार्यी  भी  दो  प्रकार  के  हैं  :  मान्यता-प्राप्त  कौर  गेर-मान्यता-प्राप्त  |

 जो  हो  रहा  है  उस  की  जिम्मेदारी  शरणार्थियों  पर  तो  नहीं  ही  उस  के  लिये  जिम्मेदार हैं

 पाकिस्तान  सरकार  की  अल्पसंख्यकों  को  आतंक  का  शिकार  बनाने  की  नीति  ।  हमारी  सरकार  अभी

 तक  नेहरू-लियाकत भली  पैक्ट  को  कार्यान्वित  कराने  में  wand  रही  जिस  के  श्रन्तगंत  दोनों  देशों

 में  प्रावागमन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  हीं  न  रहता  ।  उस  के  राज  दोनों  देवों  की  सोमायें  बन्द

 की  जा  रही  चौकसी  बढ़ाई  जा  रही  राजशाही  इलाके  से  लगभग  3s  हंजार  शरणार्थी माल्दा

 में  भा  चुके  हैं  ।  wa  हमारी  सरकार  बड़ी  दृढ़ता  से  कहती  है  कि  प्रतिजन  प्रमाणपत्र  लिये  बगैर  खाने

 बाले  शरणार्थियों  को  मान्यता  नहीं  दी  जायेंगी  ।  लेकिन  पाकिस्तान  में  राज  जैसी  हालत  उसे

 देखते  हुए  प्रदान  प्रमाणपत्र  हासिल  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  तो  कया  ऐसे  शरणार्थियों  के  प्रति  हमारा

 कोई  कत्तंन्य नहीं  है  ?

 इंस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  क्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  पश्चिमी  बंगाल  में  बड़ी  खराब  प्रतिक्रिया

 हुई  है  ।  उनको  चाहिये  कि  स्पष्ट  कि  पाकिस्तानी  आतंक  क  कारण  भाग  खाने  वाले

 चीज़ों  का  सभी  भारतीय  स्वागत  करते  हैं  ।  देश  के  विभाजन  के  हम  नें  यही  वचन  उन  को  feat

 |

 यदि  तिब्बत  से  ara  वाले  धारणा  जियों  पर  लाखों  रुपये  era  किये  जा  सकते  तो  पूर्वी  पाकिस्तान

 से  जानें  वाले  शरणार्थियों  पर  क्यों  नहीं  किये  जा  सकते  ?

 मूल  sat  में



 परिचय  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  बुर  २०  ERR
 mane

 बारे  ७ में ध्ाघ  घंटे  को  wet

 श्रीमती  रेणु

 संरकार  को  घोषित  कर  देना  चाहिये  कि  पुनर्वास  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  शरणार्थियों

 को  प्रत  जन-प्रमाणपत्र  दिखाना  इतना  अत्यावश्यक  नहीं  होगा  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि

 बॉरणाधियों  के  बलिदान  पर  हीਂ
 स्वतंत्र  भारत  को  इमारत  खड़ा है  ।

 परिजनों  सरकार  केन्द्र  के  सामने  गिड़गिड़ा  रही  है  कि  उन  शरणार्थियों  को  भीं  पुनर्वास

 सहायता  देने  को  अ्रतुमति  दीਂ  जाये  ।

 श्त्में  इससे  सम्बन्धित  दूसरा  विषय  लेता हूं  ।  वहू  भी  इतना  ही  महत्वपूर्ण  माननीय  मंत्री

 ने  एक  वर्ष  पहले  कट्टी  था  कि  उन्होंने  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  से  कहा  है
 कि  वह  पुराने  दरबारियों

 की  समस्या  का  ब्योरेवार  मूल्यांकन  केन्द्र  को  बतायें  ।  तब  श्राइवासन  दिया  गया  था  कि  एक  दो

 asta  में  हो  मूल्यांकन  हो  जायेगा  ।  लेकिन  हना  यह  कि  कलकता  में  पुनर्वास  मंत्रालय  का  कार्यालय

 gt  बन्द  कर  दिया गया

 अभी  भी  वह  प्रश्न  ज्यों  का  त्यों  बना  garg  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  बंता  चकी  है  कि  ७०

 प्रतिश्त  दारणार्यी  अभी  भी  बेवर बार  बने  हुए  हैं  ।  माननीय  मंत्रीਂ  इसे  स्वीकार  नहीं  पर

 बिकता  यहं  है  कि  केवल  १०-२०  प्रतिशत  दर णा  जियों  का  ही  पूरी  तौर  पर  पुनर्वास  हो  पाया  है  ।

 ने  अपनी  कौर  से  दारणाधियों  के  शिविर  बन्द  करके  समझ  लिया  कि  उनको  समस्या

 हल  हो  गई  ।  लेकिन इस  तरह  उनको  सड़कों  पर  ढकेल  दिया  गया  है  |  उन  से  एकदम  कह  दिया

 गया  कि  दण्डकारण्य aa  |

 जो  दार णा र्थी  कृषक  उनको  तो  दण्डकारण्य  जाना  ही  पड़ा  |  लेकिन  गर-कृषकों  का  क्या

 हुआ ?
 वे  आज  भी  वहीं  ort पेट  रह  कर  कर  रहे  हैं  ।

 यदि  बैनामों  की  योजना  को  हीਂ  चालू  रखा  जाता  कौर  हर  दीवार  के  दारगारधियों  का  ठीक-ठीक

 मूल्यांकन  किया  तो  काफी  अ्रघिक  शरणार्थियों  का  पुनर्वास  हो  जाता  ।  परन्तु  सरकारी  व्यवस्था

 के  भ्रष्टाचार  कौर  लालफीताशाही  के  उस  योजना  का  भी  कोई  लाभ  नहीं  मिल  सका  ।

 गैर-कूपक  दारणाधियों  को  दण्डकारण्य  नहीं  भेजा  जा  रहा  पर  श्री  उनको  मिलने  वालीਂ

 सहायता  भी  बन्द  कर  दी  गई  है  ।  उनको  ऋण  देने  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।

 ररणाधियों  की  १३७  बस्तियों  में  १०२  को  पूर्ण मान्यता  wx  १०  को  श्रांदिक  मान्यता

 दी  जा  चुकी  है  ae  कहना  बिलकुल  ग़लत है  कि  उन  में  से  २७  बस्तियों में  विकास  कार्य
 गया  एक  सड़क तक  कहीं  नहीं  बनी  है  ।  इन  बस्तियों  की  समस्या  का  पू  रा-पूरा  श्र  सही  मूल्यांकन
 किया  जानो  चाहिये  ।

 इन  बस्तियों
 में  १६५०  के  बाद  बसने  वाले  शरणार्थियों  को  सरकार  कोई  भी  ऋण  नहीं  देती  '

 श्री  मुसलमान  प्रेरकों  का  प्रदान  लोजिये  ।  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय मंत्री  ने  बताया

 id  कि  मुसलमानों के  2¥k  मकान  कभी  भी  विस्थापितों  के  कब्ज़े  में  हैं  ।  उन  में  दारणार्यी  परिवार

 रह  रहे  सरकार
 को

 उनके  लिये  उनकी  रोजी  कमाने  की  जगह  के  पास  कहीं  किसी  दूसरे  निवास

 को  व्यवस्था कंर  देनी  चाहिये
 ।  वैसे  १५६  की  यह  संख्या aaa  है  ।.  उनकी  संख्या  हजारों  तक  Tg-

 ।
 लेकिन  पैरों  समस्या  का  कोई  मूल्यांकन  ही  ad  किया  जाता  ।
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 ऐसे  मकानों  में  रहने  वाले  शरणार्थियों  को  अभी  तक  एक  फूटी  कौड़ी  भीਂ  ऋण  या  पुनर्वास

 सहायता  के  रूप  में  नहीं  मिली  है  ।  उन्होंने  अपना  सब  कुछ  पूर्वी  पाकिस्तान  में  छोड़  दिया  है

 हमें  ऐसे  शरणार्थियों  को  ऋण  देने  के  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करना  चाहिये  ।

 इस  wer  से  सम्बन्धित  नीति  के  निर्धारण  का  दायित्व  प्रधान  मंत्री  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 इस  समस्या के  मूल्यांकन  का  काम  एक  ऐसो  समिति  को  सौंपा  जाना  जिसमें  जनता
 के  प्रतिनिधि  हों  ।

 भ्रय्यूबशाही  के  शिकार  बनने  वाले  शरणार्थियों  का  हमें  स्वागत  करना  चाहिये  भाइयों

 की  तरह  ।  हमें  अपना  वचन  निभाना  चाहिये  ।

 रेणुका  राय  :
 मुझे  wat  कभी  एक  तार  मिला  है  ।  उससे  पता  चलता

 &  कि  माल्दा  को  सोमा  में  लगभग  १,०००  दरणार्यी ग्रा  चुके  हैं  ।  उन  में  छः  मर  चूके  हैं  ।  तुरंत

 सहायता कीਂ  है  ।  क्या  इन  नप  शरणार्थियों  को  दण्डकारण्य  में  स्थान  मिलेगा  ?  feat

 बंगाल  सरकार  ने  केन्द्र  से  ऐसा  श्रतुरोध  किया  भी  है
 ?

 केन्द्र  ने  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 उनके  बच्चों  को  पढ़ाई  सम्बन्धी  रियायतें  दी  जानी  चाहियें
 ।

 ह०  प०  चटर्जी  :  क्या  सरकार  ने  देश  के  विभाजन  के  समय  ऐसा  कोई  वचन  दिया  था

 fer  यदि  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यकों  को  agra  महसूस  तो  उनको  भारत  में  प्रश्न  दिया

 जायेगा ?  यदि  तो  सरकार  wa  उसे  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कर  रही  है
 ?

 श्री इन्दर जीत इ  जीत  गुप्त  :  हाल  के  समाचार  के  इन  शरणार्थियों  को  प्रति  व्यक्ति  ढाई

 रुपये  एक  पखवारे के  लिये  सहायता  के  तौर  पर  दिये  जा  रहे  यानी  कौन  खाने रोज़  ।  यह
 fara  कब  तक  जारी  रखी

 ware  ate  संभरण  मंत्री  मे हरचन्द  २७  १९६२  को

 रेणू  चक्रवर्ती  ने  एक  प्रदान  पूछा  था  जो  इस  प्रकार  था  :

 कया  श्रीवास  प्रौर  सम् भरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिए  विभिन्न  मदों  के  प्रधान

 निधि  दे  दीਂ  गयी

 क्या  यह  सच  हैं  कि  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्रालय  के  बन्द  किये  जाने  से

 उपलक्षित  इस  सुझाव  से  सहमत  नहीं  है
 कि

 पूर्व  पाकिस्तान  से  जाये  शराबियों  की  समस्या  सुलझ
 गयी

 क्या  पूर्वी  प्रदेश  में  धारणा  जियों  के  पुनर्वास  की  शेष  समस्या  का  निर्धारण  पुरा  कर  लिया

 गया  और

 जायेंगी

 यदि  तो  क्या  इस  निर्धारण  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  कीਂ  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 मेने  इसका  उत्तर  दे  दिया  था  ।  इसके  बाद  मेरे  मंत्रालय  कीਂ  भ्रनुदान  की  मांगों
 पर  जो  ८

 घंटे

 का  विवाद  दुरा  था  उस  में  इस  प्रकार  पाया  था  मनत  उसका  समुचित उत्तर  दिया  ।

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 पा  बारे  में  राधे  घंटे  को  चर्चा

 [  ही  मेहर  az  खन्ना  |

 परन्तु  मुझे  खेद  हैं  कि  माननीय  सदस्या  को  उन  दुःखी  लोगों  से  तो  बहुत  सहानुभूति  है  परन्तु  जब  इस

 विषय  पर  चर्चा  हो  रही  थी  तो  श्राप  सदन  में  उपस्थित ही  नहीं  थीं  ।  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 हूं  कि  चर्चा  में  उठायें  गये  अधिकांश  प्रश्नों  का  उत्तर  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  मांगों  पर  हुई  बहस  में  पहले

 दिया  जा  चुका  है  ।

 में  यह  भीं  त्र  ग  देना  चाहता  हूं  कि  गत  वित्तोय  वर्ष  के  अन्त  तक  सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान  से

 आये  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  पर  १२४  करोड़  रुपये  व्यय  कर  चुकी  इस  प्रयोजन  के  लिए

 चालू वर्ष  के  बजट में  लगभग ४५  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 लगभग  ७  करोड़ रुपये  का  उपबन्ध  दण्डकारण्य  परियोजना के  लिए  किया  गया  है  ।  इससे  बिलकुल

 स्पष्ट  हो  जाता  हे  कि  पुनर्वास  कार्य  जारी  इस  का  को  निलम्बित  waza  बन्द  नहीं  किया  गया  ।

 सरकार  अभाग  दरबारियों  के  पुनर्वास  के  मामले  में  अपनो  जिम्मेदारी  से  बच  नहीं  रही  है  ।  इसी  के

 लिए  मैंने  पश्चिम  aria  के  मुख्य  मंत्रो  डा०  बो०  सो'०  राय को  एक  पत्र  १०  PERR  को  लिखा

 २६  १९६२  को  भी  मैँ  ने  पत्र  लिखा  था  जिस  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  पुनर्वास

 का  कार्य  बन्द  नहीं  होगा  इसे  बराबर  जारीਂ  रखा  जायेगा  |

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  ने  यह  भी  कहा  कि  हमारा  कलकते  वाला  दफ्तर  बन्द  कर  दिया  गया  है
 ।

 यह  बात  fara गलत  है  ।  ae  यह  भी  गलत  है  कि  हम  शरणार्थियों  को  are  ध्यान  नहीं  दे  रहे
 ।

 यदि  गा  होता  तो  हम  इसके लिए  १२५  करोड़  रुपये  का  व्यय  क्यों  करते  ?  ७  करोड़ ग्र ौर  १२  करोड़

 कीਂ  कौर  राशि  इस  कार्य  के  लिए  क्यों  निर्धारित  करते  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  एक  समय  तो  यह  कहती

 थीं  कि  किसे  एक  भो  बंगाली  को  दण्डकारण्य  नहीं  जाना  चाहिए  ।  परन्तु  मुझे  इस  बात  का  हर्ष  है  कि

 ग्राम  उन्होंने  सपनो  राय  बदल  लो  है  शौर  वहू  चाहतों  है  कि  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  वहां  जायें  ।

 मैं  राजशाही  के  शराबियों  को  बात  भी  करता

 fat  हु०  To  चटर्जी  :  वह  घन  तो  देश  का  झ्रापका  तो  नहीं  ।  मत  भुलाये  कि

 देश  का  विभाजन  हमारीਂ  सहमति  से  हुआ  है  ।

 मेहर  चन्द  खन्ना .:  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  यह  तो  कह  सकती  थी  कि  पाकिस्तान  ने

 नेहर-लियाकत  पैक्ट  को  नहीं  माना  लेकिन  हम  ने  तो  उसके  एक-एक  शब्द  का  सम्मान  किया  है  ।

 fat  go  do  चटर्जी  :  ने  सोमावन्ती  कर  दी  है  ।  श्राप  शरणार्थी  होते

 हुए  दारणार्थियों  के  wa  हैं  ।

 भी  देशपांडे  :  एक  औचित्य  set है  ।

 सभापति  मान तोय  मंत्री  को  भाषण  करते  दीजिये  ।

 मेहरचन्द  नेहरू-लियाकत पैक्ट  के  दो  पहलू  थे  ।  एक  तो  यह  कि  sear

 झा साम  कौर  त्रिपुरा  से  जाने  वाले  मुसलमानों  को  वापस  बुलाया  जाये  ।  हम  ने  लगभग

 १५  लाख  मुसलमानों  को  वापस  बुला  लिया  है  ।  हम  ने  उनको  सहायता  देकर  बसा  लिया  है

 लेकिन  पाकिस्तान  से  अरब  तक  कुल  मिलाकर  CS  लाख  हिन्दू  भरा  चुके  हैं  ।  उनको  पाकिस्तान  ने

 वापस  नहीं  बुलाया  है
 ।

 पर  में  तो  उसके  fat  दोषी  नहीं  हूं  ।
 —  —

 ya  अंग्रेजी  में
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 मानवीय  सदस्या  एक  कौर  तो  बड़े  जोर  शोर  से  पाकिस्तान  पर  आरोप  लगाती  हैं  कि  हिन्द

 धा  से  भाग  रहे  दूर  रोਂ  प्रो  तिब्बत  से  जाते  वाले  शर  दीयों  के  बारे  में  एक  शब्द  भी  नटों  कहती

 हमारा  सरकार  दोनों  हो  प्रकार  के  दरबारियों  के  साथ  समान  बर्ताव  करता  हूँ  ।

 मुझे  बड़ो  खुशी  हुई  उन  से  are  यह  सुनकर  कि  पाकिस्तान  ने  क्या-क्या  ज्यादतियां  की  हैं  ।

 कभी  तक  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  ने  पाकिस्तान  को  इतनों  खुलो  आलोचना  नहीं  की  थीः  ।  माननीय

 सदस्या  ने  कहा  है  कि  हिदायतों  को  पाकिस्तान  से  भागने  पर  विवश  किया  जा  रहा  है  ।  सचमुच  बड़ो

 दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  |

 बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  विभाजन  के  पन्द्रह  वर्ष  बाद  भी  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यकों  को

 सुरक्षा  महसुस  नहीं  हो  रही  है  ।  उनको  पाकिस्तान  से  भागना  पड़ता  है  ,  फिर  भी  हम  पर  भ्राता

 लगाया  जाता  है  कि  हम  त्रिपुरा  और  भ्राता  में  उनको  शरण  दे  रहे  हैं  ।

 दार णा र्थी  समस्या  के  बारे  मैं  सभा  को  इतना  ही  बताना  चाहता  हूं  कि  श्रांशिफ  रूप  से  बसे

 हुए  दारणाधियों  e  पुनर्वास  लिये  भी  धन  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  उतकों  पश्चिमी  बंगाल

 या  दण्डकारण्य  में  बसाया  जा  सकता  है  ।  यदि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  उतकों  सपने  यहां  बसना

 तो  मैं  उसके  लिये  धन  की  व्यवस्था  कर  सकता  हूं  कौर  यदि  उनको  दण्डकारण्य  भेजना  तो  भी

 हम  उसका  प्रबन्ध  कर  सकते  हैं  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  अने  वाले  शरणार्थियों  य  साथ  हमें  पूरी  सहानुभूति  रखनी  चाहिये  ।  पन्द्रह

 वर्ष  तक  पाकिस्तान  में  रह  चुकने  h  बाद  अपना  घरबार  छोड़ना  कितना  दुखदायी  होता  है  ।  हम

 जानते  क्योंकि  हमें  भी  इसी  तरह  अराना  पड़ा  था  ।

 कल  मैंने  उन  शरणार्थियों  क  बारे  सभा  के  सामने  बड़े  विस्तार  से  बताया  था  ।

 मैंने  इन  दरबारियों  की  स्थिति  ५  बारे  में  बड़े  स्पष्ट  ढंग  से  बताया  था  ts  £* ६ ह  प्रतीकों

 विचार  करना  है  कि  प्रब्रजत-प्रमाणपत्र  लेकर  आने  वालों  को  at  स्वीकार  किया  या  सभीਂ

 को  ।

 भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  \90O0— F500  मील  लम्बी  खुली  हुई  सीमा  जब  यह

 निर्णय  सरकार  को  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  साथ  परामर्श  कर+  ही  करना  पड़ेगा  कि  पूरी
 स्तान  समझाने  वालेਂ  प्रत्येक  को  स्वीकार  किया  या  नहीं  ate  उसे  पुनर्वास  की  सुविधायें
 दी  जायें  या  नहीं  ।  प्रब्जन-प्रमाणपत्र  लेकर  कराने  वाले  शरणार्थियों  की  बात  दूसरी  है  ।  अराज

 पत्रों  के  साथ  भी  कुछ  दावतें  लगी  रहती  है  ।  यदि  प्रमाण-पत्र  लेने  की  प्रक्रिया  में  कोई  कठिनाई  हो  तो

 उस  पर  विचार  किया  जा
 सकता

 उन  कठिनाइयों  को
 दुर

 किया  जा  सकता  है  ।

 प्रब्ेजन-प्रमाणपत्रों  को  लेकर  खाने  वाले  दारणाधियों  के  बारे  में  हमको  यह  तय  करना  पड़ेगा

 कि  पश्चिमी  बंगाल  में  गुंजाइश  कितनी  है  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  स्वीकार  किया  है  acter

 रूप  झ्धघिक  गुंजाइश  नहीं  हमें  यह  भी  इस  rqqeey  में  विचा  रना  पड़ेगा  कि  बिना  प्रमाणपत्रों

 कराने  वाले  सभी  घरवालियों  को  पुनर्वास  सहायता  दीਂ  या  नहीं  ।

 पहले  तो  स्थिति  यह  थी  पश्चिम  बंगाल  संस्कार  को  दृष्टि  वहां  उनको  दबाने  लायक

 भि  gy  नहीं  थी  ।



 प्रभु  ड  परिचय  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  २०  HA,  १९६२

 के  बारे  में  ara  घंटे  के  चर्चा

 1  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  हमने  यह  कभी  भी  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 fat  कमलनयन बजाज  :  जिन  दारणाधियों  को  पश्चिमी  बंगाल में  बसाया  जा

 सकता  उनको  तो  बसाया  जाये  ।

 felt  से हरचन्द खन्ना  :  सुझाव  है  कि  उनकों  दण्डकारण्य  भेजा  जाये  ।

 उसके  लिये  हमें  मध्य  प्रदेश  प्रौढ़  उड़  सा  सरकारों  से  परामर्श  करना  पड़ेगा  ।  पश्चिमी  बंगालਂ
 के  शरणार्थी  शिविरों  से  दण्डकारण्य  में  शरणार्थी  भेजने  का  फैसला  भी  तनों  सरकारों  ने  पारस्परिक

 परामर्श  से  किया  था
 ।

 भ्र ौर  एक  पहलू  मानवीयता का  भी  है  ।  हमें  उनके  साथ  पूरी  सहानुभूति है  ।

 छी  इन्द्रजीत गुप्त  :  तब  श्राप  ढाई  रुपये  रोज  क्यों  दे  रहे  हैं  ?

 गजनी  सेहरचन्द खन्ना  :  डा०  वि०  चे  ने  इस  सम्बन्ध  में  मुझको  लिखा  है  में  उनसे

 राज  ही  बातचीत की  मैं  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  से  भीਂ  मिलने  जा  रहा  हम  एक-दो दिन  में

 इस  बारे में  निर्णय करने  जा  रहे  डा०  वि०  चल  ने  मुझे  बताया  है  कि  लगभग  ३,०००  व्यक्ति

 राजशाही से  माल्दा  भरा  चुके  उनकी  हालत  बड़ी  खराब  है  ।  मानसून शुरू  हो  गई  है  ।  इसलिये

 जो  भी  कार्यवाही  तुरन्त  की  जानी  चाहिये  ।  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहा  हूं  ।  यदि

 झावइयकता पड़ी  तो  मेँ  कलकत्ता जाने  को  भी तैयार हूं  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  उत्तर  संतोषजनक  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय
 :  सभा  की

 बैठक
 स्थगित

 की
 जाती  है  ।/

 इसके  पदचारी  लोक-सभा  २१  2RER/3L  १८८४  के  ग्यारह

 बज तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 विवि ि  दि  व  अ  अ  अ  आ

 मूल  aint  में
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